
Депутаты решили 
защитить русский язык? - 

14:00

Из этого закона 
выйдет talk!

Медсестра 
закрыла 
собой 
раненого 
бойца 
от осколков

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 5 �

Константин ГЛЫБА

Лучшие Пушкины 
нашего кино.

14 февраля на большие экраны выходит 
очередной фильм с Юрой Борисовым, 
официальным номинантом на «Оскар», 
в главной роли. В картине Феликса Ума-
рова «Пророк. История Александра Пуш-
кина» популярный актер воплотил образ 
игристого, как пузырьки шампанского, 
русского поэта, которого называют солн-
цем русской поэзии. А «КП» тем временем 
вспоминает и других артистов, взвалив-
ших на себя неподъемную ношу великих 
бакенбардов.

Я вас играл, 
чего же 
боле?
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Уже в эти выходные 
похолодает, 
да и конец февраля, 
по прогнозам, 
морозный.

До весны каких-то две недели 
с хвостиком. Чем, казалось бы, 
может еще удивить нынешняя 
зима, аномально теплая и бес-
снежная? Синоптики предупре-
ждают: списывать ее со счетов 
рано. В Москву скоро нагрянут 
морозы. Возможно, даже самые 
сильные с начала зимы.

Самый ее холодный день 
(а  точнее, ночь) москвичи 

пережили 19 декабря - тогда 
воздух остыл до -16,6 градуса. 
В январе ничего подобного не 
было, самая низкая температура 
зафиксирована 14-го: -7,2 гра-
дуса. Февральский минимум на 
данный момент -7,8 градуса, слу-

чился он в столице в ночь на 
9 февраля. В Подмосковье же 
подморозило до -12,7 градуса.

А что же в прогнозах? Похо-
лодание! Гидрометцентр России 
в ближайшие выходные, 15 и 
16 февраля, обещает ночные 
морозы до -13 градусов и даже 
днем до -10…-11.

- Это сретенские морозы. Ни 
рождественских, ни крещенских 
не было, пусть хоть какие-то бу-
дут. Все будет зависеть от облач-
ности. Если небо прояснится, 
похолодать может сильнее, - со-
общила главный специалист 
Московского метеобюро Та-
тьяна Позднякова.

Впрочем, некоторые метео-

рологические паблики пугают 
стужей до -25…-30 градусов! 
Реален ли такой поворот?

- Некоторые прогностические 
модели действительно дают по-
холодание до -25 градусов. Оно 
возможно только при ясной по-
годе, очень кратковременно, да 
и вероятность невелика. В прин-
ципе в феврале еще возможны 
более серьезные морозы, чем 
в ближайшие выходные, - гово-
рит Татьяна Позднякова.  - Да 
и долгосрочные прогнозы на 
февраль говорили о том, что 
самая низкая температура будет 
в последней декаде. Главное, 
чтобы потом тепло было! Очень 
не хочется, чтобы март оказался 
холоднее февраля.

Прогноз в Калининграде 
на завтра на стр. 12.
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Зима начнется ближе к весне
Варим 
яйца 

по науке

Сергей Безруков дважды 
воплотил образ поэта.

Первое 
интервью 

после подвига 
Людмила 
Болилая 

дала 
«Комсомолке». 
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5 014 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 12 февраля
№ 10-с (27658-с)/2025 год

Бе
лТ

А

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Вызубренные уроки
Дикие быки из Беларуси освоились 

в более суровом по климату
Башкортостане - стр. 12
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Александра БУДАЕВА

Спорткомплекс 
появился 
в Филевской 
пойме.

3200 квадратных ме-
тров - такова площадь 
новой ледовой аре-
ны «Фили», которая 
открылась на западе 
Москвы. Здание двух-

этажное, современное, 
с ледовой ареной 26 на 
56 метров, комфортны-
ми раздевалками, про-
катом инвентаря, мед-
кабинетом и парковкой 
на 106 машино-мест.

И главное: занимать-
ся тут смогут не только 
хоккеисты и фигури-
сты.

- Кроме ледовой аре-
ны, в здании размес-

тили еще залы общей 
физической подго-
товки и хореографии, 
танцевальный зал. 
Организовали здесь 
занятия по фигурно-
му катанию, хоккею, 
спортивной акроба-
тике, художественной 
гимнастике и другим 
видам спорта, - расска-
зал мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Одновременно вну-
три могут заниматься 
100 человек. Собствен-
но, к тренировкам уже 
приступили разные ви-
ды спортивных школ: 
фигурное катание, 
хоккей, спортивная 
акробатика, пилатес, 
карате, балет, танцы 
и капоэйра - это бра-
зильское единобор-
ство.

Ледовая арена ста-
ла первым спортком-
плексом в Филевской 
пойме, причем постро-
ена она за счет инве-
стора. Такая практика 
активно используется 
в Москве: из 327 спор-
тивных объектов, ко-
торые появились в го-
роде с 2011 года, более 
половины возведены 
при помощи бизнеса. 

Картина дня: общество

В «Госуслугах» появилась услуга 
водительского чата, где можно отправить 
анонимное сообщение владельцу 
любой машины. Мы спросили:

А вам какого чата 
не хватает?
Олег СИРОТА, сыровар:

- Моя мечта - чаты, где люди могли бы пожаловаться на не-
качественную продукцию, причем непосредственно произво-
дителям. Можно было бы принудительно такие чаты сделать.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Скажи мне 6 лет назад кто-то, что получится такой про-

дукт, как «Госуслуги», я бы сказал, что это невозможно. 
Трудно предсказать  - может, магазинные чатики появятся. 
По идее, через «Госуслуги» сегодня я могу написать любому 
человеку  - это такие большие Одноклассники. Я грешным 
делом закопался в семейной истории и был бы рад, если б 
«Госуслуги» и подобное разрешили.

Алексей ЗАХАРОВ, основатель SuperJob:
- Чат между работодателем и соискателем, где они могут 

обменяться вопросами, если лень созваниваться. Такой чат 
есть и у нас, и у наших конкурентов. За годы задачи не поме-
нялись, надо побыстрее помочь работодателю и соискателю 
найти друг друга, но рынок труда очень сильно поменялся.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Нам не хватает нормального чата с ГАИ по обжалованию 
штрафов и по направлению фото- и видеоматериалов нару-
шителям. Он как бы есть, но отправить туда что-то можно, 
только используя костыли и палки. Зачастую мы не получаем 
даже по штрафам нормальных фото, и отдельные штрафы 
недоступны на «Госуслугах» - это все надо объединить в нор-
мальный чат. Может быть, через чат-боты. И функционал 
должен быть понятный и эффективный.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Я пользуюсь чатами, они нужны. Появился виртуальный 

магазин моих книг, люди пишут отзывы, я отвечать стараюсь 
сразу. Одна женщина, которая живет в Севастополе, пишет 
отзывы на каждое мое произведение, и настолько интерес-
но для меня, что я ее пригласил домой, подарил ей книжки. 
Хорошо бы создать чат с Геннадием Хазановым. Я-то с ним 
и так переписываюсь, он иногда присылает мне свои стихи, 
они достаточно профессиональные, мы их обсуждаем. Хазанов 
начал готовиться к своему декабрьскому 80-летию - и такой 
чат, возможно, не помешал бы.

Марина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM):

- Не знаю, как насчет чата, но давно пора создать государ-
ственную службу знакомств на основе данных федеральных 
ведомств. Чтобы быть уверенной, что смотришь анкету не 
женатика, решившего загулять, и не злостного неплательщика 
алиментов, а честного и порядочного холостяка.
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Евгений БЕЛЯКОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

В правительстве 
разработали пакет мер 
по борьбе с аферистами.

Главное противоядие от любых 
мошенников простое. Его знают 
даже дети. Не надо разговари-
вать с чужими дядями и тетями. 
И уж тем более нельзя отдавать 
им деньги.

Но все это кажется элементар-
ным только на словах. Иначе не 
теряли бы россияне десятки мил-
лиардов рублей каждый год…

И вот в правительстве разрабо-
тали новый увесистый пакет мер, 
направленных на борьбу с мошен-
никами. Представить его должны 
сегодня. Но некоторые из нововве-
дений нам удалось узнать заранее.

Всего в правительстве придума-
ли несколько десятков мер. Вот 
самые важные из них.

1 Чиновникам, сотрудникам бан-
ков, мобильных операторов, 

агрегаторов товаров и услуг (Авито, 
Профи.ру и т. д.) запретят пользовать-
ся зарубежными мессенджерами для 
общения с гражданами.

2 Продавцы на агрегаторах това-
ров и услуг обязаны будут под-

твердить личность через собственный 
кабинет на «Госуслугах».

3 Мобильные компании обяжут 
маркировать вызовы, чтобы 

абонент мог понимать, кто ему зво-
нит - сотрудник банка, мошенник или 
назойливый менеджер по продажам. 
Сейчас такую услугу определителя 
предоставляют не все операторы 
либо ее нужно отдельно подключать.

4 Будет введена обязательная 
биометрическая идентифика-

ция (например, по отпечаткам паль-
цев) для получения выписок из бю-
ро кредитных историй и удаленного 
оформления микрозаймов.

5 Если абонент запрашивает 
СМС с кодом для авториза-

ции на портале госуслуг во время 
телефонного разговора, оператор 
обязан присылать такие сообщения 
только после окончания вызова. 
Это даст потенциальной жертве 
возможность сорваться с крючка 
мошенника.

- Новый комплекс мер покажет 
свою эффективность уже в пер-
вые месяцы после введения. Не-
которым кибермошенникам будет 
значительно труднее совершить 
преступление,  - говорит руково-
дитель направления по разви-
тию стратегии информационной 
безопасности «Телеком биржи» 
Александр Блезнеков.

Но ключевое слово - «некоторым». 
Голь, как известно, на выдумки хи-
тра. Мошенники постоянно играют 
с обществом в кошки-мышки: вла-
сти придумывают новые заслоны 
для аферистов, а те изобретают пу-
ти обхода. Поэтому для нас с вами 
главное в борьбе с мошенниками - 
не терять бдительности.

МОШЕловка захлопнулась?
 � ЗАСЛОН ДЛЯ ЖУЛИКОВ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

На носу праздники: 
14 февраля День влюблен-
ных, а затем и 8 Марта. По 
такому случаю аферисты 
изобрели особую схему, 
нацеленную на женщин.

Перед праздником да-
ма получает сообщение 
о «букете цветов от по-
желавшего остаться не-
известным поклонника». 
Затем в  назначенное 
время приезжает курьер 
с букетом. А чтобы его 
получить, девушка долж-

на сообщить ему код из 
СМС, которую она полу-
чает как раз в этот мо-
мент. Якобы это нужно 
для подтверждения того, 
что подарок доставлен.

Так вот, сообщать код 
ни в коем случае нельзя! 
Курьер этот  - посланец 
мошенников. И с помо-

щью этого кода злоумыш-
ленники смогут открыть 
ваши приложения  - на-
пример, мобильный банк, 
«Гос услуги» или Телеграм. 

- Большинство опера-
ций с личным кабинетом 
на разных сервисах (бан-
ковские приложения, соц-
сети и т. д. - Ред.) требу-

ют явного подтверждения 
от человека. И во многих 
случаях это подтвержде-
ние реализуется с по-
мощью СМС-кода, кото-
рый приходит на номер 
телефона. С  помощью 
кода можно подтвердить 
перевод денег или авто-
ризацию в  каком-либо 
сервисе, - объясняет ру-
ководитель аналитиче-
ского центра компании 
Zecurion Владимир 
Ульянов.

Желтые тюльпаны - 
вестники убытков

БЕСПЛАТНЫЙ СЫР
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В Москве открылась 
новая ледовая арена

Это первый 
современный 

спортивный центр 
в Филевской 

пойме.
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Дмитрий ПЕСКОВ:
Значительная 
часть Украины 
хочет стать 
Россией
Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь президента 
ответил на вопросы 
обозревателя «КП» 
и других журналистов.

- Президент США 
процитировал Путина: 
«Я вас уверяю, Трамп 
с его характером на-
ведет там (в Европе) 
порядок довольно бы-
стро. И все они, вы уви-
дите, скоро все встанут 
у ноги хозяина и будут 
нежно помахивать хво-
стиком». Можно ли это расценивать как 
сигнал о сближении наших позиций на 
высшем уровне? - задал вопрос Дмитрию 
Пескову обозреватель «КП».

- Не думаю, - ответил пресс-секретарь пре-
зидента. - Заявления Путина анализируют во 
всем мире. Очень важно, что и в Вашингтоне.

- Трамп также заявил, что Украина 
однажды может стать Россией. Как вос-
приняли это в Кремле?

- Любое явление происходит с вероятно-
стью в 50%. Но то, что значительная часть 
Украины хочет стать Россией, это факт. И 
часть уже стала Россией - тоже факт, который 
случился на земле. Четыре новых россий-
ских региона, люди, которые, несмотря на 
множество опасностей, стояли в очередях и 
голосовали на референдуме за вступление в 
Россию. Это во многом корреспондируется 
со словами Трампа.

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин встре-
тился с губернатором Ка-
лужской области Владиславом 
Шапшой. Обсуждали насущ-
ные вопросы - от поддержки 
участников СВО до решения 
экологических проблем.

ПОМОЩЬ
ДЛЯ БОЙЦОВ

- С момента начала специ-
альной военной операции мы 
отправили бойцам почти 4,5 
тысячи тонн грузов и полмил-
лиона единиц оборудования. 
Эта помощь не останавли-
вается ни на минуту, - начал 
разговор с президентом Шап-
ша, подчеркнув - с команди-
рами чиновники общаются 
напрямую и снабжают фронт 
всем по первой просьбе.

Кроме того, в области дей-
ствует более 30 мер поддерж-

ки для семей участников во-
енных действий, готовится 
реабилитационный центр на 
110 мест для возвращающих-
ся ветеранов.

ОДНОЙ ПРОБЛЕМОЙ 
МЕНЬШЕ

Калужской области уда-
лось восстановиться от 
главного удара последних 
лет - ухода иностранных ав-
токонцернов Volkswagen и 
Peugeot-Citroen.

- Когда остановился авто-
мобильный кластер, мы не 
опустили руки. Все пред-
приятия сегодня работают. 
В этом году выпустим более 
110 тысяч автомобилей, - 
отчитался губернатор, под-
черкнув, что за счет этого 
бюджет региона динамично 
растет.

Президент похвалил уси-
лия властей. И поручил 

Шапше обратить внимание 
на деревообрабатывающую 
промышленность.

- Нужно поддержать тех, 
кто работает в этой сфере. 
Это отвечает нашим страте-
гическим целям.

ЗАДАЧИ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
Несмотря на успехи регио-

нальной власти, есть сферы, 
требующие пристального 
внимания.

- Сами знаете, 222 неразре-
шенные свалки. Думаю, что 

это отравляет жизнь людям 
и в целом неблагоприятно 
сказывается на вопросах эко-
логии. Вопросы непростые, 
нужно над этим работать, - 
обратил внимание Путин.

Вторая проблема - нехватка 
врачей. Шапша заверил, что 
региональные власти дела-
ют все возможное - уже от-
крыты медицинские кафе-
дры для подготовки новых 
специалистов.

Предстоит губернатору 
решить вопрос перегружен-

ности дорог и разобраться 
с проблемами городского 
транспорта.

Шапша поблагодарил пре-
зидента и пообещал взяться 
за эти задачи.

- Если вы сочтете возмож-
ным, при поддержке жителей 
Калужской области я готов 
продолжить эту работу.

- В целом у вас все получа-
ется, - согласился Путин. - Но 
есть вещи, на которые нуж-
но обратить дополнительное 
внимание.

Машин много, 
а врачей 
не хватает
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Дина КАРПИЦКАЯ

Депутаты хотят 
их защитить 
от губительной 
фантазии 
родителей.

Как же это сделать? 
Составить список запре-
щенных имен практиче-
ски невозможно - фанта-
зия у россиян ох какая 
богатая! Достаточно 
посмотреть на список 
странных имен за послед-
ние годы: Виагра, Люци-
фер, Авиадиспетчер, 
Дельфин, Радуга, Царь, 
Кит, Авокадий, Агуша, 
Бриллиант, Миллионер.

Поэтому законодатели 
решили зайти с обратной 
стороны  - и привести 

перечень имен разре-
шенных.

- Текст законопроекта 
готов. Он будет внесен на 
рассмотрение, когда мы 
найдем способ выбрать 
эти имена так, чтобы дать 
возможность родителям 
самореализоваться в 
выборе имени ребенка. 
Но ровно до того преде-
ла, пока не начинается 
ущемление прав самого 
ребенка - чтобы дети не 
становились Пельменя-
ми, Столами и Тумбочка-
ми,  - заявила замглавы 
думского Комитета по 
защите семьи, вопро-

сам отцовства, материн-
ства и детства Татьяна 
Буцкая.

Некий прототип такого 
списка, можно сказать, 
уже существует. Недав-
но на портале ЗАГСа 
презентовали сервис, 
помогающий подбирать 
имя будущему ребенку. 
Выбирать предлагается 
из двух списков - редких 
и популярных. Например, 
если выбрать букву «М», 
среди редких вариантов 
предложат Мартина, Ма-
гомедрасула и Махмуда. 
А из обычных  - Матвея, 
Мухаммада и Марка.

 � РОДИТЕЛЬСКИЙ ВОПРОС

Россиянам запретят называть 
детей Пельменями и Тумбочками

БЫЛ СЛУЧАЙ
Единственный раз, когда сумасбродным 

родителям отказывали в ЗАГСе - имя «БОЧ 
рВФ260602». Это аббревиатура, которую 
придумала пара из Москвы. Расшифровы-
вается как «Биологический объект челове-
ка рода Ворониных-Фроловых, родившийся 
26.06.2002 года». И хотя в то время ника-
ких законов не существовало, родителям в 
выдаче документов отказали, посчитав имя 
безумным. В итоге мальчик до школы жил 
без свидетельства о рождении. 

Воронины-Фроловы даже обращались в 
Страсбургский суд, но рассмотрение заяв-
ления прекратили без объяснения причин. В 
мае 2017 года Путин подписал указ, запре-
щающий регистрировать имена, содержащие 
цифры и символы.

 � ЗВАНИЕ!

Олег АДАМОВИЧ

Елена Ваенга, 
Катя Лель 
и еще десяток 
деятелей культуры 
удостоены 
почетных званий.

Владимир Путин подпи-
сал целую серию указов о 
награждении заслужен-
ных. В списке артисты, 
ученые, музейщики и бой-
цы, чьи подвиги останутся 
в памяти навсегда.

� Елена Ваенга и Катя 
Лель теперь официально 
заслуженные артистки 
России. Это звание так-

же получили вокалисты 
театра «Русская песня», 
включая Наталью Волги-
ну и Юрия Постарнакова. 
А вот главный режиссер 
этого театра Максим Лахно 
стал заслуженным деяте-
лем искусств РФ.

� Орден Александра 
Невского присвоен ди-
ректору Исторического 
музея Алексею Левыкину 
и художественному ру-
ководителю Российского 
симфонического оркестра 

кинематографии Сергею 
Скрипке. Левыкин, к сло-
ву, известен как один из 
главных энтузиастов ре-
ставрации музеев и разви-
тия выставочной деятель-
ности в России.

� Художник Михаил Ба-
скаков получил медаль «За 

труды в культуре и искус-
стве», а художнику Влади-
миру Соковнину вручили 
орден «За заслуги в куль-
туре и искусстве».

� Крымский детский 
центр «Артек» - легендар-
ный лагерь для многих по-
колений школьников - от-
метил 100-летие. В честь 
этой даты его коллектив 
удостоен ордена Почета 
за заслуги в воспитании и 
оздоровлении детей.

Мой мармеладный, 
я заслуженная!

«Отмена русской 
культуры отменяется»: 

на «Евровидении» 
прозвучит трогательный хит, 

написанный русской бизнес-леди

Президент пообещал вместе с правительством помочь Калужской 
области с решением транспортных проблем.

ДОСЛОВНО
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Александра БУДАЕВА

Спорткомплекс 
появился 
в Филевской 
пойме.

3200 квадратных ме-
тров - такова площадь 
новой ледовой аре-
ны «Фили», которая 
открылась на западе 
Москвы. Здание двух-

этажное, современное, 
с ледовой ареной 26 на 
56 метров, комфортны-
ми раздевалками, про-
катом инвентаря, мед-
кабинетом и парковкой 
на 106 машино-мест.

И главное: занимать-
ся тут смогут не только 
хоккеисты и фигури-
сты.

- Кроме ледовой аре-
ны, в здании размес-

тили еще залы общей 
физической подго-
товки и хореографии, 
танцевальный зал. 
Организовали здесь 
занятия по фигурно-
му катанию, хоккею, 
спортивной акроба-
тике, художественной 
гимнастике и другим 
видам спорта, - расска-
зал мэр Москвы Сергей 
Собянин.

Одновременно вну-
три могут заниматься 
100 человек. Собствен-
но, к тренировкам уже 
приступили разные ви-
ды спортивных школ: 
фигурное катание, 
хоккей, спортивная 
акробатика, пилатес, 
карате, балет, танцы 
и капоэйра - это бра-
зильское единобор-
ство.

Ледовая арена ста-
ла первым спортком-
плексом в Филевской 
пойме, причем постро-
ена она за счет инве-
стора. Такая практика 
активно используется 
в Москве: из 327 спор-
тивных объектов, ко-
торые появились в го-
роде с 2011 года, более 
половины возведены 
при помощи бизнеса. 

Картина дня: общество

В «Госуслугах» появилась услуга 
водительского чата, где можно отправить 
анонимное сообщение владельцу 
любой машины. Мы спросили:

А вам какого чата 
не хватает?
Олег СИРОТА, сыровар:

- Моя мечта - чаты, где люди могли бы пожаловаться на не-
качественную продукцию, причем непосредственно произво-
дителям. Можно было бы принудительно такие чаты сделать.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Скажи мне 6 лет назад кто-то, что получится такой про-

дукт, как «Госуслуги», я бы сказал, что это невозможно. 
Трудно предсказать  - может, магазинные чатики появятся. 
По идее, через «Госуслуги» сегодня я могу написать любому 
человеку  - это такие большие Одноклассники. Я грешным 
делом закопался в семейной истории и был бы рад, если б 
«Госуслуги» и подобное разрешили.

Алексей ЗАХАРОВ, основатель SuperJob:
- Чат между работодателем и соискателем, где они могут 

обменяться вопросами, если лень созваниваться. Такой чат 
есть и у нас, и у наших конкурентов. За годы задачи не поме-
нялись, надо побыстрее помочь работодателю и соискателю 
найти друг друга, но рынок труда очень сильно поменялся.

Антон ШАПАРИН, вице-президент 
Национального автомобильного союза:

- Нам не хватает нормального чата с ГАИ по обжалованию 
штрафов и по направлению фото- и видеоматериалов нару-
шителям. Он как бы есть, но отправить туда что-то можно, 
только используя костыли и палки. Зачастую мы не получаем 
даже по штрафам нормальных фото, и отдельные штрафы 
недоступны на «Госуслугах» - это все надо объединить в нор-
мальный чат. Может быть, через чат-боты. И функционал 
должен быть понятный и эффективный.

Юрий ЭНТИН, поэт-песенник:
- Я пользуюсь чатами, они нужны. Появился виртуальный 

магазин моих книг, люди пишут отзывы, я отвечать стараюсь 
сразу. Одна женщина, которая живет в Севастополе, пишет 
отзывы на каждое мое произведение, и настолько интерес-
но для меня, что я ее пригласил домой, подарил ей книжки. 
Хорошо бы создать чат с Геннадием Хазановым. Я-то с ним 
и так переписываюсь, он иногда присылает мне свои стихи, 
они достаточно профессиональные, мы их обсуждаем. Хазанов 
начал готовиться к своему декабрьскому 80-летию - и такой 
чат, возможно, не помешал бы.

Марина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM):

- Не знаю, как насчет чата, но давно пора создать государ-
ственную службу знакомств на основе данных федеральных 
ведомств. Чтобы быть уверенной, что смотришь анкету не 
женатика, решившего загулять, и не злостного неплательщика 
алиментов, а честного и порядочного холостяка.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Евгений БЕЛЯКОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

В правительстве 
разработали пакет мер 
по борьбе с аферистами.

Главное противоядие от любых 
мошенников простое. Его знают 
даже дети. Не надо разговари-
вать с чужими дядями и тетями. 
И уж тем более нельзя отдавать 
им деньги.

Но все это кажется элементар-
ным только на словах. Иначе не 
теряли бы россияне десятки мил-
лиардов рублей каждый год…

И вот в правительстве разрабо-
тали новый увесистый пакет мер, 
направленных на борьбу с мошен-
никами. Представить его должны 
сегодня. Но некоторые из нововве-
дений нам удалось узнать заранее.

Всего в правительстве придума-
ли несколько десятков мер. Вот 
самые важные из них.

1 Чиновникам, сотрудникам бан-
ков, мобильных операторов, 

агрегаторов товаров и услуг (Авито, 
Профи.ру и т. д.) запретят пользовать-
ся зарубежными мессенджерами для 
общения с гражданами.

2 Продавцы на агрегаторах това-
ров и услуг обязаны будут под-

твердить личность через собственный 
кабинет на «Госуслугах».

3 Мобильные компании обяжут 
маркировать вызовы, чтобы 

абонент мог понимать, кто ему зво-
нит - сотрудник банка, мошенник или 
назойливый менеджер по продажам. 
Сейчас такую услугу определителя 
предоставляют не все операторы 
либо ее нужно отдельно подключать.

4 Будет введена обязательная 
биометрическая идентифика-

ция (например, по отпечаткам паль-
цев) для получения выписок из бю-
ро кредитных историй и удаленного 
оформления микрозаймов.

5 Если абонент запрашивает 
СМС с кодом для авториза-

ции на портале госуслуг во время 
телефонного разговора, оператор 
обязан присылать такие сообщения 
только после окончания вызова. 
Это даст потенциальной жертве 
возможность сорваться с крючка 
мошенника.

- Новый комплекс мер покажет 
свою эффективность уже в пер-
вые месяцы после введения. Не-
которым кибермошенникам будет 
значительно труднее совершить 
преступление,  - говорит руково-
дитель направления по разви-
тию стратегии информационной 
безопасности «Телеком биржи» 
Александр Блезнеков.

Но ключевое слово - «некоторым». 
Голь, как известно, на выдумки хи-
тра. Мошенники постоянно играют 
с обществом в кошки-мышки: вла-
сти придумывают новые заслоны 
для аферистов, а те изобретают пу-
ти обхода. Поэтому для нас с вами 
главное в борьбе с мошенниками - 
не терять бдительности.

МОШЕловка захлопнулась?
 � ЗАСЛОН ДЛЯ ЖУЛИКОВ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

На носу праздники: 
14 февраля День влюблен-
ных, а затем и 8 Марта. По 
такому случаю аферисты 
изобрели особую схему, 
нацеленную на женщин.

Перед праздником да-
ма получает сообщение 
о «букете цветов от по-
желавшего остаться не-
известным поклонника». 
Затем в  назначенное 
время приезжает курьер 
с букетом. А чтобы его 
получить, девушка долж-

на сообщить ему код из 
СМС, которую она полу-
чает как раз в этот мо-
мент. Якобы это нужно 
для подтверждения того, 
что подарок доставлен.

Так вот, сообщать код 
ни в коем случае нельзя! 
Курьер этот  - посланец 
мошенников. И с помо-

щью этого кода злоумыш-
ленники смогут открыть 
ваши приложения  - на-
пример, мобильный банк, 
«Гос услуги» или Телеграм. 

- Большинство опера-
ций с личным кабинетом 
на разных сервисах (бан-
ковские приложения, соц-
сети и т. д. - Ред.) требу-

ют явного подтверждения 
от человека. И во многих 
случаях это подтвержде-
ние реализуется с по-
мощью СМС-кода, кото-
рый приходит на номер 
телефона. С  помощью 
кода можно подтвердить 
перевод денег или авто-
ризацию в  каком-либо 
сервисе, - объясняет ру-
ководитель аналитиче-
ского центра компании 
Zecurion Владимир 
Ульянов.

Желтые тюльпаны - 
вестники убытков
Желтые тюльпаны - 

БЕСПЛАТНЫЙ СЫР
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В Москве открылась 
новая ледовая арена

Это первый 
современный 

спортивный центр 
в Филевской 

пойме.
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Дмитрий ПЕСКОВ:
Значительная 
часть Украины 
хочет стать 
Россией
Александр ГАМОВ

Пресс-секретарь президента 
ответил на вопросы 
обозревателя «КП» 
и других журналистов.

- Президент США 
процитировал Путина: 
«Я вас уверяю, Трамп 
с его характером на-
ведет там (в Европе) 
порядок довольно бы-
стро. И все они, вы уви-
дите, скоро все встанут 
у ноги хозяина и будут 
нежно помахивать хво-
стиком». Можно ли это расценивать как 
сигнал о сближении наших позиций на 
высшем уровне? - задал вопрос Дмитрию 
Пескову обозреватель «КП».

- Не думаю, - ответил пресс-секретарь пре-
зидента. - Заявления Путина анализируют во 
всем мире. Очень важно, что и в Вашингтоне.

- Трамп также заявил, что Украина 
однажды может стать Россией. Как вос-
приняли это в Кремле?

- Любое явление происходит с вероятно-
стью в 50%. Но то, что значительная часть 
Украины хочет стать Россией, это факт. И 
часть уже стала Россией - тоже факт, который 
случился на земле. Четыре новых россий-
ских региона, люди, которые, несмотря на 
множество опасностей, стояли в очередях и 
голосовали на референдуме за вступление в 
Россию. Это во многом корреспондируется 
со словами Трампа.

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин встре-
тился с губернатором Ка-
лужской области Владиславом 
Шапшой. Обсуждали насущ-
ные вопросы - от поддержки 
участников СВО до решения 
экологических проблем.

ПОМОЩЬ
ДЛЯ БОЙЦОВ

- С момента начала специ-
альной военной операции мы 
отправили бойцам почти 4,5 
тысячи тонн грузов и полмил-
лиона единиц оборудования. 
Эта помощь не останавли-
вается ни на минуту, - начал 
разговор с президентом Шап-
ша, подчеркнув - с команди-
рами чиновники общаются 
напрямую и снабжают фронт 
всем по первой просьбе.

Кроме того, в области дей-
ствует более 30 мер поддерж-

ки для семей участников во-
енных действий, готовится 
реабилитационный центр на 
110 мест для возвращающих-
ся ветеранов.

ОДНОЙ ПРОБЛЕМОЙ 
МЕНЬШЕ

Калужской области уда-
лось восстановиться от 
главного удара последних 
лет - ухода иностранных ав-
токонцернов Volkswagen и 
Peugeot-Citroen.

- Когда остановился авто-
мобильный кластер, мы не 
опустили руки. Все пред-
приятия сегодня работают. 
В этом году выпустим более 
110 тысяч автомобилей, - 
отчитался губернатор, под-
черкнув, что за счет этого 
бюджет региона динамично 
растет.

Президент похвалил уси-
лия властей. И поручил 

Шапше обратить внимание 
на деревообрабатывающую 
промышленность.

- Нужно поддержать тех, 
кто работает в этой сфере. 
Это отвечает нашим страте-
гическим целям.

ЗАДАЧИ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
Несмотря на успехи регио-

нальной власти, есть сферы, 
требующие пристального 
внимания.

- Сами знаете, 222 неразре-
шенные свалки. Думаю, что 

это отравляет жизнь людям 
и в целом неблагоприятно 
сказывается на вопросах эко-
логии. Вопросы непростые, 
нужно над этим работать, - 
обратил внимание Путин.

Вторая проблема - нехватка 
врачей. Шапша заверил, что 
региональные власти дела-
ют все возможное - уже от-
крыты медицинские кафе-
дры для подготовки новых 
специалистов.

Предстоит губернатору 
решить вопрос перегружен-

ности дорог и разобраться 
с проблемами городского 
транспорта.

Шапша поблагодарил пре-
зидента и пообещал взяться 
за эти задачи.

- Если вы сочтете возмож-
ным, при поддержке жителей 
Калужской области я готов 
продолжить эту работу.

- В целом у вас все получа-
ется, - согласился Путин. - Но 
есть вещи, на которые нуж-
но обратить дополнительное 
внимание.

Машин много, 
а врачей 
не хватает
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Дина КАРПИЦКАЯ

Депутаты хотят 
их защитить 
от губительной 
фантазии 
родителей.

Как же это сделать? 
Составить список запре-
щенных имен практиче-
ски невозможно - фанта-
зия у россиян ох какая 
богатая! Достаточно 
посмотреть на список 
странных имен за послед-
ние годы: Виагра, Люци-
фер, Авиадиспетчер, 
Дельфин, Радуга, Царь, 
Кит, Авокадий, Агуша, 
Бриллиант, Миллионер.

Поэтому законодатели 
решили зайти с обратной 
стороны  - и привести 

перечень имен разре-
шенных.

- Текст законопроекта 
готов. Он будет внесен на 
рассмотрение, когда мы 
найдем способ выбрать 
эти имена так, чтобы дать 
возможность родителям 
самореализоваться в 
выборе имени ребенка. 
Но ровно до того преде-
ла, пока не начинается 
ущемление прав самого 
ребенка - чтобы дети не 
становились Пельменя-
ми, Столами и Тумбочка-
ми,  - заявила замглавы 
думского Комитета по 
защите семьи, вопро-

сам отцовства, материн-
ства и детства Татьяна 
Буцкая.

Некий прототип такого 
списка, можно сказать, 
уже существует. Недав-
но на портале ЗАГСа 
презентовали сервис, 
помогающий подбирать 
имя будущему ребенку. 
Выбирать предлагается 
из двух списков - редких 
и популярных. Например, 
если выбрать букву «М», 
среди редких вариантов 
предложат Мартина, Ма-
гомедрасула и Махмуда. 
А из обычных  - Матвея, 
Мухаммада и Марка.

 � РОДИТЕЛЬСКИЙ ВОПРОС

Россиянам запретят называть 
детей Пельменями и Тумбочками

БЫЛ СЛУЧАЙ
Единственный раз, когда сумасбродным 

родителям отказывали в ЗАГСе - имя «БОЧ 
рВФ260602». Это аббревиатура, которую 
придумала пара из Москвы. Расшифровы-
вается как «Биологический объект челове-
ка рода Ворониных-Фроловых, родившийся 
26.06.2002 года». И хотя в то время ника-
ких законов не существовало, родителям в 
выдаче документов отказали, посчитав имя 
безумным. В итоге мальчик до школы жил 
без свидетельства о рождении. 

Воронины-Фроловы даже обращались в 
Страсбургский суд, но рассмотрение заяв-
ления прекратили без объяснения причин. В 
мае 2017 года Путин подписал указ, запре-
щающий регистрировать имена, содержащие 
цифры и символы.

 � ЗВАНИЕ!

Олег АДАМОВИЧ

Елена Ваенга, 
Катя Лель 
и еще десяток 
деятелей культуры 
удостоены 
почетных званий.

Владимир Путин подпи-
сал целую серию указов о 
награждении заслужен-
ных. В списке артисты, 
ученые, музейщики и бой-
цы, чьи подвиги останутся 
в памяти навсегда.

� Елена Ваенга и Катя 
Лель теперь официально 
заслуженные артистки 
России. Это звание так-

же получили вокалисты 
театра «Русская песня», 
включая Наталью Волги-
ну и Юрия Постарнакова. 
А вот главный режиссер 
этого театра Максим Лахно 
стал заслуженным деяте-
лем искусств РФ.

� Орден Александра 
Невского присвоен ди-
ректору Исторического 
музея Алексею Левыкину 
и художественному ру-
ководителю Российского 
симфонического оркестра 

кинематографии Сергею 
Скрипке. Левыкин, к сло-
ву, известен как один из 
главных энтузиастов ре-
ставрации музеев и разви-
тия выставочной деятель-
ности в России.

� Художник Михаил Ба-
скаков получил медаль «За 

труды в культуре и искус-
стве», а художнику Влади-
миру Соковнину вручили 
орден «За заслуги в куль-
туре и искусстве».

� Крымский детский 
центр «Артек» - легендар-
ный лагерь для многих по-
колений школьников - от-
метил 100-летие. В честь 
этой даты его коллектив 
удостоен ордена Почета 
за заслуги в воспитании и 
оздоровлении детей.

Мой мармеладный, 
я заслуженная!

«Отмена русской 
культуры отменяется»: 

на «Евровидении» 
прозвучит трогательный хит, 

написанный русской бизнес-леди

Президент пообещал вместе с правительством помочь Калужской 
области с решением транспортных проблем.
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Олеся ФИЛАШИНА

Людмила Болилая, закрывшая 
собой тяжелораненого 
бойца во время обстрела, 
снова учится ходить.

Сквозь оглушительный гул взры-
вов в зоне СВО медсестра Людмила 
Болилая бежала к раненому бойцу. 
Она успела вовремя, боец был жив. 
Оставалось дело техники - наложить 
жгут и повязку. И тут снова гро-
хот. Начался второй удар кассетны-
ми бомбами. Людмила без раздумий 
обняла раненого, прикрыв его собой. 
Осколки попали в нее, но боец остался 
жив. «Комсомолка» связалась с герои-
ней сразу после того, как она пришла 
в себя после операции в госпитале.

РАБОТАЛА
В СКОРОЙ ПОМОЩИ

Пятнадцать лет своей жизни Люд-
мила из подмосковного Ступина 
посвятила работе в скорой помощи, 
спасала жизни людей на вызовах. 
Но к апрелю 2023 года она все ча-
ще стала задумываться о том, что 
этого недостаточно. Мысли о том, 
скольким бойцам необходима ме-
дицинская помощь на передовой, 
не оставляли ее. Тогда она приня-
ла важное решение: отправиться в 
зону СВО.

- Я очень много думала о том, что-
бы работать в зоне специальной во-
енной операции. Нет, я не смотрела 
телевизор, моих близких, знакомых 
не было на передовой, медиков уж 
точно. Я просто понимала, какое тя-
желое время переживает наша стра-
на. Я знала, что медиков не хватает, 
поэтому весной 2023 года я пришла 
в военкомат, подписала контракт 
и поехала, - поделилась Людмила.

КАК ЭТО БЫЛО
Утро 31 января выдалось неспо-

койным. Украинские военные один 

за другим наносили ракетно-артил-
лерийские удары по русским бой-
цам. После первого кассетного удара 
часть блиндажей завалило, уцелела 
лишь часть помещения, где в огра-
ниченном пространстве оставалось 
около десяти человек. Вдруг сверху 
начали кричать и звать на помощь, 
оказалось, что есть тяжелораненые - 
бойцу оторвало руку.

- Я схватила аптечку и побежала на 
место. Перетянула ему руку жгутом, 
сделала укол и наложила повязку на 
шею, она тоже была повреждена. И 
тут начался второй удар. Я обняла 
его рукой и пригнула, он был в со-
стоянии шока и не смог бы сделать 
это сам. Мы с ним дождались, когда 
все пройдет. И только потом я по-
няла, что сама получила ранение и 
уже истекаю кровью, - взволнован-
но рассказывает Людмила.

ЭВАКУАЦИЯ
Когда наступило затишье, наши 

бойцы стали эвакуировать медсе-
стру и остальных раненых в ближай-
ший медицинский батальон. Из-за 
серьезных повреждений Людмила 
плохо помнит все, что происходило 
с ней в тот момент.

- Я практически ничего не помню 
из того, что было после кассетного 
удара. У меня началось внутреннее 
кровотечение. Я получила множе-
ственные осколочные ранения: го-
лова, грудь, живот, верхние и ниж-
ние конечности. О бойце, которому 
я помогала, толком ничего не знаю. 
Нас вместе привезли в госпиталь, 
а через несколько дней мне пере-
дали от него короткое сообщение: 
«Благодаря тебе я остался жив», - 
дрожащим голосом рассказывает 
женщина.

В ближайшем городе Людмиле 
провели первую операцию, а после 
санитарным эшелоном перевезли 
в Москву. Там ей сделали еще две 
операции.

- Пока что я восстанавливаюсь, 
впереди новые операции. Больше 
всего пострадал живот. Кишечник 
удалили, селезенку, есть повреж-
дения легкого. Но я уже вижу хо-
рошие результаты лечения. 

Я приехала сюда с тяжелыми ра-
нениями. Прошла только неделя, а 
я уже могу вставать, говорить. Вра-
чи, которые работают здесь, - вол-
шебники, по-другому не скажешь.

Людмила быстро идет на поправ-
ку и уже скучает по своей семье, 
дома ее ждет любимый сын, кото-
рого она не видела с октября 2024 
года. Близкие поддерживают ее ре-
шение, хотя это далось им нелегко.

- Может, глупость сейчас ска-
жу: когда я уходила на СВО, у ме-
ня было четкое ощущение, что я 
обязательно вернусь. Моему сыну 
всего лишь семь лет, но он меня 
понимает и очень-очень ждет… Хо-
чется поскорее выписаться и по-
ехать к нему. Навестить он меня не 
может, здесь лучше не находиться 
маленьким детям, не стоит ему все 
это видеть.

«ПРОСТО МОЯ РАБОТА»
Людмила Болилая считает, что 

просто выполняла свою работу.
- Поступок, который я соверши-

ла, совсем не геройский. Я должна 
была пойти, выбора никакого и 
быть не могло. Знаете, кто дей-
ствительно делает невозможное? 
Врачи, которые лечат раненых. 
Хирурги в медицинских батальо-
нах, которые ставят людей на ноги. 

Вот где подвиг. Я все это видела 
и знаю.

За героизм и самопожертвование 
Людмила представлена к госна-
граде.
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Военным медиком Людмила 
стала по зову сердца. 

Сама пришла в военкомат 
и попросилась в зону боевых 

действий. И точно знала - домой 
к сыну обязательно вернется.

 � ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Александр БОЙКО

На СВО погиб солдат, кото-
рый в 2008-м с пулеметом на-
перевес остановил грузинскую 
бронеколонну, шедшую атако-
вать Цхинвал.

В соцсетях всплыли знаменитые 
кадры 17-летней давности, ко-
торые сняли иностранные жур-
налисты в августе 2008 года.

На них перед колонной гру-
зинских военных стоит россий-
ский воин Тасболат Ибрашев 
с пулеметом в руках. Загорелое 
волевое лицо, от остальных бой-
цов Тасболат выделялся защит-
ным сетчатым костюмом (такие тог-
да носили разведчики). Он на нем 
сидит, как и положено, мешковато, 
но главное - не стесняет плавных и 
уверенных движений, за которыми 
следит не одна сотня глаз.

По тому, как Тасболат изготав-
ливался к бою, читалась его го-
товность биться насмерть. Он со-
вершенно четко давал понять, что 
дальше, в сторону Южной Осетии, 

грузинским военным машинам не 
пройти.

Тасболат Ибрашев тогда одним 
своим видом сумел остановить ко-
лонну бронетехники с вооружен-
ными до зубов и одетыми в форму 
НАТО грузинами.

В 2023 году астраханец Ибра-
шев, отец двух дочерей, стал 
участником специальной военной 
операции.

А 3 февраля 2025 года стало 

известно о его гибели под Вол-
чанском.

Рассказывают, что воевал хра-
бро, как настоящий герой. И не 
ушел, а остался навсегда в серд-
цах и памяти близких, сослужив-
цев и тех, кто будет помнить его 
стоящим на той дороге к Цхинвалу.

Иностранные журналисты тогда 
писали о Тасболате с восхищени-
ем: «Русским и 300 спартанцев не 
надо, хватит и одного».
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Вице-губернатор Приморья 
посмертно стал Героем России
Андрей ЗОБОВ

Во Владивостоке 
простились с командиром 
отряда «Тигр».

На проводы героя в администрацию 
Приморья пришли несколько тысяч 
человек. Сергея Ефремова с позыв-
ным «Кубинец», отважного командира 
отряда «Тигр», уважали и любили. 
Рядом с ним под флагами - тела двух 
товарищей, с которыми он выехал на 
последнее задание.

Губернатор Приморья Кожемяко 
сообщил - троим погибшим присвоены 
высокие государственные награды.

- Указом Президента Российской Федерации Владимира Пу-
тина Сергею Ефремову присвоено высокое звание Героя России 
с вручением медали «Золотая Звезда», - сказал Олег Кожемяко.

Двое боевых товарищей вице-губернатора Приморья удостоены 
ордена Мужества.

Напомним, Сергей Ефремов отправился на передовую в 2022 
году. Спустя полтора года, в феврале 2024 года, вернувшегося 
с передовой Ефремова назначили вице-губернатором Приморья. 
Но в высоких кабинетах Ефремов не задержался - когда ВСУ втор-
глись в Курскую область, рванул на передовую. Не мог оставить 
родной отряд, переброшенный на защиту границы.

2 февраля Ефремов в очередной раз выехал на передовую - 
помочь бойцам, забрать раненых. На обратном пути его машина 
подорвалась на вражеском снаряде.
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Сергей Ефремов 
не словом, 

а делом показал, 
что значит 

служить России.
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Тасболат стал известен на весь 
мир в 2008 году, когда один 

с пулеметом остановил грузинскую 
колонну под Цхинвалом.

И один на дороге 
воин
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Владимир ДЕМЧЕНКО 

Мир немножко замер от неожидан-
ности. Дональд Трамп объявил, что 
склоняется к сделке с Киевом по об-
мену оружия США на природные бо-
гатства Украины.  По его словам, Киев 
на сделку согласен. Куда он денется.

На самом деле Украина не то что 
согласна, а такую сделку Зеленский 
сам Трампу и предложил еще осенью 
- как «план перемоги» над Россией. 
Мол, если все ценные месторожде-
ния Украины заберет Америка, она 
будет защищать их от России как свои. 
Трампу-бизнесмену идея гешефта в 
виде украинского лития, титана и про-
чего добра, говорят, понравилась. Но 
он взял паузу.

И вот теперь выдал:
- Мы вкладываем в Украину сотни 

миллиардов долларов, а у них есть 
замечательные ресурсы. Мы хотим 
получить их в качестве обеспечения. 
Я хочу иметь гарантии по редкозе-
мельным металлам. И они готовы это 
сделать.

На Западе тут же началась грызня. 
Подал голос обиженный канцлер Гер-
мании Шольц:

- Эти ресурсы Украины нам сле-
довало бы использовать для финан-
сирования ее восстановления после 
завершения конфликта, - сказал он. 
- Было бы очень эгоистично исполь-
зовать их сейчас для покупки оружия.

Берлин, похоже, сам нацелился на 
недра Украины. И кричит: «Грабят!», 
увидев как эти недра вероломно уплы-
вают у него из-под носа.

МИЛЛИАРДЫ В ЗЕМЛЕ
Но есть ли у Киева что передавать? 

Вот вопрос! 
На самой Украине уже признали, что 

из-под ее контроля ушло больше по-
ловины природных богатств. Журнал 
Forbes оценил все ресурсы незалеж-
ной в $15,8 триллиона. Сумма жирная. 
Никто не спорит - Ленин и Хрущев 
наделили Украинскую ССР обшир-
ными землями за счет русских Кры-
ма, Донбасса, Новороссии. Но есть 
нюанс - $7,8 триллиона «украинских 
богатств» теперь находятся на террито-
риях, ушедших под контроль России.

Экс-главком ВСУ Виктор Муженко 
даже заявил, что Россия «уже отбила 
расходы» на свою спецоперацию - сто-
имостью недр, которые ей перешли.

- На сегодня Донецкая, Луганская, 
части Запорожской области и Херсон-
ская - это примерно половина всей 
ресурсной базы, полезных ископае-
мых из общеукраинских запасов. Так 
что Россия полностью окупит свои за-
траты на СВО, причем в разы, - сказал 
Муженко в интервью западной радио-
станции.

Муженко командовал ВСУ при Пе-
тре Порошенко. А об ископаемых он за-
говорил после того, как российские 
войска, взяв в конце января Великую 
Новоселку, вышли к селу Шевченко, 
где расположено крупнейшее в Евро-
пе месторождение лития. Его запасы 
оцениваются в 13,8 млн тонн. Из ли-
тия делают самые эффективные ак-
кумуляторы для электроавтомобилей, 

его называют «новой нефтью» эпохи 
перехода на чистую энергетику. А ти-
тан, стронций, алюминий?! Это уже 
не говоря про уголь и железную руду. 
Под землей, за которую сейчас идут 
бои, лежат огромные запасы. Да и на 
поверхности - знаменитые черноземы. 
Подсчитали в Киеве - прослезились.

ДЛЯ НАС ГЛАВНОЕ - ЛЮДИ. 
ДЛЯ НИХ - ДЕНЬГИ

Подсчитывать, кто в военное время 
наварился, а кто при своих остался - 
это, конечно, в украинском стиле. Да 
и в американском. У нас про недра 
если и рассуждали, то только экономи-
сты - постольку, поскольку. Для Рос-
сии главный вопрос - защита жителей 
Донбасса. Их подчиненные Мужен-
ко методично утюжили артиллерией 
с 2014 года.

Зато на Западе с самого начала 
не скрывали, что аккуратно учитывают 
плюсики и минусы. В первую очередь 
в оборот взяли чернозем: 40% пахот-
ных земель Украины уже скупили аме-
риканские транснациональные кор-
порации Cargill, DuPont и Monsanto. 
Теперь присматриваются к тому, что 
под землей. Американский сенатор 
Линдси Грэм (внесен РФ в перечень 
террористов и экстремистов) еще в 
прошлом году заявил прямо: «Война 
на Украине - это про деньги».

- Это самая богатая редкоземельны-

ми металлами страна Европы, - сказал 
он. -  У Трампа есть уникальная воз-
можность обналичить эти ресурсы.

Тот же Forbes составил карту, на ко-
торой каждый регион бывшей терри-
тории Украины оценен в долларах, ис-
ходя из запасов полезных ископаемых. 
И что же? Самыми дорогими оказались 
те, что уже стали Россией. Сравните: 
Житомирская область - $555 млрд, 
Львовская - $521 млрд, Киевская вооб-
ще только $21 млрд. А Донецкая и Лу-
ганская (ставшие ДНР и ЛНР) - почув-
ствуйте разницу: $3,8 и $3,2 триллиона!

- Украина всегда делилась на про-
мышленный восток, аграрные центр 
и юг и туристический запад, - говорит 
ведущий аналитик Фонда националь-
ной энергетической безопасности Игорь 
Юшков. - Самое ценное, что осталось 
под контролем Киева, - это пашни, 
которые уже распроданы. На западе 
и в центре есть запасы газа, его там 
качают с советских времен. Но добыча 
неуклонно снижается, пик был в 1970-
е годы. Этого газа Украине самой не 
хватает, приходится докупать. Есть 
месторождения титана, но его про-
изводство - завод «Титан» - остался 
в Крыму.

НЕБЬЮЩАЯСЯ АРИФМЕТИКА
Экс-главком ВСУ Муженко, сводя 

дебет с кредитом, восклицает: «России 
остановка конфликта по линии фрон-

та выгоднее, чем Украине». Может, 
это намек Москве? Что взяли - то взя-
ли, не требуйте еще больше. Если так, 
то в России этот намек вряд ли оценят. 
У нас никто не будет «считать бабки», 
решая - продолжать ли боевые дей-
ствия. По словам руководителя Цен-
тра изучения военных и политических 
конфликтов Андрея Клинцевича, такой 
подход характерен как раз для США.

- Целеполагание американцев - 
это всегда «впереди деньги», - сказал 
«КП» эксперт. - Если они вторгаются 
в Сирию, значит, должны взять под 
свой контроль в первую очередь не-
фтеносные поля. Остальное их мало 
интересует. Если войска США что-то 
делают, то это, как правило, в бизнес-
интересах. В идеале - прийти и за-
брать. Через эту призму они пытаются 
рассмотреть и наши действия. А у нас 
всегда впереди - безопасность страны 
и люди. И, конечно, никто в России 
не считал, какие недра мы возьмем 
и как это окупится. Это небьющая-
ся арифметика. Потому что невоз-
можно оценить в долларах, тоннах 
руды или гектарах чернозема жизни 
людей. К тому же ресурсы, которые 
находятся на освобожденных нами 
территориях, у нас тоже с лихвой есть, 
мы все это давно добываем в глуби-
не России, ради них точно не было 
смысла начинать СВО.

По словам Клинцевича, на перего-
ворах России с США, которые ждет 
весь мир, речь не будет идти о недрах.

- Да и о самой Украине по большо-
му счету тоже, - уверен эксперт. - Нас 
там могут интересовать лишь пра-
ва русских и отсутствие баз НАТО. 
Напрямую с США нам важнее до-
говориться о гарантиях мира и сня-
тии санкций. О недрах даже вопрос 
не стоит.
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«Если называть вещи своими именами - это (намерение Трампа 
забрать редкоземельные металлы Украины. - Ред.) предложение 
покупать помощь. То есть оказывать ее не безвозмездно, а на 
коммерческой основе. Лучше бы вообще не оказывать и тем 
самым способствовать завершению конфликта».

(Пресс-секретарь Президента России 
Дмитрий ПЕСКОВ - журналистам.)
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Олеся ФИЛАШИНА

Людмила Болилая, закрывшая 
собой тяжелораненого 
бойца во время обстрела, 
снова учится ходить.

Сквозь оглушительный гул взры-
вов в зоне СВО медсестра Людмила 
Болилая бежала к раненому бойцу. 
Она успела вовремя, боец был жив. 
Оставалось дело техники - наложить 
жгут и повязку. И тут снова гро-
хот. Начался второй удар кассетны-
ми бомбами. Людмила без раздумий 
обняла раненого, прикрыв его собой. 
Осколки попали в нее, но боец остался 
жив. «Комсомолка» связалась с герои-
ней сразу после того, как она пришла 
в себя после операции в госпитале.

РАБОТАЛА
В СКОРОЙ ПОМОЩИ

Пятнадцать лет своей жизни Люд-
мила из подмосковного Ступина 
посвятила работе в скорой помощи, 
спасала жизни людей на вызовах. 
Но к апрелю 2023 года она все ча-
ще стала задумываться о том, что 
этого недостаточно. Мысли о том, 
скольким бойцам необходима ме-
дицинская помощь на передовой, 
не оставляли ее. Тогда она приня-
ла важное решение: отправиться в 
зону СВО.

- Я очень много думала о том, что-
бы работать в зоне специальной во-
енной операции. Нет, я не смотрела 
телевизор, моих близких, знакомых 
не было на передовой, медиков уж 
точно. Я просто понимала, какое тя-
желое время переживает наша стра-
на. Я знала, что медиков не хватает, 
поэтому весной 2023 года я пришла 
в военкомат, подписала контракт 
и поехала, - поделилась Людмила.

КАК ЭТО БЫЛО
Утро 31 января выдалось неспо-

койным. Украинские военные один 

за другим наносили ракетно-артил-
лерийские удары по русским бой-
цам. После первого кассетного удара 
часть блиндажей завалило, уцелела 
лишь часть помещения, где в огра-
ниченном пространстве оставалось 
около десяти человек. Вдруг сверху 
начали кричать и звать на помощь, 
оказалось, что есть тяжелораненые - 
бойцу оторвало руку.

- Я схватила аптечку и побежала на 
место. Перетянула ему руку жгутом, 
сделала укол и наложила повязку на 
шею, она тоже была повреждена. И 
тут начался второй удар. Я обняла 
его рукой и пригнула, он был в со-
стоянии шока и не смог бы сделать 
это сам. Мы с ним дождались, когда 
все пройдет. И только потом я по-
няла, что сама получила ранение и 
уже истекаю кровью, - взволнован-
но рассказывает Людмила.

ЭВАКУАЦИЯ
Когда наступило затишье, наши 

бойцы стали эвакуировать медсе-
стру и остальных раненых в ближай-
ший медицинский батальон. Из-за 
серьезных повреждений Людмила 
плохо помнит все, что происходило 
с ней в тот момент.

- Я практически ничего не помню 
из того, что было после кассетного 
удара. У меня началось внутреннее 
кровотечение. Я получила множе-
ственные осколочные ранения: го-
лова, грудь, живот, верхние и ниж-
ние конечности. О бойце, которому 
я помогала, толком ничего не знаю. 
Нас вместе привезли в госпиталь, 
а через несколько дней мне пере-
дали от него короткое сообщение: 
«Благодаря тебе я остался жив», - 
дрожащим голосом рассказывает 
женщина.

В ближайшем городе Людмиле 
провели первую операцию, а после 
санитарным эшелоном перевезли 
в Москву. Там ей сделали еще две 
операции.

- Пока что я восстанавливаюсь, 
впереди новые операции. Больше 
всего пострадал живот. Кишечник 
удалили, селезенку, есть повреж-
дения легкого. Но я уже вижу хо-
рошие результаты лечения. 

Я приехала сюда с тяжелыми ра-
нениями. Прошла только неделя, а 
я уже могу вставать, говорить. Вра-
чи, которые работают здесь, - вол-
шебники, по-другому не скажешь.

Людмила быстро идет на поправ-
ку и уже скучает по своей семье, 
дома ее ждет любимый сын, кото-
рого она не видела с октября 2024 
года. Близкие поддерживают ее ре-
шение, хотя это далось им нелегко.

- Может, глупость сейчас ска-
жу: когда я уходила на СВО, у ме-
ня было четкое ощущение, что я 
обязательно вернусь. Моему сыну 
всего лишь семь лет, но он меня 
понимает и очень-очень ждет… Хо-
чется поскорее выписаться и по-
ехать к нему. Навестить он меня не 
может, здесь лучше не находиться 
маленьким детям, не стоит ему все 
это видеть.

«ПРОСТО МОЯ РАБОТА»
Людмила Болилая считает, что 

просто выполняла свою работу.
- Поступок, который я соверши-

ла, совсем не геройский. Я должна 
была пойти, выбора никакого и 
быть не могло. Знаете, кто дей-
ствительно делает невозможное? 
Врачи, которые лечат раненых. 
Хирурги в медицинских батальо-
нах, которые ставят людей на ноги. 

Вот где подвиг. Я все это видела 
и знаю.

За героизм и самопожертвование 
Людмила представлена к госна-
граде.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 г
ер

оя
 п

уб
ли

ка
ци

и

Военным медиком Людмила 
стала по зову сердца. 

Сама пришла в военкомат 
и попросилась в зону боевых 

действий. И точно знала - домой 
к сыну обязательно вернется.

 � ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Александр БОЙКО

На СВО погиб солдат, кото-
рый в 2008-м с пулеметом на-
перевес остановил грузинскую 
бронеколонну, шедшую атако-
вать Цхинвал.

В соцсетях всплыли знаменитые 
кадры 17-летней давности, ко-
торые сняли иностранные жур-
налисты в августе 2008 года.

На них перед колонной гру-
зинских военных стоит россий-
ский воин Тасболат Ибрашев 
с пулеметом в руках. Загорелое 
волевое лицо, от остальных бой-
цов Тасболат выделялся защит-
ным сетчатым костюмом (такие тог-
да носили разведчики). Он на нем 
сидит, как и положено, мешковато, 
но главное - не стесняет плавных и 
уверенных движений, за которыми 
следит не одна сотня глаз.

По тому, как Тасболат изготав-
ливался к бою, читалась его го-
товность биться насмерть. Он со-
вершенно четко давал понять, что 
дальше, в сторону Южной Осетии, 

грузинским военным машинам не 
пройти.

Тасболат Ибрашев тогда одним 
своим видом сумел остановить ко-
лонну бронетехники с вооружен-
ными до зубов и одетыми в форму 
НАТО грузинами.

В 2023 году астраханец Ибра-
шев, отец двух дочерей, стал 
участником специальной военной 
операции.

А 3 февраля 2025 года стало 

известно о его гибели под Вол-
чанском.

Рассказывают, что воевал хра-
бро, как настоящий герой. И не 
ушел, а остался навсегда в серд-
цах и памяти близких, сослужив-
цев и тех, кто будет помнить его 
стоящим на той дороге к Цхинвалу.

Иностранные журналисты тогда 
писали о Тасболате с восхищени-
ем: «Русским и 300 спартанцев не 
надо, хватит и одного».
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Вице-губернатор Приморья 
посмертно стал Героем России
Андрей ЗОБОВ

Во Владивостоке 
простились с командиром 
отряда «Тигр».

На проводы героя в администрацию 
Приморья пришли несколько тысяч 
человек. Сергея Ефремова с позыв-
ным «Кубинец», отважного командира 
отряда «Тигр», уважали и любили. 
Рядом с ним под флагами - тела двух 
товарищей, с которыми он выехал на 
последнее задание.

Губернатор Приморья Кожемяко 
сообщил - троим погибшим присвоены 
высокие государственные награды.

- Указом Президента Российской Федерации Владимира Пу-
тина Сергею Ефремову присвоено высокое звание Героя России 
с вручением медали «Золотая Звезда», - сказал Олег Кожемяко.

Двое боевых товарищей вице-губернатора Приморья удостоены 
ордена Мужества.

Напомним, Сергей Ефремов отправился на передовую в 2022 
году. Спустя полтора года, в феврале 2024 года, вернувшегося 
с передовой Ефремова назначили вице-губернатором Приморья. 
Но в высоких кабинетах Ефремов не задержался - когда ВСУ втор-
глись в Курскую область, рванул на передовую. Не мог оставить 
родной отряд, переброшенный на защиту границы.

2 февраля Ефремов в очередной раз выехал на передовую - 
помочь бойцам, забрать раненых. На обратном пути его машина 
подорвалась на вражеском снаряде.
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Сергей Ефремов 
не словом, 

а делом показал, 
что значит 

служить России.
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Тасболат стал известен на весь 
мир в 2008 году, когда один 

с пулеметом остановил грузинскую 
колонну под Цхинвалом.

И один на дороге 
воин
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Владимир ДЕМЧЕНКО 

Мир немножко замер от неожидан-
ности. Дональд Трамп объявил, что 
склоняется к сделке с Киевом по об-
мену оружия США на природные бо-
гатства Украины.  По его словам, Киев 
на сделку согласен. Куда он денется.

На самом деле Украина не то что 
согласна, а такую сделку Зеленский 
сам Трампу и предложил еще осенью 
- как «план перемоги» над Россией. 
Мол, если все ценные месторожде-
ния Украины заберет Америка, она 
будет защищать их от России как свои. 
Трампу-бизнесмену идея гешефта в 
виде украинского лития, титана и про-
чего добра, говорят, понравилась. Но 
он взял паузу.

И вот теперь выдал:
- Мы вкладываем в Украину сотни 

миллиардов долларов, а у них есть 
замечательные ресурсы. Мы хотим 
получить их в качестве обеспечения. 
Я хочу иметь гарантии по редкозе-
мельным металлам. И они готовы это 
сделать.

На Западе тут же началась грызня. 
Подал голос обиженный канцлер Гер-
мании Шольц:

- Эти ресурсы Украины нам сле-
довало бы использовать для финан-
сирования ее восстановления после 
завершения конфликта, - сказал он. 
- Было бы очень эгоистично исполь-
зовать их сейчас для покупки оружия.

Берлин, похоже, сам нацелился на 
недра Украины. И кричит: «Грабят!», 
увидев как эти недра вероломно уплы-
вают у него из-под носа.

МИЛЛИАРДЫ В ЗЕМЛЕ
Но есть ли у Киева что передавать? 

Вот вопрос! 
На самой Украине уже признали, что 

из-под ее контроля ушло больше по-
ловины природных богатств. Журнал 
Forbes оценил все ресурсы незалеж-
ной в $15,8 триллиона. Сумма жирная. 
Никто не спорит - Ленин и Хрущев 
наделили Украинскую ССР обшир-
ными землями за счет русских Кры-
ма, Донбасса, Новороссии. Но есть 
нюанс - $7,8 триллиона «украинских 
богатств» теперь находятся на террито-
риях, ушедших под контроль России.

Экс-главком ВСУ Виктор Муженко 
даже заявил, что Россия «уже отбила 
расходы» на свою спецоперацию - сто-
имостью недр, которые ей перешли.

- На сегодня Донецкая, Луганская, 
части Запорожской области и Херсон-
ская - это примерно половина всей 
ресурсной базы, полезных ископае-
мых из общеукраинских запасов. Так 
что Россия полностью окупит свои за-
траты на СВО, причем в разы, - сказал 
Муженко в интервью западной радио-
станции.

Муженко командовал ВСУ при Пе-
тре Порошенко. А об ископаемых он за-
говорил после того, как российские 
войска, взяв в конце января Великую 
Новоселку, вышли к селу Шевченко, 
где расположено крупнейшее в Евро-
пе месторождение лития. Его запасы 
оцениваются в 13,8 млн тонн. Из ли-
тия делают самые эффективные ак-
кумуляторы для электроавтомобилей, 

его называют «новой нефтью» эпохи 
перехода на чистую энергетику. А ти-
тан, стронций, алюминий?! Это уже 
не говоря про уголь и железную руду. 
Под землей, за которую сейчас идут 
бои, лежат огромные запасы. Да и на 
поверхности - знаменитые черноземы. 
Подсчитали в Киеве - прослезились.

ДЛЯ НАС ГЛАВНОЕ - ЛЮДИ. 
ДЛЯ НИХ - ДЕНЬГИ

Подсчитывать, кто в военное время 
наварился, а кто при своих остался - 
это, конечно, в украинском стиле. Да 
и в американском. У нас про недра 
если и рассуждали, то только экономи-
сты - постольку, поскольку. Для Рос-
сии главный вопрос - защита жителей 
Донбасса. Их подчиненные Мужен-
ко методично утюжили артиллерией 
с 2014 года.

Зато на Западе с самого начала 
не скрывали, что аккуратно учитывают 
плюсики и минусы. В первую очередь 
в оборот взяли чернозем: 40% пахот-
ных земель Украины уже скупили аме-
риканские транснациональные кор-
порации Cargill, DuPont и Monsanto. 
Теперь присматриваются к тому, что 
под землей. Американский сенатор 
Линдси Грэм (внесен РФ в перечень 
террористов и экстремистов) еще в 
прошлом году заявил прямо: «Война 
на Украине - это про деньги».

- Это самая богатая редкоземельны-

ми металлами страна Европы, - сказал 
он. -  У Трампа есть уникальная воз-
можность обналичить эти ресурсы.

Тот же Forbes составил карту, на ко-
торой каждый регион бывшей терри-
тории Украины оценен в долларах, ис-
ходя из запасов полезных ископаемых. 
И что же? Самыми дорогими оказались 
те, что уже стали Россией. Сравните: 
Житомирская область - $555 млрд, 
Львовская - $521 млрд, Киевская вооб-
ще только $21 млрд. А Донецкая и Лу-
ганская (ставшие ДНР и ЛНР) - почув-
ствуйте разницу: $3,8 и $3,2 триллиона!

- Украина всегда делилась на про-
мышленный восток, аграрные центр 
и юг и туристический запад, - говорит 
ведущий аналитик Фонда националь-
ной энергетической безопасности Игорь 
Юшков. - Самое ценное, что осталось 
под контролем Киева, - это пашни, 
которые уже распроданы. На западе 
и в центре есть запасы газа, его там 
качают с советских времен. Но добыча 
неуклонно снижается, пик был в 1970-
е годы. Этого газа Украине самой не 
хватает, приходится докупать. Есть 
месторождения титана, но его про-
изводство - завод «Титан» - остался 
в Крыму.

НЕБЬЮЩАЯСЯ АРИФМЕТИКА
Экс-главком ВСУ Муженко, сводя 

дебет с кредитом, восклицает: «России 
остановка конфликта по линии фрон-

та выгоднее, чем Украине». Может, 
это намек Москве? Что взяли - то взя-
ли, не требуйте еще больше. Если так, 
то в России этот намек вряд ли оценят. 
У нас никто не будет «считать бабки», 
решая - продолжать ли боевые дей-
ствия. По словам руководителя Цен-
тра изучения военных и политических 
конфликтов Андрея Клинцевича, такой 
подход характерен как раз для США.

- Целеполагание американцев - 
это всегда «впереди деньги», - сказал 
«КП» эксперт. - Если они вторгаются 
в Сирию, значит, должны взять под 
свой контроль в первую очередь не-
фтеносные поля. Остальное их мало 
интересует. Если войска США что-то 
делают, то это, как правило, в бизнес-
интересах. В идеале - прийти и за-
брать. Через эту призму они пытаются 
рассмотреть и наши действия. А у нас 
всегда впереди - безопасность страны 
и люди. И, конечно, никто в России 
не считал, какие недра мы возьмем 
и как это окупится. Это небьющая-
ся арифметика. Потому что невоз-
можно оценить в долларах, тоннах 
руды или гектарах чернозема жизни 
людей. К тому же ресурсы, которые 
находятся на освобожденных нами 
территориях, у нас тоже с лихвой есть, 
мы все это давно добываем в глуби-
не России, ради них точно не было 
смысла начинать СВО.

По словам Клинцевича, на перего-
ворах России с США, которые ждет 
весь мир, речь не будет идти о недрах.

- Да и о самой Украине по большо-
му счету тоже, - уверен эксперт. - Нас 
там могут интересовать лишь пра-
ва русских и отсутствие баз НАТО. 
Напрямую с США нам важнее до-
говориться о гарантиях мира и сня-
тии санкций. О недрах даже вопрос 
не стоит.

Трампу капают на недра

Повелители редкоземелья
Половина всех 

полезных ископаемых 
Украины оказались 
на освобожденных 

Россией территориях. 
Киев спешит продать 

США остатки - 
чтобы не достались 

Москве.
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«Если называть вещи своими именами - это (намерение Трампа 
забрать редкоземельные металлы Украины. - Ред.) предложение 
покупать помощь. То есть оказывать ее не безвозмездно, а на 
коммерческой основе. Лучше бы вообще не оказывать и тем 
самым способствовать завершению конфликта».

(Пресс-секретарь Президента России 
Дмитрий ПЕСКОВ - журналистам.)

ДОСЛОВНО

Россия
www.kp.ru

 12.02.2025 5



Россия
www.kp.ru

 10.02.2025 Возвратившийся       из ада

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

8 февраля 1945 года из немец-
кого концлагеря особого режи-
ма на острове Узедом сбежали 
10 заключенных. Тут, на по-
лигоне Пенемюнде, нацисты 
испытывали су перору жие, ко-
торое должно было, как обе-
щал Гитлер, переломить ход 
войны. Это ракеты «Фау-2». 
А узников концлагеря держали 
как чернорабочих при ракет-
ных шахтах и аэродроме. И ни-
как не ждали от изможденных 
пленников такой дерзости - 
они угнали немецкий бомбар-
дировщик и, пролетев на нем 
300 километров сквозь линию 
фронта, добрались до своих. Их 
вел советский офицер Михаил 
Девятаев.

Как подобное удалось - «КП» 
расспросила военного историка 
Юрия КНУТОВА.

РАКЕТНЫЙ ОСТРОВ
- Неужели немцы на острове 

так слабо охраняли свои само-
леты?

- В феврале 1945-го боль-
шинство хорошо подготов-
ленных военных вермахта и 
СС были на фронте. Конечно, 
ракетный полигон был важ-
нейшим объектом рейха. Но 
личный состав в оцеплении 
аэродрома не был элитой.

- Почему немцы сразу, еще 
на взлетке, не стреляли по бом-
бардировщику?

- Для этого надо было по-
нять, что самолет угнали. Как 
они могли вычислить, что в 
кабине не немецкие летчики, 
а советские заключенные?

- Что за самолет выбрал Де-
вятаев для угона?

- «Хейнкель-111 
Н-22». Командир - 
о б е р - л е й т е н а н т 
Карл-Хайнц Гра-
уденц. Этот двух-
моторный бом-
бардировщик для 
испытаний «Фау-2».
Там полно было 
сложной аппарату-
ры. Она следила, как 
ракеты вели себя после пуска.

СМЫШЛЕНЫЙ 
ИСТРЕБИТЕЛЬ

- Как Девятаев с ним спра-
вился?

- Девятаев был летчиком-
истребителем, в начале во-
йны летал на И-16 и Як-1. 
Сбит был летом 1944-го на 
ленд-лизовской американ-
ской «Аэрокобре». Он не ле-
тал на бомбардировщиках, 
тем более - немецких. И не 
знал их точный порядок за-
пуска двигателей, тонкостей 
управления закрылками.

Но в плену он кое-что вы-
учил по-немецки. А работая 

на аэродроме, мог заглянуть 
в кабину. Понять, где какой 
тумблер в каком состоянии, - 
ему ведь нужно было только 
взлететь. В то время самоле-
ты не были настолько слож-

ными, как сейчас. 
Принцип управле-
ния у большинства 
машин был схож.

- Как пленные под-
гадали со временем 
побега?

- Строго в 12.00 
пилоты уходили на 
обед. Один из наших 
пленных штырем вы-
рубил охранника, до-

бежали до ангара. Девятаев 
этой железкой пробил дверь 
кабины, открыл запор фю-
зеляжа.

- А ключ зажигания?
- Немецкий летчик его 

оставил в кабине!
- Это была беспечность пи-

лота или наше везение?
- На остров тогда уже регу-

лярно совершали налеты и 
наша авиация, и союзники. 
Как только поступала инфор-
мация, немецкие истребите-
ли поднимались на перехват, 
а бомбардировщики уходили 
в море, чтобы их не уничто-
жили стоящими на аэродро-
ме. Потому и ключ в замке.

- Но Девятаев мотор с ходу 
не запустил?

- Аккумуляторы этого 
«Хейнкеля» стояли на заряд-
ке. Наш летчик это быстро по-
нял - его «команда» подкатила 
их на тележке, подняла наверх, 
а Девятаев подключил.

- Смог взлететь сразу?
- Снова нет. Триммер руля 

был в положение «на посадку». 
«Хейнкель» доехал до конца 
взлетки и развернулся. Надо 
было срочно отжать штурвал.

- Девятаев этого сделать не 
мог?

- На большинстве само-
летов, чтобы отжать штур-
вал, надо было вытянуть 
трос - это большое усилие. 
Узники были, конечно, ис-
тощены. Потому участникам 
побега пришлось Девятаеву 
помогать.

НЕМЦЫ НЕ СБИЛИ
- Была погоня?
- Да, за угонщиками в небо 

отправили обер-лейтенанта 
Гюнтера Хобома. Кавалера 
двух Железных крестов.

- Он знал курс Девятаева?
- Нет, что и спасло! Хобом 

не знал, пойдут ли русские 
на север, в Швецию, или на 
восток - и не нашел бомбар-
дировщик. Плюс мастерство 

Девятаева - он на малой вы-
соте уходил. Немцы быстро 
потеряли его из виду.

- И Девятаев на всем пу-
ти больше не встретил на-
цистских самолетов?

- Угнанный «Хейнкель» 
обнаружил немецкий пол-
ковник Вальтер Даль. Но 
он возвращался с задания на 
«Фокке-Вуль фе» с пустыми 
пушками и почти без топлива.

- На таран не пошел?
- В отличие от наших у нем-

цев такого понятия не было.
- А Красная армия как встре-

тила летящий на ее позиции не-
мецкий «Хейнкель»? Там же 
не знали, что в самолете свои?

- Девятаев потом насчитал 
с десяток пробоин от наших 
зениток. Несколько у кабины 
пилота, остальные в хвосте. 
Он сел на брюхо у польской 
деревни.

- Не развалился?
- Несущие плоскости над-

ломились. Правый мотор от-
валился, левый был повреж-
ден.

- Почему с пробоинами и при 
такой посадке не загорелся?

- Баки, похоже, еще на взле-
те были неполные, плюс, пока 
летел, остатки топлива выра-
ботал.

ПОМОЩЬ КОРОЛЕВА
- Как пересеклись пути Девя-

таева и Королева?
- Он разыскал Девятаева 

осенью 1945-го, когда узнал 
про летчика, сбежавшего с 
острова, где делали «Фау-2».

- Почему Девятаева раньше 
не выпустили - он же секрет-
ные документы и аппаратуру 
доставил?

- Слишком фантастический 
был побег! Поверить не мог-
ли. Но подвиг Девятаева сы-
грал важную роль. Сначала 
с его подачи отбомбили ра-
кетные объекты на полигоне, 
откуда он сбежал - и пусков 
«Фау»  больше не было. По-
том Девятаев показал Коро-
леву, где что находилось на 
острове и где части ракет мог-
ли остаться. Королев вскоре 
после этого выработал свои 
подходы к ракетостроению, 
они отличались от немецких. 
И про вклад Девятаева не за-
был...

Юрий Кнутов.
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Устроившие «Побег из ада» (так 
называлась книга Девятаева, из-
данная уже 1968 году) не сразу 
стали героями. Все бывшие военнопленные проходили тогда через 
проверку Смерша. В итоге из 10 «девятаевцев» шестерых рядовых 
в марте 1945-го отправили в стрелковые роты - и большинство по-
гибло при форсировании Одера. А сам Девятаев с тремя бывшими 
офицерами оказались… в лагере Заксенхаузен, где он уже был 
в плену и который после освобождения от немцев на время стал 
спецлагерем № 7 НКВД. Там летчика-героя проверяли полгода, 
и лишь после вмешательства знаменитого конструктора ракет 
Сергея Королева Девятаев был отправлен в Псковскую область 
младшим лейтенантом-артиллеристом.

 ЗАНОВО РОЖДЕННЫЙ

«Сгорел» в лагере смерти
По документам немецкого лагеря смерти Заксенхаузен, Михаил 

Девятаев погиб еще 5 декабря 1944 года. Туда его сослали «на 
утилизацию» после неудавшегося побега из концлагеря в Лодзи… 
Спасительную для узника-летчика путаницу внес лагерный парик-
махер. Он в бараке санобработки забрал у настоящего старшего 
лейтенанта Девятаева его бирку смертника. И выдал ему бирку 
штрафника № 104533 - только что забитого охранниками учителя 
из Киева Степана Григорьевича Никитенко. Который под именем 
Михаил Девятаев и был вскоре сожжен. А штрафник «Никитенко» 
отправлен на работы на остров, где делали ракеты…

СПРАВКА «КП»

80 лет назад 
случился самый 
фантастический 
воздушный 
побег Великой 
Отечественной.
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За Девятаевым
гнался кавалер 

двух Железных крестов
ТОЛЬКО ФАКТЫ

• Первый фашистский «Юнкерс» 
Девятаев сбил на своем фанер-
ном «Ишачке» (как прозвали 
легкий ястребок И-16) 24 июня 
1941 года над Минском.

• Впервые сам был сбит 
26 июня в Белоруссии, потом 
21 сентября 1941-го под Тулой, 

в третий раз - 13 июля 1944-го 
подо Львовом.
• После тяжелого ранения в ногу 

два года воевал в санитарной авиа-
ции, эвакуировав 140 раненых бой-

цов и офицеров, из них 6 генералов.
• В истребительную авиацию воз-

вращен с подачи Покрышкина, сбил 
9 самолетов врага.

• К званию Героя Советского Со-
юза представлен 15 августа 1957 го-
да по инициативе Сергея Королева.

• В 2002 году, за 5 месяцев до 
своей смерти, 85-летний Девятаев 
в Пенемюнде на съемках докумен-
тального фильма встретился с лет-

чиком Хобомом, который не догнал 
его в феврале 1945-го.

Герой Советского Союза Михаил Девятаев в кабине самолета вместе с внуком 
Михаилом - на большом воздушном празднике в честь своего 80-летия (1997 год).

Россия
www.kp.ru Судьба человека

Юлия АНДРИЕНКО

Мариуполь тонет в зимнем тумане. 
За новенькими, будто игрушечными, 
домами, свеженькими заборчиками и 
яркими витринами еще остались ру-
ины, сгоревшие фасады и рытвины от 
обстрелов на тротуарах. Они будто 
портал в прошлое...

Вдруг до уха доносится вальс «Амур-
ские волны», а за ним - разудалый «Мох-
натый шмель».

Как ежик в тумане, иду на звук… 
Оказалось, на звук президентского 
баяна.

ДУША НЕ ПРОДАЕТСЯ
77-летний военный пенсионер Ана-

толий Перонко радует своих земля-
ков бесплатными концертами. Он 
совершенно ослеп, но музыка дарит 
ему свет.

- Подходят люди, спрашивают: куда 
вам денежку положить? Слышу по 
голосу - старики. Говорю: что вы?! Я 
не нищий, пенсия есть - 20 тысяч, я 
бесплатно. Что вам сыграть? - гово-
рит мне он.

Концерты длятся и час, и два. Ста-
рики-мариупольцы вытирают сле-
зы, дети танцуют. А для Анатолия 
Николаевича это главная радость. 
Однажды к нему подошли цыгане: 
«Ай! Какой баян! Ай, какой звук! 
Продай». Тот ни в какую, они цену 
поднимают. Тогда он встал, сложил 
баян: «Это душа моя! Как можно душу 
продать?»

ПИСЬМО ПРЕЗИДЕНТУ
Вот только баян у Анатолия был 

чуть моложе своего хозяина. А новый 
себе он позволить не мог. Однажды 
решился написать письмо президен-
ту Путину! Попросить инструмент. 
Написал, что он житель Мариуполя, 
отставной советский офицер, хочет 
радовать музыкой земляков. На почте 
долго на принимали письмо, на кото-
ром только и было: «Москва. Кремль. 
Путину».

- Говорят, вы что, издеваетесь? Ду-
маете, ему есть когда ваши послания 
читать? Но убедил я их, письмо отпра-
вили. И через месяц ко мне пришла 
делегация во главе с нашим мэром и... 
новым баяном! «Кубань» называет-
ся. Вот радость была, - рассказывает 
баянист.

Подарок он поставил на самое по-
четное место в квартире.

- Только в морозы не играю. Ин-
струмент этого не любит. Начинает 
сразу пищать: «И-и-и! Заме-е-ерз! 
Пощади-и-и!» - говорит музыкант 
и приглашает меня домой пить чай.

НАЧИНАЛ НА ТАБУРЕТКЕ
- К музыке у меня тяготение лет с 

четырех. Как-то услышал, как играл 
на баяне мой дядя, и с тех пор «за-
болел». 

Однако баян стоил тогда 1,5 тысячи 
рублей - целое состояние для семьи, 
где папа, водитель, получал 80 рублей, 
а мама, кухонный работник, 50.

- Но мечта сбылась. Родители заняли
деньги, купили баян. И отдали в му-
зыкальную студию, которую я окон-
чил на отлично, - говорит Анатолий.

И потом уже музыка сопровождала 
всю его жизнь. В техникуме выступал 
на всех концертах, в армии был в осо-
бом почете, дома ни один праздник 
не обходился без баяна. Жизнь свою 
Анатолий связал с наземной службой 
военных аэродромов.

- Вот говорят гордо: «Летчик!» А 
что сделает летчик без технарей? Не 
взлетит. Окончил я службу старшим 
прапорщиком, а летная форма и сей-
час меня спасает, как когда-то спасла 
Маресьева. Я бы без этого теплого 
комбинезона не смог часами играть 
на улице. Посмотрите, как нас Ро-
дина одевала, - музыкант на ощупь 
открывает шкаф и показывает свою 
зимнюю форму на натуральном ме-
ху. Тут же висит и его «парадка» с 
наградами.

«ВАС ЖДЕТ СЛЕПОТА»
Можно только представить, каким 

шоком стало для советского офицера 
известие о развале страны. Тогда и на-
чались первые проблемы со зрением.

- Я сначала не обращал внимания. 
А потом стал видеть только облака. 

Начались страшные приступы боли. 
Пошел к врачу. Тот только пальцы 
приложил к моим векам, сразу по-
нял - высокое давление. Обследо-
вал и сказал прямо: вас очень ско-
ро ждет полная слепота, - говорит 
Анатолий.

На сегодня один глаз Анатолия ос-
леп полностью, второй сохранил одну 
сотую зрения, то есть мужчина раз-
личает только свет. Но и тогда Анато-
лий не оставил музыку. Говорит, что 
слух его только больше обострился, 
фальшивые ноты слышит сразу и не 
прощает их себе.

- Репетирую каждый день. С со-
седями у нас «пакт о ненападении». 
Мы терпим, когда у них собаки лают, 
а они - мои «музыкальные разминки». 
Если на неделю оставить занятия, 
пальцы становятся деревянными, - 
признается музыкант.

МУЗА
Настоящей музой и «глазами» му-

зыканта стала его жена Юлия Васи-
льевна. 

- Дело было на День Победы, - 
вспоминает Анатолий. - Мне дове-
рили нести знамя, а у меня в руках 
куча конспектов. Глядь, девушка ря-
дом стоит. Я ее попросил подержать 
конспекты. А потом мы студенче-
ской группой едем в лес, и там я снова 
встречаю ее. Свою Юленьку. С тех 
пор и не расстаемся.

- А у меня вся семья музыкальная: 
мама играла на балалайке, отец - на 
гармошке, мандолине. Нас, детей, у 
них было восемь. Чем не хор? Поэто-
му и Толика моего в тот «ансамбль» 
сразу приняли. Мы вместе уж 53 го-
да, - улыбается Юля.

А секретом крепости семьи назы-
вают взаимные уступки друг другу.

- Говорить о любви человеку нужно 
не тогда, когда его на кладбище по-
несут, а при жизни. И чувствовать 
друг друга, как мелодию. Не фальши-
вить, - замечает Анатолий и на про-
щание, уже в дверях, заводит «Про-
щание славянки».

Такая у него традиция.
- Глупо жаловаться. Мы столько 

испытали и живы остались. Значит, 
для чего-то еще мы здесь Богу нуж-
ны. Вот и буду дарить радость людям 
своим баяном. А даст Бог, и для Пу-
тина сыграю.

Он отказывается брать 
деньги, потому что играет 
для сильных духом. 
Для Мариуполя.
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Баянист Анатолий 
Перонко и его 

муза - жена Юлия 
вместе пережили 
бои в Мариуполе 
и рассказали «КП» 

свой секрет 
крепости семьи.
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Замолчал баян на-
долго только весной 
2022-го, когда начались 
бои в Мариуполе.

- С нами жила неходячая 
сестра жены. В подвал она 
бы не спустилась, мы ее 
бросить не могли. Сядем 
втроем в коридоре, об-
нимемся, накроемся оде-
ялами, стекла летят, пол 
дрожит, - вспоминает Ана-
толий. - В квартире - ноль, 
на улице - минус пять. Ни 
света, ни воды, ни отопле-
ния. В городе не осталось 
спасательных служб, укра-
инские власти сразу бро-
сили Мариуполь. Помню, 
завалило плитой подъезд, 
а там люди кричат, по-
мочь некому. Нам повез-
ло  - квартиру нашу спас 

тополь, принял на себя 
осколок снаряда.

Мариупольцы делились 
друг с другом последним, 
погибших хоронили во 
дворе.

- И, верите, никто не 
ныл. Бывало, костер раз-
ведем, кругом снаряды 
рвутся, осколки летят, а 
жена моя пышечки печет, 
соседей угощает. Счастье, 
что был снег, мы его вме-
сте с битым стеклом топи-
ли, процеживали и пили. 
А потом дождь пошел, и 
мы смогли целую ванну во-
ды натягать! Первый хлеб 
увидели, когда пришли на-
ши, - улыбается Анатолий. - 
Солдаты хлебом делились, 
свои пайки, лекарства от-
давали.

Музыкант признается, что 
мариупольцы освобождения 
ждали, верили, что рано или 
поздно будут с Россией. И 
дело было даже не в том, 
что двух пенсий в семье 
при Украине едва хватало 
на «коммуналку» и еду.

- Я, советский офицер, 
вынужден был скрывать 
свои взгляды, тайком с 
друзьями отмечал День По-
беды. Однажды не выдер-
жал. Вступился за деда, 
к которому прицепились 
в автобусе за георгиев-
скую ленту. А вся марш-
рутка молчит. Вот я сле-
пой и полез в драку. Мне 
досталось, но дедушку я 
защитил. И таких стычек 
с 2014-го у меня было не-
мало, - говорит Анатолий.

Первый хлеб - от русских

Слепой музыкант 
c баяном от Путина

 � ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

8 февраля 1945 года из немец-
кого концлагеря особого режи-
ма на острове Узедом сбежали 
10 заключенных. Тут, на по-
лигоне Пенемюнде, нацисты 
испытывали су перору жие, ко-
торое должно было, как обе-
щал Гитлер, переломить ход 
войны. Это ракеты «Фау-2». 
А узников концлагеря держали 
как чернорабочих при ракет-
ных шахтах и аэродроме. И ни-
как не ждали от изможденных 
пленников такой дерзости - 
они угнали немецкий бомбар-
дировщик и, пролетев на нем 
300 километров сквозь линию 
фронта, добрались до своих. Их 
вел советский офицер Михаил 
Девятаев.

Как подобное удалось - «КП» 
расспросила военного историка 
Юрия КНУТОВА.

РАКЕТНЫЙ ОСТРОВ
- Неужели немцы на острове 

так слабо охраняли свои само-
леты?

- В феврале 1945-го боль-
шинство хорошо подготов-
ленных военных вермахта и 
СС были на фронте. Конечно, 
ракетный полигон был важ-
нейшим объектом рейха. Но 
личный состав в оцеплении 
аэродрома не был элитой.

- Почему немцы сразу, еще 
на взлетке, не стреляли по бом-
бардировщику?

- Для этого надо было по-
нять, что самолет угнали. Как 
они могли вычислить, что в 
кабине не немецкие летчики, 
а советские заключенные?

- Что за самолет выбрал Де-
вятаев для угона?

- «Хейнкель-111 
Н-22». Командир - 
о б е р - л е й т е н а н т 
Карл-Хайнц Гра-
уденц. Этот двух-
моторный бом-
бардировщик для 
испытаний «Фау-2».
Там полно было 
сложной аппарату-
ры. Она следила, как 
ракеты вели себя после пуска.

СМЫШЛЕНЫЙ 
ИСТРЕБИТЕЛЬ

- Как Девятаев с ним спра-
вился?

- Девятаев был летчиком-
истребителем, в начале во-
йны летал на И-16 и Як-1. 
Сбит был летом 1944-го на 
ленд-лизовской американ-
ской «Аэрокобре». Он не ле-
тал на бомбардировщиках, 
тем более - немецких. И не 
знал их точный порядок за-
пуска двигателей, тонкостей 
управления закрылками.

Но в плену он кое-что вы-
учил по-немецки. А работая 

на аэродроме, мог заглянуть 
в кабину. Понять, где какой 
тумблер в каком состоянии, - 
ему ведь нужно было только 
взлететь. В то время самоле-
ты не были настолько слож-

ными, как сейчас. 
Принцип управле-
ния у большинства 
машин был схож.

- Как пленные под-
гадали со временем 
побега?

- Строго в 12.00 
пилоты уходили на 
обед. Один из наших 
пленных штырем вы-
рубил охранника, до-

бежали до ангара. Девятаев 
этой железкой пробил дверь 
кабины, открыл запор фю-
зеляжа.

- А ключ зажигания?
- Немецкий летчик его 

оставил в кабине!
- Это была беспечность пи-

лота или наше везение?
- На остров тогда уже регу-

лярно совершали налеты и 
наша авиация, и союзники. 
Как только поступала инфор-
мация, немецкие истребите-
ли поднимались на перехват, 
а бомбардировщики уходили 
в море, чтобы их не уничто-
жили стоящими на аэродро-
ме. Потому и ключ в замке.

- Но Девятаев мотор с ходу 
не запустил?

- Аккумуляторы этого 
«Хейнкеля» стояли на заряд-
ке. Наш летчик это быстро по-
нял - его «команда» подкатила 
их на тележке, подняла наверх, 
а Девятаев подключил.

- Смог взлететь сразу?
- Снова нет. Триммер руля 

был в положение «на посадку». 
«Хейнкель» доехал до конца 
взлетки и развернулся. Надо 
было срочно отжать штурвал.

- Девятаев этого сделать не 
мог?

- На большинстве само-
летов, чтобы отжать штур-
вал, надо было вытянуть 
трос - это большое усилие. 
Узники были, конечно, ис-
тощены. Потому участникам 
побега пришлось Девятаеву 
помогать.

НЕМЦЫ НЕ СБИЛИ
- Была погоня?
- Да, за угонщиками в небо 

отправили обер-лейтенанта 
Гюнтера Хобома. Кавалера 
двух Железных крестов.

- Он знал курс Девятаева?
- Нет, что и спасло! Хобом 

не знал, пойдут ли русские 
на север, в Швецию, или на 
восток - и не нашел бомбар-
дировщик. Плюс мастерство 

Девятаева - он на малой вы-
соте уходил. Немцы быстро 
потеряли его из виду.

- И Девятаев на всем пу-
ти больше не встретил на-
цистских самолетов?

- Угнанный «Хейнкель» 
обнаружил немецкий пол-
ковник Вальтер Даль. Но 
он возвращался с задания на 
«Фокке-Вуль фе» с пустыми 
пушками и почти без топлива.

- На таран не пошел?
- В отличие от наших у нем-

цев такого понятия не было.
- А Красная армия как встре-

тила летящий на ее позиции не-
мецкий «Хейнкель»? Там же 
не знали, что в самолете свои?

- Девятаев потом насчитал 
с десяток пробоин от наших 
зениток. Несколько у кабины 
пилота, остальные в хвосте. 
Он сел на брюхо у польской 
деревни.

- Не развалился?
- Несущие плоскости над-

ломились. Правый мотор от-
валился, левый был повреж-
ден.

- Почему с пробоинами и при 
такой посадке не загорелся?

- Баки, похоже, еще на взле-
те были неполные, плюс, пока 
летел, остатки топлива выра-
ботал.

ПОМОЩЬ КОРОЛЕВА
- Как пересеклись пути Девя-

таева и Королева?
- Он разыскал Девятаева 

осенью 1945-го, когда узнал 
про летчика, сбежавшего с 
острова, где делали «Фау-2».

- Почему Девятаева раньше 
не выпустили - он же секрет-
ные документы и аппаратуру 
доставил?

- Слишком фантастический 
был побег! Поверить не мог-
ли. Но подвиг Девятаева сы-
грал важную роль. Сначала 
с его подачи отбомбили ра-
кетные объекты на полигоне, 
откуда он сбежал - и пусков 
«Фау»  больше не было. По-
том Девятаев показал Коро-
леву, где что находилось на 
острове и где части ракет мог-
ли остаться. Королев вскоре 
после этого выработал свои 
подходы к ракетостроению, 
они отличались от немецких. 
И про вклад Девятаева не за-
был...

Юрий Кнутов.
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Устроившие «Побег из ада» (так 
называлась книга Девятаева, из-
данная уже 1968 году) не сразу 
стали героями. Все бывшие военнопленные проходили тогда через 
проверку Смерша. В итоге из 10 «девятаевцев» шестерых рядовых 
в марте 1945-го отправили в стрелковые роты - и большинство по-
гибло при форсировании Одера. А сам Девятаев с тремя бывшими 
офицерами оказались… в лагере Заксенхаузен, где он уже был 
в плену и который после освобождения от немцев на время стал 
спецлагерем № 7 НКВД. Там летчика-героя проверяли полгода, 
и лишь после вмешательства знаменитого конструктора ракет 
Сергея Королева Девятаев был отправлен в Псковскую область 
младшим лейтенантом-артиллеристом.

 ЗАНОВО РОЖДЕННЫЙ

«Сгорел» в лагере смерти
По документам немецкого лагеря смерти Заксенхаузен, Михаил 

Девятаев погиб еще 5 декабря 1944 года. Туда его сослали «на 
утилизацию» после неудавшегося побега из концлагеря в Лодзи… 
Спасительную для узника-летчика путаницу внес лагерный парик-
махер. Он в бараке санобработки забрал у настоящего старшего 
лейтенанта Девятаева его бирку смертника. И выдал ему бирку 
штрафника № 104533 - только что забитого охранниками учителя 
из Киева Степана Григорьевича Никитенко. Который под именем 
Михаил Девятаев и был вскоре сожжен. А штрафник «Никитенко» 
отправлен на работы на остров, где делали ракеты…

Устроившие «Побег из ада» (так СПРАВКА «КП»

80 лет назад 
случился самый 
фантастический 
воздушный 
побег Великой 
Отечественной.
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ТОЛЬКО ФАКТЫ
• Первый фашистский «Юнкерс» 
Девятаев сбил на своем фанер-
ном «Ишачке» (как прозвали 
легкий ястребок И-16) 24 июня 
1941 года над Минском.

• Впервые сам был сбит 
26 июня в Белоруссии, потом 
21 сентября 1941-го под Тулой, 

в третий раз - 13 июля 1944-го 
подо Львовом.
• После тяжелого ранения в ногу 

два года воевал в санитарной авиа-
ции, эвакуировав 140 раненых бой-

цов и офицеров, из них 6 генералов.
• В истребительную авиацию воз-

вращен с подачи Покрышкина, сбил 
9 самолетов врага.

• К званию Героя Советского Со-
юза представлен 15 августа 1957 го-
да по инициативе Сергея Королева.

• В 2002 году, за 5 месяцев до 
своей смерти, 85-летний Девятаев 
в Пенемюнде на съемках докумен-
тального фильма встретился с лет-

чиком Хобомом, который не догнал 
его в феврале 1945-го.

Герой Советского Союза Михаил Девятаев в кабине самолета вместе с внуком 
Михаилом - на большом воздушном празднике в честь своего 80-летия (1997 год).

Россия
www.kp.ru Судьба человека

Юлия АНДРИЕНКО

Мариуполь тонет в зимнем тумане. 
За новенькими, будто игрушечными, 
домами, свеженькими заборчиками и 
яркими витринами еще остались ру-
ины, сгоревшие фасады и рытвины от 
обстрелов на тротуарах. Они будто 
портал в прошлое...

Вдруг до уха доносится вальс «Амур-
ские волны», а за ним - разудалый «Мох-
натый шмель».

Как ежик в тумане, иду на звук… 
Оказалось, на звук президентского 
баяна.

ДУША НЕ ПРОДАЕТСЯ
77-летний военный пенсионер Ана-

толий Перонко радует своих земля-
ков бесплатными концертами. Он 
совершенно ослеп, но музыка дарит 
ему свет.

- Подходят люди, спрашивают: куда 
вам денежку положить? Слышу по 
голосу - старики. Говорю: что вы?! Я 
не нищий, пенсия есть - 20 тысяч, я 
бесплатно. Что вам сыграть? - гово-
рит мне он.

Концерты длятся и час, и два. Ста-
рики-мариупольцы вытирают сле-
зы, дети танцуют. А для Анатолия 
Николаевича это главная радость. 
Однажды к нему подошли цыгане: 
«Ай! Какой баян! Ай, какой звук! 
Продай». Тот ни в какую, они цену 
поднимают. Тогда он встал, сложил 
баян: «Это душа моя! Как можно душу 
продать?»

ПИСЬМО ПРЕЗИДЕНТУ
Вот только баян у Анатолия был 

чуть моложе своего хозяина. А новый 
себе он позволить не мог. Однажды 
решился написать письмо президен-
ту Путину! Попросить инструмент. 
Написал, что он житель Мариуполя, 
отставной советский офицер, хочет 
радовать музыкой земляков. На почте 
долго на принимали письмо, на кото-
ром только и было: «Москва. Кремль. 
Путину».

- Говорят, вы что, издеваетесь? Ду-
маете, ему есть когда ваши послания 
читать? Но убедил я их, письмо отпра-
вили. И через месяц ко мне пришла 
делегация во главе с нашим мэром и... 
новым баяном! «Кубань» называет-
ся. Вот радость была, - рассказывает 
баянист.

Подарок он поставил на самое по-
четное место в квартире.

- Только в морозы не играю. Ин-
струмент этого не любит. Начинает 
сразу пищать: «И-и-и! Заме-е-ерз! 
Пощади-и-и!» - говорит музыкант 
и приглашает меня домой пить чай.

НАЧИНАЛ НА ТАБУРЕТКЕ
- К музыке у меня тяготение лет с 

четырех. Как-то услышал, как играл 
на баяне мой дядя, и с тех пор «за-
болел». 

Однако баян стоил тогда 1,5 тысячи 
рублей - целое состояние для семьи, 
где папа, водитель, получал 80 рублей, 
а мама, кухонный работник, 50.

- Но мечта сбылась. Родители заняли
деньги, купили баян. И отдали в му-
зыкальную студию, которую я окон-
чил на отлично, - говорит Анатолий.

И потом уже музыка сопровождала 
всю его жизнь. В техникуме выступал 
на всех концертах, в армии был в осо-
бом почете, дома ни один праздник 
не обходился без баяна. Жизнь свою 
Анатолий связал с наземной службой 
военных аэродромов.

- Вот говорят гордо: «Летчик!» А 
что сделает летчик без технарей? Не 
взлетит. Окончил я службу старшим 
прапорщиком, а летная форма и сей-
час меня спасает, как когда-то спасла 
Маресьева. Я бы без этого теплого 
комбинезона не смог часами играть 
на улице. Посмотрите, как нас Ро-
дина одевала, - музыкант на ощупь 
открывает шкаф и показывает свою 
зимнюю форму на натуральном ме-
ху. Тут же висит и его «парадка» с 
наградами.

«ВАС ЖДЕТ СЛЕПОТА»
Можно только представить, каким 

шоком стало для советского офицера 
известие о развале страны. Тогда и на-
чались первые проблемы со зрением.

- Я сначала не обращал внимания. 
А потом стал видеть только облака. 

Начались страшные приступы боли. 
Пошел к врачу. Тот только пальцы 
приложил к моим векам, сразу по-
нял - высокое давление. Обследо-
вал и сказал прямо: вас очень ско-
ро ждет полная слепота, - говорит 
Анатолий.

На сегодня один глаз Анатолия ос-
леп полностью, второй сохранил одну 
сотую зрения, то есть мужчина раз-
личает только свет. Но и тогда Анато-
лий не оставил музыку. Говорит, что 
слух его только больше обострился, 
фальшивые ноты слышит сразу и не 
прощает их себе.

- Репетирую каждый день. С со-
седями у нас «пакт о ненападении». 
Мы терпим, когда у них собаки лают, 
а они - мои «музыкальные разминки». 
Если на неделю оставить занятия, 
пальцы становятся деревянными, - 
признается музыкант.

МУЗА
Настоящей музой и «глазами» му-

зыканта стала его жена Юлия Васи-
льевна. 

- Дело было на День Победы, - 
вспоминает Анатолий. - Мне дове-
рили нести знамя, а у меня в руках 
куча конспектов. Глядь, девушка ря-
дом стоит. Я ее попросил подержать 
конспекты. А потом мы студенче-
ской группой едем в лес, и там я снова 
встречаю ее. Свою Юленьку. С тех 
пор и не расстаемся.

- А у меня вся семья музыкальная: 
мама играла на балалайке, отец - на 
гармошке, мандолине. Нас, детей, у 
них было восемь. Чем не хор? Поэто-
му и Толика моего в тот «ансамбль» 
сразу приняли. Мы вместе уж 53 го-
да, - улыбается Юля.

А секретом крепости семьи назы-
вают взаимные уступки друг другу.

- Говорить о любви человеку нужно 
не тогда, когда его на кладбище по-
несут, а при жизни. И чувствовать 
друг друга, как мелодию. Не фальши-
вить, - замечает Анатолий и на про-
щание, уже в дверях, заводит «Про-
щание славянки».

Такая у него традиция.
- Глупо жаловаться. Мы столько 

испытали и живы остались. Значит, 
для чего-то еще мы здесь Богу нуж-
ны. Вот и буду дарить радость людям 
своим баяном. А даст Бог, и для Пу-
тина сыграю.

Он отказывается брать 
деньги, потому что играет 
для сильных духом. 
Для Мариуполя.
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Баянист Анатолий 
Перонко и его 

муза - жена Юлия 
вместе пережили 
бои в Мариуполе 
и рассказали «КП» 

свой секрет 
крепости семьи.

����� Алексей:
Начал читать военкора Коца в его Телеграме. Там 

вся правда про СВО. И книга очень честная. На грани 
литературы и публицистики. Но главное - Коцу мы верим.

����� Олег:
Книгу можно рекомендовать для изучения в школах 

России как исторический документ.
����� Лика:
Личный опыт очевидца событий - конкретно и правдиво.

Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781 

Книга Александра Коца 
«500 дней поражений и побед» 

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных ма-
газинах 

и на маркетплейсах

Замолчал баян на-
долго только весной 
2022-го, когда начались 
бои в Мариуполе.

- С нами жила неходячая 
сестра жены. В подвал она 
бы не спустилась, мы ее 
бросить не могли. Сядем 
втроем в коридоре, об-
нимемся, накроемся оде-
ялами, стекла летят, пол 
дрожит, - вспоминает Ана-
толий. - В квартире - ноль, 
на улице - минус пять. Ни 
света, ни воды, ни отопле-
ния. В городе не осталось 
спасательных служб, укра-
инские власти сразу бро-
сили Мариуполь. Помню, 
завалило плитой подъезд, 
а там люди кричат, по-
мочь некому. Нам повез-
ло  - квартиру нашу спас 

тополь, принял на себя 
осколок снаряда.

Мариупольцы делились 
друг с другом последним, 
погибших хоронили во 
дворе.

- И, верите, никто не 
ныл. Бывало, костер раз-
ведем, кругом снаряды 
рвутся, осколки летят, а 
жена моя пышечки печет, 
соседей угощает. Счастье, 
что был снег, мы его вме-
сте с битым стеклом топи-
ли, процеживали и пили. 
А потом дождь пошел, и 
мы смогли целую ванну во-
ды натягать! Первый хлеб 
увидели, когда пришли на-
ши, - улыбается Анатолий. - 
Солдаты хлебом делились, 
свои пайки, лекарства от-
давали.

Музыкант признается, что 
мариупольцы освобождения 
ждали, верили, что рано или 
поздно будут с Россией. И 
дело было даже не в том, 
что двух пенсий в семье 
при Украине едва хватало 
на «коммуналку» и еду.

- Я, советский офицер, 
вынужден был скрывать 
свои взгляды, тайком с 
друзьями отмечал День По-
беды. Однажды не выдер-
жал. Вступился за деда, 
к которому прицепились 
в автобусе за георгиев-
скую ленту. А вся марш-
рутка молчит. Вот я сле-
пой и полез в драку. Мне 
досталось, но дедушку я 
защитил. И таких стычек 
с 2014-го у меня было не-
мало, - говорит Анатолий.

Первый хлеб - от русских

Слепой музыкант 
c баяном от Путина
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Чтобы окончательно ответить 
на вопрос, опасен ли мазут для 
морепродуктов, звоню руково-
дителю ассоциации «Евразий-
ский аквакультурный альянс» 
Александру Неврединову.

- Аквакультура слабо развита 
в Черном море. Она далеко от 
берега и в глубоких местах, не 
затронутых последствиями раз-
лива. На западном побережье 
Крыма есть крупное хозяйство, в 
Сочи есть, в Сириусе, в Кабардин-
ке, в Утрише немного. Отрасль 
хорошо развита в Мурманской 
области, на Дальнем Востоке. 
На Черном море эти технологии 
мало используются. В Азовском 
море ее вообще нет. Много рыбы 
выращивают турки, но до Турции 
мазут не дойдет.

Разлив мазута представляет 
опасность для прибрежных и 
донных видов рыбы - бычков или 
камбалы. Но у нас они почти не 
выращиваются. Моллюсков дер-

жат на глубине и удалении от 
берега, а разлив произошел на 
мелководье.

По сравнению с объемом Чер-
ного и Азовского морей это одна 
миллиардная часть. Вспомните, в 
Мексиканском заливе вылилось 
в сто раз больше нефти (в 2010 
году разлив продолжался 152 
дня, из скважины в залив вытек-
ло около 640 тысяч тонн нефти. 
- Ред.), и сегодня об этом уже 
ничего не напоминает.

Экологическая ситуация ско-
рее может повлиять на туризм, 
в особенности анапские пляжи, а 

для промышленного рыболовства 
нет больших рисков - лов идет в 
открытом море. Ну а прибрежным 
ловцам стоит быть внимательны-
ми, рыба может оказаться в мазу-
те. Опасности загрязненная рыба 
или моллюски для потребителя не 
представляют. Загрязнение будет 
сразу видно. Если рыба съела 
мазут, она долго не проживет. А 
на мидиях и устрицах любая грязь 
будет еще заметнее. Такие, есте-
ственно, есть нельзя, но сейчас 
благодаря Роскомнадзору идет 
жесткий ветеринарный контроль 
всей продукции.

Будет ли курортный 
сезон в Анапе? Ответы 

на главные вопросы 
о катастрофе 

в Черном море ищите на KP.RU

Цена моллюсков у произ-
водителя ниже, чем в ресто-
ранах, особенно в столичных. 
Мидии - 300 рублей за кило, 
устрица - 150 за штуку. А все 
же бизнес выгодный.

Может ли моллюск с ма-
зутом попасть на прилавок? 
Маловероятно. Фермы, рабо-
тающие официально, сдают 
на анализы пробу из каждой 
партии. Разве что ресторан 
или магазин закупит живой 
товар у браконь ера. Но в та-
ком случае опасность можно 
будет распознать по запаху. 
Самой устрице мазут не стра-
шен. Она его отфильтрует и, 
по выражению Керша, «от-
фекалит». В ее ткани мазут 
не попадет.

МНОГО ЧЕСТИ ЧЕЛОВЕКУ
Ми дий но-уст рич ная план-

тация висит в воде на глубине 
от 3 до15 метров. Помощник 

Керша Анатолий показывает 
коллектор - рукав из сетки, 
похожий на тот, в котором 
хранят лук, только длиннее 
и крепче. Эти рукава - по 5 ме-
тров. В сетки с мелкой ячей-
кой сажают самые мелкие ми-
дии. Когда мальки вырастают, 
их пересаживают в рукава с 
ячейкой крупнее. Пока мидия 
растет до товарного размера, 
ее пересаживают 4 раза. На 
это уходит год-два.

Устрица растет еще доль-
ше. Оригинальная плоско-
черноморская устрица прак-
тически погибла и сейчас 
занесена в Красную книгу. 
В Черном море выращивают 
гигантскую тихоокеанскую 
(Crassostrea gigas), которая 
растет до 30 лет. Такая лю-
бой мазут переживет.

- Что же, катастрофа - не 
катастрофа?! И моллюскам 
ничего не угрожает?

- Вы знаете, что за послед-
ние 10 лет мидия из литорали, 
из береговой зоны, полностью 
исчезла? - внимательно смо-
трит на меня Керш. - Вопрос: 
почему? Никто не может от-
ветить. В береговой части ее 
нет, а на глубине она есть и 
отлично нерестится.

- Так человек и виноват: или 
всю собрал, или воду загряз-
нил?

- На берегу мидий не оста-
лось даже там, где не бывает 
человека. А раньше дети на 
пляже собирали и готовили. 
Может, перемены в климате 
виноваты или еще что? Вот 
говорят: мазут! А в портах 
вы его не видели, что ли? В 
Москве-реке или в Неве? 15 - 
20 лет назад там одна дрянь 
плавала, это сейчас почисти-
ли. И рыбу ловят. Сказать, что 
человек разрушил природу, - 
это, знаете, много чести!
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Ешь барабульку,      устрицы жуй!

У туризма 
вопросов побольше

СЛОВО НАУКЕ

Ферма с мидиями - 
это вам не сарай 

на берегу, 
а высокотехнологичное 

подводное 
предприятие.
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Опасна ли 
черноморская рыба 
после разлива мазута
и что стало с 
крымскими устричными 
фермами?

Развитие и прогресс - и бла-
го, и наказание для Крыма. 
Так думаю я, пока еду мимо 
бесконечно длинного забо-
ра арт-кластера «Таврида», 
надежно отгородившего 30 
гектаров самого чистого в 
Крыму побережья от диких 
туристов и местных рыбаков. 
Еще этот мазут…

Сразу за «Тавридой» идет 
дорожка к недавно обустро-
енному пляжу Меганом, там 
даже есть паркинг и совре-
менный общественный ту-
алет, закрытый до теплых 
времен. Приходится зайти в 
ресторан и заказать воду за 
100 рублей - обычная плата за 
комфорт. В аквариуме ресто-
рана лежат мидии и устрицы. 
Порция мидий - 900 рублей, 
одна устрица - 450.

- Это местные? - с подозре-
нием нюхаю воду в аквариуме 
(бензином не пахнет).

- У нас все свое. Нам приво-
зят, - неопределенно отвеча-
ет сотрудник, догадываясь, 
что человек, вынужденно 
заказавший воду, вряд ли 
будет покупать устриц.

Ресторан находится на 
возвышенности, и мазут 
ему не страшен. Что ж, есть 
смысл спуститься к воде и 
посмотреть, как там дела.

КРЕПКИЕ НИТИ
Я видел следы мазута у 

берегов Евпатории, это 
примерно 350 километров 
от места аварии танкеров 
в Керченском проливе, но 
не по прямой, а по дуге. 
А сейчас я рядом с Суда-
ком - в 130 километрах…

Здесь, в бухте у мыса Ме-
ганом, разводят мидий и 
устриц. Известно, что эти 
существа - живые фильт-
ры: мидия за сутки прокачива-
ет через себя 120 литров воды, 
а устрица - до 180. А загряз-
ненная вода на них как повли-
яет? Что станет с человеком, 
если он съест в ресторане ма-
зутных мидий на 900 рублей?

Пляж Меганом - обычный, 
галечный. Кое-где расстеле-
ны и придавлены камнями 
защитные сетки. На камнях 
кое-где видны капли мазута, 
обрывки канатов, обломки 
пластика и другие следы чело-
веческой жизнедеятельности. 
Такие пляжи по всему миру, 
этот еще чистый. Если пройти 
до края бухты, можно выйти 
к открытой площадке, вроде 

летнего кафе, пустующего в 
мертвый сезон. В стороне две 
старые лодки вытащены на 
берег. Двое мужчин в рабочей 
одежде сидят за деревянным 
столом и, судя по их виду, 
ждут, пока в толще воды вы-
растут на продажу моллюски.

Это мидийно-устричная 
ферма «Биссус». Ее назва-
ние означает нити, которы-
ми моллюск прикрепляется к 
скалам. Вот и они 10 лет назад 
прикрепились к крымскому 
берегу и потихоньку растут. 
Производят до 50 тонн ми-
дий и 20 тысяч устриц каж-
дый год. По внешнему виду 
фермы, правда, этого не ска-
жешь - все богатство спрята-
но в воду. Бизнес рискован-
ный. В позапрошлом году, 
например, урожай утащило в 
глубины моря во время штор-
ма. Теперь вот новая беда - 
экологическая.

БУХТА САМООЧИСТКИ
Загорелый мужчина по-

крупнее, в шапке Кусто, - 
Андрей Александрович Керш, 
директор компании. Спо-
койствием и уверенностью 
он сам немного напоминает 
гигантскую ракушку.

- Моллюсков на анализы 
мы сдаем постоянно. Пока 
ничего не ощущается. Да, 
собираем мазут. Да, птицы 
гибнут. А на ферме не сказы-
вается, она - в средней тол-
ще воды в 600 метрах от бе-
рега, - флегматично говорит 
директор.

- Это может быть опасно! 
Мазут-то рядом плавает! - 
восклицаю я.

- Голой задницей садить-
ся в мазут неприятно, по-

том придется оттирать. А в 
принципе вещество природ-
ное. Там, где случилась ава-
рия, ситуация серьезная, но
до нас это почти не докати-
лось.

Я пытаю директора Кер-
ша: а вот с застывшим на 
дне мазутом что станет? Не 

поднимется ли он на по-
верхность при нагревании 
воды? Ведь тогда сетки с 
мидиями окажутся под 
угрозой.

- Да мазут и так плавает. 
Он легче воды, - отвечает 
он. - А почему опускается 
на дно? Может, на него на-
липает песок. Его сносит 
в застойные места в море, 
а таких много. По сравне-
нию с объемом воды в Чер-
ном море 4 тысячи тонн 
мазута - это ничто, ноль. 
Даже сбросы очистных со-
оружений больше.

- То есть у моря хватит 
сил, чтобы само очиститься?

- Однозначно. К тому же 
мазут - это углеводород. 
Его разрушат ультрафио-
лет, кислород и бактерии, - 

объясняет Керш и вздыхает. - 
Ничто не вечно… Вон у нас 
ящик пластиковый. Пять лет 
простоял на улице, а вчера 
рассыпался.

МАЗУТ В «ОЧКАХ»
Во время жуткого осенне-

го шторма 2023 года ферма 
«Биссус» погибла. Пятитон-
ные грузы, удерживающие 
плантацию, разметало как 
рыбачьи поплавки. 100 тонн 
мидий и устриц отправились 
в плавание по Черному морю, 
без надежды вернуться к род-
ному берегу.

Нынешние два гектара под-

водных плантаций - то, что 
удалось восстановить за год 
работы. Сейчас компания 
строит новое помещение на 
берегу, чтобы создать для ра-
ботников хоть какие-то быто-
вые условия. Затем планиру-
ют построить питомник для 
мидий. С документами пока 
беда: по одним заключениям 
чиновников, вроде бы все в 
порядке и можно оформить 
аренду прибрежного участка, 
по другим - ничего строить 
нельзя, потому что здесь дол-
жен быть пляж, потому что 
больше негде.

Андрей Александрович за-
пахивает куртку - уже зябко, 
встает и озабоченно глядит на 
воду. По воде плывет жирное 
пятно.

- Что там? Мазут? - выгля-
дываю из-за его широкой 
спины.

- Кто-то посуду сполос-
нул, - отвечает он. - Сейчас 
оттяжной ветер. В Турцию го-
нит. Но до Турции мазут не 
дойдет. Там течение, называ-
ется «большие черноморские 
очки» - два огромных вихря. 
В них и будет болтаться.

- А если нагревшийся мазут 
все же всплывет, растечется 
пленкой, что будет с мидия-
ми? - я все не унимаюсь.

- На створки мидий попадет 
мазутная пленка. Я знаю, как 
этого избежать, но рассказы-
вать не буду. Есть сорбенты, 
поверхностно-активные ве-
щества, связывающие жиры, 
как в моющих средствах…

ИЗ ПОДВАЛА - К СТОЛУ
Лично я отношусь к море-

продуктам с опаской. Съешь 
чуть больше, чем стоило бы, 
или чуть испорченные - и 
все, путевка к доктору. А тут 
такое! Есть от чего пережи-
вать. Но директор Керш ве-
рит в живучесть моллюсков 
и их способность к самоочи-
щению.

- У мидии нет такого по-
нятия, как срок хранения. 
Она живая. А если не живая, 
значит, есть ее нельзя, - объ-
ясняет он.

Недавно Керш провел 
эксперимент: взял несколь-
ко пластиковых коробок с 
устрицами, закрыл их в ва-
кууме - то есть в воде, отвез 
домой и положил в холо-
дильник. Ел их две недели, 
и все это время они остава-
лись живыми.

Мидии и устрицы вообще 
могут обходиться без воды, 
так как живут в литорали - в 
приливно-отливных зонах. 
Им нужна лишь влажная 
среда. Был случай, когда 
устрица целый год жила в 
сыром подвале и прекрасно 
себя чувствовала (владель-
цам сырых подвалов на за-
метку!).
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Директор фермы Андрей Керш предлагает его устрицы. 
Он уверен: их можно есть не опасаясь.
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Ешь барабульку,      устрицы жуй!
  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Я провел эксперимент, 
как я считал, 

с риском для жизни, 
и попробовал. Следов 

мазута не учуял.
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Чтобы окончательно ответить 
на вопрос, опасен ли мазут для 
морепродуктов, звоню руково-
дителю ассоциации «Евразий-
ский аквакультурный альянс» 
Александру Неврединову.

- Аквакультура слабо развита 
в Черном море. Она далеко от 
берега и в глубоких местах, не 
затронутых последствиями раз-
лива. На западном побережье 
Крыма есть крупное хозяйство, в 
Сочи есть, в Сириусе, в Кабардин-
ке, в Утрише немного. Отрасль 
хорошо развита в Мурманской 
области, на Дальнем Востоке. 
На Черном море эти технологии 
мало используются. В Азовском 
море ее вообще нет. Много рыбы 
выращивают турки, но до Турции 
мазут не дойдет.

Разлив мазута представляет 
опасность для прибрежных и 
донных видов рыбы - бычков или 
камбалы. Но у нас они почти не 
выращиваются. Моллюсков дер-

жат на глубине и удалении от 
берега, а разлив произошел на 
мелководье.

По сравнению с объемом Чер-
ного и Азовского морей это одна 
миллиардная часть. Вспомните, в 
Мексиканском заливе вылилось 
в сто раз больше нефти (в 2010 
году разлив продолжался 152 
дня, из скважины в залив вытек-
ло около 640 тысяч тонн нефти. 
- Ред.), и сегодня об этом уже 
ничего не напоминает.

Экологическая ситуация ско-
рее может повлиять на туризм, 
в особенности анапские пляжи, а 

для промышленного рыболовства 
нет больших рисков - лов идет в 
открытом море. Ну а прибрежным 
ловцам стоит быть внимательны-
ми, рыба может оказаться в мазу-
те. Опасности загрязненная рыба 
или моллюски для потребителя не 
представляют. Загрязнение будет 
сразу видно. Если рыба съела 
мазут, она долго не проживет. А 
на мидиях и устрицах любая грязь 
будет еще заметнее. Такие, есте-
ственно, есть нельзя, но сейчас 
благодаря Роскомнадзору идет 
жесткий ветеринарный контроль 
всей продукции.

Будет ли курортный 
сезон в Анапе? Ответы 

на главные вопросы 
о катастрофе 

в Черном море ищите на KP.RU

Цена моллюсков у произ-
водителя ниже, чем в ресто-
ранах, особенно в столичных. 
Мидии - 300 рублей за кило, 
устрица - 150 за штуку. А все 
же бизнес выгодный.

Может ли моллюск с ма-
зутом попасть на прилавок? 
Маловероятно. Фермы, рабо-
тающие официально, сдают 
на анализы пробу из каждой 
партии. Разве что ресторан 
или магазин закупит живой 
товар у браконь ера. Но в та-
ком случае опасность можно 
будет распознать по запаху. 
Самой устрице мазут не стра-
шен. Она его отфильтрует и, 
по выражению Керша, «от-
фекалит». В ее ткани мазут 
не попадет.

МНОГО ЧЕСТИ ЧЕЛОВЕКУ
Ми дий но-уст рич ная план-

тация висит в воде на глубине 
от 3 до15 метров. Помощник 

Керша Анатолий показывает 
коллектор - рукав из сетки, 
похожий на тот, в котором 
хранят лук, только длиннее 
и крепче. Эти рукава - по 5 ме-
тров. В сетки с мелкой ячей-
кой сажают самые мелкие ми-
дии. Когда мальки вырастают, 
их пересаживают в рукава с 
ячейкой крупнее. Пока мидия 
растет до товарного размера, 
ее пересаживают 4 раза. На 
это уходит год-два.

Устрица растет еще доль-
ше. Оригинальная плоско-
черноморская устрица прак-
тически погибла и сейчас 
занесена в Красную книгу. 
В Черном море выращивают 
гигантскую тихоокеанскую 
(Crassostrea gigas), которая 
растет до 30 лет. Такая лю-
бой мазут переживет.

- Что же, катастрофа - не 
катастрофа?! И моллюскам 
ничего не угрожает?

- Вы знаете, что за послед-
ние 10 лет мидия из литорали, 
из береговой зоны, полностью 
исчезла? - внимательно смо-
трит на меня Керш. - Вопрос: 
почему? Никто не может от-
ветить. В береговой части ее 
нет, а на глубине она есть и 
отлично нерестится.

- Так человек и виноват: или 
всю собрал, или воду загряз-
нил?

- На берегу мидий не оста-
лось даже там, где не бывает 
человека. А раньше дети на 
пляже собирали и готовили. 
Может, перемены в климате 
виноваты или еще что? Вот 
говорят: мазут! А в портах 
вы его не видели, что ли? В 
Москве-реке или в Неве? 15 - 
20 лет назад там одна дрянь 
плавала, это сейчас почисти-
ли. И рыбу ловят. Сказать, что 
человек разрушил природу, - 
это, знаете, много чести!
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Ешь барабульку,      устрицы жуй!

У туризма 
вопросов побольше

СЛОВО НАУКЕ

Ферма с мидиями - 
это вам не сарай 

на берегу, 
а высокотехнологичное 

подводное 
предприятие.
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Опасна ли 
черноморская рыба 
после разлива мазута
и что стало с 
крымскими устричными 
фермами?

Развитие и прогресс - и бла-
го, и наказание для Крыма. 
Так думаю я, пока еду мимо 
бесконечно длинного забо-
ра арт-кластера «Таврида», 
надежно отгородившего 30 
гектаров самого чистого в 
Крыму побережья от диких 
туристов и местных рыбаков. 
Еще этот мазут…

Сразу за «Тавридой» идет 
дорожка к недавно обустро-
енному пляжу Меганом, там 
даже есть паркинг и совре-
менный общественный ту-
алет, закрытый до теплых 
времен. Приходится зайти в 
ресторан и заказать воду за 
100 рублей - обычная плата за 
комфорт. В аквариуме ресто-
рана лежат мидии и устрицы. 
Порция мидий - 900 рублей, 
одна устрица - 450.

- Это местные? - с подозре-
нием нюхаю воду в аквариуме 
(бензином не пахнет).

- У нас все свое. Нам приво-
зят, - неопределенно отвеча-
ет сотрудник, догадываясь, 
что человек, вынужденно 
заказавший воду, вряд ли 
будет покупать устриц.

Ресторан находится на 
возвышенности, и мазут 
ему не страшен. Что ж, есть 
смысл спуститься к воде и 
посмотреть, как там дела.

КРЕПКИЕ НИТИ
Я видел следы мазута у 

берегов Евпатории, это 
примерно 350 километров 
от места аварии танкеров 
в Керченском проливе, но 
не по прямой, а по дуге. 
А сейчас я рядом с Суда-
ком - в 130 километрах…

Здесь, в бухте у мыса Ме-
ганом, разводят мидий и 
устриц. Известно, что эти 
существа - живые фильт-
ры: мидия за сутки прокачива-
ет через себя 120 литров воды, 
а устрица - до 180. А загряз-
ненная вода на них как повли-
яет? Что станет с человеком, 
если он съест в ресторане ма-
зутных мидий на 900 рублей?

Пляж Меганом - обычный, 
галечный. Кое-где расстеле-
ны и придавлены камнями 
защитные сетки. На камнях 
кое-где видны капли мазута, 
обрывки канатов, обломки 
пластика и другие следы чело-
веческой жизнедеятельности. 
Такие пляжи по всему миру, 
этот еще чистый. Если пройти 
до края бухты, можно выйти 
к открытой площадке, вроде 

летнего кафе, пустующего в 
мертвый сезон. В стороне две 
старые лодки вытащены на 
берег. Двое мужчин в рабочей 
одежде сидят за деревянным 
столом и, судя по их виду, 
ждут, пока в толще воды вы-
растут на продажу моллюски.

Это мидийно-устричная 
ферма «Биссус». Ее назва-
ние означает нити, которы-
ми моллюск прикрепляется к 
скалам. Вот и они 10 лет назад 
прикрепились к крымскому 
берегу и потихоньку растут. 
Производят до 50 тонн ми-
дий и 20 тысяч устриц каж-
дый год. По внешнему виду 
фермы, правда, этого не ска-
жешь - все богатство спрята-
но в воду. Бизнес рискован-
ный. В позапрошлом году, 
например, урожай утащило в 
глубины моря во время штор-
ма. Теперь вот новая беда - 
экологическая.

БУХТА САМООЧИСТКИ
Загорелый мужчина по-

крупнее, в шапке Кусто, - 
Андрей Александрович Керш, 
директор компании. Спо-
койствием и уверенностью 
он сам немного напоминает 
гигантскую ракушку.

- Моллюсков на анализы 
мы сдаем постоянно. Пока 
ничего не ощущается. Да, 
собираем мазут. Да, птицы 
гибнут. А на ферме не сказы-
вается, она - в средней тол-
ще воды в 600 метрах от бе-
рега, - флегматично говорит 
директор.

- Это может быть опасно! 
Мазут-то рядом плавает! - 
восклицаю я.

- Голой задницей садить-
ся в мазут неприятно, по-

том придется оттирать. А в 
принципе вещество природ-
ное. Там, где случилась ава-
рия, ситуация серьезная, но
до нас это почти не докати-
лось.

Я пытаю директора Кер-
ша: а вот с застывшим на 
дне мазутом что станет? Не 

поднимется ли он на по-
верхность при нагревании 
воды? Ведь тогда сетки с 
мидиями окажутся под 
угрозой.

- Да мазут и так плавает. 
Он легче воды, - отвечает 
он. - А почему опускается 
на дно? Может, на него на-
липает песок. Его сносит 
в застойные места в море, 
а таких много. По сравне-
нию с объемом воды в Чер-
ном море 4 тысячи тонн 
мазута - это ничто, ноль. 
Даже сбросы очистных со-
оружений больше.

- То есть у моря хватит 
сил, чтобы само очиститься?

- Однозначно. К тому же 
мазут - это углеводород. 
Его разрушат ультрафио-
лет, кислород и бактерии, - 

объясняет Керш и вздыхает. - 
Ничто не вечно… Вон у нас 
ящик пластиковый. Пять лет 
простоял на улице, а вчера 
рассыпался.

МАЗУТ В «ОЧКАХ»
Во время жуткого осенне-

го шторма 2023 года ферма 
«Биссус» погибла. Пятитон-
ные грузы, удерживающие 
плантацию, разметало как 
рыбачьи поплавки. 100 тонн 
мидий и устриц отправились 
в плавание по Черному морю, 
без надежды вернуться к род-
ному берегу.

Нынешние два гектара под-

водных плантаций - то, что 
удалось восстановить за год 
работы. Сейчас компания 
строит новое помещение на 
берегу, чтобы создать для ра-
ботников хоть какие-то быто-
вые условия. Затем планиру-
ют построить питомник для 
мидий. С документами пока 
беда: по одним заключениям 
чиновников, вроде бы все в 
порядке и можно оформить 
аренду прибрежного участка, 
по другим - ничего строить 
нельзя, потому что здесь дол-
жен быть пляж, потому что 
больше негде.

Андрей Александрович за-
пахивает куртку - уже зябко, 
встает и озабоченно глядит на 
воду. По воде плывет жирное 
пятно.

- Что там? Мазут? - выгля-
дываю из-за его широкой 
спины.

- Кто-то посуду сполос-
нул, - отвечает он. - Сейчас 
оттяжной ветер. В Турцию го-
нит. Но до Турции мазут не 
дойдет. Там течение, называ-
ется «большие черноморские 
очки» - два огромных вихря. 
В них и будет болтаться.

- А если нагревшийся мазут 
все же всплывет, растечется 
пленкой, что будет с мидия-
ми? - я все не унимаюсь.

- На створки мидий попадет 
мазутная пленка. Я знаю, как 
этого избежать, но рассказы-
вать не буду. Есть сорбенты, 
поверхностно-активные ве-
щества, связывающие жиры, 
как в моющих средствах…

ИЗ ПОДВАЛА - К СТОЛУ
Лично я отношусь к море-

продуктам с опаской. Съешь 
чуть больше, чем стоило бы, 
или чуть испорченные - и 
все, путевка к доктору. А тут 
такое! Есть от чего пережи-
вать. Но директор Керш ве-
рит в живучесть моллюсков 
и их способность к самоочи-
щению.

- У мидии нет такого по-
нятия, как срок хранения. 
Она живая. А если не живая, 
значит, есть ее нельзя, - объ-
ясняет он.

Недавно Керш провел 
эксперимент: взял несколь-
ко пластиковых коробок с 
устрицами, закрыл их в ва-
кууме - то есть в воде, отвез 
домой и положил в холо-
дильник. Ел их две недели, 
и все это время они остава-
лись живыми.

Мидии и устрицы вообще 
могут обходиться без воды, 
так как живут в литорали - в 
приливно-отливных зонах. 
Им нужна лишь влажная 
среда. Был случай, когда 
устрица целый год жила в 
сыром подвале и прекрасно 
себя чувствовала (владель-
цам сырых подвалов на за-
метку!).
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Директор фермы Андрей Керш предлагает его устрицы. 
Он уверен: их можно есть не опасаясь.
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Ешь барабульку,      устрицы жуй!
  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Я провел эксперимент, 
как я считал, 

с риском для жизни, 
и попробовал. Следов 

мазута не учуял.
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Уже после оглушительного 
успеха картин братьев Михал-
кова и Кончаловского, в кото-
рых блеснул Сергей Шакуров, 
актер попал в трилогию Сергея 
Соловьева и в драме «Наслед-
ница по прямой» (1982) сыграл 
Александра Сергеевича, поэзи-
ей которого страстно увлечена 
главная героиня картины. Сам 
артист тоже в восторге от Пуш-
кина и даже записал в 1989 
году блестящий моноспектакль 
«Полтава», зачитав знаменитую 
поэму, посвященную победе 
русской армии над шведами в 
Северной войне в 1709 году.

В новом фильме, ко-
торый снимали в живо-
писных местах Петер-
бурга и Ленинградской 
области (Царское Село, 
Павловск и др.), Бори-
сов впервые за долгое 
время с вьющимися 
волосами  - как когда-
то раньше. В проекте 
актер показывает образ 
Александра Сергееви-
ча, пересмотревшего 
«Пиратов Карибского 
моря»: куражистого 
тусовщика, который 
зажигает в антуражах 
«Великого Гэтсби», кру-
жит в танце прелестниц 
и остроумно юморит. 
Именно таким видит 
поэта режиссер.

Да, Пушкин мог и до 
12 «стаканов пуншу» 
употребить за вечер, и 
бретерством славился 
(вызывал на дуэль даже 
дядюшку Ганнибала, де-
кабриста Рылеева, дру-
га Кюхлю - правда, ни-
кого так и не ранил), и 

в театрах дебоширил, и 
царю в письмах дерзил. 
Но вообще-то при этом 
и бывал на войне, кото-
рую вдохновенно вос-
певал («Увижу кровь, 
увижу праздник мести/
Засвищет вкруг меня 
губительный свинец»), 
и Отчизну обожал, и 
присягу приносил, и 

по кладбищам гулять, 
и грядки копать любил. 
Интересно, увидит это 
зритель в премьерной 
картине или все огра-
ничится красочной 
псевдоголливудской 
оберткой, как в случае 
с недавней экранизаци-
ей «Мастера и Марга-
риты»?

Все помнят, что Сергей Ви-
тальевич играл Есенина, Вы-
соцкого и Пушкина, но не все 
знают, сколько раз актер пе-
ревоплощался в Александра 
Сергеевича. Дважды. Первый - 
в заглавной роли - в байопике 
«Пушкин. Последняя дуэль» 
(2006), посвященном смер-
тельному ранению от Дантеса, 
а затем - во второстепенной - в 
драме «Гоголь. Ближайший» 
(2009, 12+), где Наталья 
Бондарчук показала взаи-
модействие двух классиков. В 
2002 году актер сыграл поэта 
в Театре Ермоловой в спекта-
кле «Александр Пушкин» по 
пьесе отца.
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Наши все
Безруков, Стычкин, 
Крюков, Борисов - 
главные Пушкины 

российского 
кинематографа.

Солнца русского кино

Евгений Стычкин 
(«День полнолуния», 1998. 6+)

Облысевший Евгений 
Стычкин в туманной и за-
гадочной кинопритче Ка-
рена Шахназарова «День 
полнолуния» был слишком 
кудрявым даже для солнца 
русской поэзии. Картина 
состояла из калейдоско-
па эпизодов, в одном из 
которых Пушкин встречает 
по дороге в Арзрум пре-
красную калмычку, кото-
рая остается холодна к 
поэту. Александр Сергее-
вич посвятил этому собы-
тию строки стихотворения 
«Калмычке» (1829).

В статусе звезды кар-
тин «Восхождения», но 
до выхода «Собачьего 
сердца» Борис Плотни-
ков ненадолго появился 
в кинодебюте Николая 
Бурляева «Лермон-
тов» (1986). Режиссер 
сыграл главную роль, 
тогда как Плотников ис-
полнил сразу две - и от-
ца главного героя Юрия 
Петровича, и, что симво-
лично, Пушкина, после-
дователем и литератур-
ным правопреемником 
которого справедливо 
считают Лермонтова.

Владимира Мирзоева сейчас ко-
стерят за «Преступление и наказа-
ние» (18+), но его сын Павел снял 
еще более вольнодумную интер-
претацию классики. В 2017 году 
в картине «Спасти Пушкина» он 
показал поэта, который перено-

сится в наше время - селфится, 
ходит на телешоу, участвует в 
рэп-батлах. Зрители не встрети-
ли картину овациями, зато Кон-
стантин Крюков наконец сыграл 
Пушкина, с которым его сравни-
вали за кудри.

Константин Крюков 
(«Спасти Пушкина», 2017. 6+)

Сергей Шакуров 
(«Наследница по прямой», 1982. 0+)

Борис Плотников 
(«Лермонтов», 1986. 6+)

Сергей Безруков 
(«Пушкин. Последняя дуэль», 2006. 12+)

Юра Борисов 
(«Пророк. История 
Александра Пушкина», 2025. 12+)

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а 

«Л
ер

мо
нт

ов
»

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а 

«Д
ен

ь 
по

лн
ол

ун
ия

»

Юра Борисов 
в образе поэта 
раздает цветы 

девушкам 
на станции 

«Пушкинская» - 
на сайте KP.RU

Окончание. Начало < стр. 1.
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Константин ГЛЫБА.

Россия
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Денис КОРСАКОВ

К дню рождения Чехова можно было бы 
пуститься в рассуждения о том, какой он 
гениальный (слово, на которое он наложил 
запрет). В стотысячный раз написать, что 
«Дама с собачкой» - лучший на свете рас-
сказ о любви, а «Чайку» с «Тремя сестрами» 
и «Вишневым садом» и через 120 лет после 
смерти автора каждый день ставят в каком-
нибудь театре планеты. Но мы решили просто 
собрать несколько высказываний великого 
писателя. Их добывают из томов его писем, 
записных книжек и дневников и публикуют 
в ежедневном режиме авторы прекрасного 
телеграм-канала «Антон Чехов. Лайфстайл». 
Подпишитесь на него, а пока почитайте луч-
шее.

Как писатель 
угадал 

в незнакомце 
будущего самоубийцу: 

10 фактов о Чехове, 
которых вы не знали, - на сайте

Исполнилось 
165 лет 

со дня рождения 
великого русского 

писателя.

О хандре и лени
• В январе мне стукнет 30 лет… Здрав-

ствуй, одинокая старость, догорай, бес-
полезная жизнь! (1889 год, 7 декабря, 
29 лет)

• В Москве скучно и скучно, денег нет, 
до весны еще далеко, писать не хочется. 
(1888 год, 30 декабря, 28 лет)

• Скучно без сильной любви. (1892 
год, 18 октября, 32 года)

• Какая-то чепуха, а не жизнь. (1891 
год, 16 октября, 31 год)

• От плохого кишечника меланхолия. (1902 год, 20 сентября, 42 
года)

• Лень приятно опьяняет меня, как эфир, я привык к ней - и потому 
беден. (1898 год, 19 января, 38 лет)

• В лености житие мое иждих («расходуется» - цитата из молитвы. - 
Ред.). (1891 год, 12 октября, 31 год)

• У меня нет книг, мне нечего читать, я каменею от скуки - и кон-
чится тем, что брошусь с мола в море или женюсь. (1898 год, 28 
ноября, 38 лет)

• Мечтал я написать в Крыму пьесу и 2 - 3 рассказа, но 
оказалось, что под южным небом гораздо легче взлететь 
живым на небо, чем написать хоть одну строку. (1888 
год, 22 июля, 28 лет)

• В последнее время я считаюсь больным, врачи 
предписали мне праздность - и я стараюсь следовать 
этому предписанию, стараюсь не писать. (1897 год, 
21 апреля, 37 лет)

• Чтобы нажить капиталы и вынырнуть из пучины гро-
шовых забот и мелких страхов, для меня остался только 
один способ - безнравственный. Жениться на богатой или 
выдать «Анну Каренину» за свое произведение. А так как 
это невозможно, то я махнул на свои дела рукой и предо-
ставил им течь как им угодно. (1891 год, июль, 31 год)

шовых забот и мелких страхов, для меня остался только 
один способ - безнравственный. Жениться на богатой или 
выдать «Анну Каренину» за свое произведение. А так как 
это невозможно, то я махнул на свои дела рукой и предо-

О российской погоде
• Еще 6 - 7 месяцев и - весна! (1886 год, сентябрь, 

26 лет)
• Погода преподлая. (1899 год, 2 декабря, 39 лет)
• У нас погода скверная. Вчера была оттепель, се-

годня мороз, а завтра будет дождь. Очевидно, природа 
стала работать в мелкой прессе. Иначе было бы непо-
нятно такое ее поведение. (1887 год, 26 января, 27 лет)

• Погода у нас туманная. Столько по улицам туману 
напущено, что не только либералов, но даже и консер-
ваторов не видно. (1886 год, 31 октября, 26 лет)

• Погода у нас занимается проституцией. Хуже вся-
кой пьяной бабы: гниет, плюет... Тифозно! (1886 год, 
8 декабря, 26 лет)

• Воробьи уже совокупляются. (1893 год, 
6 февраля, 33 года)

• Погода чудесная. Денег почти нет. 
(1897 год, 2 мая, 37 лет)

которых вы не знали, - на сайтекоторых вы не знали, - на сайте

год, 22 июля, 28 лет)

предписали мне праздность - и я стараюсь следовать 
этому предписанию, стараюсь не писать.
21 апреля, 37 лет)

шовых забот и мелких страхов, для меня остался только 
один способ - безнравственный. Жениться на богатой или 
выдать «Анну Каренину» за свое произведение. А так как 
это невозможно, то я махнул на свои дела рукой и предо-
ставил им течь как им угодно. 

Просто мысли
• Когда я раздеваюсь или совершаю 

что-нибудь очень интимное, то непре-
менно звонит телефон. (1899 год, 7 де-
кабря, 39 лет)

• Пишу Вам, чтобы у Вас было одним 
автографом великого писателя боль-
ше... Через 10 - 20 лет это письмо Вы 
можете продать за 500 - 1000 руб. Зави-
дую Вам. (1886 год, 17 февраля, 26 лет)

• Вчера читал очень интересную лек-
цию Мечникова «Флора нашего те-
ла» - о том, почему мы живем не сотни 
лет. Очень интересно. Наши правнуки 
будут жить по 200 лет, а в 70 - 80 лет 
будут еще молоды. (1901 год, 1 сентя-
бря, 41 год)

• Все на этом свете, говорят, к луч-
шему. Решительно все. (1901 год, 7 сен-
тября, 41 год)

О дне рождения
• Сегодня я именинник, но об этом в Ницце ни-

кто не знает, и я доволен, я доволен, я доволен. 
(1901 год, 17 января, 41 год). (17 января - это 
29-е по новому стилю; все даты ниже приведены 
по старому стилю, надо мысленно добавлять к 
дате 12 дней. - Ред.)

О любви
• Женщины пахнут сливочным мороженым. 

(1889 год, июль, 29 лет)
• Женщины у меня есть, но не жены и не любов-

ницы. А я не могу без женщин!!! (1888 год, 22 ян-
варя, 28 лет)

• Надо воспитать женщину так, чтобы она умела 
сознавать свои ошибки, а то, по ее мнению, она всегда 
права. (Записные книжки)

• Женитьба хорошая штука… Если не дает сюжетов 
(а она сюжетов не дает, ибо литераторы видят только 
даль, но не то, что у них под носом делается), то во вся-
ком случае дает солидность, устойчивость и поселяет 
(монашеское слово!) потребность совлечь с себя ветхого 
человека… (1888 год, 8 августа, 28 лет)

• Медицина у меня законная жена, а литература - не-
законная. (1896 год, 15 марта, 36 лет)

• В Москве я погулял немножко и теперь испытываю 
позыв к труду. После грехопадения у меня всегда бы-
вает подъем духа и вдохновение. (1897 год, 30 июля, 
37 лет)

• В семейной жизни самый важный винт - это любовь, 
половое влечение, едина плоть, все же остальное - нена-
дежно и скучно, как бы умно мы ни рассчитывали. (1898 
год, 26 октября, 38 лет)

• Я уже начал ждать тебя, считаю дни и часы. Это 
ничего, что ты влюблена в другого и уже изменила 
мне, я прощу тебя, только приезжай, пожалуйста. 
Слышишь, собака? Я ведь тебя люблю, знай это, жить 
без тебя мне уже трудно. (Из письма жене, 1901 год, 
7 марта, 41 год)
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«Лень приятно 
опьяняет меня, 

как эфир, я привык 
к ней…» - писал 
Чехов в 1898-м. 

Но лень не помешала 
ему в оставшиеся 
шесть лет жизни 
написать пьесы, 

ставшие сокровищами 
мирового театра, - 

«Три сестры» 
и «Вишневый сад».

О деньгах
• Денежно я ужасно напуган. (1885 год, 25 лет)
• Душа моя просится вширь и ввысь, но поне-

воле приходится вести жизнь узенькую, ушедшую 
в сволочные рубли и копейки. Нет ничего пошлее 
мещанской жизни с ее грошами, харчами, неле-
пыми разговорами и никому не нужной условной 
добродетелью. Душа моя изныла от сознания, что 
я работаю ради денег и что деньги центр моей 
деятельности. (1892 год, 16 июня, 32 года)

• Деньги нужны адски. Мне нужно 20 тысяч го-
дового дохода, так как я уже не могу спать с жен-
щиной, если она не в шелковой сорочке. К тому 
же, когда у меня есть деньги, я чувствую себя как 
на облаках, немножко пьяно, и не могу не тратить 
их на всякий вздор. (1895 год, 19 января, 35 лет)

Антон Палыч ЧЕХОВ однажды заметил: 

Не будьте кислы, как клюква. 
Будьте рахат-лукумом!

О еде
• Встав из-за стола голодным - вы наелись; если 

вы встаете наевшись - вы переели; если встаете 
переевши - вы отравились. (Записная книжка)

• Я стою под деревом и ем вишни, и мне странно, 
что меня никто не гонит по шее. Бывало, в детстве 
мне каждый день драли уши за ягоды. (1892 год, 
4 июля, 32 года)

• Глазной доктор, вероятно, пропишет мне строгую 
диету, но это не помешает мне, полагаю, обедать 
по два раза в день и пить доброе вино. (1896 год, 
14 июня, 36 лет)

• Весь вечер искали по деревне, не продаст ли 
кто курицу, и не нашли… Зато водка есть! (1890 
год, 13 июня, 30 лет)

• Вот наше меню: селянка из осетрины по-польски; 
cупрем из пулярд с трюфелем; жаркое фазаны; редь-
ка. Вина: Бессарабское Кристи, Губонинское, Cognac 
и Абрикотин. (1888 год, 6 января, 27 лет)

• Ем конфекты. (1890 год, май, 30 лет)
• Нравится брынза. (1898 год, 28 сентября, 38 лет)
• Кулебяка с семгой снилась мне всю ночь. 

(1892 год, 29 февраля, 32 года)
• Сегодня за обедом подавали очень сладкую, 

холодную мягкую дыню, я ел с большим наслажде-
нием; после обеда пил сливки. (1902 год, 18 августа, 
42 года)

• Я растолстел. (1903 год, 3 октября, 43 года)
• О, мое одеяло! О, телячьи котлеты! (1904 год, 

22 апреля, 44 года)
• Не будьте кислы, как клюква. Будьте рахат-

лукумом. (1897 год, 27 декабря, 37 лет)
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Уже после оглушительного 
успеха картин братьев Михал-
кова и Кончаловского, в кото-
рых блеснул Сергей Шакуров, 
актер попал в трилогию Сергея 
Соловьева и в драме «Наслед-
ница по прямой» (1982) сыграл 
Александра Сергеевича, поэзи-
ей которого страстно увлечена 
главная героиня картины. Сам 
артист тоже в восторге от Пуш-
кина и даже записал в 1989 
году блестящий моноспектакль 
«Полтава», зачитав знаменитую 
поэму, посвященную победе 
русской армии над шведами в 
Северной войне в 1709 году.

В новом фильме, ко-
торый снимали в живо-
писных местах Петер-
бурга и Ленинградской 
области (Царское Село, 
Павловск и др.), Бори-
сов впервые за долгое 
время с вьющимися 
волосами  - как когда-
то раньше. В проекте 
актер показывает образ 
Александра Сергееви-
ча, пересмотревшего 
«Пиратов Карибского 
моря»: куражистого 
тусовщика, который 
зажигает в антуражах 
«Великого Гэтсби», кру-
жит в танце прелестниц 
и остроумно юморит. 
Именно таким видит 
поэта режиссер.

Да, Пушкин мог и до 
12 «стаканов пуншу» 
употребить за вечер, и 
бретерством славился 
(вызывал на дуэль даже 
дядюшку Ганнибала, де-
кабриста Рылеева, дру-
га Кюхлю - правда, ни-
кого так и не ранил), и 

в театрах дебоширил, и 
царю в письмах дерзил. 
Но вообще-то при этом 
и бывал на войне, кото-
рую вдохновенно вос-
певал («Увижу кровь, 
увижу праздник мести/
Засвищет вкруг меня 
губительный свинец»), 
и Отчизну обожал, и 
присягу приносил, и 

по кладбищам гулять, 
и грядки копать любил. 
Интересно, увидит это 
зритель в премьерной 
картине или все огра-
ничится красочной 
псевдоголливудской 
оберткой, как в случае 
с недавней экранизаци-
ей «Мастера и Марга-
риты»?

Все помнят, что Сергей Ви-
тальевич играл Есенина, Вы-
соцкого и Пушкина, но не все 
знают, сколько раз актер пе-
ревоплощался в Александра 
Сергеевича. Дважды. Первый - 
в заглавной роли - в байопике 
«Пушкин. Последняя дуэль» 
(2006), посвященном смер-
тельному ранению от Дантеса, 
а затем - во второстепенной - в 
драме «Гоголь. Ближайший» 
(2009, 12+), где Наталья 
Бондарчук показала взаи-
модействие двух классиков. В 
2002 году актер сыграл поэта 
в Театре Ермоловой в спекта-
кле «Александр Пушкин» по 
пьесе отца.
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Наши все
Безруков, Стычкин, 
Крюков, Борисов - 
главные Пушкины 

российского 
кинематографа.

Солнца русского кино

Евгений Стычкин 
(«День полнолуния», 1998. 6+)

Облысевший Евгений 
Стычкин в туманной и за-
гадочной кинопритче Ка-
рена Шахназарова «День 
полнолуния» был слишком 
кудрявым даже для солнца 
русской поэзии. Картина 
состояла из калейдоско-
па эпизодов, в одном из 
которых Пушкин встречает 
по дороге в Арзрум пре-
красную калмычку, кото-
рая остается холодна к 
поэту. Александр Сергее-
вич посвятил этому собы-
тию строки стихотворения 
«Калмычке» (1829).

В статусе звезды кар-
тин «Восхождения», но 
до выхода «Собачьего 
сердца» Борис Плотни-
ков ненадолго появился 
в кинодебюте Николая 
Бурляева «Лермон-
тов» (1986). Режиссер 
сыграл главную роль, 
тогда как Плотников ис-
полнил сразу две - и от-
ца главного героя Юрия 
Петровича, и, что симво-
лично, Пушкина, после-
дователем и литератур-
ным правопреемником 
которого справедливо 
считают Лермонтова.

Владимира Мирзоева сейчас ко-
стерят за «Преступление и наказа-
ние» (18+), но его сын Павел снял 
еще более вольнодумную интер-
претацию классики. В 2017 году 
в картине «Спасти Пушкина» он 
показал поэта, который перено-

сится в наше время - селфится, 
ходит на телешоу, участвует в 
рэп-батлах. Зрители не встрети-
ли картину овациями, зато Кон-
стантин Крюков наконец сыграл 
Пушкина, с которым его сравни-
вали за кудри.

Константин Крюков 
(«Спасти Пушкина», 2017. 6+)

Сергей Шакуров 
(«Наследница по прямой», 1982. 0+)

Борис Плотников 
(«Лермонтов», 1986. 6+)

Сергей Безруков 
(«Пушкин. Последняя дуэль», 2006. 12+)

Юра Борисов 
(«Пророк. История 
Александра Пушкина», 2025. 12+)
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Юра Борисов 
в образе поэта 
раздает цветы 

девушкам 
на станции 

«Пушкинская» - 
на сайте KP.RU

Окончание. Начало < стр. 1.
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Константин ГЛЫБА.

Россия
www.kp.ru14 12.02.2025 Дата

Денис КОРСАКОВ

К дню рождения Чехова можно было бы 
пуститься в рассуждения о том, какой он 
гениальный (слово, на которое он наложил 
запрет). В стотысячный раз написать, что 
«Дама с собачкой» - лучший на свете рас-
сказ о любви, а «Чайку» с «Тремя сестрами» 
и «Вишневым садом» и через 120 лет после 
смерти автора каждый день ставят в каком-
нибудь театре планеты. Но мы решили просто 
собрать несколько высказываний великого 
писателя. Их добывают из томов его писем, 
записных книжек и дневников и публикуют 
в ежедневном режиме авторы прекрасного 
телеграм-канала «Антон Чехов. Лайфстайл». 
Подпишитесь на него, а пока почитайте луч-
шее.

Как писатель 
угадал 

в незнакомце 
будущего самоубийцу: 

10 фактов о Чехове, 
которых вы не знали, - на сайте

Исполнилось 
165 лет 

со дня рождения 
великого русского 

писателя.

О хандре и лени
• В январе мне стукнет 30 лет… Здрав-

ствуй, одинокая старость, догорай, бес-
полезная жизнь! (1889 год, 7 декабря, 
29 лет)

• В Москве скучно и скучно, денег нет, 
до весны еще далеко, писать не хочется. 
(1888 год, 30 декабря, 28 лет)

• Скучно без сильной любви. (1892 
год, 18 октября, 32 года)

• Какая-то чепуха, а не жизнь. (1891 
год, 16 октября, 31 год)

• От плохого кишечника меланхолия. (1902 год, 20 сентября, 42 
года)

• Лень приятно опьяняет меня, как эфир, я привык к ней - и потому 
беден. (1898 год, 19 января, 38 лет)

• В лености житие мое иждих («расходуется» - цитата из молитвы. - 
Ред.). (1891 год, 12 октября, 31 год)

• У меня нет книг, мне нечего читать, я каменею от скуки - и кон-
чится тем, что брошусь с мола в море или женюсь. (1898 год, 28 
ноября, 38 лет)

• Мечтал я написать в Крыму пьесу и 2 - 3 рассказа, но 
оказалось, что под южным небом гораздо легче взлететь 
живым на небо, чем написать хоть одну строку. (1888 
год, 22 июля, 28 лет)

• В последнее время я считаюсь больным, врачи 
предписали мне праздность - и я стараюсь следовать 
этому предписанию, стараюсь не писать. (1897 год, 
21 апреля, 37 лет)

• Чтобы нажить капиталы и вынырнуть из пучины гро-
шовых забот и мелких страхов, для меня остался только 
один способ - безнравственный. Жениться на богатой или 
выдать «Анну Каренину» за свое произведение. А так как 
это невозможно, то я махнул на свои дела рукой и предо-
ставил им течь как им угодно. (1891 год, июль, 31 год)

О российской погоде
• Еще 6 - 7 месяцев и - весна! (1886 год, сентябрь, 

26 лет)
• Погода преподлая. (1899 год, 2 декабря, 39 лет)
• У нас погода скверная. Вчера была оттепель, се-

годня мороз, а завтра будет дождь. Очевидно, природа 
стала работать в мелкой прессе. Иначе было бы непо-
нятно такое ее поведение. (1887 год, 26 января, 27 лет)

• Погода у нас туманная. Столько по улицам туману 
напущено, что не только либералов, но даже и консер-
ваторов не видно. (1886 год, 31 октября, 26 лет)

• Погода у нас занимается проституцией. Хуже вся-
кой пьяной бабы: гниет, плюет... Тифозно! (1886 год, 
8 декабря, 26 лет)

• Воробьи уже совокупляются. (1893 год, 
6 февраля, 33 года)

• Погода чудесная. Денег почти нет. 
(1897 год, 2 мая, 37 лет)

Просто мысли
• Когда я раздеваюсь или совершаю 

что-нибудь очень интимное, то непре-
менно звонит телефон. (1899 год, 7 де-
кабря, 39 лет)

• Пишу Вам, чтобы у Вас было одним 
автографом великого писателя боль-
ше... Через 10 - 20 лет это письмо Вы 
можете продать за 500 - 1000 руб. Зави-
дую Вам. (1886 год, 17 февраля, 26 лет)

• Вчера читал очень интересную лек-
цию Мечникова «Флора нашего те-
ла» - о том, почему мы живем не сотни 
лет. Очень интересно. Наши правнуки 
будут жить по 200 лет, а в 70 - 80 лет 
будут еще молоды. (1901 год, 1 сентя-
бря, 41 год)

• Все на этом свете, говорят, к луч-
шему. Решительно все. (1901 год, 7 сен-
тября, 41 год)

О дне рождения
• Сегодня я именинник, но об этом в Ницце ни-

кто не знает, и я доволен, я доволен, я доволен. 
(1901 год, 17 января, 41 год). (17 января - это 
29-е по новому стилю; все даты ниже приведены 
по старому стилю, надо мысленно добавлять к 
дате 12 дней. - Ред.)

О любви
• Женщины пахнут сливочным мороженым. 

(1889 год, июль, 29 лет)
• Женщины у меня есть, но не жены и не любов-

ницы. А я не могу без женщин!!! (1888 год, 22 ян-
варя, 28 лет)

• Надо воспитать женщину так, чтобы она умела 
сознавать свои ошибки, а то, по ее мнению, она всегда 
права. (Записные книжки)

• Женитьба хорошая штука… Если не дает сюжетов 
(а она сюжетов не дает, ибо литераторы видят только 
даль, но не то, что у них под носом делается), то во вся-
ком случае дает солидность, устойчивость и поселяет 
(монашеское слово!) потребность совлечь с себя ветхого 
человека… (1888 год, 8 августа, 28 лет)

• Медицина у меня законная жена, а литература - не-
законная. (1896 год, 15 марта, 36 лет)

• В Москве я погулял немножко и теперь испытываю 
позыв к труду. После грехопадения у меня всегда бы-
вает подъем духа и вдохновение. (1897 год, 30 июля, 
37 лет)

• В семейной жизни самый важный винт - это любовь, 
половое влечение, едина плоть, все же остальное - нена-
дежно и скучно, как бы умно мы ни рассчитывали. (1898 
год, 26 октября, 38 лет)

• Я уже начал ждать тебя, считаю дни и часы. Это 
ничего, что ты влюблена в другого и уже изменила 
мне, я прощу тебя, только приезжай, пожалуйста. 
Слышишь, собака? Я ведь тебя люблю, знай это, жить 
без тебя мне уже трудно. (Из письма жене, 1901 год, 
7 марта, 41 год)
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«Лень приятно 
опьяняет меня, 

как эфир, я привык 
к ней…» - писал 
Чехов в 1898-м. 

Но лень не помешала 
ему в оставшиеся 
шесть лет жизни 
написать пьесы, 

ставшие сокровищами 
мирового театра, - 

«Три сестры» 
и «Вишневый сад».

О деньгах
• Денежно я ужасно напуган. (1885 год, 25 лет)
• Душа моя просится вширь и ввысь, но поне-

воле приходится вести жизнь узенькую, ушедшую 
в сволочные рубли и копейки. Нет ничего пошлее 
мещанской жизни с ее грошами, харчами, неле-
пыми разговорами и никому не нужной условной 
добродетелью. Душа моя изныла от сознания, что 
я работаю ради денег и что деньги центр моей 
деятельности. (1892 год, 16 июня, 32 года)

• Деньги нужны адски. Мне нужно 20 тысяч го-
дового дохода, так как я уже не могу спать с жен-
щиной, если она не в шелковой сорочке. К тому 
же, когда у меня есть деньги, я чувствую себя как 
на облаках, немножко пьяно, и не могу не тратить 
их на всякий вздор. (1895 год, 19 января, 35 лет)

Антон Палыч ЧЕХОВ однажды заметил: 

Не будьте кислы, как клюква. 
Будьте рахат-лукумом!

О еде
• Встав из-за стола голодным - вы наелись; если 

вы встаете наевшись - вы переели; если встаете 
переевши - вы отравились. (Записная книжка)

• Я стою под деревом и ем вишни, и мне странно, 
что меня никто не гонит по шее. Бывало, в детстве 
мне каждый день драли уши за ягоды. (1892 год, 
4 июля, 32 года)

• Глазной доктор, вероятно, пропишет мне строгую 
диету, но это не помешает мне, полагаю, обедать 
по два раза в день и пить доброе вино. (1896 год, 
14 июня, 36 лет)

• Весь вечер искали по деревне, не продаст ли 
кто курицу, и не нашли… Зато водка есть! (1890 
год, 13 июня, 30 лет)

• Вот наше меню: селянка из осетрины по-польски; 
cупрем из пулярд с трюфелем; жаркое фазаны; редь-
ка. Вина: Бессарабское Кристи, Губонинское, Cognac 
и Абрикотин. (1888 год, 6 января, 27 лет)

• Ем конфекты. (1890 год, май, 30 лет)
• Нравится брынза. (1898 год, 28 сентября, 38 лет)
• Кулебяка с семгой снилась мне всю ночь. 

(1892 год, 29 февраля, 32 года)
• Сегодня за обедом подавали очень сладкую, 

холодную мягкую дыню, я ел с большим наслажде-
нием; после обеда пил сливки. (1902 год, 18 августа, 
42 года)

• Я растолстел. (1903 год, 3 октября, 43 года)
• О, мое одеяло! О, телячьи котлеты! (1904 год, 

22 апреля, 44 года)
• Не будьте кислы, как клюква. Будьте рахат-

лукумом. (1897 год, 27 декабря, 37 лет)
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

В детстве моей любимой 
книгой были «Три мушкете-
ра», и я мечтал быть героем 
этой книги.

Похоже, мне это удалось: 
по ощущениям я - скрипучее 
потертое седло!

�  �  �
- Женщина, кем это вы 

себя мните?
- Не ваше это дело, кем 

я себя мну!
�  �  �

- Почему многие врачи ра-
ботают на полторы ставки?

- Потому что на одну есть 
нечего, а на две - некогда.

�  �  �
А никого не смуща-

ет, что ни одна гадалка 
и экстрасенс не купили 
биткойн в 2013 году, а до 
сих пор снимают порчу и 
предсказывают будущее?

�  �  �
- Ленка, ну и как у вас с 

парнем вечером все прошло?
- Да не спрашивай, я ноги 

и то дольше брила.
�  �  �

У меня папа очень инте-
ресный человек. Каждый 
день будит меня в 8 утра с 
вопросом: выспался?

�  �  �
Любой опытный лесник зна-

ет не менее десяти рифм к 
слову «ау!».

�  �  �
В секцию выжигания по 

дереву требуется препода-
ватель, ученики и смысл.

�  �  �
Я смотрю на тех, кто

Соблюдает ЗОЖ.
Вот что характерно:

Много грустных рож.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
«Ведьмино проклятье». 8. 
Полтора золотых червонца 
одной монетой. 9. Тоска зе-
леная. 10. Полуостров со 
священным городом Олим-
пия. 11. «Но ... твердил свои 
слова, перетасовывал пред-
меты». 14. Сменный элемент 
принтера. 15. Где ковбои в 
вестернах за воротник закла-
дывают? 16. Ложе мужско-
го рода. 18. Альтернатива 
шезлонгу. 20. Кто мечтает 
о встрече с папой? 21. По-
этическая находка. 23. Над 
какой программой работает 
герой драмы «Сноуден»? 24. 
Герои мистической драмы 
«Зеленая миля» за глаза про-
звали электрический стул 
«Старушка ...». 25. Самый 
богатый вольный город из 
«Игры престолов».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Не-
формалы из драмы «Дом 
Солнца». 2. Стержень на 
крыше. 3. Вариация на 
тему самолета. 4. Музы-
кальная тема в кино. 6. 
Фиксатор в травматологии. 
7. Друг из латиносов. 9. 
Форма подготовки кадров. 
11. Герой диснеевского 
мультфильма «Душа». 12. 
Катализатор смертности. 
13. Какая актриса однаж-
ды на кастинге дала поще-
чину Дэниелу Крейгу? 14. 
С каким морским зверем 
Меровинги связывали за-
рождение своего клана? 
17. Слобода с глиняными 
игрушками. 18. Цитрус с 
именной бабочкой. 19. 
Аранжировка из плаваю-
щих цветов у японцев. 22. 
Игристое из яблок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОН-
ТАЛИ: 5. Сглаз. 8. Империал. 9. Сплин. 
10. Пелопоннес. 11. Дом. 14. Картридж.
15. Салун. 16. Одр. 18. Лежак. 20. Католик. 21. 
Рифма. 23. Каталогизатор. 24. Искра. 25. Браа-
вос. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Хиппи. 2. Шпиль. 3. Три-
план. 4. Саундтрек. 6. Гипс. 7. Амиго. 9. Семинар. 
11. Джо. 12. Мор. 13. Макадамс. 14. Кунотавр. 
17. Дымково. 18. Лимон. 19. Кибана. 22. Сидр.

12.02.2025

Полина ЯРДА, 
19 лет, Барнаул:

- Учусь 
в педагогическом 

колледже 
на коррекционного 

педагога начальных 
классов. Мечтаю стать 

детским логопедом. 
Люблю читать, 

рисовать, слушать 
музыку и проводить 

время с семьей.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Мне нравится 
это сочетание 

платья-комбинации 
и короткого жакета. 

К этому образу хочется 
добавить массивные, можно 

старинные, аксессуары, 
например, серьги или колье. 

Сейчас они разнородные 
и ни один не акцентный.

ночью днем
Калининград  -7… -6  -4… -1

Советск  -9… -7  -5… -1

Балтийск  -6… -5  -4… 0
Правдинск  -8… -7  -4… -1
Светлогорск  -8… -7  -3… -1

• Прогноз погоды на завтра,
13 февраля.

Давление - 766 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 75 (норма 75)
Ветер - восточный,
тихий, 1 м/с

Восход - 8.03
Закат - 17.41

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Среда
12 февраля · 2025

Житель Немана в любовной 
истерике расколотил 
«Мерседес» и «Фольксваген»

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Сергей БОГРОВ

Об этом сообщила 
региональный 
министр образования 
Светлана Трусенева.

Власти планируют объединить три 
образовательных учреждения в об-
ластном центре. Это будут корпуса 
школы № 58. В состав кластера войдут 
существующее здание образователь-
ного учреждения на улице Артилле-
рийской, учебное заведение на Благо-
вещенской (его планируют открыть 
1 сентября, подробности читайте в 
«КП» за 8 февраля 2025 года), а также 
объект на Мариенко.

- Это будет новый для региона под-
ход для образовательной политики 
и образовательных округов. Разные 
объекты соединятся единой образо-
вательной повесткой. И ребята смогут 
использовать инфраструктуру всех 
школ, - отметила Светлана Трусенева.

Напомним, строительство корпуса 
на улице Мариенко планируют начать 
в 2025 году. Сдать объект рассчиты-
вают в течение трех лет.

- В этих школах продолжатся тра-
диции, заложенные в школе № 58. 
Это предметы естественно-научного 
цикла, медицинские, судостроитель-
ные и космические классы. Новая 
среда открывает новые возможности. 
Школа имеет особый подход к раз-
витию талантов. Тут каждый смо-
жет найти то направление, которым 
он хочет заниматься, - подчеркнула 
министр.

Это не первый случай, когда не-
сколько образовательных учрежде-
ний объединены в один кластер. В 

частности, известно о присоединении 
школы № 16 к школе № 12, у гимна-
зии № 40 два корпуса - на улице Юрия 
Маточкина и на улице Рассветной.

А где же взять кадры для новых 
школ? Министр заявила о том, что 
область намерена привлекать студен-
тов из Москвы и Санкт-Петербурга 
на педагогическую практику в наш 
регион, чтобы таким образом зна-
комить с преимуществами работы 
в Калининградской области. Под-
робнее - в еженедельнике «КП» 13 
февраля 2025 года.

«Мерседес» и «Фольксваген»

 ■ БЕЗОПАСНОСТЬ

Выход на лед 
запрещен!

Сергей БОГРОВ

Спасатели и полицейские 
следят за обстановкой 
на Летнем озере. 

- Уважаемые родители, пожалуйста, 
разъясните детям, что выход на лед ка-
тегорически запрещен, - обратились в 
мэрии к горожанам.

И сообщили, что подобной профилак-
тической работой сейчас занимаются 
сотрудники управления по делам ГО и 
ЧС совместно с полицией.

- Пока рейды проходят только на Лет-
нем озере (оно в городе замерзает 
первым), но очевидно, что география 
дежурств будет шириться, - отметили в 
пресс-службе мэрии.

Также напомнили критерии опасности. 
При наличии хотя бы одного из них выход 
на лед запрещен.

- Состояние льда: толщина менее 12 
см; наличие слома припая льда, отрывов 
или отжимов его от берега.

- Гидрометеорологические условия: 
скорость ветра более 12 м/с; темпера-
тура воздуха выше 0° продолжительно-
стью более суток при критической (12 
см) толщине льда; видимость менее 500 
м, на заливах - менее 1000 м; наличие 
метели.

- Выезд на лед на машинах запрещен 
всегда.

Существует административная ответ-
ственность за нарушение этого пред-
писания.

Так, наказание для гражданина за вы-
ход на тонкий лед составит от одной до 
трех тысяч рублей. За повторное нару-
шение последует штраф от трех до пяти 
тысяч рублей.

Кроме того, законопроект устанавли-
вает административную ответственность 
за выезд на лед транспорта. Штраф 
для физлиц также составляет от одной 
тысячи до трех тысяч рублей и от трех 
тысяч до пяти тысяч рублей при повтор-
ном нарушении. Должностным лицам 
предстоит заплатить от пяти тысяч до 
десяти тысяч рублей и от десяти ты-
сяч до пятидесяти тысяч, юрлицам - от 
двадцати тысяч до пятидесяти тысяч и 
от пятидесяти тысяч до трехсот тысяч 
рублей соответственно.

Берегите свою жизнь!

ТГ
К

В Калининграде появится 
новый образовательный 
кластер

 ■ ДЕМОГРАФИЯ

Сергей БОГРОВ

Будущие мамы могут 
получить комплекс 
мер поддержки 
финансового 
и нефинансового 
характера.

Специалисты министерств со-
циальной политики и здраво-
охранения, подведомственных 
организаций обеспечивают со-
циально-медицинское сопрово-
ждение беременных женщин. 
Будущие мамы, находящиеся в 
ситуации репродуктивного вы-
бора, могут получить комплекс 
мер поддержки финансового 
и нефинансового характера. В 
зависимости от жизненной си-
туации подбирается индивиду-
альная программа сопровожде-
ния на период беременности, а 
также в течение шести месяцев 
после рождения ребенка.

- С будущими мамами рабо-
тают социальные психологи, 
привлекаются юристы и другие 
специалисты. Если необходи-
мо, помогаем с проживанием 
в социальном учреждении, 
восстановлением документов, 
оформлением мер поддержки, 
- отметила заместитель пред-
седателя правительства Кали-
нинградской области - министр 
социальной политики Анжелика 
Майстер.

Беременные женщины, а так-
же матери с детьми до 7 лет, 
столкнувшиеся с непростыми 
жизненными обстоятельства-
ми, могут проживать в отделе-
ниях «Молодая мама», которые 
созданы в центре содействия 
семейному устройству де-
тей «Надежда» и ресурсном 
семейном центре «Доверие».

Для женщин с детьми, по-
страдавших от внутрисемей-
ного конфликта, имеется 

возможность проживания и 
получения социальных услуг в 
областном кризисном центре 
помощи женщинам в городе 
Пионерском.

На получение социально-
психологических услуг буду-
щих мам направляют государ-
ственные и негосударственные 
медицинские организации, с 
которыми подписаны соответ-
ствующие соглашения.

Обратиться в Единую службу 
репродуктивного выбора можно 
также самостоятельно, запол-

нив заявку и выбрав удобное 
время посещения. Доступна 
запись в Семейные МФЦ, рас-
положенные по адресам:

Калининград: улица Тихорец-
кая, 43, набережная Маршала 
Баграмяна, 18. Телефон еди-
ный: 8 (4012) 52-18-29.

Жители других муниципали-
тетов могут обратиться в отде-
ления Центра социальной помо-
щи семье и детям, при которых 
также работают специалисты 
Единой службы репродуктив-
ного выбора.

В Семейных МФЦ 
работает Единая служба 
репродуктивного выбора

Школа на улице Артиллерийской была открыта 1 сентября 2021 года.

С будущими мамами работают социальные психологи, 
привлекаются юристы и другие специалисты.
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Сергей БОГРОВ

В администрации 
Калининграда принесли 
извинения за неудобства во 
время замены льготных карт.

Сотрудники Центра организации 
движения и пассажирских перевозок 
уже продлили почти 4 тысячи карт, 
выданных в 2020 году горожанам, 
имеющим право на льготы. Об этом 
отчитались в администрации Кали-
нинграда.

В центре также пояснили, что в го-
родском транспорте используются 
два вида терминалов оплаты:

- мобильные терминалы у каждого 
кондуктора;

- стационарные терминалы в сало-
нах автобусов, троллейбусов и трам-
ваях перевозчика «Калининград-Гор-
Транс».

Информация об окончании срока 
действия карты отображается в тече-
ние последних 3 месяцев на билете 
при совершении каждой поездки, за-
регистрированной через мобильный 
терминал у кондуктора.

На билетах, выданных стационар-
ными терминалами, отображается 
срок действия активированного в ки-
оске проездного билета.

Уточнить срок действия льготной 
транспортной карты можно:

1) на странице https://volna39.ru/
srok.php - отдельная кнопка меню.

Необходимо учесть, что транспорт-
ные карты «Волна Балтики» «Единая» 

не ограничены по сроку действия, 
а транспортные карты «Волна Бал-
тики» «Школьная»/«Многодетный 
родитель» для проверки недоступны;

2) позвонить по номеру телефона 
31-20-30:

- будние дни с 08.00 до 20.00,
- суббота с 10.00 до 17.00, первый 

освободившийся специалист предо-
ставит вам нужную информацию.

- Специалисты продолжают рабо-
ту для того, чтобы в усовершенство-
ванной версии автоматизированной 
системы учета оплаты проезда карты 

можно было продлевать дистанцион-
но, без визита в Центр организации 
движения и пассажирских перевозок. 
Администрация приносит калинин-
градцам извинения за причиненные 
неудобства, - говорится в заявлении 
городских  властей.

Напомним, в Калининграде 3 фев-
раля сотни горожан часами стояли в 
очереди для обмена льготной транс-
портной карты. Многие утверждали, 
что их о завершении действия пла-
стикового документа заранее никто 
не предупреждал.

Картина дня:12.02.2025
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Вот бы «Волну Балтики» взять 
и обменять. Дистанционно!

Все усилия организаторов замены карты сегодня нацелены на то, 
чтобы в будущем избежать очередей.

 ■ ПОПАЛСЯ

Подросток помог мошенникам 
похитить деньги у пенсионера

Александр КАТЕРУША

Жертвой аферистов 
стал 69-летний 
житель Славского 
района.

Мошенникам помог 
16-летний житель Гвардей-
ского района - он выступил 
курьером. Об этом сообща-
ет пресс-служба областно-
го СК.

Жителя поселка Ржев-
ское Славского района 
аферисты «обрабатывали» 
по телефону. Сказали, что 
он якобы замешан в финан-
сировании террористиче-

ской деятельности, а на его 
счетах - очень подозритель-
ная активность.

Предложили передать 
деньги на ответственное 
хранение. Забрал налич-
ные как раз подросток из 
Гвардейска, который пред-
ставился сотрудником Рос-
финмониторинга.

Мужчина передал парню 
600 тыс. рублей, а потом 
и 1,1 млн рублей, выручен-
ные от срочной продажи 
автомобиля.

Сделку он совершил 
опять-таки под давлением 
мошенников.

Советским межрайонным 

следственным отделом СУ 
СК России по Калининград-
ской области в отношении 
16-летнего жителя Гвардей-
ского района возбуждено 
уголовное дело по призна-
кам преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере).

В настоящее время по 
уголовному делу выполня-
ется полный комплекс про-
верочных мероприятий, на-
правленный на установление 
всех обстоятельств совер-
шенного преступления, при-
чин и условий, ему способ-
ствовавших.

 ■ НУ И НУ!

На Берлинской 
улице мужчина 
обокрал дом, 
отжав 
стеклопакет
Сергей БОГРОВ

Злоумышленник 
прихватил драгоценности, 
одежду и деньги.

Заявление в полицию написал 59-лет-
ний калининградец, у которого похитили 
несколько норковых шуб, золотые и по-
золоченные часы, коллекционные монеты, 
ювелирные украшения, пять миллионов 
рублей, по пять тысяч долларов США и 
евро, 600 юаней, две тысячи фунтов и 
охотничье оружие.

Общая сумма ущерба составила более 
15 млн рублей.

Вор попал в дом, отжав стеклопакет. 
Сотрудники уголовного розыска УМВД 

и оперативники ОМВД заподозрили в 
совершении преступления 37-летнего 
горожанина. При помощи Росгвардии 
мужчину задержали, сейчас он находится 
под стражей.

Во время обысков у него нашли лишь 
3,7 тысячи евро, миллион рублей, кол-
лекционные монеты и купюры. Поиск 
остального имущества продолжается. 

Заведено уголовное дело.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Задай вопрос 
Елене Бабуре
Александр КАТЕРУША

Глава регионального 
Роспотребнадзора проведет 
прием населения.

Во вторник, 18 февраля, в Калинин-
граде личный прием граждан проведет 
руководитель регионального управления 
Роспотребнадзора Елена Бабура. Об этом 
сообщает пресс-служба областного пра-
вительства.

Прием пройдет в приемной президента 
на ул. Дмитрия Донского, 1.

Предварительная запись возможна по 
телефону (4012) 599-980.

 ■ СМЕНА

Раньше 
отвечала 
за образование
Сергей БОГРОВ

В Балтийске временно 
исполнять обязанности 
главы администрации 
будет Ольга Матасова. 

Вместо Сергея Мельникова временно 
исполнять обязанности главы админи-
страции Балтийска будет его заместитель 
Ольга Матасова. Об этом сообщает пресс-
служба администрации муниципалитета 
во вторник, 11 февраля. 

Решение было принято окружным Со-
ветом депутатов. Врио председателя 
комитета городского хозяйства станет 
Роман Парамонов, заместитель Максима 
Коваленко. 

- Ольга Игоревна и Роман Николаевич 
зарекомендовали себя как эффективные 
управленцы, пользующиеся уважением 
жителей нашего округа. Работа админи-
страции муниципалитета продолжается, 
все запланированные мероприятия на 
2025 год будут реализованы, - уточнили 
муниципальные власти.  

Против главы администрации Балтий-
ска Сергея Мельникова и его замести-
теля Максима Коваленко возбуждены 
уголовные дела. Первого подозревают в 
получении взятки в крупном размере, а 
второго - в передаче денег. Оба пробудут 
в СИЗО до 7 апреля (подробности - на 
сайте kp.ru).
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Преступники давили на пожилого человека по телефону.

Ольга Матасова.
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Надежда РЖЕВСКАЯ

О педагоге, руководителе, 
друге рассказывают 
выпускники, коллеги 
и родители учащихся.

В среду, 12 февраля, - девять дней, 
как не стало Людмилы Осиповой. 
Заслуженный учитель Российской 
Федерации, педагог-новатор, быв-
ший многолетний руководитель ли-
цея № 49 ушла на 80-м году жизни. 
В пятницу, 7 февраля, в Калинингра-
де состоялось прощание с Людмилой 
Григорьевной.

О ПУТИ В ПРОФЕССИИ
Людмила Осипова начала свою пе-

дагогическую деятельность в 1968 году 
учителем литературы в средней шко-
ле № 6 Черняховска. С 1970 по 1974 
год работала инспектором  облоно, с 
1974 года преподавала русский язык 
и литературу в средней школе № 49 
Калининграда, которую возглавила 
в 1988 году.

- На протяжении 30 лет Людмила 
Григорьевна много усилий и труда 
приложила к тому, чтобы сделать 
школу многопрофильным лицеем, 
работала над тем, чтобы лицей был 
лучшим учреждением региона, опор-
ной площадкой по приоритетным на-
правлениям развития образования, 
укрепляла педагогический потенциал 
лицея, тесно взаимодействуя с вузами 
и другими организациями-партнера-
ми, - отметили в региональном ми-
нистерстве образования.

Людмиле Григорьевне было при-
своено почетное звание «Заслужен-
ный учитель Российской Федерации», 
она награждена медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II сте-
пени. В 2008 году одна из первых в 
Калининградской области была на-
граждена медалью «Патриот России» 
за огромный вклад в дело патриоти-
ческого воспитания подрастающего 
поколения.

«ЖИЛА КАК ДАНКО, НЕ ДУМАЯ 
О СЕБЕ»

- Это очень горькое событие, не-
восполнимая утрата, - так отозвался 
коллектив лицея № 49 на печальное 
известие. - Почти полвека отдано 
профессии, отдано ученикам, кол-
легам, любимому лицею. Став дирек-
тором школы, Людмила Григорьевна 
за короткое время сумела из обыч-
ного городского учебного заведения 
создать самобытный, современный, 
успешный во всех отношениях лицей. 
Ей удалось собрать высокопрофес-
сиональный коллектив единомыш-
ленников и смело вести его за собой. 
Уникальность ее как руководителя 
заключалась в том, что она удиви-
тельным образом сочетала в себе сме-
лость поиска, твердость характера и 
необыкновенную доброту и любовь к 
людям: ученикам, коллегам, родите-
лям. Преданность делу, активность, 
смелость, умение жить и руководить, 
порой не оглядываясь на авторите-
ты, всегда отличали творческий путь 
Людмилы Григорьевны.

Ее любимое слово - «вопреки». Во-
преки обстоятельствам, болезням, 
жизненным испытаниям… Так жи-
ла, так руководила, так преподавала, 
будучи великолепным учителем рус-
ского языка и особенно ею любимой 
литературы. С ее приходом на пост 
директора жизнь в школе забурлила. 
Ломались стереотипы, рождались и 
воплощались яркие и смелые идеи. 
Все это позволило сформировать 
уникальную образовательную сре-
ду. Ее готовность безоглядно встать 
на защиту учеников, коллег, шко-
лы снискали ей любовь и уважение 
сотен людей. Ее сердце, ее мысли, 
ее тревоги, ее любовь были отданы 
любимому лицею. Жила как Данко, 
не думая о себе, о своем здоровье. 
Светила другим «до дней последних 
донца», как говорил ее любимый поэт 
Владимир Маяковский. …Опустела 
без тебя Земля.

«ЩЕДРАЯ НЕ ТОЛЬКО 
НА СЛОВА...»

Софья Минина, педагог, много лет 
проработавшая рука об руку с Людми-
лой Осиповой в лицее № 49, подруга:

- Очень сложно подбирать слова 
сейчас. Особенно для человека, ко-
торый мастерски умел это делать - 
когда нужно было убеждать коллек-
тив, выступать перед родителями или 
обращаться к детям. Для всех и для 
каждого она находила слова: побуж-
дающие, утешающие, призывающие, 
поддерживающие…

Щедрая. И не только на слова. На 
поступки.

Убеждена, Людмила Григорьевна 
была наделена уникальными спо-
собностями. Например, у нее фено-
менальная память. Она помнила до 
мельчайших деталей события - боль-
шие и маленькие, важные и, казалось 
бы, совсем незначительные. Как у нее 
это получалось? Лично для меня это 
большая загадка.

Людмила Григорьевна - человек, 
который умел дружить. Нашей с ней 
дружбе 50 лет. Она по натуре откры-
тая, безоглядная и смелая. Только 
такой человек, как она, мог создать 
49-й лицей, театральный класс и 
много других ярких проектов. Но, 
пожалуй, самая главная ее черта - 
это удивительная доброта. Скольким 
людям она помогала… Абсолютно 
бескорыстно. По самым разным во-
просам.

«ВСЕГДА ВСТАВАЛА НА СТОРОНУ 
УЧЕНИКА»

Ирина Башкирова, мама бывшего 
лицеиста, ныне студента федераль-
ного вуза:

- Знала Людмилу Григорьевну как 
директора лицея № 49, в котором 
учился мой сын. Ближе познакоми-
лись, когда встал вопрос о снятии 
ее с должности. Тогда мы, родите-
ли, конечно же, встали на ее защи-
ту. Понимали, что лучшего и более 
компетентного директора мы не 
найдем. Ведь Людмила Григорьевна 
создала лицей 49, сделала его одним 
из лучших и престижных учебных 
заведений региона. Чем больше я с 

ней общалась, тем лучше узнавала 
внутреннюю жизнь лицея. Я всегда 
удивлялась тому, что дети с какой-то 
неподдельной теплотой относились к 
ней. Она никому из них в помощи не 
отказывала. И была профессионалом 
своего дела - дела, которое она лю-
била и посвятила этому всю жизнь.

Людмила Григорьевна собрала 
очень сильный преподавательский 
коллектив. Поэтому выпускники ли-
цея всегда поступали в престижные 
вузы страны. У лицея всегда была вы-
сокая планка. Управлять учителями 
такого уровня довольно-таки сложно. 
У Людмилы Григорьевны был непре-
рекаемый авторитет. Тем не менее 
при возникновении проблемы «учи-
тель - ученик» она всегда вставала на 
сторону ученика.

Очень жаль, что Людмилы Григо-
рьевны больше нет с нами. Это был 
Человек вселенского масштаба.

«МНОГИХ ВЫПУСКНИКОВ 
ПОМНИЛА ПО ИМЕНАМ»

Дмитрий Новиков, выпускник лицея 
№ 49, адвокат:

- Я выпускник лицея № 49, мои дети 
также связаны с этим лицеем, среди 
моих родственников немало выпуск-
ников именно этого лицея. Правда, 
лично у меня Людмила Григорьевна 
не преподавала. Но что меня удивляло 
в ней всегда? На мой личный взгляд, 
просто чрезмерная любовь к учени-

кам и выпускникам. Она многих вы-
пускников помнила по именам. Она 
с такой гордостью вспоминала: «Это 
мой ученик. Это моя выпускница»…

Так случилось, что судьба нас по-
настоящему познакомила в момент, 
когда Людмилу Григорьевну обвини-
ли в мошенничестве. Было следствие, 
суд, в итоге, как вы помните, уголов-
ное дело закрыли. Да, я защищал ее 
интересы в суде.

Во время допросов у следователя, 
во время судебных заседаний видел 
в Людмиле Григорьевне человека ис-
ключительного мужества, с сильным 
характером, волей. Хотя были эпи-
зоды, которые не стоит сейчас дета-
лизировать, когда держал ее за руку. 
Потому что понимал, чувствовал, что 
ей нужна поддержка. Чтобы устояла, 
чтобы не дрогнула.

…Вся эта история закончилась. Мы 
реже стали видеться. И вот однажды 
получаю в мессенджере от нее от-
крытку с пожеланиями добра, удачи. 
И Людмила Григорьевна сопроводила 
эту открытку такими словами, мол, 
не отвечай, не надо, я просто хочу 
делиться хорошим с теми, кто мне 
дорог, кто вошел в мое сердце.

И вот последнее утро, когда я по-
лучил от нее открытку, было 24 ян-
варя… Она как-то резко замолчала. 
Но почувствовал я это молчание, не 
поверите, именно 4 февраля. Именно 
в этот день она ушла…

Калининград 12.02.2025
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«Ее любимым словом было «вопреки»:

Как вспоминают бывшего директора 
лицея № 49 Людмилу Осипову

Сердце Людмилы Осиповой, ее мысли, ее тревоги, ее любовь были 
отданы любимому делу.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

КРОВЕЛЬНЫЕ работы. Устра-
нение протечек. Дома, дачи, га-
ражи. Тел. 8-902-417-79-64.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 37-35-
52.

РАЗНОЕ
УТЕРЯННЫЙ документ об оконча-
нии школы «Клаксон», выданный в 
2016 году на имя Галяшина Г.А., счи-
тать недействительным.

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. Тел. 
(4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

310-340(4012)
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

О нем ему когда-то 
рассказала бабушка.

- В джунглях до сих пор сто-
ят дома, я входил в их двери, 
представлял, как жили здесь 
люди. Это поразительно! 
Город точно замер во време-
ни, - рассказывает о своем 
открытии канадский архео-
лог Педро Гильермо Рамон 
Селис.

И ему реально могут зави-
довать хоть Индиана Джонс, 
хоть Генрих Шлиман. Селис 
нашел в мексиканской сель-
ве огромный город древней 
цивилизации сапотеков, о ко-
тором раньше ходили лишь 
легенды. Собственно, с них 
все и началось.

- Мои бабушка и дедушка 
по материнской линии ро-
дом из Теуантепека (город в 
штате Оахака на юге Мекси-
ки. - Ред.), это всего в 20 км 
от нашей находки. Я в детстве 
слушал их рассказы о том, что 
в джунглях есть покинутый 
город. Отчасти поэтому и стал 
археологом, - продолжает 
Педро.

Бабушка не подвела! Не 
обошлось, конечно, и без 
лидара - лазерного локатора, 
который сканирует поверх-
ность и позволяет строить 
3D-модели. Без него архео-
логи могли бы годами про-
дираться через непроходимые 
джунгли (и промахнуться 

мимо города). А так - подня-
лись с лидаром в небо и все 
разглядели.

А после, конечно, отпра-
вились в затерянный город 
пешком. И нашли там больше 
тысячи домов, крепостные 
стены для защиты, несколько 

храмов и 16 площадей, элит-
ные кварталы и жилье про-
столюдинов. И даже поля для 
ритуальной игры в мяч.

И все это стоит на земле и 
на удивление хорошо сохра-
нилось. Дело в том, что Гьен-
голе (так называется город) 

«всего» 500 - 600 лет. А не две 
тысячи, как древнегреческим 
городам. И не четыре тысячи, 
как египетским. Он не успел 
уйти под землю. И никто его 
не трогал все эти столетия. 
Хотя местные жители, судя 
по рассказам бабушки, все же 

туда заглядывали. Наверное, 
когда ходили в джунгли по 
грибы.

Историки, надо сказать, 
про Гьенголу тоже знали, но 
считали ее лишь небольшим 
военным гарнизоном для за-
щиты Теуантепека. И то ли 
руки не доходили до поисков, 
то ли такой мотивации, родом 
из детства, у них не было. Но 
нашел его именно Селис.

Построили город площадью 
360 гектаров сапотеки - од-
на из древних цивилизаций 
Америки. Она зародилась в 
VII веке до н. э., достигла рас-
цвета во II - IX веках нашей 
эры. А остатки ее покорили 
испанские конкистадоры. С 
которыми, кстати, сапотеки 
вступили в союз, надеясь по-
бедить своих давних врагов - 
ацтеков. Но не повезло ни 
тем, ни другим. Последний 
сапотекский правитель Ко-
сийопии принял католицизм, 
стал звать себя Дон Хуан Кор-
тес и отдал свое государство 
испанцам.

И в этом смысле Гьенго-
ла тоже уникальна: люди по 
неизвестным причинам по-
кинули ее незадолго до появ-
ления конкистадоров и ушли 
в Теуантепек. Где до сих пор 
живут их потомки. А благо-
даря открытию Педро Селиса 
у историков теперь есть сапо-
текский город, не тронутый 
колониальным влиянием - в 
буквальном смысле застыв-
ший во времени.
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Про таинственный город ученому рассказывала бабушка. А она плохому не научит!

 � ЧЕГО УЖ ПРОЩЕ!

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые раскрыли секрет, 
как приготовить их идеально.

Белок - достаточно крепкий для то-
го, чтобы его можно было кусать. 
Желток, наоборот, мягкий. Но не 
такой, как у яйца в мешочек,  - 
чуть-чуть гуще. Именно такие ва-
реные яйца итальянские ученые 
называют идеальными. Или совер-
шенными - с их точки зрения, конечно.

Рецепт «деликатеса» разработали в 
Неаполитанском университете Феде-
рико II, обогатив мировую кулинарию. 
Я воспользовался предложенной ме-
тодикой.

32 МИНУТЫ ДО ИДЕАЛА
Профессор Эрнесто Ди Майо и 

его коллеги-материаловеды считают: 
идеальными вареные яйца получаются, 
если белок нагревать при температуре 
85 градусов, а желток при температуре 
65 градусов. Результат математического 
моделирования, которое они провели, 
свидетельствовал: только при таком ба-

лансе белок «схватывается», а желток не 
успевает отвердеть.

Ученые перевели 300 яиц, прежде чем 
подобрали способ, который обеспечивал 
претворение теории в практику. И все-
таки добились оптимального сочетания 
температур.

Секрет: яйцо то нагревают, то охлажда-
ют - помещают на 2 минуты в кипяток, по-

том перекладывают в кастрюльку, вода в 
которой нагрета лишь до 30 градусов. 

И так 8 раз туда-сюда.

АТТРАКЦИОН 
НЕВИДАННОГО 
ТЕРПЕНИЯ

Для начала я подготовил две ка-
стрюльки. В одной вскипятил во-
ду, оставив ее булькать на малом 

огне. В другую - налил теплую воду 
из-под крана, подобрав температуру 

струи 30 градусов с помощь тер-
мометра и посредством кранов 

горячей и холодной воды.
Яйцо взял с рынка - круп-
ное. И приступил к реа-
лизации  - у себя на кух-
не, отсчитывая время (2 
и 2 минуты) с помощью 
таймера на телефоне. 

Им же и фотографировал. 
«Идеальное яйцо» потребовало 

32 минуты. Плюс еще сколько-то секунд 
на его перемещения из кастрюльки в 
кастрюльку.

Итог: желток действительно получил-
ся похожим на густой крем, который 

можно намазывать на хлеб, как какой-
нибудь плавленый сырок. Белок сварился 
вкрутую, но не стал совсем уж твердым.

Блюдо, конечно, для гурманов. Или для 
посетителей ресторана, где в меню будет 
написано: «Яйца периодик, приготовлен-
ные вручную в 16 водах». Профессор счи-
тает, что они вкуснее, чем любые другие, 
сваренные каким-нибудь традиционным 
способом.

Ну, как говорится, «на вкус и цвет…». 
Лично мне больше нравятся яйца в мешо-
чек. И готовить их быстрее - всего 4 ми-
нуты в кипящей воде.

Само совершенство:

Варим яйца 
по-научному
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Секрет идеальных яиц - 
в перепаде температур. 

Сначала варим в кипятке...
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...потом охлаждаем в теплой воде.
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После 8 «закаливающих» 
процедур яйцо готово. 

1

2

3

Он так рассказывает о науке, что нравится 
даже двоечникам! Слушайте «Теорему Лаговского» 

на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00 

У каждого поколения свой ответ 
на вопрос: что было раньше - яйцо 
или курица? А если яйцо - то какое?

Археолог нашел 
в джунглях Мексики 
затерянный город
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Обладает противовирус-
ными и  антибиотически-
ми свойствами и является 
прекрасным антиоксидантом. 
Людям, страдающим заболева-
ниями мочеполовой системы, без 
клюквенного сока просто не обойтись. Ученые 
обнаружили в клюкве кислоты, идентичные действию 
антибиотиков против микробов класса E. Coli (это боль-
шая группа бактерий, которые вызывают воспаления 

почек, мочевого пузыря, инфекционный 
гастроэнтерит).

Кроме того, целительные свойства ягоды 
препятствуют распространению бактерий 
Hуlicobacter pylori, которые вызывают язву 
желудка.

Свежие ягоды имеют слабительный эф-
фект, поэтому есть их нужно с осторож-
ностью.

Гранатовый сок хоро-
шо помогает при простуд-
ных заболеваниях: вяжущие 
вещества помогают выво-
дить мокроту при бронхи-
тах и пневмониях, а также 
стимулируют работу поджелудочной железы. Во время 
простуды рекомендуют каждый день съедать по гранату.

Но при повышенной кислотности желудка гранатовый 
сок в чистом виде противопоказан - лучше разбавлять 
его наполовину водой или морковным соком.

В о и ст и н у 
чудо-овощ, 
причем не 
важно  - бе-
локочанная 
или брокколи, 
все виды капусты 
полезны. Капуста содержит 
в себе целый список полез-
ных веществ, необходимых 
для полноценной жизни 
человека,  - клетчатка, ка-
ротин, фолиевая кислота, 
соли калия, кальция, фос-
фора и весь набор витами-
нов. Она помогает обмену 
веществ, обладает обезбо-
ливающим и противовоспа-
лительным действием.

Капуста 
обладает 
и  проти-
вомикроб-

ными свой-
ствами. Причем 

ее антибиотические свой-
ства увеличиваются во вре-
мя ферментации (кваше-
ния).

С осторожностью 
ее нужно употреблять лю-
дям, склонным к вздутию 
живота, страдающим ги-
пертонией (капуста может 
быть слишком соленой, что 
увеличивает отеки и повы-
шает артериальное давле-
ние).

Недаром облепиха счи-
тается российским 
суперфудом, то есть 
растением с огром-
ным количеством 
благотворных 
свойств. В ней на-
стоящий букет вита-
минов, микроэлементов 
и органических кислот, чрезвы-
чайно важных для профилактики 
и лечения многих заболеваний. 

Ягоды облепихи хорошо 
сохраняются в заморо-
женном виде. Их мож-
но добавлять в чай или 
варить морсы и пить 

во время простуды.
Полезно и облепихо-

вое масло как бактерицид-
ное и ранозаживляющее. Причем 
ягоды при язве противопоказаны, 
зато масло облепихи очень реко-
мендовано.

Знаменитый рецепт россий-
ских деревень: в простудный 
сезон вырезать в черной редь-
ке отверстие, положить туда 
1 - 2 ложки меда. Настоять. При приступах кашля принимать 
по столовой ложке сока редьки с медом 3 раза в день. Отличное 
противокашлевое и противопростудное средство.

В черной (да и зеленой) редьке много витамина С, калия, магния, 
кальция. Ее сок - мощный ранозаживляющий антисептик. Особый 
вкус редьке дают эфирные масла и гликозиды, которые обладают 
бактерицидными свойствами.

Не стоит есть много редьки при гастрите, тяжелых заболеваниях 
почек, при язве желудка и двенадцатиперстной кишки.

Плоды этого растения содержат 
вещество, подобное аспирину, об-
ладающее болеутоляющим и жаропо-
нижающим действием. Отвары и морсы 
из голубики обладают высоким противовос-
палительным действием, их часто назначают при воспа-
лении легких, почек или мочевого пузыря. Но полезнее 
всего свежая голубика, если есть ее не больше 100 - 
150 граммов в день.

Также ягода хороша для людей с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями и анемией.

Целебные у  брусни-
ки не  только ягоды, 
но  и  листья. Плоды 
брусники богаты поли-
фенолами и эфирным 

маслом, в котором содержится 
около 70 полезных органических соединений.

В ее плодах содержится бензойная кис-
лота  - натуральный консервант. Из-за нее 
болезнетворные бактерии теряют способ-
ность к развитию и размножению. Именно 
бензойная кислота и превращает бруснику 
в антибиотик. Особенно хороша брусника 
при лечении циститов.

Очень полезен морс из ягод - он подавляет 
развитие микробов и выводит токсины, а со-
держащиеся в нем витамины укрепляют силы, 
особенно после болезни. Хорошо пить морс 
и при онкологических заболеваниях - при ра-
ковой интоксикации и после химиотерапии.

С осторожностью стоит применять бруснику 
при обострениях болезней ЖКТ, в частности 
язве желудка и двенадцатиперстной кишки.

Анна КУКАРЦЕВА

- Природа придумала много защитных 
механизмов для растений и животных, 
по сути, наделив их свойствами антибио-
тиков, которые могут бороться с бактери-
ями и грибками, - говорит наш постоян-
ный эксперт, диетолог, 
врач-эпидемиолог Люд-
мила Денисенко. - Ко-
нечно, лечиться исклю-
чительно с их помощью 
не стоит - нужно вы-
полнять предписания 
врача. Но поддержать 
организм полезными 
и вкусными добавками 
будет явно не лишним.

Облепиха - кладезь витаминов и микроэлементов. 
Но собирать ее - тяжкий труд.

Базилик -
универсальный помощник

киллер для бактерий

Эта ароматная травка 
пользовалась популярно-
стью еще у древних лека-
рей. Ее часто исполь-
зовали в смесях для 
лечения кашля, боль-
ного горла, при циститах и запорах. Обладает 
смягчающим и спазмолитическим действием.

Добавляйте свежий базилик в салаты или 
в самом конце в тушеное мясо (длительное 
воздействие температур разрушает эфирные 
масла). К сожалению, травка не хранится 
долго, использовать нужно только свежие 
листочки и веточки.

Есть у базилика и противопоказания - его 
не советуют беременным и людям с диабе-
том, со склонностью к образованию тромбов. 
Обычно рекомендуют не более 30 граммов 
базилика в день.

Голубика -
свежее 
противовоспалительное

Гранат -

Капуста -

Цитрусовые -

при кашле
и после болезней

Облепиха -
полезна и замороженная

Редька -
с медом против кашля

домашний доктор

хранилище витаминов

Клюква -
царица ягод

В ней точно боль-
ше витамина С,  чем 
в лимонах, даже в за-
мороженной. Плюс де-
зинфицирующие и про-
тивовоспалительные 
вещества. В пищу идут 
не только ягоды, но и ли-
стья, которые использу-
ют в травяных чаях. Чаи 
из листьев и морсы из ягод 
полезны при инфекциях верхних 
дыхательных путей и в целом 

при простуде благодаря 
фитонцидам, способным 
обезвредить множество 
бактерий. Она также спо-

собна подавлять виру-
сы кори и герпеса.

Свежие ягоды могут 
оказаться слишком 

кислыми и раздражать 
слизистые, поэтому ста-

райтесь не злоупотреб лять  - 
достаточно 100 - 150 граммов 
ягод в день.

Несмотря на то, что цитрусо-
вые уступают нашим смородине 
и облепихе по содержанию ви-
тамина С, но они все же важны 
в питании. Дело в том, что грейп-
фруты созревают в декабре и сохраняют всю пользу до середины 
лета, пока поспеют наши ягоды. Рекомендуют зимой съедать в день 
по четвертинке грейпфрута для профилактики простудных инфекций.

А лимон - один из лучших природных антисептиков. Сок лимона, 
разведенный в воде (0,5 лимона в 1/2 стакана воды), полезен для 
полоскания при ангине, также можно употреблять как наружное 
лекарство при грибковых заболеваниях кожи.

Но стоит помнить, что цитрусовые - серьезные аллергены.
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КСТА
ТИ Существуют еще и приправы-«антибиотики», 

например, горчица, хрен, имбирь, корица, чеснок. 
Их тоже рекомендуется добавлять в пищу. 
Но с осторожностью людям с проблемами ЖКТ. 
И, конечно, отличным антимикробным 
действием обладают всем
известные лук и мед.
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Людмила 
Денисенко.
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Черная смородина -

10 
природных 

«антибиотиков», 
которые 
помогут 

в сезон ОРВИ.

Ягода манила, 
от простуд лечила
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

О нем ему когда-то 
рассказала бабушка.

- В джунглях до сих пор сто-
ят дома, я входил в их двери, 
представлял, как жили здесь 
люди. Это поразительно! 
Город точно замер во време-
ни, - рассказывает о своем 
открытии канадский архео-
лог Педро Гильермо Рамон 
Селис.

И ему реально могут зави-
довать хоть Индиана Джонс, 
хоть Генрих Шлиман. Селис 
нашел в мексиканской сель-
ве огромный город древней 
цивилизации сапотеков, о ко-
тором раньше ходили лишь 
легенды. Собственно, с них 
все и началось.

- Мои бабушка и дедушка 
по материнской линии ро-
дом из Теуантепека (город в 
штате Оахака на юге Мекси-
ки. - Ред.), это всего в 20 км 
от нашей находки. Я в детстве 
слушал их рассказы о том, что 
в джунглях есть покинутый 
город. Отчасти поэтому и стал 
археологом, - продолжает 
Педро.

Бабушка не подвела! Не 
обошлось, конечно, и без 
лидара - лазерного локатора, 
который сканирует поверх-
ность и позволяет строить 
3D-модели. Без него архео-
логи могли бы годами про-
дираться через непроходимые 
джунгли (и промахнуться 

мимо города). А так - подня-
лись с лидаром в небо и все 
разглядели.

А после, конечно, отпра-
вились в затерянный город 
пешком. И нашли там больше 
тысячи домов, крепостные 
стены для защиты, несколько 

храмов и 16 площадей, элит-
ные кварталы и жилье про-
столюдинов. И даже поля для 
ритуальной игры в мяч.

И все это стоит на земле и 
на удивление хорошо сохра-
нилось. Дело в том, что Гьен-
голе (так называется город) 

«всего» 500 - 600 лет. А не две 
тысячи, как древнегреческим 
городам. И не четыре тысячи, 
как египетским. Он не успел 
уйти под землю. И никто его 
не трогал все эти столетия. 
Хотя местные жители, судя 
по рассказам бабушки, все же 

туда заглядывали. Наверное, 
когда ходили в джунгли по 
грибы.

Историки, надо сказать, 
про Гьенголу тоже знали, но 
считали ее лишь небольшим 
военным гарнизоном для за-
щиты Теуантепека. И то ли 
руки не доходили до поисков, 
то ли такой мотивации, родом 
из детства, у них не было. Но 
нашел его именно Селис.

Построили город площадью 
360 гектаров сапотеки - од-
на из древних цивилизаций 
Америки. Она зародилась в 
VII веке до н. э., достигла рас-
цвета во II - IX веках нашей 
эры. А остатки ее покорили 
испанские конкистадоры. С 
которыми, кстати, сапотеки 
вступили в союз, надеясь по-
бедить своих давних врагов - 
ацтеков. Но не повезло ни 
тем, ни другим. Последний 
сапотекский правитель Ко-
сийопии принял католицизм, 
стал звать себя Дон Хуан Кор-
тес и отдал свое государство 
испанцам.

И в этом смысле Гьенго-
ла тоже уникальна: люди по 
неизвестным причинам по-
кинули ее незадолго до появ-
ления конкистадоров и ушли 
в Теуантепек. Где до сих пор 
живут их потомки. А благо-
даря открытию Педро Селиса 
у историков теперь есть сапо-
текский город, не тронутый 
колониальным влиянием - в 
буквальном смысле застыв-
ший во времени.
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Про таинственный город ученому рассказывала бабушка. А она плохому не научит!

 � ЧЕГО УЖ ПРОЩЕ!

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые раскрыли секрет, 
как приготовить их идеально.

Белок - достаточно крепкий для то-
го, чтобы его можно было кусать. 
Желток, наоборот, мягкий. Но не 
такой, как у яйца в мешочек,  - 
чуть-чуть гуще. Именно такие ва-
реные яйца итальянские ученые 
называют идеальными. Или совер-
шенными - с их точки зрения, конечно.

Рецепт «деликатеса» разработали в 
Неаполитанском университете Феде-
рико II, обогатив мировую кулинарию. 
Я воспользовался предложенной ме-
тодикой.

32 МИНУТЫ ДО ИДЕАЛА
Профессор Эрнесто Ди Майо и 

его коллеги-материаловеды считают: 
идеальными вареные яйца получаются, 
если белок нагревать при температуре 
85 градусов, а желток при температуре 
65 градусов. Результат математического 
моделирования, которое они провели, 
свидетельствовал: только при таком ба-

лансе белок «схватывается», а желток не 
успевает отвердеть.

Ученые перевели 300 яиц, прежде чем 
подобрали способ, который обеспечивал 
претворение теории в практику. И все-
таки добились оптимального сочетания 
температур.

Секрет: яйцо то нагревают, то охлажда-
ют - помещают на 2 минуты в кипяток, по-

том перекладывают в кастрюльку, вода в 
которой нагрета лишь до 30 градусов. 

И так 8 раз туда-сюда.

АТТРАКЦИОН 
НЕВИДАННОГО 
ТЕРПЕНИЯ

Для начала я подготовил две ка-
стрюльки. В одной вскипятил во-
ду, оставив ее булькать на малом 

огне. В другую - налил теплую воду 
из-под крана, подобрав температуру 

струи 30 градусов с помощь тер-
мометра и посредством кранов 

горячей и холодной воды.
Яйцо взял с рынка - круп-
ное. И приступил к реа-
лизации  - у себя на кух-
не, отсчитывая время (2 
и 2 минуты) с помощью 
таймера на телефоне. 

Им же и фотографировал. 
«Идеальное яйцо» потребовало 

32 минуты. Плюс еще сколько-то секунд 
на его перемещения из кастрюльки в 
кастрюльку.

Итог: желток действительно получил-
ся похожим на густой крем, который 

можно намазывать на хлеб, как какой-
нибудь плавленый сырок. Белок сварился 
вкрутую, но не стал совсем уж твердым.

Блюдо, конечно, для гурманов. Или для 
посетителей ресторана, где в меню будет 
написано: «Яйца периодик, приготовлен-
ные вручную в 16 водах». Профессор счи-
тает, что они вкуснее, чем любые другие, 
сваренные каким-нибудь традиционным 
способом.

Ну, как говорится, «на вкус и цвет…». 
Лично мне больше нравятся яйца в мешо-
чек. И готовить их быстрее - всего 4 ми-
нуты в кипящей воде.

Само совершенство:

Варим яйца 
по-научному
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Секрет идеальных яиц - 
в перепаде температур. 

Сначала варим в кипятке...
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...потом охлаждаем в теплой воде.
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После 8 «закаливающих» 
процедур яйцо готово. 
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Он так рассказывает о науке, что нравится 
даже двоечникам! Слушайте «Теорему Лаговского» 

на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00 

У каждого поколения свой ответ 
на вопрос: что было раньше - яйцо 
или курица? А если яйцо - то какое?

Археолог нашел 
в джунглях Мексики 
затерянный город
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Обладает противовирус-
ными и  антибиотически-
ми свойствами и является 
прекрасным антиоксидантом. 
Людям, страдающим заболева-
ниями мочеполовой системы, без 
клюквенного сока просто не обойтись. Ученые 
обнаружили в клюкве кислоты, идентичные действию 
антибиотиков против микробов класса E. Coli (это боль-
шая группа бактерий, которые вызывают воспаления 

почек, мочевого пузыря, инфекционный 
гастроэнтерит).

Кроме того, целительные свойства ягоды 
препятствуют распространению бактерий 
Hуlicobacter pylori, которые вызывают язву 
желудка.

Свежие ягоды имеют слабительный эф-
фект, поэтому есть их нужно с осторож-
ностью.

Гранатовый сок хоро-
шо помогает при простуд-
ных заболеваниях: вяжущие 
вещества помогают выво-
дить мокроту при бронхи-
тах и пневмониях, а также 
стимулируют работу поджелудочной железы. Во время 
простуды рекомендуют каждый день съедать по гранату.

Но при повышенной кислотности желудка гранатовый 
сок в чистом виде противопоказан - лучше разбавлять 
его наполовину водой или морковным соком.

В о и ст и н у 
чудо-овощ, 
причем не 
важно  - бе-
локочанная 
или брокколи, 
все виды капусты 
полезны. Капуста содержит 
в себе целый список полез-
ных веществ, необходимых 
для полноценной жизни 
человека,  - клетчатка, ка-
ротин, фолиевая кислота, 
соли калия, кальция, фос-
фора и весь набор витами-
нов. Она помогает обмену 
веществ, обладает обезбо-
ливающим и противовоспа-
лительным действием.

Капуста 
обладает 
и  проти-
вомикроб-

ными свой-
ствами. Причем 

ее антибиотические свой-
ства увеличиваются во вре-
мя ферментации (кваше-
ния).

С осторожностью 
ее нужно употреблять лю-
дям, склонным к вздутию 
живота, страдающим ги-
пертонией (капуста может 
быть слишком соленой, что 
увеличивает отеки и повы-
шает артериальное давле-
ние).

Недаром облепиха счи-
тается российским 
суперфудом, то есть 
растением с огром-
ным количеством 
благотворных 
свойств. В ней на-
стоящий букет вита-
минов, микроэлементов 
и органических кислот, чрезвы-
чайно важных для профилактики 
и лечения многих заболеваний. 

Ягоды облепихи хорошо 
сохраняются в заморо-
женном виде. Их мож-
но добавлять в чай или 
варить морсы и пить 

во время простуды.
Полезно и облепихо-

вое масло как бактерицид-
ное и ранозаживляющее. Причем 
ягоды при язве противопоказаны, 
зато масло облепихи очень реко-
мендовано.

Знаменитый рецепт россий-
ских деревень: в простудный 
сезон вырезать в черной редь-
ке отверстие, положить туда 
1 - 2 ложки меда. Настоять. При приступах кашля принимать 
по столовой ложке сока редьки с медом 3 раза в день. Отличное 
противокашлевое и противопростудное средство.

В черной (да и зеленой) редьке много витамина С, калия, магния, 
кальция. Ее сок - мощный ранозаживляющий антисептик. Особый 
вкус редьке дают эфирные масла и гликозиды, которые обладают 
бактерицидными свойствами.

Не стоит есть много редьки при гастрите, тяжелых заболеваниях 
почек, при язве желудка и двенадцатиперстной кишки.

Плоды этого растения содержат 
вещество, подобное аспирину, об-
ладающее болеутоляющим и жаропо-
нижающим действием. Отвары и морсы 
из голубики обладают высоким противовос-
палительным действием, их часто назначают при воспа-
лении легких, почек или мочевого пузыря. Но полезнее 
всего свежая голубика, если есть ее не больше 100 - 
150 граммов в день.

Также ягода хороша для людей с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями и анемией.

Целебные у  брусни-
ки не  только ягоды, 
но  и  листья. Плоды 
брусники богаты поли-
фенолами и эфирным 

маслом, в котором содержится 
около 70 полезных органических соединений.

В ее плодах содержится бензойная кис-
лота  - натуральный консервант. Из-за нее 
болезнетворные бактерии теряют способ-
ность к развитию и размножению. Именно 
бензойная кислота и превращает бруснику 
в антибиотик. Особенно хороша брусника 
при лечении циститов.

Очень полезен морс из ягод - он подавляет 
развитие микробов и выводит токсины, а со-
держащиеся в нем витамины укрепляют силы, 
особенно после болезни. Хорошо пить морс 
и при онкологических заболеваниях - при ра-
ковой интоксикации и после химиотерапии.

С осторожностью стоит применять бруснику 
при обострениях болезней ЖКТ, в частности 
язве желудка и двенадцатиперстной кишки.

Анна КУКАРЦЕВА

- Природа придумала много защитных 
механизмов для растений и животных, 
по сути, наделив их свойствами антибио-
тиков, которые могут бороться с бактери-
ями и грибками, - говорит наш постоян-
ный эксперт, диетолог, 
врач-эпидемиолог Люд-
мила Денисенко. - Ко-
нечно, лечиться исклю-
чительно с их помощью 
не стоит - нужно вы-
полнять предписания 
врача. Но поддержать 
организм полезными 
и вкусными добавками 
будет явно не лишним.

Облепиха - кладезь витаминов и микроэлементов. 
Но собирать ее - тяжкий труд.

Базилик -
универсальный помощник

киллер для бактерий

Эта ароматная травка 
пользовалась популярно-
стью еще у древних лека-
рей. Ее часто исполь-
зовали в смесях для 
лечения кашля, боль-
ного горла, при циститах и запорах. Обладает 
смягчающим и спазмолитическим действием.

Добавляйте свежий базилик в салаты или 
в самом конце в тушеное мясо (длительное 
воздействие температур разрушает эфирные 
масла). К сожалению, травка не хранится 
долго, использовать нужно только свежие 
листочки и веточки.

Есть у базилика и противопоказания - его 
не советуют беременным и людям с диабе-
том, со склонностью к образованию тромбов. 
Обычно рекомендуют не более 30 граммов 
базилика в день.

Голубика -
свежее 
противовоспалительное

Гранат -

Капуста -

Цитрусовые -

при кашле
и после болезней

Облепиха -
полезна и замороженная

Редька -
с медом против кашля

домашний доктор

хранилище витаминов

Клюква -
царица ягод

В ней точно боль-
ше витамина С,  чем 
в лимонах, даже в за-
мороженной. Плюс де-
зинфицирующие и про-
тивовоспалительные 
вещества. В пищу идут 
не только ягоды, но и ли-
стья, которые использу-
ют в травяных чаях. Чаи 
из листьев и морсы из ягод 
полезны при инфекциях верхних 
дыхательных путей и в целом 

при простуде благодаря 
фитонцидам, способным 
обезвредить множество 
бактерий. Она также спо-

собна подавлять виру-
сы кори и герпеса.

Свежие ягоды могут 
оказаться слишком 

кислыми и раздражать 
слизистые, поэтому ста-

райтесь не злоупотреб лять  - 
достаточно 100 - 150 граммов 
ягод в день.

Несмотря на то, что цитрусо-
вые уступают нашим смородине 
и облепихе по содержанию ви-
тамина С, но они все же важны 
в питании. Дело в том, что грейп-
фруты созревают в декабре и сохраняют всю пользу до середины 
лета, пока поспеют наши ягоды. Рекомендуют зимой съедать в день 
по четвертинке грейпфрута для профилактики простудных инфекций.

А лимон - один из лучших природных антисептиков. Сок лимона, 
разведенный в воде (0,5 лимона в 1/2 стакана воды), полезен для 
полоскания при ангине, также можно употреблять как наружное 
лекарство при грибковых заболеваниях кожи.

Но стоит помнить, что цитрусовые - серьезные аллергены.

1

2

5

10

9

7

4

КСТА
ТИ Существуют еще и приправы-«антибиотики», 

например, горчица, хрен, имбирь, корица, чеснок. 
Их тоже рекомендуется добавлять в пищу. 
Но с осторожностью людям с проблемами ЖКТ. 
И, конечно, отличным антимикробным 
действием обладают всем
известные лук и мед.
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Людмила 
Денисенко.

6

8

Черная смородина -

10 
природных 

«антибиотиков», 
которые 
помогут 

в сезон ОРВИ.

Ягода манила, 
от простуд лечила

3
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полезнее квашеная

Брусника -
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Россия

www.kp.ru
 12.02.2025 17



Россия
www.kp.ru18  04.02.2025 

Садитесь на край кровати, закрывае-
те глаза. Начинаете 150 раз медленно 
мотать головой из стороны в сторону, 
будто показываете жест «нет». Как 
только почувствуете головокружение, 
ложитесь - и засыпаете.

Мои наблюдения:
- Махание головой в потемках дей-

ствительно вгоняет в какой-то полупья-
ный эффект, когда пол начинает лезть 

на стены. Первый раз я почти заснул, 
но потом, как это бывает в состояниях 
на грани сна и реальности, - дернулась 
нога. Проснулся. Поворочался минут 
десять и повторил. На этот раз заснул.

Мнение врача:
- Одним такой способ зайдет на ура, 

а другого увезут на скорой с инсуль-
том. Такие лайфхаки из интернета  - 
игра в рулетку, возможно, русскую. 
Подбирая под себя подобные техники, 
консультируйтесь с доктором.

Первым подвернулся совет 
использовать технику дыхания 
«4 - 7 - 8». Четыре секунды на 
вдох, на семь задерживаем 
дыхание и восемь секунд вы-
дыхаем. Соцсети писали: сде-
лать так раз пять-шесть и уже 
видишь сны. Якобы это активи-
рует парасимпатическую нерв-
ную систему, которая, если 
упростить теорию, отвечает в 
том числе и за отдых.

Мои наблюдения:
- В эту ночь способ не по-

мог. Зациклился, что нужно вы-
считывать странные интервалы 
дыхания. Позже прочел: можно 
дышать по три или пять секунд 

на каждую фазу. И когда бре-
мя ответственности экспери-
мента надо мной не висело, я 
нормально засыпал, вдыхая и 
«тройками» и «4 - 7 - 8». Уже в 
хорошем смысле циклишься на 
дыхании и засыпаешь.

Мнение врача:
- Практика прекрасная, 

подходит тревожным людям, 
склонным к быстрой смене на-
строений. Медленное дыхание 
рефлекторно тормозит нерв-
ную систему, снижаются давле-
ние, пульс, ритмы успокаивают-
ся, вы засыпаете. Пара-тройка 
недель таких упражнений  - и 
будет засыпать быстрее.

   Глаза 
     кругом пошли

Смыкаешь веки и начинаешь делать 
разминку для глаз: влево-вправо, вверх-
вниз, по кругу. И так повторять до за-
сыпания.

Мои наблюдения: 
- К этой ночи на меня снизошло баналь-

ное откровение. Моя проблема в том, что 
слишком многое начинаю прокручивать 
в голове, потворствуя своим мыслями. 
Пресечь это гимнастика для глаз по-
могла. Не супербыстро, но заснул, по 
личным ощущениям, минут за десять.

Мнение врача: 
- Способ действительно может помочь. 

Повторюсь - все индивидуально. Подска-
жу еще один схожий метод: обратного 
моргания. Ложитесь и закройте глаза. 
Посчитайте до 10, откройте глаза на до-
лю секунды и тут же сомкните. И вновь 
медленно счет до десяти... 

Андрей АБРАМОВ

Проблемы с засыпанием у меня последний 
год. По молодости было так: только приложил 
голову к подушке - срубило. А сейчас мысли 
роятся, ворочаюсь, будто матрас горохом на-
бит. Иногда спать вроде хочется, но не можешь. 
И тут соцсети стали изобиловать советами по 
быстрому засыпанию. Подают это все едва ли 
не как секретные техники тибетских монахов.

Следующую неделю я решил тестировать 
перед сном каждый прием и вести дневник. А после 
спросил мнение врача по каждому лайфхаку. Моим кон-
сультантом стал заведующий центром сомнологии ФГБУ 
НМИЦО ФМБА России Дмитрий ДУЙКИН.

Уснуть за 60 секунд
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В аптеках продается мелатонин  - в 
таблетках или в виде спрея в рот. Ин-
струкции разные, но в среднем пилюлю 
пьют за 40 минут до сна, а брызгают 
непосредственно перед.

Мои наблюдения:
- Я купил спрей, за флакончик 10 мл 

отдал 1000 рублей. Раньше он стоил в 
два-три раза дешевле. У нас его, веро-
ятно, не делают, вот цены и взлетели на 
импорт. А таблеток продают много. На 
вкус - как мятная брызгалка для осве-
жения дыхания.

Работает! Засыпаешь даже быстрее 
пяти минут. Проверил неоднократно. 
Нюанс: снятся очень бредовые сны. 
Как будто Тарковского, Кафку и Дали 
загрузили в нейросеть и попросили на-
писать сценарий. Еще побочка: трудно 
просыпаться, буквально через силу под-
нимаешь веки.

Мнение врача:
- Мелатонин - только по рекомендаци-

ям врача. Он помогает при нарушениях 
цикла сна, сбое биологического ритма, 
смене часовых поясов, хронической 
бессонице. Иногда назначают при неко-
торых заболеваниях нервной системы - 
по типу болезни Альцгеймера. Странные 
сны скорее связаны не с самим мела-
тонином, а с растормаживанием адап-
тационных механизмов вашей нервной 
системы вследствие приема препарата.

Суть: перед сном дать организму немного физической актив-
ности. Например, сходить на прогулку вокруг дома, сделать 
гимнастику по типу ЛФК. После физнагрузок тело стремится 
перейти в фазу отдыха - и вы быстрее уснете.

Мои наблюдения:
- Гулять не понравилось: зима, надо много одежды надевать. 

Возможно, в теплое время года вернусь к способу. Легкую 
гимнастику сделал в другой день. Включил ролик с лечебной 
физкультурой, которую обычно делают пожилые. Потом вечер-
ний туалет, туда-сюда и… заснул быстро. Беру на вооружение.

Мнение врача:
- Замечательный метод, но реко-

мендую его скорректировать. Прямо 
перед сном физических нагрузок 
избегайте, ведь необходимо «замед-

лить» процессы в организме. 
Легкую гимнастику делайте за 
2 - 3 часа до сна. Тяжелую, 
спортивную - не позднее чем 
за 4 - 5 часов до сна. Регу-
лярные аэробные нагрузки 
помогают насытить кровь 
кислородом.

Коктейль Белоснежки
Полстакана вишневого сока, одна столовая ложка магния и 

немного газировки. Первый содержит мелатонин, он же «гормон 
сна». Магний расслабляет мышцы, а пузырьки газировки быстрее 
помогают всасываться в кровь этому добру.

Мои наблюдения:
- Магний купил на маркетплейсах, его также продают в аптеках. 

Цена банки 500 - 1000 руб. Хватит примерно на 30 напитков. 
Меня смутило, что каждая компания указывает свою дозировку в 
составе: где-то она измеряется парой сотен мг, а где-то тысячами! 
От напитка был эффект. Выражался он в следующем: громко 
урчал живот, и жена начала ворчать, что бульканья ей мешают.

Мнение врача:
- Коктейль имеет степень эффективности и уровень доказа-

тельности БАДов: веришь  - поможет. Магний в продуктах не 
помешает. Суточная потребность взрослого человека в нем со-
ставляет 310 - 320 мг для женщин и 400 - 420 мг для мужчин. А 
сколько его в столовой ложке? Не получить бы гипервитаминоз! 
Могу порекомендовать пить травяные настои успокаивающего 
направления.

НОЧЬ 1

НОЧЬ 3

НОЧЬ 5

НОЧЬ 2

Дышим на раз-два

И уносит меня…

Чудо-
пшикалка

НОЧЬ 6

   Глаза НОЧЬ 7

ВОПРОС - РЕБРОМ
Что делать, если сон никак не приходит?

- Самый действенный метод - не спать!  - объясняет Дмитрий Дуйкин (на фото). - 
Нормальное время для засыпания - от 5 до 15 минут. Не получилось? Встаем с 
постели и занимаемся монотонными делами - только не нужно сидеть в телефо-
не. До тех пор, пока не захотим спать. Кто-то скажет: «Но я же не высплюсь, 
если буду дела делать!» Вы и так не выспитесь: будете лежать и создавать 
условный рефлекс боязни кровати. Потом, увидев ее, начнете переживать: 
«Опять не засну». Накапливая дефицит сна монотонным бодрствованием, 
вы с удовольствием заснете в следующую ночь.

Упал, отжался - спишь

Испытано на себе

Продвинутая версия подсче-
та овец. Выбираете категорию. 
Например, фрукты. Далее на-
чинаете в алфавитном порядке 
вспоминать: «А - Арбуз, Б - Ба-
нан, В - вишня» и т. д.

Мои наблюдения:
- Никогда не помогали такие 

«игры». Самая простая: считать 
до 100 и обратно. Здесь я пере-
числял марки машин, животных, 
прочитанные книги  - сознание 
только цеплялось за что-нибудь 

знакомое и начинало подсовы-
вать истории: «Да, вот такая ма-
шина у твоего друга была. А эту 
книгу ты читал, когда на пляже 
лежал...»

Мнение врача:
- Метод работает, но абсолют-

но индивидуально. Можно пред-
ставить свой шкаф с одеждой и 
начать подбирать по цвету, типу, 
фасону, размеру, стилю вариан-
ты наряда. Считаете алфавитом 
и засыпаете - прекрасно!

НОЧЬ 4

Осторожно! Способ, 
опробованный нашим 

корреспондентом в шестую 
ночь, может вызвать приступы 

ночного сюрреализма. 
Примерно как на картине 
Дали - «Cон, навеянный 

полетом пчелы вокруг граната, 
за миг до пробуждения».

Тематические считалки

Эксперты считают, что, соблюдая 
правила гигиены сна, люди самостоятельно 
могут решить свои проблемы с засыпанием 
в 70 - 80% случаев. Остальные могут 
обратиться к врачу. Если следовать 
хотя бы половине правил - уже на пользу. 
В частности:
• соблюдайте режим (ложитесь 
и вставайте в одно и то же время);
• после обеда больше не пейте кофе, 
а прямо перед сном - не ешьте;
• регулярно занимайтесь 
спортом (но не перед сном);
• все гаджеты убираем за час до сна, 
телевизор тоже выключаем;
• стремитесь, чтобы кровать была 
только местом для сна, просто
так не ложитесь, чтобы
 позалипать в телефоне;
• приглушите свет вечером 
и проветрите спальню.
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НА ЗАМЕТКУ

Наш корреспондент 
неделю тестировал 

советы, которые
 якобы помогают 

одолеть
 бессонницу.
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ПЕРВЫЙ ОТДЕЛ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 ШЕФ. МУЖСКАЯ 

РАБОТА. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ШЕФ. МУЖСКАЯ 

РАБОТА. СЕРИАЛ. (16+)
23.55 ПАЗЛ. СЕРИАЛ. (16+)
03.25 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
В агентство обращается 
Анастасия Вахрушева, дело-
вая женщина, у которой все 
под контролем. Все, кроме 
одного вопроса. Женщина 
беременна, но не знает от 
кого. Она просит восстано-
вить события того дня, в 
который это могло случить-
ся...

03.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Вести. Калининград.
11.00 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 КУЛАГИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.30 Вести.
16.00 Малахов. (16+)
17.00 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 КУЛАГИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Во время прямого эфира в 
студию, где Кулагин дает 
интервью, звонит неизвест-
ный. Он представляется 
Рогачом - серийным убийцей, 
которого в свое время не 
смогли поймать, и сообщает, 
что только что лично для 
Кулагина совершил еще 
одно убийство и оставил на 
жертве свой фирменный 
знак. 

02.00 Вести.
02.30 КУЛАГИНЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 УГОЛЬ. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
00.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.35 Битва за наследство.
10.30, 13.30, 16.50, 21.00 

События.
10.50 ПСИХОЛОГИЯ 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ. ЖАЖДА 
СЧАСТЬЯ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.45 Мой герой. Сергей 
Серов. (12+)

13.50 Город новостей.
14.00 ЗАБЫТОЕ 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.00 Актерские драмы. 
Погибшие дети звезд. 
(12+)

17.10 Петровка, 38. (16+)
17.25 СОБОР. СЕРИАЛ. (16+)
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Аномальщина. 

(16+)
23.00 События. 25-й час.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Скрипка и немножко 
нервно. (16+)

00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Битва за наследство.
01.50 ЗАБЫТОЕ 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

03.20 Александра Завьялова. 
Затворница. Док. фильм. 
(16+)

04.05 Мой герой. Сергей 
Серов. (12+)

07.00 Ая и ведьма. 
Мультфильм. (6+)

08.40 СЕСТРИЧКА БЕТТИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

11.00 СОЛНЦЕ, МОРЕ, ДВА 
СТВОЛА. СЕРИАЛ.  (16+)

13.40 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

14.20 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

17.30 ПРОТИВ ВСЕХ СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 ПРОТИВ ВСЕХ СЕРИАЛ. 
(16+)
В годовщину свадьбы дед 
Захар разрывается между 
домом и кладбищем. Майя 
привлекает внимание 
Богдана.

19.00 ПРОТИВ ВСЕХ СЕРИАЛ. 
(16+)
Захар решает спорную эти-
ческую дилемму ради спасе-
ния сына. Витек пытается 
перехитрить систему.

19.25 ПЫЛАЮЩЕЕ МОРЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.35 13 МИНУТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.40 88 МИНУТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.35 КОРОЧЕ, ПЛАН ТАКОЙ. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.55 6 кадров. (16+)
04.05 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00, 05.00 Секреты на 

кухне. (16+)

05.30, 00.30, 03.30 Пятница 

News. (16+)

06.10 Битва шефов. (16+)

08.00, 09.00 КОМИССАР 

РЕКС. СЕРИАЛ. (16+)

10.00 Адский шеф. (16+)

12.30, 13.50, 18.00 Молодые 

ножи. (16+)

15.10, 16.10, 17.10, 19.20, 

20.20, 21.20, 22.10 

Черный список. На 

кухне. (16+)

23.00 КОНТРАБАНДА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

00.50, 01.40 На ножах. (16+)

02.30 Гастротур. (16+)

07.40, 21.15 МЕРТВЫЕ ДУШИ. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.35 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 22.50 Мир Улановой. 

Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.45, 00.05 ГОНКИ ПО 

ВЕРТИКАЛИ. ХУД. ФИЛЬМ.
14.00 Больше, чем любовь. Игорь 

и Ирина Моисеевы.
14.45 Белая студия.
15.30 Библейский сюжет.
16.15 Мастер-классы членов жюри 

конкурса Щелкунчик. Семен 
Скигин.

17.15 Интернет полковника 
Китова. Док. фильм.

18.00 Жил-был царь. Государево 
здоровье. Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух. 
20.30 Власть факта. Шииты: исто-

рия и современность.
01.15 Больше, чем любовь. 

Василий Меркурьев и Ирина 
Мейерхольд.

04.00, 17.00, 00.15, 03.25 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.05 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 СОЛОМОН КЕЙН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 Безумные факты. (16+)
22.30 ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В 

РАЙ. ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

07.10 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 20.40 Pro-

Новости. (16+)
08.00 Top чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00, 13.00 Плейлист. Зима. 

(16+)
10.00 Топ-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
12.00 Лихие хиты. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.00 Pro-Новости. (16+)
17.20 10 самых! (16+)
17.55 Звезда на замене. (16+)
19.00 Кто следующий? (16+)
19.40 Бюст всемогущий. 

Эффект Семенович. 
(16+)

21.00 ВК Меломан. (16+)
22.00 ВК Неигры. (16+)
23.20 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.40, 05.30, 06.15 
ОФИЦЕРЫ. СЕРИАЛ. (16+)

07.15, 08.30, 08.45, 09.55, 
10.55, 03.15 
ОФИЦЕРЫ-2. СЕРИАЛ. 
(16+)

12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45, 16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. 

(16+)
17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.05 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Пятый канал

12.02.2025

БОЕВИК Норвегия, 2021

СРЕДА, 19.25

«ПЫЛАЮЩЕЕ МОРЕ» (16+)

Мощный взрыв в одночасье затягивает 
огромную нефтяную платформу на дно 
Северного моря. Выяснив причину катастрофы, 
группа ученых понимает - это было лишь 
началом. Крупнейшая в истории подводная 
трещина грозит обрушением десятка платформ 
в районе и ударом по всему побережью. 
Объявляется эвакуация, но небольшая спаса-
тельная миссия отправляется к эпицентру 
аварии, чтобы спасти застрявшего там героя. 
Они еще не знают, что образовавшееся 
нефтяное пятно вот-вот загорится и выбирать-
ся им придется по бескрайнему пылающему 
морю...

Режиссеры: Йон Андреас Андерсен, 
Жан-Люк Жюльен.

В главных ролях: Кристин Куят Торп, 
Хенрик Бьельланд, Рольф Кристиан 
Ларсен.

БОЕВИК США, 2005

СРЕДА, 22.30

«ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В РАЙ!» (18+)

Молодой инструктор по 
дайвингу Джаред живет со 
своей подругой Самантой. 
Однажды к ним в гости 
приезжает Брайс, давний 
приятель Джареда, тоже с 
подружкой - Амандой. 
Завязка сюжета происхо-
дит, когда в ходе заплыва 
на глубину они натыкаются 
на затонувший самолет, 
полный аккуратно запеча-
танных мешочков с кокаи-
ном.

Режиссер - Джон 
Стокуэлл.

В главных ролях: Пол 
Уокер, Джессика Альба, 
Скотт Каан.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Подольская - Мост - Щетка - Разговор - Израильтянки - Рука - Капот - Вертолет - Курдюк - Аэропорт - Алмаз - Беда - Кот - 
Закладка - Взгляд - Непоседа - Майя - Холм - Ринг - Фонд - Плотина - Дурак - Тьма - Идеал - Лион - Рейс - Оригами - Сомюр - Шанс - Кавад - Яссы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Исида - Коммандос - Парик - Матвей - Разбег - Хакер - Оклад - Лето - Латыш - Командарм - Стяг - Фарс - Ящик - Диск - Март - Плод - Травма - Небо 
- Тигр - Риск - Пони - Око - Австралия - Леонид - Код - Брут - Туша - Гунны.
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ВЫЗУБРЕННЫЕ УРОКИ
12

Дикие быки из Беларуси освоились в новом, более суровом 
по климату Башкортостане

ВАШЕ ПЛОДОРОДИЕ!
Микроорганизмы помогут 
поднять сельское 
хозяйство

КАК КРЕМЛЬ 
В СЫРЕ КАТАЛСЯ
Обозреваем тренды 
на продукты в этом году

ВСЮ ЖИЗНЬ МЕЧТАЛ 
О СВОБОДЕ

Олег СТРИЖЕНОВ:

Распространяется бесплатно

Прощаемся с любимым 
актером

12 - 18 февраля / 2025 / № 6 12 - 18 февраля / 2025 / № 6 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Большая часть населения под-
держала действующего Президента 
Беларуси.

МОГЛИ БЫ И БОЛЬШЕ
- Тихо, спокойно прошли выборы. 

Они (оппоненты. - Ред.), рот раскрыв-
ши, до сих пор ходят и думают, как 
это возможно. Страна в центре Евро-
пы! Возможно. Если есть нормальный 
диалог и договоренность, компромисс 
нормальный с народом, - сказал пре-
зидент на встрече с доверенными ли-
цами на прошедших президентских 
выборах. Белорусы подошли к делу 
основательно - понимали, что стоит 
на кону.

- Огромный процент людей. И я по-
нимаю, что могли бы и больше про-
голосовать. Но считали, что «и так 
хорошо, поддержат, не обязательно 
ходить». Считайте, за девяносто про-
центов населения нас однозначно 
поддерживает. Мы должны людям, 
как бы ни было сложно, ответить на 
их ожидания. Очень важно. Мы это 
можем сделать, - считает президент.

По его словам, нужно сделать так, 
чтобы люди «не пожалели, что про-
голосовали за нас»:

- Ну а за мной не заржавеет. Я по-
нимаю ответственность. Вам за ме-
ня стыдно не будет. Это я вам одно-
значно говорю. Что бы там про меня 
ни писали и ни говорили. Все ждали, 
что я умру, больной. Выборы прошли. 
Оказывается - не больной. То есть это 
был план соответствующий, где один 
из пунктов - давить на это. И думали, 
что народ наш прямо за это схватится.

В  стране предстоит собрать но-

вый кабинет министров.
- Важно сформировать правитель-

ство крепкое, которое не будет ходить 
и плакать, что там сложно, там труд-
но. Везде сложно, трудно и будет не-
просто. Но нужно шевелиться, нужно 
работать, - подчеркнул белорусский 
лидер.

ПРЕСТУПНОСТЬ  
НА МИНИМУМЕ
- Вы как орган, который блюдет 

законность, были ли существенные 
нарушения в ходе выборов, с вашей 
точки зрения? - спросил президент 

у Генерального прокурора Андрея 
Шведа, который пришел с докладом. - 
Мы действительно должны не псевдо-
демократические проводить выборы, 
как это у наших на Западе бывает: они 
нас учат, а сами выборы проводят не 
всегда демократично и не везде, и во-
обще, наверное, не проводят.

- По нашим наблюдениям, суще-
ственных нарушений закона во время 
избирательной кампании допущено 
не было. Все прошло спокойно, до-
стойно. В целом как никогда право-
порядок и законность были обеспече-
ны, - сказал генпрокурор. Поступила 

только одна жалоба: гомельчанин 
сообщил, что со стенда сорвали ин-
формацию.

Важный вопрос - уровень преступ-
ности в стране. В прошлом году он 
снизился на четырнадцать процентов 
по сравнению с 2023 годом.

- Это самый низкий уровень за весь 
период суверенитета нашей страны, - 
доложил Андрей Швед. - Во многом 
это обусловлено теми решениями, 
которые вы многие годы давали 
право охранительному блоку, вашей 
принципиальной позицией. Но вме-
сте с  тем мы понимаем, что для са-
моуспокоения нет никаких причин.

НЕ ДЕСЯТКИ,  
А СОТНИ МИЛЛИОНОВ
Глава государства поинтересовал-

ся у генпрокурора, как работает ко-
миссия для желающих вернуться на 
родину:

- Как нам двигаться дальше: стоит 
сохранить эту комиссию или же она 
нам уже не нужна? Я хотел бы, чтобы 
она работала.

В повестке и борьба с коррупцией:
- Мы как-то меньше по этому делу 

говорим. Ситуация не то чтобы ухуд-
шилась или улучшилась, но случаи 
у нас еще происходят. Об этом мне до-
кладывают соответствующие органы.

Позже глава государства рассказал, 
что еще шла речь о выводе валюты за 
пределы страны. Раньше президент 
требовал, чтобы зарубежные инве-
сторы необоснованно не выводили 
деньги, заработанные здесь.

- Доложили, что нет проблем: если 
и вывели за год - пятнадцать милли-
онов или сколько-то. Оказывается, 
не миллионы, а сотни миллионов. 
 Дивиденды выводят. Они что, лично 
сами заработали эти деньги? Скуд-
ную зарплату нашим людям запла-
тили,  сами смотались за границу и 
вывели еще деньги. Это что, нормаль-
но? - спросил Александр Лукашенко. - 
В ближайшее время мы разберемся 
с правительством, как они реализо-
вывали те решения, которые мною 
были приняты.

ЗА МНОЙ НЕ ЗАРЖАВЕЕТ.  
Я ПОНИМАЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Александр ЛУКАШЕНКО - о доверии народа:

 ■ Председателям исполко-
мов повысят статус.

В Беларуси - Год благоустрой-
ства и  пятилетка качества. 
 Основная нагрузка при реализа-
ции поставленных задач ложится 
на регионы и их руководителей.

- Без председателей гор-, 
райисполкомов мы не решим 
ни одной проблемы, требова-
ния к ним возрастут. Но если мы 
повышаем требования к ним, то 
надо давать и полномочия. Все 
очень просто и понятно, - объ-
яснил Александр Лукашенко во 
время обсуждения статуса пред-
седателей исполкомов. - Не надо 
держаться за какие-то полномо-
чия и свой статус наверху, чтобы 
не отдать какие-то полномочия 
туда, вниз. Председатели долж-
ны отвечать в том числе и за 
частный сектор.

- А то у нас получается, что 
частник - это вообще не госу-
дарство, это государство в госу-
дарстве. А в то же время мы на 

частника очень рассчитываем, 
и их роль, особенно в производ-
стве, также будет повышена. Ну 
так председатель райисполко-
ма должен по основному сво-
ему функционалу управлять, 
 требовать и нести ответствен-
ность одинаково как за част-
ный, так и за государственный 
сектор,  - обозначил уровень 
обязательств президент. - Это  
жестокое мое требование. От 
этого никто не должен уходить, 
рассуждая и  болтая языком 
о каком-то  либерализме. У нас 
кое-кто еще не наелся этого ли-
берализма.

Глава государства интересо-
вался, какими кадровыми, эко-
номическими и другими полно-
мочиями наделить местную 
власть, чтобы она могла играть 
более заметную роль в развитии 
своего региона. Нужен для этого 
проект закона или эффективнее 
будет работать президентский 
указ. В итоге решено остано-
виться на втором варианте.

 ■ В планах с Башкорто-
станом - нарастить и пре-
взойти товарооборот.

В Минск приехал глава 
Республики Башкортостан 
Радий Хабиров.

- Между Беларусью и рос-
сийским регионом сложи-
лись неплохие отношения, 
есть ряд совместных техно-
логических проектов. Но, 
откровенно говоря, мы не-
множко сбавили обороты, 
в прошлом году где-то на 
пять процентов,  - сказал 
Александр Лукашенко. - Мы 
просто обязаны в этом году 
нарастить этот товарооборот 
и превзойти 320 миллионов 
долларов. Нам с вами ком-
фортно и очень выгодно со-
трудничать, потому что ваша 
респуб лика  - европейский 
центр РФ, наиболее продви-
нутый, если брать в целом 
регионы. Стороны плотно 
работают в  машинострое-
нии. Есть совместное пред-
приятие по сборке и продаже 

тракторов. Беларусь направ-
ляет узлы,  комплектующие, 
в Башкортостане их собира-
ют, добавляя свое.

- Получается востребо-
ванная продукция. Очень 
хороший спрос на нее,  - 
заметил президент. Раз-
вивается сотрудниче-
ство МАЗа с Уфимским 
трамвайно-троллейбусным 
заводом. Производят больше 
трехсот троллейбусов в год. 
Есть предложение восста-
навливать трамваи на осно-
ве кузовов от «Белкоммун-
маша».

- Если это нужно, с на-
шей стороны задержки ни-
какой не будет,  - заверил 
президент. - Это не благо-
творительность ни в коем 
случае. Для нас это крайне 
выгодный вариант сотруд-
ничества. В планах открыть 
производственно-сервисный 
центр «Амкодора» в Уфе.

- Техника нужна будет 
всегда, особенно для такой 
огромной России. Дороги вы 

строите, молодцы, и феде-
рального уровня, и занимае-
тесь строительством дорог 
регионального уровня. Мы 
полностью можем удовле-
творить спрос, - предложил 
президент.

Беларусь и Башкортостан 
вместе создали беспилотни-
ки для агропромышленного 
комплекса.

- Опыт есть, наработки есть. 
Рынок сегодня хороший. Надо 
двигаться в этом направле-
нии, - считает глава РБ.

Радий Хабиров, пользуясь 
случаем, поздравил Алексан-
дра Лукашенко с убедитель-
ной победой на выборах:

- Мы считаем, что это очень 
важное событие не только 
для Беларуси, но и для наших 
государств. Беларусь для 
Башкортостана - не просто 
внешнеэкономический парт-
нер, а братская республика.
Как из Беловежской пу-

щи в Башкортостан пере-
ехали на ПМЖ зубры -  

на стр. 12.

ЕСЛИ ПОВЫШАЕМ ТРЕБОВАНИЯ,  
НАДО ДАВАТЬ ПОЛНОМОЧИЯ

ПОЧИНКОМФОРТНО И ОЧЕНЬ ВЫГОДНО СОТРУДНИЧЕСТВО
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- Вам за меня стыдно не будет, - сказал Александр Лукашенко.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Стало традицией - в преддверии 
Дня науки Владимир Путин в Кремле 
вручает премии за прорывные от-
крытия и разработки профессорам 
и докторам, многим из которых едва 
за тридцать.

СЕКРЕТНЫЙ ЛАУРЕАТ
- Вы прокладываете свой путь в науке 

в сложное время. Подобно поколению 
отечественных атомщиков, покорите-
лей космоса, и вам, и вашим ровесни-
кам предстоит решать поистине исто-
рические задачи по своему масштабу. 
Речь о том, чтобы создать решения, про-
дукты, которые превзойдут зарубежные 
аналоги, обеспечат технологическое ли-
дерство страны в ключевых областях, - 
сказал ребятам глава государства.

Среди лауреатов есть и оборонщики. 
За разработку средств РЭБ премию по-
лучил Константин Титов. До последне-
го момента имя держалось в секрете. 
Его наградили закрытым указом. Но 
вручить решили в открытую. Все, что 
известно о Константине,  - кандидат 
физико-математических наук, докто-
рант военно-воздушной академии.

- Мы занимаемся разработкой техни-
ки будущего. И нам удается формиро-
вать зачастую упреждающий ответ на 
угрозы обороноспособности страны, - 
считает лауреат.

- Я не являюсь специалистом в этой 
области, но уже исходя из того, что нам 
преподносит жизнь, вижу: будущее на-
ступает сейчас, - заметил глава государ-
ства уже в неформальном разговоре 
с  награжденными за чашкой чая.

- Фактически мы создаем это будущее 
сами, - уверен Константин.

- Если мы его не создаем, тогда мы 
начинаем проигрывать. А этого нель-
зя допустить, - предостерег Владимир 
Путин. - От результатов вашей работы 
напрямую зависит сокращение потерь 
на передовой. Еще раз спасибо!

МАРС НА ГОРИЗОНТЕ
У профессора-генетика из Петербурга 

Елены Корочкиной свой фронт - она 
сражается за продовольственную безо-
пасность страны. Разработанные ею 
пищевые добавки творят чудеса. На-
дои коров уже на пределе возможного. 
А бычки набирают вес как в сказке - не 
по дням, а по часам. За год - до тонны.

- Таких у нас никогда раньше не бы-
ло, - восхитился глава государства. - 

Чтобы до тонны весом доходил. Все за-
купали за границей. Елена, скажите, 
сколько нам потребуется времени, что-
бы достичь полной независимости в ге-
нетической области животноводства?

- Думаю, от пяти до десяти лет, - обо-
значила рубеж профессор Корочкина.

Доктор технических наук Наталья 
Черкашина устремлена в дальний кос-
мос. Она разработала принципиально 
новый композитный материал, впиты-
вающий космическую радиацию. Об-
разец уже успешно испытали на МКС. 
Он вдвое эффективнее нынешних ма-
териалов. А это значит, мы все ближе 
к полетам на другие планеты.

- Чем дальше в космос, тем опаснее 
радиация, как известно. Современные 
защитные композиты позволят, скажем, 
коровам долететь до Марса и вернуть-
ся? - поинтересовался у лауреата пре-
зидент.

- Пока мы защищаем космонавтов, но 
если возникнет потребность отправлять 
в космос коров, будем ее рассматривать.

- Это ж я пошутил насчет коров,  - 
улыбнулся Владимир Путин. - Коровы 
нам и здесь нужны: сыр делать, молоко. 
А вот человек-то долетит? Наверное, 
нет все-таки.

- На Марс мы пока не планировали, 
но все впереди. Будем дальше продол-
жать исследования. Стараться, чтобы 
Россия первой создала необходимые 
материалы.

- Вот это я как раз и хотел услышать. 
Ясно. Хорошо, удачи вам.

БАЛЛАСТ - ЗА БОРТ
Разговор о науке продолжился на за-

седании профильного Госсовета, кото-
рый провел президент. Успехи в науке 
невозможны без крепкого фундамента 
в сфере образования. Глава государства 
потребовал очистить вузовские про-
граммы от допотопного балласта:

- Следует убрать порой просто архаич-
ные курсы, программы, не отвечающие 
потребностям экономики.

По словам российского лидера, по-
добные курсы - ключевая причина, по 
которой многие студенты теряют инте-
рес к будущей профессии или вообще 
бросают обучение.

Президент раскрыл данные закрытого 
опроса ФСО, согласно которому в  шко-
лах чаще всего не хватает учителей 
математики. В прошлом году об этом 
заявила треть опрошенных родителей.

- Необходимо решить эту проблему. 
А также комплексно обновить школь-
ные программы по математике и есте-
ственным наукам, сделать их интерес-
ными для учеников. Необходимая база 
знаний по этим дисциплинам форми-
руется уже в пятых - девятых классах, 
и уровень преподавания должен быть 
высоким по всей стране, а не в отдельно 
взятых учебных заведениях, - поставил 
задачу Владимир Путин.

Владимир ПУТИН - о достижениях молодых ученых:

 ■ Донбасс превратился 
в национальный проект.

- Естественно, безопасность 
прежде всего, но нашу встре-
чу предлагаю посвятить вопро-
сам, без которых жизнь чело-
века тоже невозможна, - это 
социально-экономические во-
просы, - задал формат беседы 
Владимир Путин с Денисом 
Пушилиным.

Хотя еще не вся ДНР очище-
на от ВСУ, на освобожденных 
территориях жизнь уверенно 
налаживается.

- Помощь Донбассу, которую 
оказывает государство, со-
поставима, по сути, с нацио-

нальным проектом. Виден уже 
результат, люди возвращают-
ся, - рассказал глава ДНР.

Кроме того, по его словам, 
в прошлом году доходы респуб-
лики выросли почти на трид-
цать процентов по сравнению 
с предыдущим годом. Стреми-
тельно развивается медици-
на, о чем при Украине даже не 
мечтали. Например, в Донецке 
открыт перинатальный центр, 
а в Мариуполе - региональный 
сосудистый центр, оснащенный 
самым современным оборудо-
ванием.

Для людей, потерявших от во-

енных действий или обстрелов 
жилье, строятся новые дома. 
Только в Мариуполе уже сданы 
64 так называемых компенса-
ционных дома, почти на пять 
тысяч квартир. И строительство 
продолжается. При этом Влади-
мир Путин обратил внимание 
на существенный аспект:

- Людей далеко нельзя отсе-
лять: они привыкли к микрорай-
ону, может быть, пользовались 
там какими-то социальными 
учреждениями рядышком и так 
далее. Вы меня поняли.

Другая важная тема - пенсии. 
В целом все решается успешно 

и оперативно. Но есть нюансы.
- У многих людей документы 

потеряны или сгорели. Ситуа-
ция типичная для освобож-
даемых территорий. А стаж, 
конечно, влияет на пенсию, - 
рассказал Денис Пушилин.

На прямой линии к президен-
ту как раз с этим обращался 
один из жителей Донбасса. Во-
прос, по словам главы регионы, 
решился за один день - пенсию 
ветерану увеличили. Сейчас 
в работе межведомственной 
комиссии больше двух тысяч 
таких обращений. Но бюрокра-
тическая загвоздка остается. 

Она касается льготного, или 
так называемого «горячего 
стажа». А это шахтеры, ме-
таллурги, которых в Донбассе 
огромное количество. У меж-
ведомственной комиссии нет 
законных оснований подтверж-
дать такой стаж.

- Поэтому планирую с Мини-
стерством труда доработать 
эти изменения. Потому что 
это серьезно отражается на 
 размере пенсии, - сказал Пу-
шилин.

- Действуйте. Интересы лю-
дей - это самое важное, - дал 
добро Владимир Путин.

 ■ Объем национального 
ВВП обновил исторический 
максимум.

Темпы роста экономики стра-
ны по итогам 2024 года оказа-
лись выше мировых и обогнали 
собственные прогнозы. Такой 
оптимистичный для нас и кис-
лый для Запада вывод прозвучал 
на встрече Владимира Путина 
с премьер-министром РФ Ми-
хаилом Мишустиным.

- Можно сказать, что экономи-
ка страны справилась успешно 
с беспрецедентным санкцион-
ным давлением. В отличие от 
многих стран, которые сами вво-
дили против нас санкции, - до-
ложил глава кабинета.

Президент развил тему с кон-
кретными цифрами:

- У нас темпы экономического 
роста оказались не только выше 
наших собственных прогнозов, 
но и выше мировых, и выше, чем 
аналогичные показатели в так 
называемых развитых экономи-
ках. Насколько я вижу по офи-
циальной статистике, США - 2,8 
процента, в целом хороший по-
казатель. В еврозоне, конечно, 
все скромнее: во Франции рост 
1,1 процента, а в ФРГ вообще 
минус 0,2 процента. Ну, это их 
проблемы, мы знаем, с чем они 
связаны.

В России же, в отличие от на-
ших «друзей», внутренний вало-
вый продукт вырос аж на 4,1 про-
цента. А номинальный размер 
ВВП, по словам премьера, достиг 
и вовсе исторического максиму-
ма - двести триллионов рублей.

Хотя и проблемы, конечно, по-
ка остаются. Например, инфля-
ция:

- Задача на текущий год - вый-
ти на траекторию сбалансиро-
ванного роста, добиться сни-
жения инфляции. Вы об этом 
упомянули: у нас по году инфля-
ция - 9,5 процента, а, по-моему, 
на 3 февраля это было уже 9,9 
процента год к году. И это вызов 
для нас, мы должны предпри-
нять все  необходимое для того, 
чтобы у нас рост был сбаланси-
рованным.

«ИНТЕРЕСЫ ЛЮДЕЙ - САМОЕ ВАЖНОЕ» ЖИЗНЬ НАЛАЖИВАЕТСЯ

ДВЕСТИ 
ТРИЛЛИОНОВ - 
НЕ ПРЕДЕЛ

РЫВОК

БУДУЩЕЕ НАСТУПАЕТ ПРЯМО СЕЙЧАС
Владимир Путин крепко пожал 
руку Константину Титову, чьи 
исследования в области РЭБ спасают 
жизни бойцов на передовой.
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 ■ Большая часть населения под-
держала действующего Президента 
Беларуси.

МОГЛИ БЫ И БОЛЬШЕ
- Тихо, спокойно прошли выборы. 

Они (оппоненты. - Ред.), рот раскрыв-
ши, до сих пор ходят и думают, как 
это возможно. Страна в центре Евро-
пы! Возможно. Если есть нормальный 
диалог и договоренность, компромисс 
нормальный с народом, - сказал пре-
зидент на встрече с доверенными ли-
цами на прошедших президентских 
выборах. Белорусы подошли к делу 
основательно - понимали, что стоит 
на кону.

- Огромный процент людей. И я по-
нимаю, что могли бы и больше про-
голосовать. Но считали, что «и так 
хорошо, поддержат, не обязательно 
ходить». Считайте, за девяносто про-
центов населения нас однозначно 
поддерживает. Мы должны людям, 
как бы ни было сложно, ответить на 
их ожидания. Очень важно. Мы это 
можем сделать, - считает президент.

По его словам, нужно сделать так, 
чтобы люди «не пожалели, что про-
голосовали за нас»:

- Ну а за мной не заржавеет. Я по-
нимаю ответственность. Вам за ме-
ня стыдно не будет. Это я вам одно-
значно говорю. Что бы там про меня 
ни писали и ни говорили. Все ждали, 
что я умру, больной. Выборы прошли. 
Оказывается - не больной. То есть это 
был план соответствующий, где один 
из пунктов - давить на это. И думали, 
что народ наш прямо за это схватится.

В  стране предстоит собрать но-

вый кабинет министров.
- Важно сформировать правитель-

ство крепкое, которое не будет ходить 
и плакать, что там сложно, там труд-
но. Везде сложно, трудно и будет не-
просто. Но нужно шевелиться, нужно 
работать, - подчеркнул белорусский 
лидер.

ПРЕСТУПНОСТЬ  
НА МИНИМУМЕ
- Вы как орган, который блюдет 

законность, были ли существенные 
нарушения в ходе выборов, с вашей 
точки зрения? - спросил президент 

у Генерального прокурора Андрея 
Шведа, который пришел с докладом. - 
Мы действительно должны не псевдо-
демократические проводить выборы, 
как это у наших на Западе бывает: они 
нас учат, а сами выборы проводят не 
всегда демократично и не везде, и во-
обще, наверное, не проводят.

- По нашим наблюдениям, суще-
ственных нарушений закона во время 
избирательной кампании допущено 
не было. Все прошло спокойно, до-
стойно. В целом как никогда право-
порядок и законность были обеспече-
ны, - сказал генпрокурор. Поступила 

только одна жалоба: гомельчанин 
сообщил, что со стенда сорвали ин-
формацию.

Важный вопрос - уровень преступ-
ности в стране. В прошлом году он 
снизился на четырнадцать процентов 
по сравнению с 2023 годом.

- Это самый низкий уровень за весь 
период суверенитета нашей страны, - 
доложил Андрей Швед. - Во многом 
это обусловлено теми решениями, 
которые вы многие годы давали 
право охранительному блоку, вашей 
принципиальной позицией. Но вме-
сте с  тем мы понимаем, что для са-
моуспокоения нет никаких причин.

НЕ ДЕСЯТКИ,  
А СОТНИ МИЛЛИОНОВ
Глава государства поинтересовал-

ся у генпрокурора, как работает ко-
миссия для желающих вернуться на 
родину:

- Как нам двигаться дальше: стоит 
сохранить эту комиссию или же она 
нам уже не нужна? Я хотел бы, чтобы 
она работала.

В повестке и борьба с коррупцией:
- Мы как-то меньше по этому делу 

говорим. Ситуация не то чтобы ухуд-
шилась или улучшилась, но случаи 
у нас еще происходят. Об этом мне до-
кладывают соответствующие органы.

Позже глава государства рассказал, 
что еще шла речь о выводе валюты за 
пределы страны. Раньше президент 
требовал, чтобы зарубежные инве-
сторы необоснованно не выводили 
деньги, заработанные здесь.

- Доложили, что нет проблем: если 
и вывели за год - пятнадцать милли-
онов или сколько-то. Оказывается, 
не миллионы, а сотни миллионов. 
 Дивиденды выводят. Они что, лично 
сами заработали эти деньги? Скуд-
ную зарплату нашим людям запла-
тили,  сами смотались за границу и 
вывели еще деньги. Это что, нормаль-
но? - спросил Александр Лукашенко. - 
В ближайшее время мы разберемся 
с правительством, как они реализо-
вывали те решения, которые мною 
были приняты.

ЗА МНОЙ НЕ ЗАРЖАВЕЕТ.  
Я ПОНИМАЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Александр ЛУКАШЕНКО - о доверии народа:

 ■ Председателям исполко-
мов повысят статус.

В Беларуси - Год благоустрой-
ства и  пятилетка качества. 
 Основная нагрузка при реализа-
ции поставленных задач ложится 
на регионы и их руководителей.

- Без председателей гор-, 
райисполкомов мы не решим 
ни одной проблемы, требова-
ния к ним возрастут. Но если мы 
повышаем требования к ним, то 
надо давать и полномочия. Все 
очень просто и понятно, - объ-
яснил Александр Лукашенко во 
время обсуждения статуса пред-
седателей исполкомов. - Не надо 
держаться за какие-то полномо-
чия и свой статус наверху, чтобы 
не отдать какие-то полномочия 
туда, вниз. Председатели долж-
ны отвечать в том числе и за 
частный сектор.

- А то у нас получается, что 
частник - это вообще не госу-
дарство, это государство в госу-
дарстве. А в то же время мы на 

частника очень рассчитываем, 
и их роль, особенно в производ-
стве, также будет повышена. Ну 
так председатель райисполко-
ма должен по основному сво-
ему функционалу управлять, 
 требовать и нести ответствен-
ность одинаково как за част-
ный, так и за государственный 
сектор,  - обозначил уровень 
обязательств президент. - Это  
жестокое мое требование. От 
этого никто не должен уходить, 
рассуждая и  болтая языком 
о каком-то  либерализме. У нас 
кое-кто еще не наелся этого ли-
берализма.

Глава государства интересо-
вался, какими кадровыми, эко-
номическими и другими полно-
мочиями наделить местную 
власть, чтобы она могла играть 
более заметную роль в развитии 
своего региона. Нужен для этого 
проект закона или эффективнее 
будет работать президентский 
указ. В итоге решено остано-
виться на втором варианте.

 ■ В планах с Башкорто-
станом - нарастить и пре-
взойти товарооборот.

В Минск приехал глава 
Республики Башкортостан 
Радий Хабиров.

- Между Беларусью и рос-
сийским регионом сложи-
лись неплохие отношения, 
есть ряд совместных техно-
логических проектов. Но, 
откровенно говоря, мы не-
множко сбавили обороты, 
в прошлом году где-то на 
пять процентов,  - сказал 
Александр Лукашенко. - Мы 
просто обязаны в этом году 
нарастить этот товарооборот 
и превзойти 320 миллионов 
долларов. Нам с вами ком-
фортно и очень выгодно со-
трудничать, потому что ваша 
респуб лика  - европейский 
центр РФ, наиболее продви-
нутый, если брать в целом 
регионы. Стороны плотно 
работают в  машинострое-
нии. Есть совместное пред-
приятие по сборке и продаже 

тракторов. Беларусь направ-
ляет узлы,  комплектующие, 
в Башкортостане их собира-
ют, добавляя свое.

- Получается востребо-
ванная продукция. Очень 
хороший спрос на нее,  - 
заметил президент. Раз-
вивается сотрудниче-
ство МАЗа с Уфимским 
трамвайно-троллейбусным 
заводом. Производят больше 
трехсот троллейбусов в год. 
Есть предложение восста-
навливать трамваи на осно-
ве кузовов от «Белкоммун-
маша».

- Если это нужно, с на-
шей стороны задержки ни-
какой не будет,  - заверил 
президент. - Это не благо-
творительность ни в коем 
случае. Для нас это крайне 
выгодный вариант сотруд-
ничества. В планах открыть 
производственно-сервисный 
центр «Амкодора» в Уфе.

- Техника нужна будет 
всегда, особенно для такой 
огромной России. Дороги вы 

строите, молодцы, и феде-
рального уровня, и занимае-
тесь строительством дорог 
регионального уровня. Мы 
полностью можем удовле-
творить спрос, - предложил 
президент.

Беларусь и Башкортостан 
вместе создали беспилотни-
ки для агропромышленного 
комплекса.

- Опыт есть, наработки есть. 
Рынок сегодня хороший. Надо 
двигаться в этом направле-
нии, - считает глава РБ.

Радий Хабиров, пользуясь 
случаем, поздравил Алексан-
дра Лукашенко с убедитель-
ной победой на выборах:

- Мы считаем, что это очень 
важное событие не только 
для Беларуси, но и для наших 
государств. Беларусь для 
Башкортостана - не просто 
внешнеэкономический парт-
нер, а братская республика.
Как из Беловежской пу-

щи в Башкортостан пере-
ехали на ПМЖ зубры -  

на стр. 12.

ЕСЛИ ПОВЫШАЕМ ТРЕБОВАНИЯ,  
НАДО ДАВАТЬ ПОЛНОМОЧИЯ

ПОЧИНКОМФОРТНО И ОЧЕНЬ ВЫГОДНО СОТРУДНИЧЕСТВО

Бе
лТ

А

- Вам за меня стыдно не будет, - сказал Александр Лукашенко.

14 - 20 февраля / 2025 / № 62 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Кр
ис

ти
на

 К
О

РМ
ИЛ

ИЦ
ИН

А/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Андрей МОШКОВ

 ■ Стало традицией - в преддверии 
Дня науки Владимир Путин в Кремле 
вручает премии за прорывные от-
крытия и разработки профессорам 
и докторам, многим из которых едва 
за тридцать.

СЕКРЕТНЫЙ ЛАУРЕАТ
- Вы прокладываете свой путь в науке 

в сложное время. Подобно поколению 
отечественных атомщиков, покорите-
лей космоса, и вам, и вашим ровесни-
кам предстоит решать поистине исто-
рические задачи по своему масштабу. 
Речь о том, чтобы создать решения, про-
дукты, которые превзойдут зарубежные 
аналоги, обеспечат технологическое ли-
дерство страны в ключевых областях, - 
сказал ребятам глава государства.

Среди лауреатов есть и оборонщики. 
За разработку средств РЭБ премию по-
лучил Константин Титов. До последне-
го момента имя держалось в секрете. 
Его наградили закрытым указом. Но 
вручить решили в открытую. Все, что 
известно о Константине,  - кандидат 
физико-математических наук, докто-
рант военно-воздушной академии.

- Мы занимаемся разработкой техни-
ки будущего. И нам удается формиро-
вать зачастую упреждающий ответ на 
угрозы обороноспособности страны, - 
считает лауреат.

- Я не являюсь специалистом в этой 
области, но уже исходя из того, что нам 
преподносит жизнь, вижу: будущее на-
ступает сейчас, - заметил глава государ-
ства уже в неформальном разговоре 
с  награжденными за чашкой чая.

- Фактически мы создаем это будущее 
сами, - уверен Константин.

- Если мы его не создаем, тогда мы 
начинаем проигрывать. А этого нель-
зя допустить, - предостерег Владимир 
Путин. - От результатов вашей работы 
напрямую зависит сокращение потерь 
на передовой. Еще раз спасибо!

МАРС НА ГОРИЗОНТЕ
У профессора-генетика из Петербурга 

Елены Корочкиной свой фронт - она 
сражается за продовольственную безо-
пасность страны. Разработанные ею 
пищевые добавки творят чудеса. На-
дои коров уже на пределе возможного. 
А бычки набирают вес как в сказке - не 
по дням, а по часам. За год - до тонны.

- Таких у нас никогда раньше не бы-
ло, - восхитился глава государства. - 

Чтобы до тонны весом доходил. Все за-
купали за границей. Елена, скажите, 
сколько нам потребуется времени, что-
бы достичь полной независимости в ге-
нетической области животноводства?

- Думаю, от пяти до десяти лет, - обо-
значила рубеж профессор Корочкина.

Доктор технических наук Наталья 
Черкашина устремлена в дальний кос-
мос. Она разработала принципиально 
новый композитный материал, впиты-
вающий космическую радиацию. Об-
разец уже успешно испытали на МКС. 
Он вдвое эффективнее нынешних ма-
териалов. А это значит, мы все ближе 
к полетам на другие планеты.

- Чем дальше в космос, тем опаснее 
радиация, как известно. Современные 
защитные композиты позволят, скажем, 
коровам долететь до Марса и вернуть-
ся? - поинтересовался у лауреата пре-
зидент.

- Пока мы защищаем космонавтов, но 
если возникнет потребность отправлять 
в космос коров, будем ее рассматривать.

- Это ж я пошутил насчет коров,  - 
улыбнулся Владимир Путин. - Коровы 
нам и здесь нужны: сыр делать, молоко. 
А вот человек-то долетит? Наверное, 
нет все-таки.

- На Марс мы пока не планировали, 
но все впереди. Будем дальше продол-
жать исследования. Стараться, чтобы 
Россия первой создала необходимые 
материалы.

- Вот это я как раз и хотел услышать. 
Ясно. Хорошо, удачи вам.

БАЛЛАСТ - ЗА БОРТ
Разговор о науке продолжился на за-

седании профильного Госсовета, кото-
рый провел президент. Успехи в науке 
невозможны без крепкого фундамента 
в сфере образования. Глава государства 
потребовал очистить вузовские про-
граммы от допотопного балласта:

- Следует убрать порой просто архаич-
ные курсы, программы, не отвечающие 
потребностям экономики.

По словам российского лидера, по-
добные курсы - ключевая причина, по 
которой многие студенты теряют инте-
рес к будущей профессии или вообще 
бросают обучение.

Президент раскрыл данные закрытого 
опроса ФСО, согласно которому в  шко-
лах чаще всего не хватает учителей 
математики. В прошлом году об этом 
заявила треть опрошенных родителей.

- Необходимо решить эту проблему. 
А также комплексно обновить школь-
ные программы по математике и есте-
ственным наукам, сделать их интерес-
ными для учеников. Необходимая база 
знаний по этим дисциплинам форми-
руется уже в пятых - девятых классах, 
и уровень преподавания должен быть 
высоким по всей стране, а не в отдельно 
взятых учебных заведениях, - поставил 
задачу Владимир Путин.

Владимир ПУТИН - о достижениях молодых ученых:

 ■ Донбасс превратился 
в национальный проект.

- Естественно, безопасность 
прежде всего, но нашу встре-
чу предлагаю посвятить вопро-
сам, без которых жизнь чело-
века тоже невозможна, - это 
социально-экономические во-
просы, - задал формат беседы 
Владимир Путин с Денисом 
Пушилиным.

Хотя еще не вся ДНР очище-
на от ВСУ, на освобожденных 
территориях жизнь уверенно 
налаживается.

- Помощь Донбассу, которую 
оказывает государство, со-
поставима, по сути, с нацио-

нальным проектом. Виден уже 
результат, люди возвращают-
ся, - рассказал глава ДНР.

Кроме того, по его словам, 
в прошлом году доходы респуб-
лики выросли почти на трид-
цать процентов по сравнению 
с предыдущим годом. Стреми-
тельно развивается медици-
на, о чем при Украине даже не 
мечтали. Например, в Донецке 
открыт перинатальный центр, 
а в Мариуполе - региональный 
сосудистый центр, оснащенный 
самым современным оборудо-
ванием.

Для людей, потерявших от во-

енных действий или обстрелов 
жилье, строятся новые дома. 
Только в Мариуполе уже сданы 
64 так называемых компенса-
ционных дома, почти на пять 
тысяч квартир. И строительство 
продолжается. При этом Влади-
мир Путин обратил внимание 
на существенный аспект:

- Людей далеко нельзя отсе-
лять: они привыкли к микрорай-
ону, может быть, пользовались 
там какими-то социальными 
учреждениями рядышком и так 
далее. Вы меня поняли.

Другая важная тема - пенсии. 
В целом все решается успешно 

и оперативно. Но есть нюансы.
- У многих людей документы 

потеряны или сгорели. Ситуа-
ция типичная для освобож-
даемых территорий. А стаж, 
конечно, влияет на пенсию, - 
рассказал Денис Пушилин.

На прямой линии к президен-
ту как раз с этим обращался 
один из жителей Донбасса. Во-
прос, по словам главы регионы, 
решился за один день - пенсию 
ветерану увеличили. Сейчас 
в работе межведомственной 
комиссии больше двух тысяч 
таких обращений. Но бюрокра-
тическая загвоздка остается. 

Она касается льготного, или 
так называемого «горячего 
стажа». А это шахтеры, ме-
таллурги, которых в Донбассе 
огромное количество. У меж-
ведомственной комиссии нет 
законных оснований подтверж-
дать такой стаж.

- Поэтому планирую с Мини-
стерством труда доработать 
эти изменения. Потому что 
это серьезно отражается на 
 размере пенсии, - сказал Пу-
шилин.

- Действуйте. Интересы лю-
дей - это самое важное, - дал 
добро Владимир Путин.

 ■ Объем национального 
ВВП обновил исторический 
максимум.

Темпы роста экономики стра-
ны по итогам 2024 года оказа-
лись выше мировых и обогнали 
собственные прогнозы. Такой 
оптимистичный для нас и кис-
лый для Запада вывод прозвучал 
на встрече Владимира Путина 
с премьер-министром РФ Ми-
хаилом Мишустиным.

- Можно сказать, что экономи-
ка страны справилась успешно 
с беспрецедентным санкцион-
ным давлением. В отличие от 
многих стран, которые сами вво-
дили против нас санкции, - до-
ложил глава кабинета.

Президент развил тему с кон-
кретными цифрами:

- У нас темпы экономического 
роста оказались не только выше 
наших собственных прогнозов, 
но и выше мировых, и выше, чем 
аналогичные показатели в так 
называемых развитых экономи-
ках. Насколько я вижу по офи-
циальной статистике, США - 2,8 
процента, в целом хороший по-
казатель. В еврозоне, конечно, 
все скромнее: во Франции рост 
1,1 процента, а в ФРГ вообще 
минус 0,2 процента. Ну, это их 
проблемы, мы знаем, с чем они 
связаны.

В России же, в отличие от на-
ших «друзей», внутренний вало-
вый продукт вырос аж на 4,1 про-
цента. А номинальный размер 
ВВП, по словам премьера, достиг 
и вовсе исторического максиму-
ма - двести триллионов рублей.

Хотя и проблемы, конечно, по-
ка остаются. Например, инфля-
ция:

- Задача на текущий год - вый-
ти на траекторию сбалансиро-
ванного роста, добиться сни-
жения инфляции. Вы об этом 
упомянули: у нас по году инфля-
ция - 9,5 процента, а, по-моему, 
на 3 февраля это было уже 9,9 
процента год к году. И это вызов 
для нас, мы должны предпри-
нять все  необходимое для того, 
чтобы у нас рост был сбаланси-
рованным.

«ИНТЕРЕСЫ ЛЮДЕЙ - САМОЕ ВАЖНОЕ» ЖИЗНЬ НАЛАЖИВАЕТСЯ

ДВЕСТИ 
ТРИЛЛИОНОВ - 
НЕ ПРЕДЕЛ

РЫВОК

БУДУЩЕЕ НАСТУПАЕТ ПРЯМО СЕЙЧАС
Владимир Путин крепко пожал 
руку Константину Титову, чьи 
исследования в области РЭБ спасают 
жизни бойцов на передовой.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Задолженность по ЖКХ 
легче будет взыскивать 
в России, опираясь на бело-
русский опыт.

НЕНОРМАЛЬНАЯ 
РАЗНИЦА
- 2025-й в России будет Го-

дом ЖКХ, - об этом замести-
тель председателя Комис-
сии ПС по информационной 
политике, информацион-
ным технологиям и связи 
Сергей Пахомов говорил еще 
в конце прошлого года. Его 
пресс-конференция вызвала 
большой интерес (в Госдуме 
парламентарий возглавляет 
Комитет по строительству 
и жилищно-коммунальному 
хозяйству).

- Свою задачу по модерниза-
ции системы ЖКХ мы видим 
в том, что нам необходимо 
построить нормальный ци-
вилизованный рынок в этом 
вопросе, - сказал Сергей Пахо-
мов, приведя пример из лич-
ного опыта. - В моем округе, 
где я живу, есть Пушкинский 
район (Московской области.  
Ред.), там свыше двухсот ты-
сяч человек. Между Пушкино 
и Ивантеевкой десять минут 
ехать на машине. А комму-
нальный тариф на тепло - раз-
ница в два раза! Обосновать 
можно все что угодно. Но со-
гласитесь - это ненормально. 
При этом есть регионы, где 
тарифы отличаются и в три 
раза. Элементарное наведе-
ние порядка даст огромный 
эффект, это даже еще без вло-
жений.

СУД НЕОБЯЗАТЕЛЕН
В числе прочих вопросов 

обсудили проблему задол-
женности. Она, в зависи-
мости от сезона, достигает 
огромной суммы по России: 

триллион - полтора триллио-
на рублей. Причем, соглас-
но исследованиям, 
большая часть этой 
задолженности во-
все не у малоиму-
щих. А у тех, кто 
платить может, но 
этого не делает. По 
разным причинам. 
А взыскивать по 
суду - не самая бы-
страя процедура. 
И здесь, по словам Сергея Па-
хомова, может пригодиться 
белорусский опыт.

- Я часто бываю у коллег в  
Беларуси, и в каждый приезд 
обсуждаем вопросы стройки, 

ЖКХ и так далее. Мы увидели 
у них закон об упрощенном 

взыскании задолжен-
ности. Даже скорее об 
упрощенной оплате. 
То есть без решения 
суда, через нотари-
альную подпись. До-
кументы приходят 
прямо к нотариусу, 
которые имеют до-
ступ к персональным 
данным, при этом за-

гружены меньше, чем суды. 
И нотариус, проверив доку-
менты, направляет должни-
ку уведомление. Если тот со-
гласен - списание происходит 
автоматически. Это удобно 

всем сторонам. А вот если 
человек не признает задол-
женности - тогда уже вмеши-
вается Фемида. Мы внесли за-
конопроект по этому поводу 
в Госдуму.

РАДЫ ПАРТНЕРАМ
По словам Сергея Пахомова, 

белорусы также очень успеш-
но работают с кадрами в сфе-
ре ЖКХ и на стройке.

- Они очень хорошо под-
бирают и обучают персо-
нал, - утверждает парламен-
тарий. - Ежегодно компания 
ЖКХ направляет заявку на 
определенные ресурсы, сооб-
щает о своих потребностях 

на лето или осень в рабочей 
силе. У них это очень хорошо 
отработано, и мы с коллегами 
планируем на месте изучить 
этот опыт. При том, что, как 
вы знаете, законы в России 
и Беларуси во многом син-
хронизированы, мы все же 
находим друг у друга что-то 
полезное. Думаю, что они то-
же наверняка что-нибудь под-
смотрели для себя в нашей 
практике.

- В российской сфере ЖКХ 
много мигрантов, чью сферу 
деятельности Госдума взяла 
под жесткий контроль. Не луч-
ше ли сюда привлекать граж-
дан Беларуси?

- Белорусы для нас не ми-
гранты. Могу сказать, на-
пример, по строителям. Мне 
давали сигнал застройщики 
о том, что они охотно сегод-
ня работают с белорусскими 
подрядчиками. Мы их горя-
чо приветствуем. Белорусские 
компании сегодня все уверен-
нее приходят на наш рынок, 
предлагая более интересные 
условия, чем зачастую даже 
наши строители. Это хорошая 
внутренняя конкуренция.

И что еще является показа-
телем качества работы - част-
ные девелоперские компании 
и крупные застройщики при-
влекают белорусов для строи-
тельства не государственных 
объектов, а частных. Значит, 
соотношение цены и каче-
ства работы у строителей из 
страны-соседки поднимается 
на достаточно хороший кон-
курентный уровень.

Если у белорусов будет же-
лание приходить к нам по-
партнерски, по-товарищески 
и брать на себя какие-то рабо-
ты в части ЖКХ, мы найдем 
здесь общий язык. Они зна-
ют наш рынок, мы их рынок 
хорошо знаем. Вопрос только 
в их заинтересованности.

КОММУНАЛЬНЫЙ ОТВЕТ

 ■ Местным властям хотят передать бесхозные 
земли и многоквартирники.

Парламентарий рассказал о законопроекте, который 
касается недостроенных домов.

- Мы провели большую законодательную работу, так 
же, как и исполнительная власть, по решению прав 
обманутых дольщиков, - рассказал депутат. - Часть 
домов была нами достроена, но часть достроить воз-
можности не было. Людям выплатили средства.

Неготовые на сегодняшний день многоквартирные 
дома остались в собственности Фонда развития тер-
риторий. Они находятся в основном в центральных 
частях наших городов и, конечно же, требуют даль-
нейшей достройки.

Но кто их будет доводить до ума, вот в чем вопрос. 
У ФРТ таких возможностей и полномочий нет. И что в 
них будет находиться? Кому они станут принадлежать?

- Мы предлагаем дать Фонду дополнительные ме-
ханизмы в реализации этого имущества, которые в 
числе прочего будут предусматривать передачу этих 
недостроев или свободных земельных участков регио-
нальной и муниципальной властям для их дальнейшей 
реализации. В том числе - для строительства социаль-
ных объектов, - сообщил Сергей Пахомов.

 ■ Какие еще изменения на 
законодательном уровне за-
планированы на 2025 год. 

ЕДИНЫЕ КРИТЕРИИ 
КАЧЕСТВА
По словам Сергея Пахомова, 

Комитет Госдумы, который он 
возглавляет, дорабатывает за-
коны о гарантированном обслу-
живании для аварийных жилых 
домов, об обязательных инве-
стиционных программах для 
ресурсо снабжающих организа-
ций, об обязательной отчетности 
управляющих организаций перед 
жителями по жестким параме-
трам, о повышении платежной 
дисциплины и другие.

- 2025 год будет для нас го-
раздо интенсивнее по темпам 
работы, - утверждает Сергей Па-
хомов. - Во многом от нас этого 
требуют время и задачи, постав-
ленные президентом Владими-
ром Путиным в Послании Фе-
деральному Собранию. Новый 
нацпроект «Инфраструктура для 
жизни» требует от нас своевре-

менных и качественных решений 
сложных задач, которые стоят 
уже не первый год. Мы к такому 
вызову готовы.

Продолжается работа россий-
ских парламентариев над уже-
сточением требований к рабо-
те управляющих организаций 
в многоквартирных домах.

- Планируем существенные 
перемены в этой отрасли, - ин-
формирует депутат.  - Единые 
стандарты качества должны 
появиться не как набор декла-
ративных документов, а как 
четкое руководство к действию. 
Буквально настольная книга для 
руководителей и специалистов 
любой УК. Сюда же - заверше-
ние работы над законопроектом 
о гарантирующей управляющей 
организации.

ИЗБАВИМСЯ 
ОТ ГОР БУМАЖЕК 
Сергей Пахомов пообещал, что 

решение по модернизации сфе-
ры управления многоквартир-
ными домами в этом году будет 

обязательно принято и законо-
дательно закреплено.

- Одновременно с этим за-
вершим и работу над отдель-
ным правовым регулированием 
контрольно-надзорной деятель-
ности органов Госжилнадзо-
ра - вернем инспекторам реаль-
ные полномочия, освободим их 
от гор бумажек. Вместе с прави-
тельством продолжим развитие 
государственной информаци-
онной системы ЖКХ, плотную 
интеграцию с региональными 
системами там, где они есть. 
Запрос на эту тему со стороны 
и жителей, и профессионального 
сообщества видим.

Также будет принят доработан-
ный законопроект по управлению 
коттеджными поселками.

- Он даст четкие, понятные 
правила взаимодействия жите-
лей и собственников дорог, се-
тей и общих пространств внутри 
поселков,  - говорит законода-
тель.

УЧЕТ И КОНТРОЛЬ

НЕДОСТРОЙ - 
ДЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ НУЖД

ИНСПЕКТОРАМ - РЕАЛЬНЫЕ РЫЧАГИ ИНФРАСТРУКТУРА 
ЖИЗНИ

В России будут только 
рады, если часть работ 
по ЖКХ возьмут на себя 
подрядчики из Синеокой.
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 ■ Спикер Госдумы посетил 
Индию с двухдневным офи-
циальным визитом.

БЕСКОРЫСТНАЯ 
РУКА
«Советский слон - лучший 

друг индийского слона». Эта 
крылатая образная поговор-
ка, в которой нет ни капли 
юмора, появилась в середине 
пятидесятых годов прошлого 
века. После обретения Инди-
ей независимости от британ-
ской короны наша страна пер-
вой протянула бескорыстную 
руку помощи молодому госу-
дарству. Построили десятки 
промышленных объектов. 
Один металлургический ги-
гант в Бхилаи чего стоит. Он 
стал символом крепкой друж-
бы наших стран, которая про-
должается и сегодня.

В Нью-Дели спикер ГД 
встретился с президентом 
страны Драупади Мурму. 
Вячеслав Володин напом-
нил, что укрепление связей 
с Индией - один из основных 
внешнеполитических приори-
тетов для Москвы:

- Сотрудничество между на-
шими странами приобрело 
характер особо привилеги-
рованного стратегического 
партнерства, чему во многом 
способствуют регулярные 
контакты российского и ин-
дийского руководства. Хочу 
передать вам приветствие 
и наилучшие пожелания от 
Владимира Путина.

Также Председатель Госду-
мы поблагодарил Драупади 
Мурму за поддержку нашей 
страны в нынешних непро-
стых геополитических усло-
виях.

В свою очередь, индийский 
лидер попросила передать 
слова благодарности Влади-
миру Путину за вклад в раз-
витие отношений двух стран. 
По ее словам, неотъемлемой 
частью индийско-российского 
партнерства является пони-
мание интересов и приори-
тетов друг друга: это укрепля-

ет доверие между странами. 
В том числе через контакты 
в области культуры:

- Недавно я открывала 
книжную ярмарку в Нью-
Дели, куда была приглашена 
и Россия. Это дает нашим чи-
тателям прекрасную возмож-
ность познакомиться с рус-
ской литературой.

Всемирная книжная яр-
марка в Нью-Дели проходит 
ежегодно. Вячеслав Володин 
с интересом осмотрел стенды 
российских издательств. Осо-

бенно раздел, посвященный 
80-летию Победы.

РАССТОЯНИЯ  
НЕ ПОМЕХА
Приоритет, разумеется, эко-

номика. За последние пять 
лет товарооборот вырос в 
семь раз. Только в прошлом 
году в России дважды побы-
вал с   визитами премьер-
министр Индии Нарендра 
Моди. Один лишь этот факт, 
считает Вячеслав Володин, от-
ражает особый статус отно-

шений Москвы и Нью-Дели. 
Кроме того, наши страны ак-
тивно сотрудничают на пло-
щадках БРИКС, ШОС и G20. 
Все решения, принятые на 
переговорах первых лиц, на-
до оформить законодательно. 
Для этого необходимо разви-
вать сотрудничество на меж-
парламентском уровне:

- Несмотря на большие рас-
стояния, которые нас разделя-
ют, отношения крепнут, и нам 
надо постараться, чтобы та 
динамика, которая есть на 
уровне исполнительной вла-
сти, была и в нашей работе. 
Важно развивать взаимодей-
ствие в рамках парламентско-
го измерения, чтобы мы через 
свою работу вносили вклад 
в развитие отношений, - под-
черкнул Председатель ГД на 
встрече с главами обеих палат 
парламента Индии.

ГОВОРИМ  
НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ
Из Нью-Дели Вячеслав Во-

лодин отправился в Мумбаи - 
финансовый центр, столицу 
Махараштра - второго по на-
селению штата страны. С гу-
бернатором штата Чандра-
пурамом Радхакришнаном 
спикер Госдумы обсудил раз-
витие торговых, экономиче-
ских и культурных связей.

Мумбайский университет - 
один из старейших вузов Ин-
дии: среди его выпускников 

известные политики и обще-
ственные деятели. На встрече 
со студентами и преподавате-
лями вуза Вячеслав Володин 
отметил, что качество обра-
зования решающим образом 
влияет на развитие государ-
ства:

- Индия проделала огром-
ный путь, став крупнейшей 
экономикой. Прежде чем вый-
ти на большие результаты, вы-
росло качество образования. 
И только потом - развитие 
технологий, экономики. Если 
страна перестает заниматься 
повышением уровня образо-
вания, идет снижение темпов 
роста экономики, - сказал Вя-
чеслав Володин.

Проректор университета 
Равиндра Кулкарни поддер-
жал российского гостя:

- У нас давно работает кафе-
дра русского языка, подписан 
меморандум о взаимопонима-
нии с московскими вузами, 
действуют совместные об-
разовательные программы. 
Все больше наших студентов 
хотят изучать язык Толсто-
го, Чехова и Достоевского. 
И в будущем хотели работать 
в организациях, взаимодей-
ствующих с Россией.

Необходимость дикту-
ет опять же экономика. До-
стигнутый рубеж товарообо-
рота в шестьдесят миллиардов, 
разумеется, далеко не предел. 
В планах выход на сто. Поэто-
му потребность в квалифици-
рованных кадрах, владеющих 
русским  языком, будет только 
расти.

ОТ НЬЮ-ДЕЛИ ДО МУМБАИ

 ■ Европейские структуры себя дис-
кредитировали.

Сотрудничество с арабскими странами -  
важнейший вектор российской внешней 
политики. Об этом Вячеслав Володин за-
явил на встрече с председателем Араб-
ского парламента Мухаммедом Ахме-
дом Аль-Ямахи, приезжавшим в Москву 
с официальным визитом.

Отношения неизменно строятся на 
принципах взаимного уважения и от-

сутствия двойных стандартов, отметил 
спикер Госдумы и в качестве обратного 
примера привел европейские структуры:

- Создается организация, такая как ПА-
СЕ, но при этом участникам навязывают 
чуждые ценности, игнорируется их мне-
ние, что недопустимо. Парламентская 
структура - место для дискуссий, диалог 
должен вестись на равных. Этим критери-
ям как раз соответствует Арабский пар-
ламент. И мы выстраиваем отношения не 
только с национальными парламентами 

арабских стран, но и с межпарламентски-
ми структурами.

Восточный гость прежде всего поблаго-
дарил за теплый прием в России:

- Тот факт, что нас пригласили в Москву, 
мы рассматриваем как важный шаг и по-
зитивный жест в адрес всего арабского 
мира. Со своей стороны, мы поддержи-
ваем Россию в том, что касается защиты 
ее национальных интересов и безопас-
ности,  - подчеркнул Мухаммед Ахмед 
Аль-Ямахи.

ВОСТОК - ДЕЛО ТОНКОЕ БЕЗ ДВОЙНЫХ СТАНДАРТОВ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Г
Д

 Р
Ф

 ■ Новое руководство США 
раскрывает подробности 
деятельности Агентства 
по международному раз-
витию - USAID.

Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин:

- Согласно уставу, USAID 
должно поддерживать эконо-
мику, здравоохранение и об-
разование, а также оказывать 
экстренную гуманитарную по-
мощь. Но по факту Агентство 
превратилось в настоящую 
криминальную сеть, имеющую 
представительства в более чем 
ста странах мира и годовой 
бюджет в пятьдесят-шестьдесят 

миллиардов долларов.
Какие преступления про-

тив человечества значатся за 
USAID?

1. Финансирование иссле-
дований в области био-

логического оружия.
О том, что за созданием и рас-

пространением оружия массо-
вого поражения в мире стоят 
США и лично Байден вместе 
со своим сыном, мы с  вами 
говорили еще три года на-
зад. Это подтвердили и итоги 
 парламентского расследования, 
проведенного Государственной 
Думой.

Тогда на Украине была выяв-
лена сеть биологических лабо-
раторий. Жители этой страны 
подвергались бесчеловечным 

пыткам и испытаниям. Байден 
вместе с Зеленским сделали из 
граждан Украины подопытных 
животных.

Понимая, что все тайное ста-
нет рано или поздно явным, 
а семью неминуемо настигнет 
наказание, Байден заочно по-
миловал своего сына. Но вряд 
ли окончательно обезумевший 
экс-президент США отдает  себе 
отчет, сколько загубленных 
жизней на его совести.

2. Подготовка и органи-
зация госпереворо-

тов в странах мира за счет 
финансирования проектов 
и программ, направленных на 
обучение этому гражданских 
активистов, наблюдателей 
на выборах, журналистов.

Украина, Грузия, Молдова, 
Армения, Кыргызстан, Куба, 

Никарагуа, Венесуэла - далеко 
не полный список государств, 
пострадавших от такой помощи 
в «продвижении демократии».

На бывшие союзные респуб-
лики с этой целью за послед-
ние десять лет USAID потра-
тило больше двух миллиардов 
долларов. 52 процента от этой 
суммы ушло на Украину.

3. Спонсирование терро-
ристических организа-

ций.
Сотни тысяч долларов были 

переданы USAID организаци-
ям, связанным с террористами 
и боевиками, в том числе из 
запрещенной в США и России 
«Аль-Каиды».

4. Содействие распро-
странению наркотиков 

в мире.
USAID тратило сотни миллио-

нов долларов на оборудование 
и удобрения, используемые для 

выращивания мака и производ-
ства героина.

5. Пропаганда темы транс-
гендерного перехода, 

абортов, расово-гендерной 
повестки.

Применяя технологии мягкой 
силы, десятки лет в мире на-
вязывались чуждые ценности, 
создавались позитивные об-
разы абсолютно противоесте-
ственных процессов.

Одним словом - расчелове-
чивание.

Сегодня штаб-квартира 
Агентства по международно-
му развитию, расположенная 
в Вашингтоне, закрыта. Стоит 
вопрос о ликвидации USAID. 
Теперь важно, чтобы виновные 
за совершенные преступления 
понесли наказание и подобное 
не повторилось.

Продолжение темы -  
на стр. 8.

ПЛЕСЕНЬ ГИБНЕТ НА СВЕТУ
Вячеслав ВОЛОДИН: ДОСЛОВНО

Встреча Вячеслава Володина и Драупади Мурму еще раз доказала,  
что отношения между нашими странами строятся на принципах  
дружбы и взаимного доверия.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Задолженность по ЖКХ 
легче будет взыскивать 
в России, опираясь на бело-
русский опыт.

НЕНОРМАЛЬНАЯ 
РАЗНИЦА
- 2025-й в России будет Го-

дом ЖКХ, - об этом замести-
тель председателя Комис-
сии ПС по информационной 
политике, информацион-
ным технологиям и связи 
Сергей Пахомов говорил еще 
в конце прошлого года. Его 
пресс-конференция вызвала 
большой интерес (в Госдуме 
парламентарий возглавляет 
Комитет по строительству 
и жилищно-коммунальному 
хозяйству).

- Свою задачу по модерниза-
ции системы ЖКХ мы видим 
в том, что нам необходимо 
построить нормальный ци-
вилизованный рынок в этом 
вопросе, - сказал Сергей Пахо-
мов, приведя пример из лич-
ного опыта. - В моем округе, 
где я живу, есть Пушкинский 
район (Московской области.  
Ред.), там свыше двухсот ты-
сяч человек. Между Пушкино 
и Ивантеевкой десять минут 
ехать на машине. А комму-
нальный тариф на тепло - раз-
ница в два раза! Обосновать 
можно все что угодно. Но со-
гласитесь - это ненормально. 
При этом есть регионы, где 
тарифы отличаются и в три 
раза. Элементарное наведе-
ние порядка даст огромный 
эффект, это даже еще без вло-
жений.

СУД НЕОБЯЗАТЕЛЕН
В числе прочих вопросов 

обсудили проблему задол-
женности. Она, в зависи-
мости от сезона, достигает 
огромной суммы по России: 

триллион - полтора триллио-
на рублей. Причем, соглас-
но исследованиям, 
большая часть этой 
задолженности во-
все не у малоиму-
щих. А у тех, кто 
платить может, но 
этого не делает. По 
разным причинам. 
А взыскивать по 
суду - не самая бы-
страя процедура. 
И здесь, по словам Сергея Па-
хомова, может пригодиться 
белорусский опыт.

- Я часто бываю у коллег в  
Беларуси, и в каждый приезд 
обсуждаем вопросы стройки, 

ЖКХ и так далее. Мы увидели 
у них закон об упрощенном 

взыскании задолжен-
ности. Даже скорее об 
упрощенной оплате. 
То есть без решения 
суда, через нотари-
альную подпись. До-
кументы приходят 
прямо к нотариусу, 
которые имеют до-
ступ к персональным 
данным, при этом за-

гружены меньше, чем суды. 
И нотариус, проверив доку-
менты, направляет должни-
ку уведомление. Если тот со-
гласен - списание происходит 
автоматически. Это удобно 

всем сторонам. А вот если 
человек не признает задол-
женности - тогда уже вмеши-
вается Фемида. Мы внесли за-
конопроект по этому поводу 
в Госдуму.

РАДЫ ПАРТНЕРАМ
По словам Сергея Пахомова, 

белорусы также очень успеш-
но работают с кадрами в сфе-
ре ЖКХ и на стройке.

- Они очень хорошо под-
бирают и обучают персо-
нал, - утверждает парламен-
тарий. - Ежегодно компания 
ЖКХ направляет заявку на 
определенные ресурсы, сооб-
щает о своих потребностях 

на лето или осень в рабочей 
силе. У них это очень хорошо 
отработано, и мы с коллегами 
планируем на месте изучить 
этот опыт. При том, что, как 
вы знаете, законы в России 
и Беларуси во многом син-
хронизированы, мы все же 
находим друг у друга что-то 
полезное. Думаю, что они то-
же наверняка что-нибудь под-
смотрели для себя в нашей 
практике.

- В российской сфере ЖКХ 
много мигрантов, чью сферу 
деятельности Госдума взяла 
под жесткий контроль. Не луч-
ше ли сюда привлекать граж-
дан Беларуси?

- Белорусы для нас не ми-
гранты. Могу сказать, на-
пример, по строителям. Мне 
давали сигнал застройщики 
о том, что они охотно сегод-
ня работают с белорусскими 
подрядчиками. Мы их горя-
чо приветствуем. Белорусские 
компании сегодня все уверен-
нее приходят на наш рынок, 
предлагая более интересные 
условия, чем зачастую даже 
наши строители. Это хорошая 
внутренняя конкуренция.

И что еще является показа-
телем качества работы - част-
ные девелоперские компании 
и крупные застройщики при-
влекают белорусов для строи-
тельства не государственных 
объектов, а частных. Значит, 
соотношение цены и каче-
ства работы у строителей из 
страны-соседки поднимается 
на достаточно хороший кон-
курентный уровень.

Если у белорусов будет же-
лание приходить к нам по-
партнерски, по-товарищески 
и брать на себя какие-то рабо-
ты в части ЖКХ, мы найдем 
здесь общий язык. Они зна-
ют наш рынок, мы их рынок 
хорошо знаем. Вопрос только 
в их заинтересованности.

КОММУНАЛЬНЫЙ ОТВЕТ

 ■ Местным властям хотят передать бесхозные 
земли и многоквартирники.

Парламентарий рассказал о законопроекте, который 
касается недостроенных домов.

- Мы провели большую законодательную работу, так 
же, как и исполнительная власть, по решению прав 
обманутых дольщиков, - рассказал депутат. - Часть 
домов была нами достроена, но часть достроить воз-
можности не было. Людям выплатили средства.

Неготовые на сегодняшний день многоквартирные 
дома остались в собственности Фонда развития тер-
риторий. Они находятся в основном в центральных 
частях наших городов и, конечно же, требуют даль-
нейшей достройки.

Но кто их будет доводить до ума, вот в чем вопрос. 
У ФРТ таких возможностей и полномочий нет. И что в 
них будет находиться? Кому они станут принадлежать?

- Мы предлагаем дать Фонду дополнительные ме-
ханизмы в реализации этого имущества, которые в 
числе прочего будут предусматривать передачу этих 
недостроев или свободных земельных участков регио-
нальной и муниципальной властям для их дальнейшей 
реализации. В том числе - для строительства социаль-
ных объектов, - сообщил Сергей Пахомов.

 ■ Какие еще изменения на 
законодательном уровне за-
планированы на 2025 год. 

ЕДИНЫЕ КРИТЕРИИ 
КАЧЕСТВА
По словам Сергея Пахомова, 

Комитет Госдумы, который он 
возглавляет, дорабатывает за-
коны о гарантированном обслу-
живании для аварийных жилых 
домов, об обязательных инве-
стиционных программах для 
ресурсо снабжающих организа-
ций, об обязательной отчетности 
управляющих организаций перед 
жителями по жестким параме-
трам, о повышении платежной 
дисциплины и другие.

- 2025 год будет для нас го-
раздо интенсивнее по темпам 
работы, - утверждает Сергей Па-
хомов. - Во многом от нас этого 
требуют время и задачи, постав-
ленные президентом Владими-
ром Путиным в Послании Фе-
деральному Собранию. Новый 
нацпроект «Инфраструктура для 
жизни» требует от нас своевре-

менных и качественных решений 
сложных задач, которые стоят 
уже не первый год. Мы к такому 
вызову готовы.

Продолжается работа россий-
ских парламентариев над уже-
сточением требований к рабо-
те управляющих организаций 
в многоквартирных домах.

- Планируем существенные 
перемены в этой отрасли, - ин-
формирует депутат.  - Единые 
стандарты качества должны 
появиться не как набор декла-
ративных документов, а как 
четкое руководство к действию. 
Буквально настольная книга для 
руководителей и специалистов 
любой УК. Сюда же - заверше-
ние работы над законопроектом 
о гарантирующей управляющей 
организации.

ИЗБАВИМСЯ 
ОТ ГОР БУМАЖЕК 
Сергей Пахомов пообещал, что 

решение по модернизации сфе-
ры управления многоквартир-
ными домами в этом году будет 

обязательно принято и законо-
дательно закреплено.

- Одновременно с этим за-
вершим и работу над отдель-
ным правовым регулированием 
контрольно-надзорной деятель-
ности органов Госжилнадзо-
ра - вернем инспекторам реаль-
ные полномочия, освободим их 
от гор бумажек. Вместе с прави-
тельством продолжим развитие 
государственной информаци-
онной системы ЖКХ, плотную 
интеграцию с региональными 
системами там, где они есть. 
Запрос на эту тему со стороны 
и жителей, и профессионального 
сообщества видим.

Также будет принят доработан-
ный законопроект по управлению 
коттеджными поселками.

- Он даст четкие, понятные 
правила взаимодействия жите-
лей и собственников дорог, се-
тей и общих пространств внутри 
поселков,  - говорит законода-
тель.

УЧЕТ И КОНТРОЛЬ

НЕДОСТРОЙ - 
ДЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ НУЖД

ИНСПЕКТОРАМ - РЕАЛЬНЫЕ РЫЧАГИ ИНФРАСТРУКТУРА 
ЖИЗНИ

В России будут только 
рады, если часть работ 
по ЖКХ возьмут на себя 
подрядчики из Синеокой.
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 ■ Спикер Госдумы посетил 
Индию с двухдневным офи-
циальным визитом.

БЕСКОРЫСТНАЯ 
РУКА
«Советский слон - лучший 

друг индийского слона». Эта 
крылатая образная поговор-
ка, в которой нет ни капли 
юмора, появилась в середине 
пятидесятых годов прошлого 
века. После обретения Инди-
ей независимости от британ-
ской короны наша страна пер-
вой протянула бескорыстную 
руку помощи молодому госу-
дарству. Построили десятки 
промышленных объектов. 
Один металлургический ги-
гант в Бхилаи чего стоит. Он 
стал символом крепкой друж-
бы наших стран, которая про-
должается и сегодня.

В Нью-Дели спикер ГД 
встретился с президентом 
страны Драупади Мурму. 
Вячеслав Володин напом-
нил, что укрепление связей 
с Индией - один из основных 
внешнеполитических приори-
тетов для Москвы:

- Сотрудничество между на-
шими странами приобрело 
характер особо привилеги-
рованного стратегического 
партнерства, чему во многом 
способствуют регулярные 
контакты российского и ин-
дийского руководства. Хочу 
передать вам приветствие 
и наилучшие пожелания от 
Владимира Путина.

Также Председатель Госду-
мы поблагодарил Драупади 
Мурму за поддержку нашей 
страны в нынешних непро-
стых геополитических усло-
виях.

В свою очередь, индийский 
лидер попросила передать 
слова благодарности Влади-
миру Путину за вклад в раз-
витие отношений двух стран. 
По ее словам, неотъемлемой 
частью индийско-российского 
партнерства является пони-
мание интересов и приори-
тетов друг друга: это укрепля-

ет доверие между странами. 
В том числе через контакты 
в области культуры:

- Недавно я открывала 
книжную ярмарку в Нью-
Дели, куда была приглашена 
и Россия. Это дает нашим чи-
тателям прекрасную возмож-
ность познакомиться с рус-
ской литературой.

Всемирная книжная яр-
марка в Нью-Дели проходит 
ежегодно. Вячеслав Володин 
с интересом осмотрел стенды 
российских издательств. Осо-

бенно раздел, посвященный 
80-летию Победы.

РАССТОЯНИЯ  
НЕ ПОМЕХА
Приоритет, разумеется, эко-

номика. За последние пять 
лет товарооборот вырос в 
семь раз. Только в прошлом 
году в России дважды побы-
вал с   визитами премьер-
министр Индии Нарендра 
Моди. Один лишь этот факт, 
считает Вячеслав Володин, от-
ражает особый статус отно-

шений Москвы и Нью-Дели. 
Кроме того, наши страны ак-
тивно сотрудничают на пло-
щадках БРИКС, ШОС и G20. 
Все решения, принятые на 
переговорах первых лиц, на-
до оформить законодательно. 
Для этого необходимо разви-
вать сотрудничество на меж-
парламентском уровне:

- Несмотря на большие рас-
стояния, которые нас разделя-
ют, отношения крепнут, и нам 
надо постараться, чтобы та 
динамика, которая есть на 
уровне исполнительной вла-
сти, была и в нашей работе. 
Важно развивать взаимодей-
ствие в рамках парламентско-
го измерения, чтобы мы через 
свою работу вносили вклад 
в развитие отношений, - под-
черкнул Председатель ГД на 
встрече с главами обеих палат 
парламента Индии.

ГОВОРИМ  
НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ
Из Нью-Дели Вячеслав Во-

лодин отправился в Мумбаи - 
финансовый центр, столицу 
Махараштра - второго по на-
селению штата страны. С гу-
бернатором штата Чандра-
пурамом Радхакришнаном 
спикер Госдумы обсудил раз-
витие торговых, экономиче-
ских и культурных связей.

Мумбайский университет - 
один из старейших вузов Ин-
дии: среди его выпускников 

известные политики и обще-
ственные деятели. На встрече 
со студентами и преподавате-
лями вуза Вячеслав Володин 
отметил, что качество обра-
зования решающим образом 
влияет на развитие государ-
ства:

- Индия проделала огром-
ный путь, став крупнейшей 
экономикой. Прежде чем вый-
ти на большие результаты, вы-
росло качество образования. 
И только потом - развитие 
технологий, экономики. Если 
страна перестает заниматься 
повышением уровня образо-
вания, идет снижение темпов 
роста экономики, - сказал Вя-
чеслав Володин.

Проректор университета 
Равиндра Кулкарни поддер-
жал российского гостя:

- У нас давно работает кафе-
дра русского языка, подписан 
меморандум о взаимопонима-
нии с московскими вузами, 
действуют совместные об-
разовательные программы. 
Все больше наших студентов 
хотят изучать язык Толсто-
го, Чехова и Достоевского. 
И в будущем хотели работать 
в организациях, взаимодей-
ствующих с Россией.

Необходимость дикту-
ет опять же экономика. До-
стигнутый рубеж товарообо-
рота в шестьдесят миллиардов, 
разумеется, далеко не предел. 
В планах выход на сто. Поэто-
му потребность в квалифици-
рованных кадрах, владеющих 
русским  языком, будет только 
расти.

ОТ НЬЮ-ДЕЛИ ДО МУМБАИ

 ■ Европейские структуры себя дис-
кредитировали.

Сотрудничество с арабскими странами -  
важнейший вектор российской внешней 
политики. Об этом Вячеслав Володин за-
явил на встрече с председателем Араб-
ского парламента Мухаммедом Ахме-
дом Аль-Ямахи, приезжавшим в Москву 
с официальным визитом.

Отношения неизменно строятся на 
принципах взаимного уважения и от-

сутствия двойных стандартов, отметил 
спикер Госдумы и в качестве обратного 
примера привел европейские структуры:

- Создается организация, такая как ПА-
СЕ, но при этом участникам навязывают 
чуждые ценности, игнорируется их мне-
ние, что недопустимо. Парламентская 
структура - место для дискуссий, диалог 
должен вестись на равных. Этим критери-
ям как раз соответствует Арабский пар-
ламент. И мы выстраиваем отношения не 
только с национальными парламентами 

арабских стран, но и с межпарламентски-
ми структурами.

Восточный гость прежде всего поблаго-
дарил за теплый прием в России:

- Тот факт, что нас пригласили в Москву, 
мы рассматриваем как важный шаг и по-
зитивный жест в адрес всего арабского 
мира. Со своей стороны, мы поддержи-
ваем Россию в том, что касается защиты 
ее национальных интересов и безопас-
ности,  - подчеркнул Мухаммед Ахмед 
Аль-Ямахи.

ВОСТОК - ДЕЛО ТОНКОЕ БЕЗ ДВОЙНЫХ СТАНДАРТОВ
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 ■ Новое руководство США 
раскрывает подробности 
деятельности Агентства 
по международному раз-
витию - USAID.

Спикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин:

- Согласно уставу, USAID 
должно поддерживать эконо-
мику, здравоохранение и об-
разование, а также оказывать 
экстренную гуманитарную по-
мощь. Но по факту Агентство 
превратилось в настоящую 
криминальную сеть, имеющую 
представительства в более чем 
ста странах мира и годовой 
бюджет в пятьдесят-шестьдесят 

миллиардов долларов.
Какие преступления про-

тив человечества значатся за 
USAID?

1. Финансирование иссле-
дований в области био-

логического оружия.
О том, что за созданием и рас-

пространением оружия массо-
вого поражения в мире стоят 
США и лично Байден вместе 
со своим сыном, мы с  вами 
говорили еще три года на-
зад. Это подтвердили и итоги 
 парламентского расследования, 
проведенного Государственной 
Думой.

Тогда на Украине была выяв-
лена сеть биологических лабо-
раторий. Жители этой страны 
подвергались бесчеловечным 

пыткам и испытаниям. Байден 
вместе с Зеленским сделали из 
граждан Украины подопытных 
животных.

Понимая, что все тайное ста-
нет рано или поздно явным, 
а семью неминуемо настигнет 
наказание, Байден заочно по-
миловал своего сына. Но вряд 
ли окончательно обезумевший 
экс-президент США отдает  себе 
отчет, сколько загубленных 
жизней на его совести.

2. Подготовка и органи-
зация госпереворо-

тов в странах мира за счет 
финансирования проектов 
и программ, направленных на 
обучение этому гражданских 
активистов, наблюдателей 
на выборах, журналистов.

Украина, Грузия, Молдова, 
Армения, Кыргызстан, Куба, 

Никарагуа, Венесуэла - далеко 
не полный список государств, 
пострадавших от такой помощи 
в «продвижении демократии».

На бывшие союзные респуб-
лики с этой целью за послед-
ние десять лет USAID потра-
тило больше двух миллиардов 
долларов. 52 процента от этой 
суммы ушло на Украину.

3. Спонсирование терро-
ристических организа-

ций.
Сотни тысяч долларов были 

переданы USAID организаци-
ям, связанным с террористами 
и боевиками, в том числе из 
запрещенной в США и России 
«Аль-Каиды».

4. Содействие распро-
странению наркотиков 

в мире.
USAID тратило сотни миллио-

нов долларов на оборудование 
и удобрения, используемые для 

выращивания мака и производ-
ства героина.

5. Пропаганда темы транс-
гендерного перехода, 

абортов, расово-гендерной 
повестки.

Применяя технологии мягкой 
силы, десятки лет в мире на-
вязывались чуждые ценности, 
создавались позитивные об-
разы абсолютно противоесте-
ственных процессов.

Одним словом - расчелове-
чивание.

Сегодня штаб-квартира 
Агентства по международно-
му развитию, расположенная 
в Вашингтоне, закрыта. Стоит 
вопрос о ликвидации USAID. 
Теперь важно, чтобы виновные 
за совершенные преступления 
понесли наказание и подобное 
не повторилось.

Продолжение темы -  
на стр. 8.

ПЛЕСЕНЬ ГИБНЕТ НА СВЕТУ
Вячеслав ВОЛОДИН: ДОСЛОВНО

Встреча Вячеслава Володина и Драупади Мурму еще раз доказала,  
что отношения между нашими странами строятся на принципах  
дружбы и взаимного доверия.
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 ■ Сорвана контратака в районе Кур-
ской области. А Торецк теперь рос-
сийский.

«СЕВЕР» ВСТАЛ СТЕНОЙ
- Путин готовит новые дивизии и не 

хочет мира, - голосит просроченный Зе-
ленский. А сам тем временем пытается 
переломить ситуацию на поле боя. Ко-
лонна ВСУ, задействованная в попытке 
контратаки в Курской области, растяну-
лась в длину на километр. Наступающие 
предусмотрительно держали дистанцию 
между техникой, дабы минимизировать 
потери. Удар пришелся в направлении 
населенных пунктов Черкасская Коно-
пелька и  Уланок. ВСУ задействовали 
до двух батальонов на машинах пехоты 
и ББМ при поддержке танков и машин 
разграждения. Предварительно про-
тивник нанес в начале атаки ракетные 
удары в ближнем тылу ВС РФ.

Судя по всему, цели оказались лож-
ными. Накат, у которого было аж во-
семь волн, успехом не увенчался. Бойцы 
группировки войск «Север» отбросили 
неприятеля, уничтожив значительную 
часть техники. Известно о потерях у на-
цистов шести танков, трех машин раз-
граждения, трех БМП и четырнадцати 
боевых бронированных машин.

Однако, как пишут военные аналити-
ки, расслабляться нельзя. Это явно не 
последняя атака. Сейчас ожесточенные 
бои продолжаются в районе Свердли-
ково, Погребков и Викторовки. ВСУ 
продолжают стягивать резервы к рос-
сийской территории. Для Зеленского 
потеря контроля над частью Курщи-
ны станет личной катастрофой. Ведь 
эту авантюру, из-за которой пущены в 
распыл уже больше пятидесяти тысяч 
укронацистов, он называет большой 
удачей.

БРАЗИЛЬСКОЕ КЛАДБИЩЕ
Торецка больше нет - есть российский 

Дзержинск. Российские бойцы штур-
мовали его около полугода. Это самый 
крупный освобожденный город со вре-
мен Бахмута-Артемовска. До СВО здесь 
проживали 35 тысяч человек. Укрепляли 
Торецк десять лет, создали здесь развет-
вленную сеть подземных коммуника-
ций. А для обороны ВСУ стянули сюда 
до пятидесяти батальонов: больше со-
рока тысяч боевиков, включая членов 
запрещенного в России террористиче-
ского «Азова». Именно отсюда военные 
преступники постоянно обстреливали 
Горловку.

Еще навезли наемников, в том чис-
ле из Бразилии. Латиноамериканские 

авантюристы Рафаэль Камаго, Игор 
Ломас, Габриэль Лопасински уже тан-
цуют румбу в адском пламени на том 
свете. Как и их португальский дружок 
Бруно Браги. Всего же, только по офици-
альным данным, потери укронацистов 
составили 26 тысяч человек, плюс 240 
танков и других бронированных машин, 
больше 340 орудий полевой артиллерии 
и минометов.

Здесь есть даже своя «Азовсталь» - 
тоннели шахты «Торецкая». Сейчас ее 
зачищают от противника. Теперь на 
многие километры никаких опорных 
пунктов, подготовленных еще в 2014 
году, не осталось. Есть возможность 
перебросить войска РФ на Покровск, 
Краматорск и Славянск.

 ■ Четыре женщины, ра-
ботавшие на украинские 
спецслужбы, задержаны 
ФСБ в Севастополе, Воро-
неже и Ростове-на-Дону.

- ФСБ, открывай дверь! Руки 
за спину, быстро!

Кадры задержания потен-
циальных подрывниц нагляд-
но показывают, какой финал 
ждет каждого предателя роди-
ны. Той, что оказалась дома, 
еще повезло - обошлось без 
сильного физического воз-
действия. А особу, взятую 
под стражу на рабочем ме-
сте в магазине, скручивали 
в бараний рог как строптивое 
животное. Никакой поблаж-
ки на слабый пол! Это враги, 
которых завербовали для со-

вершения терактов против вы-
сокопоставленных офицеров 
Минобороны и на объектах 
ТЭК. Они обучались стрель-
бе, минно-взрывному делу, 
управлению дронами.

Это вам не безмозглая ли-
бералка Трепова, подорвав-
шая военкора Владлена Та-

тарского. Та была расходным 
материалом. А задержанные 
дамочки явно готовились 
украинскими спецслужбами 
для долгой разрушительной 
работы в российском тылу. 
Изъятый арсенал  - взрыв-
чатка, детонаторы, средства 
связи - не оставляет в этом 

никакого сомнения. Как рас-
сказывали сами задержан-
ные, некоторые  компоненты 
они приобретали самостоя-
тельно на маркетплейсах 
и в других торговых точках, 
а что нельзя было купить, за-
бирали в тайниках.

Как они решились на такое? 
Купились, как и большинство 
изменников, на материальные 
блага, обещание красивой 
жизни в «цивилизованном ми-
ре». Один негодяй уже пожил 
сладко - бывший вертолетчик 
Максим Кузьминов. Да толь-
ко недолго. Он, напомним, 
угнал на Украину свою бое-
вую машину, убив товарищей. 
И вскоре был ликвидирован. 
В отличие от него, четыре за-
держанные террористки еще 
поживут. Только за решеткой 
и под усиленной охраной.

НЕ СПРЯТАТЬСЯ, НЕ СКРЫТЬСЯ ИЗМЕНА РОДИНЕ
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НАКАТИЛИ - ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

 ■ Укроварвары сняли ролик 
против русской культуры.

Очередную дату смерти Александра 
Пушкина помоечные креативщики из 
Незалежной отметили своеобразно. 
Они сняли ролик, в котором на грубо 
сколоченную деревянную танковую 
башню водрузили гипсовый бюст 
поэта. И шмальнули в него из тан-
ка настоящего. Справились! «Вбiй 
в собi росiйську культуру - або во-

на убьет тебе!» - мораль мерзкого 
ролика крупно появляется в кадре. 
Однако, как заметил военкор Алек-
сандр Коц, сносить бульдозерами па-
мятники  безоружному поэту - совсем 
не то, что драться с ним на дуэли. 
Он напомнил, что в карточного туза 
тот попадал с десяти шагов, а по по-
лям гулял с железной тростью. Она 
придавала каменную твердость его 
правой руке. А никого не убил и да-
же не ранил за почти тридцать вызо-

вов, так потому что «жалел дураков».
- Но захистников он жалеть не бу-

дет, - уверен Коц. - И на подлый вы-
стрел в упор из танка обязательно 
ответит - по непререкаемым законам 
русских дуэлей. Уверен, что Алексан-
дру  Сергеевичу помогут в беспощад-
ной ответке секунданты-танкисты. 
Возможно, после этого мерзкого ви-
део на башне хотя бы одного танка-
мстителя появится позывной «Пуш-
кин».

ПУШКИНА ВЫЗВАЛИ НА ПОЕДИНОК ПОДЛЫЙ ВЫСТРЕЛ
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 ■ Укронацисты опять об-
стреляли Макеевку.

Погибла женщина. Опять по-
гибла женщина.

Нельзя не думать, думать не 
хочу...

Ее бы целовать и гладить 
плечико.

Ее бы довезти - успеть к вра-
чу.

Такая жизнь  - макеевская 
честная.

Ей сколько было полных жен-
ских лет?

А завтра служба светлая вос-
кресная.

А послезавтра траурный обед.
Это строки из стихотворения 

известной поэтессы, пишущей 
на военную тематику, Анны 
Ревякиной. Оно посвящено 
жертве очередного обстрела 
донецкой Макеевки. Город те-
перь недосягаем для ствольной 
артиллерии врага. Но запад-
ные «гуманисты» предоставили 
ВСУ «хаймерсы», которые и об-
рушились в выходной день на 
мирный город.

Всего пострадали одиннад-
цать человек, в том числе двое 
детей. Погибла молодая жен-
щина. Повреждения получил 
жилой дом, пять продоволь-
ственных магазинов, автостан-
ция, сгорело много машин. Це-
лились специально по мирным, 
никаких военных объектов по-
близости нет.

- Обстрелы свидетельствуют 
об агонии погрязшего в терро-
ризме, беззаконии, коррупции 
и цинизме режима Зеленско-
го, стремящегося в угоду сво-
им западным хозяевам убить 
как можно больше русских лю-
дей, - заявила официальный 
представитель МИД России 
Мария Захарова. Преступни-
ки должны ответить за девуш-
ку, которая ушла из жизни «за 
двадцать дней до не случив-
шейся весны».

Отражали воздушные атаки 
врага также в Ростовской обла-
сти. В Краснодаре украинский 
беспилотник повредил жилой 
комплекс «Центральный». В по-
селке Афипском дрон попал 
в частный дом. Над территори-
ей Брянской области уничтоже-
ны три БПЛА самолетного типа.

ТЕРРОРИЗМ

«ЕЕ БЫ ЦЕЛОВАТЬ 
И ГЛАДИТЬ 
ПЛЕЧИКО»

Истинный 
гений 
непобедим.

Войска РФ дали 
прикурить агрессору.

Момент задержания 
завербованной 
россиянки.
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 ■ Пора поставить точку 
в вопросе гибели Лермон-
това.

Народный артист России, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре, депутат Гос-
думы Николай Бурляев по-
просил главу Следственно-
го комитета РФ Александра 
Бастрыкина организовать 
расследование обстоятельств 
гибели поэта Михаила Лер-
монтова. Он считает, что 
следствие в 1841-м было про-
ведено некачественно.

- Я обратился в Следствен-
ный комитет России. В 1841 
году расследование 
убийства Михаила 
Лермонтова было 
проведено небреж-
но. Пришло время 
провести его тща-
тельно, чтобы, как 
писал Михаил Юрье-
вич, чувство правды 
в сердце человека 
восторжествовало. 
Важно пролить свет на обсто-
ятельства его смерти и вос-
становить справедливость, - 
сказал он в беседе с ТАСС.

Бурляев считает, если ис-

пользовать современные 
технологии для проведения 
расследования, мы сможем 
узнать истину.

Уже 180 лет потомки поэ-
та, литературоведы, 
писатели и крими-
налисты пытаются 
понять, была ли это 
дуэль или спланиро-
ванное убийство.

- Многие утверж-
дали, что это была 
не дуэль, а  пред-
намеренное убий-
ство. Однако все 

эти обсуждения долгое вре-
мя оставались в тени, за-
малчивались,  - пояснил 
Бурляев, - Один из лермон-
товедов отмечал, что ес-

ли бы поэт действительно 
был убит в один момент, не 
должно было быть много кро-
ви, так как сердце останав-
ливается сразу. Однако ме-
сто, где он упал, было полито 
кровью, что указывает на
то, что поэт еще жил по-
сле  ранения. Поэтому необ-
ходимо провести дальнейшее 
расследование и выяснить 
все обстоятельства его смер-
ти, - убежден союзный депу-
тат.

Сомнения возникли не 
только от обильных следов 
кровотечения, но и из-за ра-
невого канала. Дело в том, 
что место дуэли у горы Ма-
шук ровное, а судя по каналу, 
пробитому пулей, она вошла 

снизу вверх под углом сорок 
градусов.

Секунданты дуэли уве-
ряли, что Лермонтов после 
выстрела Мартынова упал 
замертво.   Сам же Марты-
нов  сказал, что поцеловал 
поэта и покинул место дуэ-
ли, будучи уверенным, что 

Лермонтова успеют спасти.
Существует также версия, 

что в Лермонтова стрелял 
не  Мартынов, а опытный 
стрелок с ближайшего скло-
на. Отсюда и такой угол входа 
пули.

В следующем номере читай-
те подробности об этом деле. 
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 ■ Скоро вопрос будет закрыт.

Николай Бурляев, известный своим трепетным отношени-
ем к  духовному состоянию общества, сообщил, что в Госдуме при-
ступили к подготовке законопроекта о запрете сатанизма в России:
- Надеюсь, что наш комитет скоро, буквально за неделю, за 
десять дней представит проект против сатанизма, - сообщил 
союзный депутат.

САТАНИЗМУ - НЕТ! ИНИЦИАТИВА

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Молодежные парламенты РФ 
и РБ подписали в Минске согла-
шение о сотрудничестве.

КОНКРЕТНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ
- Это была первая такая встреча, - 

рассказал «СВ» заместитель пред-
седателя Молодежного парламента 
по работе с молодежными сообще-
ствами при Государственной Думе 
Михаил Молчанов. - Хотя планирова-
ли давно. Ведь парламенты Беларуси 
и России активно взаимодействуют 
между собой.

- Они заняты конкретной работой. 
А про вас некоторые думают...

- Что мы какая-то декорация? Они 
заблуждаются. При органах власти мо-
лодежные проекции создаются вовсе 
не для красоты. Прежде всего для того, 
чтобы политически активные молодые 
люди набирались опыта на примере 
старших товарищей. И, конечно, мы 
тоже разрабатываем и предлагаем за-
конопроекты.

- Как часто вы собираетесь вме-
сте?

- Общим составом четыре раза в год. 
Два раза в год минимум очно, два раза - 
дистанционно в режиме ВКС. Рабочий 
президиум заседает практически каж-
дую неделю, потому что к нам попадают 
законодательные инициативы ребят. 
В молодежном парламенте по проек-
ции с Госдумой созданы профильные 
комиссии.

- Есть конкретные результаты?
- Конечно. Девятнадцать законода-

тельных инициатив сейчас находятся 
в проработке со «взрослыми» коми-
тетами Госдумы. Есть и уже реализо-
ванные. Например, приняли изменения 
к закону о Дальневосточной и Арктиче-
ской ипотеке, чтобы ее условия распро-
странялись на участников СВО и чле-
нов их семей. Некоторые областные 
думы прислушались к нам и увеличива-
ют компенсацию на содержание собак-
поводырей для инвалидов. В первом 
чтении приняли наши поправки, кото-
рые дали право молодым семьям на 
бесплатную юридическую помощь. Так 
что работа идет.

ПАМЯТНИК ИЗ МОНЕТ
- О чем вы договорились с бело-

русскими ребятами?
- Во-первых, мы обменялись контак-

тами. И уже летом, во время каникул, 
юноши и девушки из регионов двух 
стран будут напрямую общаться меж-
ду собой, приезжать в гости. Уверен, 
что мы можем быть друг другу полез-
ны. Во-вторых, рассказали друг другу 
о своих акциях, инициативах. Вот у нас, 
в России, есть такой конкурс законо-
дательных инициатив имени Максима 
Роганова. Он был председателем Мо-
лодежного парламента ДНР, занимался 
волонтерской деятельностью и погиб 
при обстреле со стороны ВСУ. Конкурс 
помогает выявить лучшие наработки, 
из которых потом получатся реальные 
законы.

Российский молодежный парламент 
станет участником грандиозного про-
екта Алексея Талая, известного бело-
русского спортсмена-паралимпийца, 

который придумал выплавлять памят-
ники в честь героев Великой Отече-
ственной войны из советских монет. 
Такие монументы уже есть в Бресте 
и Минске. И такой же памятник должен 
быть установлен к 80-летию Победы 
на Поклонной горе в Москве. Будем 
активно поддерживать эту акцию.

- Что еще вы делали в Беларуси?
- Мы посетили Хатынь, возложили 

цветы. Большое эмоциональное впе-
чатление от этого места. Поучаство-
вали в записи программы на белорус-
ском телевидении «Да!Но». Причем 
сразу в двух выпусках. На первой об-
судили вопросы традиционных ценно-
стей, на второй - тему развития регио-
нов Беларуси. Программы уже вышли, 
их можно найти в интернете. А еще 
посетили знаменитый Минский хла-
докомбинат № 2. Его директор Дми-
трий  Михайлович не только объяснил 
тонкости производства, но и угостил 
очень вкусным мороженым. Теперь 
ждем наших белорусских коллег с от-
ветным визитом.

К БАРЬЕРУЗАГОВОР ИЛИ ДУЭЛЬ?

СПРАВКА «СВ»
Российский Молодежный парла-

мент формируется из депутатов за-
конодательных органов субъектов 
РФ, представителей молодежных 
организаций политических партий 
в ГД, депутатов муниципальных об-
разований и студенческих органи-
заций. В Беларуси молодежных 
депутатов определяют Советы де-
путатов от каждого района и города 
областного подчинения.

t.m
e/

m
ol

ch
an

ov
_i

nf
o

ПРЕДЛАГАЕМ НЕ ДИСКОТЕКУ, А АРКТИЧЕСКУЮ ИПОТЕКУ
Михаил Молчанов поучаствовал 
в сборе советских медных денег 
для их дальнейшей переплавки.

СВЕЖИЙ ВЕТЕР

По официальной версии, светоча русской 
поэзии убил его приятель Николай Мартынов.

 июля  года на кладбище Пятигорска был похоронен 
великий поэт. Через  дней тело увезли в Тарханы.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Сорвана контратака в районе Кур-
ской области. А Торецк теперь рос-
сийский.

«СЕВЕР» ВСТАЛ СТЕНОЙ
- Путин готовит новые дивизии и не 

хочет мира, - голосит просроченный Зе-
ленский. А сам тем временем пытается 
переломить ситуацию на поле боя. Ко-
лонна ВСУ, задействованная в попытке 
контратаки в Курской области, растяну-
лась в длину на километр. Наступающие 
предусмотрительно держали дистанцию 
между техникой, дабы минимизировать 
потери. Удар пришелся в направлении 
населенных пунктов Черкасская Коно-
пелька и  Уланок. ВСУ задействовали 
до двух батальонов на машинах пехоты 
и ББМ при поддержке танков и машин 
разграждения. Предварительно про-
тивник нанес в начале атаки ракетные 
удары в ближнем тылу ВС РФ.

Судя по всему, цели оказались лож-
ными. Накат, у которого было аж во-
семь волн, успехом не увенчался. Бойцы 
группировки войск «Север» отбросили 
неприятеля, уничтожив значительную 
часть техники. Известно о потерях у на-
цистов шести танков, трех машин раз-
граждения, трех БМП и четырнадцати 
боевых бронированных машин.

Однако, как пишут военные аналити-
ки, расслабляться нельзя. Это явно не 
последняя атака. Сейчас ожесточенные 
бои продолжаются в районе Свердли-
ково, Погребков и Викторовки. ВСУ 
продолжают стягивать резервы к рос-
сийской территории. Для Зеленского 
потеря контроля над частью Курщи-
ны станет личной катастрофой. Ведь 
эту авантюру, из-за которой пущены в 
распыл уже больше пятидесяти тысяч 
укронацистов, он называет большой 
удачей.

БРАЗИЛЬСКОЕ КЛАДБИЩЕ
Торецка больше нет - есть российский 

Дзержинск. Российские бойцы штур-
мовали его около полугода. Это самый 
крупный освобожденный город со вре-
мен Бахмута-Артемовска. До СВО здесь 
проживали 35 тысяч человек. Укрепляли 
Торецк десять лет, создали здесь развет-
вленную сеть подземных коммуника-
ций. А для обороны ВСУ стянули сюда 
до пятидесяти батальонов: больше со-
рока тысяч боевиков, включая членов 
запрещенного в России террористиче-
ского «Азова». Именно отсюда военные 
преступники постоянно обстреливали 
Горловку.

Еще навезли наемников, в том чис-
ле из Бразилии. Латиноамериканские 

авантюристы Рафаэль Камаго, Игор 
Ломас, Габриэль Лопасински уже тан-
цуют румбу в адском пламени на том 
свете. Как и их португальский дружок 
Бруно Браги. Всего же, только по офици-
альным данным, потери укронацистов 
составили 26 тысяч человек, плюс 240 
танков и других бронированных машин, 
больше 340 орудий полевой артиллерии 
и минометов.

Здесь есть даже своя «Азовсталь» - 
тоннели шахты «Торецкая». Сейчас ее 
зачищают от противника. Теперь на 
многие километры никаких опорных 
пунктов, подготовленных еще в 2014 
году, не осталось. Есть возможность 
перебросить войска РФ на Покровск, 
Краматорск и Славянск.

 ■ Четыре женщины, ра-
ботавшие на украинские 
спецслужбы, задержаны 
ФСБ в Севастополе, Воро-
неже и Ростове-на-Дону.

- ФСБ, открывай дверь! Руки 
за спину, быстро!

Кадры задержания потен-
циальных подрывниц нагляд-
но показывают, какой финал 
ждет каждого предателя роди-
ны. Той, что оказалась дома, 
еще повезло - обошлось без 
сильного физического воз-
действия. А особу, взятую 
под стражу на рабочем ме-
сте в магазине, скручивали 
в бараний рог как строптивое 
животное. Никакой поблаж-
ки на слабый пол! Это враги, 
которых завербовали для со-

вершения терактов против вы-
сокопоставленных офицеров 
Минобороны и на объектах 
ТЭК. Они обучались стрель-
бе, минно-взрывному делу, 
управлению дронами.

Это вам не безмозглая ли-
бералка Трепова, подорвав-
шая военкора Владлена Та-

тарского. Та была расходным 
материалом. А задержанные 
дамочки явно готовились 
украинскими спецслужбами 
для долгой разрушительной 
работы в российском тылу. 
Изъятый арсенал  - взрыв-
чатка, детонаторы, средства 
связи - не оставляет в этом 

никакого сомнения. Как рас-
сказывали сами задержан-
ные, некоторые  компоненты 
они приобретали самостоя-
тельно на маркетплейсах 
и в других торговых точках, 
а что нельзя было купить, за-
бирали в тайниках.

Как они решились на такое? 
Купились, как и большинство 
изменников, на материальные 
блага, обещание красивой 
жизни в «цивилизованном ми-
ре». Один негодяй уже пожил 
сладко - бывший вертолетчик 
Максим Кузьминов. Да толь-
ко недолго. Он, напомним, 
угнал на Украину свою бое-
вую машину, убив товарищей. 
И вскоре был ликвидирован. 
В отличие от него, четыре за-
держанные террористки еще 
поживут. Только за решеткой 
и под усиленной охраной.

НЕ СПРЯТАТЬСЯ, НЕ СКРЫТЬСЯ ИЗМЕНА РОДИНЕ
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НАКАТИЛИ - ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

 ■ Укроварвары сняли ролик 
против русской культуры.

Очередную дату смерти Александра 
Пушкина помоечные креативщики из 
Незалежной отметили своеобразно. 
Они сняли ролик, в котором на грубо 
сколоченную деревянную танковую 
башню водрузили гипсовый бюст 
поэта. И шмальнули в него из тан-
ка настоящего. Справились! «Вбiй 
в собi росiйську культуру - або во-

на убьет тебе!» - мораль мерзкого 
ролика крупно появляется в кадре. 
Однако, как заметил военкор Алек-
сандр Коц, сносить бульдозерами па-
мятники  безоружному поэту - совсем 
не то, что драться с ним на дуэли. 
Он напомнил, что в карточного туза 
тот попадал с десяти шагов, а по по-
лям гулял с железной тростью. Она 
придавала каменную твердость его 
правой руке. А никого не убил и да-
же не ранил за почти тридцать вызо-

вов, так потому что «жалел дураков».
- Но захистников он жалеть не бу-

дет, - уверен Коц. - И на подлый вы-
стрел в упор из танка обязательно 
ответит - по непререкаемым законам 
русских дуэлей. Уверен, что Алексан-
дру  Сергеевичу помогут в беспощад-
ной ответке секунданты-танкисты. 
Возможно, после этого мерзкого ви-
део на башне хотя бы одного танка-
мстителя появится позывной «Пуш-
кин».

ПУШКИНА ВЫЗВАЛИ НА ПОЕДИНОК ПОДЛЫЙ ВЫСТРЕЛ
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 ■ Укронацисты опять об-
стреляли Макеевку.

Погибла женщина. Опять по-
гибла женщина.

Нельзя не думать, думать не 
хочу...

Ее бы целовать и гладить 
плечико.

Ее бы довезти - успеть к вра-
чу.

Такая жизнь  - макеевская 
честная.

Ей сколько было полных жен-
ских лет?

А завтра служба светлая вос-
кресная.

А послезавтра траурный обед.
Это строки из стихотворения 

известной поэтессы, пишущей 
на военную тематику, Анны 
Ревякиной. Оно посвящено 
жертве очередного обстрела 
донецкой Макеевки. Город те-
перь недосягаем для ствольной 
артиллерии врага. Но запад-
ные «гуманисты» предоставили 
ВСУ «хаймерсы», которые и об-
рушились в выходной день на 
мирный город.

Всего пострадали одиннад-
цать человек, в том числе двое 
детей. Погибла молодая жен-
щина. Повреждения получил 
жилой дом, пять продоволь-
ственных магазинов, автостан-
ция, сгорело много машин. Це-
лились специально по мирным, 
никаких военных объектов по-
близости нет.

- Обстрелы свидетельствуют 
об агонии погрязшего в терро-
ризме, беззаконии, коррупции 
и цинизме режима Зеленско-
го, стремящегося в угоду сво-
им западным хозяевам убить 
как можно больше русских лю-
дей, - заявила официальный 
представитель МИД России 
Мария Захарова. Преступни-
ки должны ответить за девуш-
ку, которая ушла из жизни «за 
двадцать дней до не случив-
шейся весны».

Отражали воздушные атаки 
врага также в Ростовской обла-
сти. В Краснодаре украинский 
беспилотник повредил жилой 
комплекс «Центральный». В по-
селке Афипском дрон попал 
в частный дом. Над территори-
ей Брянской области уничтоже-
ны три БПЛА самолетного типа.

ТЕРРОРИЗМ

«ЕЕ БЫ ЦЕЛОВАТЬ 
И ГЛАДИТЬ 
ПЛЕЧИКО»

Истинный 
гений 
непобедим.

Войска РФ дали 
прикурить агрессору.

Момент задержания 
завербованной 
россиянки.
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 ■ Пора поставить точку 
в вопросе гибели Лермон-
това.

Народный артист России, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре, депутат Гос-
думы Николай Бурляев по-
просил главу Следственно-
го комитета РФ Александра 
Бастрыкина организовать 
расследование обстоятельств 
гибели поэта Михаила Лер-
монтова. Он считает, что 
следствие в 1841-м было про-
ведено некачественно.

- Я обратился в Следствен-
ный комитет России. В 1841 
году расследование 
убийства Михаила 
Лермонтова было 
проведено небреж-
но. Пришло время 
провести его тща-
тельно, чтобы, как 
писал Михаил Юрье-
вич, чувство правды 
в сердце человека 
восторжествовало. 
Важно пролить свет на обсто-
ятельства его смерти и вос-
становить справедливость, - 
сказал он в беседе с ТАСС.

Бурляев считает, если ис-

пользовать современные 
технологии для проведения 
расследования, мы сможем 
узнать истину.

Уже 180 лет потомки поэ-
та, литературоведы, 
писатели и крими-
налисты пытаются 
понять, была ли это 
дуэль или спланиро-
ванное убийство.

- Многие утверж-
дали, что это была 
не дуэль, а  пред-
намеренное убий-
ство. Однако все 

эти обсуждения долгое вре-
мя оставались в тени, за-
малчивались,  - пояснил 
Бурляев, - Один из лермон-
товедов отмечал, что ес-

ли бы поэт действительно 
был убит в один момент, не 
должно было быть много кро-
ви, так как сердце останав-
ливается сразу. Однако ме-
сто, где он упал, было полито 
кровью, что указывает на
то, что поэт еще жил по-
сле  ранения. Поэтому необ-
ходимо провести дальнейшее 
расследование и выяснить 
все обстоятельства его смер-
ти, - убежден союзный депу-
тат.

Сомнения возникли не 
только от обильных следов 
кровотечения, но и из-за ра-
невого канала. Дело в том, 
что место дуэли у горы Ма-
шук ровное, а судя по каналу, 
пробитому пулей, она вошла 

снизу вверх под углом сорок 
градусов.

Секунданты дуэли уве-
ряли, что Лермонтов после 
выстрела Мартынова упал 
замертво.   Сам же Марты-
нов  сказал, что поцеловал 
поэта и покинул место дуэ-
ли, будучи уверенным, что 

Лермонтова успеют спасти.
Существует также версия, 

что в Лермонтова стрелял 
не  Мартынов, а опытный 
стрелок с ближайшего скло-
на. Отсюда и такой угол входа 
пули.

В следующем номере читай-
те подробности об этом деле. 
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 ■ Скоро вопрос будет закрыт.

Николай Бурляев, известный своим трепетным отношени-
ем к  духовному состоянию общества, сообщил, что в Госдуме при-
ступили к подготовке законопроекта о запрете сатанизма в России:
- Надеюсь, что наш комитет скоро, буквально за неделю, за 
десять дней представит проект против сатанизма, - сообщил 
союзный депутат.

САТАНИЗМУ - НЕТ! ИНИЦИАТИВА

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Молодежные парламенты РФ 
и РБ подписали в Минске согла-
шение о сотрудничестве.

КОНКРЕТНЫЕ 
РЕЗУЛЬТАТЫ
- Это была первая такая встреча, - 

рассказал «СВ» заместитель пред-
седателя Молодежного парламента 
по работе с молодежными сообще-
ствами при Государственной Думе 
Михаил Молчанов. - Хотя планирова-
ли давно. Ведь парламенты Беларуси 
и России активно взаимодействуют 
между собой.

- Они заняты конкретной работой. 
А про вас некоторые думают...

- Что мы какая-то декорация? Они 
заблуждаются. При органах власти мо-
лодежные проекции создаются вовсе 
не для красоты. Прежде всего для того, 
чтобы политически активные молодые 
люди набирались опыта на примере 
старших товарищей. И, конечно, мы 
тоже разрабатываем и предлагаем за-
конопроекты.

- Как часто вы собираетесь вме-
сте?

- Общим составом четыре раза в год. 
Два раза в год минимум очно, два раза - 
дистанционно в режиме ВКС. Рабочий 
президиум заседает практически каж-
дую неделю, потому что к нам попадают 
законодательные инициативы ребят. 
В молодежном парламенте по проек-
ции с Госдумой созданы профильные 
комиссии.

- Есть конкретные результаты?
- Конечно. Девятнадцать законода-

тельных инициатив сейчас находятся 
в проработке со «взрослыми» коми-
тетами Госдумы. Есть и уже реализо-
ванные. Например, приняли изменения 
к закону о Дальневосточной и Арктиче-
ской ипотеке, чтобы ее условия распро-
странялись на участников СВО и чле-
нов их семей. Некоторые областные 
думы прислушались к нам и увеличива-
ют компенсацию на содержание собак-
поводырей для инвалидов. В первом 
чтении приняли наши поправки, кото-
рые дали право молодым семьям на 
бесплатную юридическую помощь. Так 
что работа идет.

ПАМЯТНИК ИЗ МОНЕТ
- О чем вы договорились с бело-

русскими ребятами?
- Во-первых, мы обменялись контак-

тами. И уже летом, во время каникул, 
юноши и девушки из регионов двух 
стран будут напрямую общаться меж-
ду собой, приезжать в гости. Уверен, 
что мы можем быть друг другу полез-
ны. Во-вторых, рассказали друг другу 
о своих акциях, инициативах. Вот у нас, 
в России, есть такой конкурс законо-
дательных инициатив имени Максима 
Роганова. Он был председателем Мо-
лодежного парламента ДНР, занимался 
волонтерской деятельностью и погиб 
при обстреле со стороны ВСУ. Конкурс 
помогает выявить лучшие наработки, 
из которых потом получатся реальные 
законы.

Российский молодежный парламент 
станет участником грандиозного про-
екта Алексея Талая, известного бело-
русского спортсмена-паралимпийца, 

который придумал выплавлять памят-
ники в честь героев Великой Отече-
ственной войны из советских монет. 
Такие монументы уже есть в Бресте 
и Минске. И такой же памятник должен 
быть установлен к 80-летию Победы 
на Поклонной горе в Москве. Будем 
активно поддерживать эту акцию.

- Что еще вы делали в Беларуси?
- Мы посетили Хатынь, возложили 

цветы. Большое эмоциональное впе-
чатление от этого места. Поучаство-
вали в записи программы на белорус-
ском телевидении «Да!Но». Причем 
сразу в двух выпусках. На первой об-
судили вопросы традиционных ценно-
стей, на второй - тему развития регио-
нов Беларуси. Программы уже вышли, 
их можно найти в интернете. А еще 
посетили знаменитый Минский хла-
докомбинат № 2. Его директор Дми-
трий  Михайлович не только объяснил 
тонкости производства, но и угостил 
очень вкусным мороженым. Теперь 
ждем наших белорусских коллег с от-
ветным визитом.

К БАРЬЕРУЗАГОВОР ИЛИ ДУЭЛЬ?

СПРАВКА «СВ»
Российский Молодежный парла-

мент формируется из депутатов за-
конодательных органов субъектов 
РФ, представителей молодежных 
организаций политических партий 
в ГД, депутатов муниципальных об-
разований и студенческих органи-
заций. В Беларуси молодежных 
депутатов определяют Советы де-
путатов от каждого района и города 
областного подчинения.
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ПРЕДЛАГАЕМ НЕ ДИСКОТЕКУ, А АРКТИЧЕСКУЮ ИПОТЕКУ
Михаил Молчанов поучаствовал 
в сборе советских медных денег 
для их дальнейшей переплавки.

СВЕЖИЙ ВЕТЕР

По официальной версии, светоча русской 
поэзии убил его приятель Николай Мартынов.

 июля  года на кладбище Пятигорска был похоронен 
великий поэт. Через  дней тело увезли в Тарханы.
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 ■ Главная цель Трампа 
и  его окружения прежняя - 
сожрать Россию и Китай. 
Вопрос только в том - кого 
первым?

Об этом «Союзному вече» 
рассказал депутат ГД, поли-
толог Анатолий Вассерман.

ОБМАНУТЬ 
И ПРИДУШИТЬ
- Дональд Трамп в первый 

же день своего президент-
ства отменил больше поло-
вины указов, принятых его 
предшественником Байде-
ном. Это что, полный раз-
ворот в американской по-
литике?

- Пока скорее не полный, 
а тощий. Но действительно 
заметный разворот. Другое 
дело, что есть направления, 
в которых практически все 
политические силы Соеди-
ненных Государств 
Америки (так эрудит 
специально называет 
США. - Ред.) придер-
живаются единого 
мнения, скажем, во 
взаимоотношениях 
с Россией и Китаем. 
Разногласия только, 
кого съесть первым.

Сейчас значитель-
ная часть промышленных 
производств из США выведе-
на в регионы дешевой рабо-
чей силы, по большей части 
как раз в Китай, в Гонконг, 
у которого особый статус, и на 
остров Тайвань. Последний, 
понятно, в итоге полностью 
объединится с Китаем. Это 
невыгодно Штатам, которые 
именно на Тайване создали 
самое высокотехнологич-
ное производство и пока их 
контролируют. Американцы 
долго рассчитывали, что Ки-

тай будет только производить, 
а они - разрабатывать. Но так 
не бывает долго. В итоге у Ки-
тая уже достаточно серь езные 
собственные кадры, и он те-

перь проводит само-
стоятельную поли-
тику.

И вот образовалась 
такая интересная па-
ра. Мы с Китаем ак-
тивно сотрудничаем 
на многих направле-
ниях. Причем мы для 
них не только постав-
щики сырья, в том 

числе энергетического, но 
еще и обес печиваем безопас-
ность. Ну а Китай снабжает 
нас всеми товарами, которые 
мы пока по разным причинам 
не производим сами. Соответ-
ственно, США надо взять под 
контроль и Китай и нас.

Ну, так уж исторически сло-
жилось, что для нас равно-
правное сотрудничество - это 
предпочтительное состояние, 
а они вообще не понимают, 
как сотрудничество может 
быть равноправным.

- Нужно придушить, 
и тогда уже можно сотруд-
ничать.

- Демократы исходят из то-
го, что надо добиться спер-
ва, чтобы Китай перестал нас 
поддерживать экономически. 
Потом, когда мы лишимся та-
кой поддержки, взять нас под 
контроль и дальше дожимать 
Китай, лишенный силовой 
опоры.

Республиканцы считают 
предпочтительным противо-
положный вариант. Сперва 
переманить на свою сторону 
нас. Чтобы мы ради сотруд-
ничества с ними перестали 
гарантировать безопасность 
Китая. Запугать после этого 
Китай и, взяв его под кон-
троль, уже дожимать нас.

Причем при Обаме и Байде-
не позиции демократической 
партии доведены до предела 
нелепости. Трамп отменил 
очень многие указы, и не все 
удалось отменить. Но полно-
стью отказаться от давления 
на нас Трамп не только не мо-
жет, но, похоже, и не хочет. 

Даже добиваться прекраще-
ния ликвидации террористи-
ческой организации Украина 
он намерен усилением этой 
организации до такой сте-
пени, чтобы мы испугались 
с нею связываться. Понятно, 
что мы не испугаемся, но он 
же с нашей историей знаком 
еще меньше, чем с собствен-
ной американской.

МИРОВАЯ 
ПЕРЕТРЯСКА 
ВЫГОДНА
- Тем не менее вы рады, что 

победил именно Дональд.
- Дело в том, что Трамп про-

возгласил еще в 2015 году ло-
зунг «Сделаем Америку снова 
великой». И он, в отличие от 
большинства тамошних поли-
тиков, как человек более или 
менее связанный с реальными 
производствами, понимает, 
что величие Америки опи-
ралось на их промышленное 
могущество.

И сейчас он пытается это 
могущество возрождать. По-
скольку большая часть про-
мышленных производств 
выведена, перед ним стоит 
задача их воссоздать. Имен-
но для этого он развязывает 
войны тарифов. Он рассчиты-
вает, что импортные товары 
подорожают, и станет выгод-
но производить аналогичн-
ное в самих США. Он готов 
платить любую цену.

Воссоздание американ-
ской промышленной мощи 
 радикально перестроит всю 
систему глобального разде-
ления труда. И в любом из 
реально осуществимых ва-
риантов этой системы наше 
место будет значительно луч-
ше, чем в нынешней. Поэтому, 

независимо от того, что будет 
делать Трамп непосредствен-
но в нашу сторону, то, что он 
сделает со всем миром, для 
нас выгодно.

ЗАСТАВЛЯЕМ ЗАПАД 
РАЗОРЯТЬ СЕБЯ
- Если в скором времени 

еще будут какие-то террито-
рии, оккупированные терро-
ристической организацией 
Украина, то с них постарают-
ся запустить по нам все, что 
западные наниматели этой 
организации смогут туда за-
вести. Чисто террористиче-
ский удар возможен.

Так уж исторически сложи-
лось, что мы лучше всего вою-
ем на истощение противника. 
Да, сами мы при этом тоже, 
конечно, изрядно страдаем, 
но войска противника конча-
ются быстрее наших.

- Пока толстый сохнет, 
тощий сдохнет.

- Они, толкая террористов 
на полномасштабные боевые 
действия, просто не сообрази-
ли, кто толстый, кто тощий. 
Сейчас мы успешно заставля-
ем коллективный Запад разо-
рять самого себя.

Очень надеюсь, что наши 
будут воевать так же аккурат-
но и расчетливо, как прежде. 
И, в соответствии с заветами 
Иосифа Виссарионовича Ста-
лина, давать хоть сто снаря-
дов, лишь бы сохранить жизнь 
одного человека.

У США НЕ ПОЛНЫЙ РАЗВОРОТ, А ТОЩИЙ
Анатолий ВАССЕРМАН:

 ■ И этой хватки не утратил.

- В Беларуси прошли президентские выборы, на 
которых с огромным перевесом победил действую-
щий глава государства. Можем ли мы ждать еще 
большего сближения наших стран?

- Александр Григорьевич еще до того, как стал депу-
татом Верховного Совета Беларуси в 90-м году, проя-
вил себя как очень грамотный хозяйственник. За что, 
собственно, его и избрали депутатом. И до сих пор 
хозяйственной хватки не утратил. Поэтому его избра-
ние - гарантия того, что по меньшей мере на ближай-
шие пять лет взаимодействие РФ с Беларусью будет 
беспрепятственным.

- Многие западные страны объявили еще до выбо-
ров, что они считают их нелегитимными. Это как-то 
помешает белорусам?

- Никак. Ограничения на взаимодействие Запада 
с  Беларусью вводятся уже очень давно. И совершенно 
независимо от того, какие выборы Запад признал за-
конными, а какие не признал. Еще в 1994 году, когда 
Лукашенко впервые был избран президентом, он сумел 
сразу и очень резко не понравиться Западу. Ибо пре-
кратил начатый Шушкевичем курс укладки Беларуси 
под Запад с постоянными вопросами «а в какой позе 
мы должны лечь, чтобы вам было удобнее?».

 ■ И чем их поглощение США может навре-
дить нам.

- Трамп начал объявлять тарифные войны. 
Вдруг оказалось, что ближайшие друзья, на-
пример Канада, гораздо опаснее, чем Китай. Им 
он предъявил 25 процентов, а Китаю - десять.

- Вводить на китайские товары очень уж большие 
пошлины Трамп не может, поскольку большая часть 
товаров массового потребления на его рынке имен-
но из Китая. Даже знаменитые кепки с надписью 
«Сделаем Америку снова великой» никто, кроме 
китацев, не смог произвести в нужном количестве 
быстро и дешево.

Мексика и Канада пообещали усилить контроль 
границ. Для них ввод пошлин в действие отложен 
до того момента, пока не станет ясно, смогли ли 
они выполнить свои обещания.

- В своих мечтах о Канаде Трамп не забыва-
ет - она должна стать 51-м штатом.

- Канада ему нужна прежде всего по соображе-
ниям стратегическим. Если он до нее и Гренландии 
доберется, сможет организовать северо-западный 
морской путь из Китая в Европу. Он короче северо-
восточного. То есть это будет изрядный удар по 
нашим транспортным перспективам.

Еще это позволит взять под контроль кратчайший 
путь наших баллистических ракет. Нам придется 

приложить большее усилие для развития подвод-
ной составляющей нашего стратегического ядер-
ного комплекса. А это деньги и время. Вероятнее 
всего, «коллективный Трамп» полагает, что этот 
стратегический выигрыш окупит все проблемы, 
связанные с канадской политикой.

- И еще одна «проблемная» страна - Панама. 
Получится у них сохранить свою независи-
мость?

- На бумаге независимость сохранится. Но весь-
ма вероятно, что американский контроль над Па-
намским каналом в какой-нибудь форме будет вос-
становлен. Юристы люди изворотливые, что-нибудь 
придумают. Главная причина давления - чтобы его 
суда проходили канал с меньшей оплатой, чем суда 
из других государств.

- Трамп и нам тоже пригрозил увеличением 
пошлинами и санкциями. Как Россия может 
ответить Штатам? Какие мы можем пошлины 
поднять или поставки прекратить?

- Напрямую из США мы почти ничего не получа-
ем. Они постарались ограничить если не все, то 
очень многое. И ограничить наш импорт оттуда мы 
не можем, ибо нечего ограничивать. Ограничить 
свои поставки можем, но это нам же помешает. 
Скорее всего, мы не будем ввязываться в обмен 
экономическими ударами напрямую, а, как обычно, 
придумаем что-нибудь косвенное.

«ЛУКАШЕНКО - 
ГРАМОТНЫЙ ХОЗЯЙСТВЕННИК»

ЗАЧЕМ ТРАМПУ КАНАДА И ГРЕНЛАНДИЯ? ВОПРОС РЕБРОМ

SOUZVECHE.RU
КТО МОЖЕТ СТАТЬ СЛЕДУЮЩИМ 
ПРЕЗИДЕНТОМ США? ПРИДЕТ ЛИ 

К ВЛАСТИ ИЛОН МАСК? 
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Дон начал кошмарить всех 
подряд. Так что ему хотят 
объявить импичмент.

ВО ГЛАВЕ
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 ■ Российские иноагенты и оппо-
зиционные белорусские СМИ на-
чали сворачивать деятельность.

Вы заметили, что резко стало мень-
ше антироссийских новостей? Все 
потому, что Дональд Трамп решил 
ликвидировать главный инструмент 
американского влияния на цветные 
революции. Контора вливала гигант-
ские суммы в «развитие» государств, 
на самом деле продвигая в них аме-
риканские интересы.

- То, как тратились деньги, с таким 
уровнем мошенничества, совершен-
но необъяснимо. Коррупция достигла 
невиданного ранее уровня. Закрыть! - 
объявил президент США.

Размах коррупции колоссальный. 
Только начали расследовать, а уже 
стало понятно, что из четырех мил-
лиардов долларов для Гаити до ме-
ста назначения добралось лишь... два 
процента!

Российские «оппозиционные» жур-
налисты и «укропомойки» в истери-
ке - их отодвинули от кормушки. На 
Украине до девяноста процентов всех 
СМИ спонсировались американским 
USAID - агентством по «оказанию по-
мощи и содействия международному 
развитию» (подробнее - на стр. 4). 
Минимум шесть белорусских СМИ, 

вещавших из-за границы, уже сооб-
щили о закрытии. Затронуло отсут-
ствие денег и другие пропагандист-
ские платформы в СНГ.

Посыпалось как карточный домик 
то, что больше шестидесяти лет ра-
ботало в качестве мягкой силы на 
стороне Америки. Белый дом под-
твердил, что их штатные шавки - зна-
менитое со времен СССР «Радио Сво-
бода», ненавидящие Россию издания 
Politico, The New York Times и агент-
ство Associated Press. У всех отобрали 
многомиллионные подачки. 

«NDR, Spigel, Zeit и другие немец-
кие и мировые СМИ финансирова-
ли коррумпированные сети, кото-
рые ответственны за смену режима 
и вмешательство в выборы не только 
в США», - сообщил Илон Маск.

Больше всего от закрытия постра-
дает Украина. Почти половина бюд-
жета организации шла на эту страну. 
Наверняка в очереди на «обрезание» 
всякие «Бильды» и «Таймсы». После 
этого нам, надеюсь, перестанут рас-
сказывать про полностью независи-
мые СМИ.

И не только СМИ, целые государ-
ства. За три года Киеву выделили 30,6 
миллиарда долларов. Государствен-
ная система может рухнуть без денег 
от USAID, заявил депутат Верховной 
рады Александр Дубинский:

- Все как-то сконцентрировались 

на грантах в медиа сфере, но их рас-
пространение было куда шире. Фак-
тически не было ни одной госструкту-
ры в стране, которая бы не получала 
деньги оттуда.

 ■ Просто сменят вывеску и про-
должат вредить миру.

Член Комиссии 
Парламентского 
Собрания по меж-
дународным делам, 
миграционной поли-
тике и связям с со-
отечественниками 
Леонид СЛУЦКИЙ:

- Наиболее вопию-
щие факты работы USAID приходятся на 
годы правления Джо Байдена в различ-
ных его ипостасях пребывания во власти.

Агентство - расширенный инстру-
ментарий продвижения американских 
интересов с щупальцами практически 
по всему миру. Пытались наследить 
и в России, пока Москва не указала 
USAID в 2012-м на дверь, вскрыв попыт-
ки «влияния через распределение гран-
тов на политические процессы, включая 
выборы различного уровня и институты 
гражданского общества». И все проис-
ходящее еще раз подтверждает спра-
ведливость и обоснованность введенных 
нами законодательных мер по борьбе 
с иностранным вмешательством.

Не стоит аплодировать вдруг проснув-
шейся «сознательности» в Вашингтоне. 
Речь может идти о «смене вывески» для 
продолжения продвижения американ-
ской гегемонии.

МЯГКАЯ СИЛА 
ГРУБОЙ ГЕГЕМОНИИ

ФАКТЫ
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 ■ Зеленский начал в открытую тор-
говать Украиной. Только отдавать 
особо нечего.

Картина маслом: Зеленский разложил 
карту Украины с полезными ископаемыми 
и начал рассказывать, что может отдать 
США в обмен на новую помощь. Чернозем 
он продал давно, торг пошел за редкоземы:

- Есть золото, есть титан, марганцевые 
руды. Этому реально нет цены. То есть это 
большие деньги, очень большие. И если мы 
говорим о сделке, которую хотят американ-
цы, давайте заключим сделку. Мы только 
«за». Американцы помогли нам больше 
всех, и поэтому они должны заработать 
больше всех.

Сначала Трамп воодушевился  - надо 
брать. Но не как плату за будущие постав-
ки, а как за уже отпущенное.

- США хотят получить редкоземельные 
металлы Украины в качестве компенсации 
за оказанную помощь, - уточнил пресс-
секретарь Совета нацбезопасности Белого 
дома Брайан Хьюз. - Обсуждения сосре-
доточены на том, как лучше всего обес-
печить это погашение, и график еще не 
установлен.

Зеленский расстроился - рассчитывал 
продать воздух и воровать миллиарды 
дальше, а ему дадут расчет в зачет долгов. 

Но и тут американцы получат дырку от бу-
блика, а не редкоземы. Несметных природ-
ных богатств у голодранцев не осталось, 
все принадлежит России. Вместе с возвра-
щенными территориями «ушла» большая 
часть - по разным оценкам от пятидесяти 
до девяноста процентов - того ценного, что 
было в недрах. Поэтому главарь киевской 
хунты спешно предложил выгнать русских 
из Донбасса, так как там «много 
богатств».

Параллельно нелегитимный 
готовит свое население к пе-
ремоге.

- Заключение мира - это и 
будет победа Украины, так 
как Путин не смог захватить 
всю страну, а значит, он про-
играл, - заявил он в интервью 
британскому ITV News.

Как вам такая логика?

Трамп сообщил New York Post, что 
разговаривал с Владимиром Путиным 
по телефону. И что подготовил кон-
кретный план по прекращению войны.

- Давайте начнем эти встречи. Они 
хотят встретиться. Каждый день люди 
умирают. Убивают молодых красивых 
солдат. Молодых мужчин - таких, как 

мои сыновья. С обеих сторон. По все-
му полю боя, - обратился он к советни-
ку по нацбезопасности Майку Уолтцу.

Впрочем пресс-секретарь Крем-
ля Дмитрий Песков сказал, что не 
может «ни подтвердить, ни опровер-
гнуть» публикации о разговоре Пу-
тина и Трампа. Но раньше говорил, 

что переговоры ведутся по разным 
каналам с разными структурами.

Предположительно вице-президент 
США Вэнс встретится с Зеленским 
на Мюнхенской конференции по безо-
пасности на этой неделе.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

А КОРОЛЬ-ТО ГОЛЫЙ! ДЮЖЕ ПОТУЖНО

Не 
вырубишь 
топором

Генсекретарь НАТО Марк 
Рютте:

- Украина не проигрыва-
ет, но фронт движется 

в неправильном на-
правлении.

USAID потратило  миллиардов 
долларов на , тысячи журналистов 
из  СМИ плюс  медийных НКО. 
Спонсировало девять из десяти СМИ 
на Украине.

 ■ Трамп и Нетаньяху хотят раз-
делить палестинские 
территории.

К Трампу первым 
прибыл израильский 
премьер-министр Би-
ньямин Нетаньяху. 
Чтобы прокричать: 
США и дальше будут 
всецело поддержи-
вать Израиль.

Невероятный ци-
низм - Нетаньяху в 
подарок притащил 
золотой пейджер.

- Он символи-
зирует решение 
премьер-министра, 

к о т о р о е 
привело к 
перелому в 

войне и стало отправной точкой для 
подрыва морального духа «Хезбол-
лы», - заявил его офис.

Ответный подарок - США сообщили, 
что передадут Израилю «мать всех 
бомб». Об этом сообщил Bild. MOAB 
способна пробивать подземные укре-
пления, включая иранские ядерные 
объекты.

Вместе с Трампом они обсуждали, 

куда вывезти недобитый народ Пале-
стины. А сам сектор Газа Дон назвал 
площадкой под снос и заявил, что хочет 
взять его в «долгосрочное владение, 
очистить от туннелей, сравнять с зем-
лей» и построить там дорогие отели 
для отдыха.

Нетаньяху заявил, что Израиль под-
держивает предложения по будущему 
Газы.

СЕКТОР ГАЗА ОТБИРАЙ ПОД ОТЕЛЬНЫЙ РАЙ БЕСПРЕДЕЛ

На пейджере написано: 
«нажимать обеими руками».

РОТ НА ЗАМОК
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- Налетай, 
торопись. 
Покупай!
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Валерий ЧУМАКОВ, 
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 ■ Главная цель Трампа 
и  его окружения прежняя - 
сожрать Россию и Китай. 
Вопрос только в том - кого 
первым?

Об этом «Союзному вече» 
рассказал депутат ГД, поли-
толог Анатолий Вассерман.

ОБМАНУТЬ 
И ПРИДУШИТЬ
- Дональд Трамп в первый 

же день своего президент-
ства отменил больше поло-
вины указов, принятых его 
предшественником Байде-
ном. Это что, полный раз-
ворот в американской по-
литике?

- Пока скорее не полный, 
а тощий. Но действительно 
заметный разворот. Другое 
дело, что есть направления, 
в которых практически все 
политические силы Соеди-
ненных Государств 
Америки (так эрудит 
специально называет 
США. - Ред.) придер-
живаются единого 
мнения, скажем, во 
взаимоотношениях 
с Россией и Китаем. 
Разногласия только, 
кого съесть первым.

Сейчас значитель-
ная часть промышленных 
производств из США выведе-
на в регионы дешевой рабо-
чей силы, по большей части 
как раз в Китай, в Гонконг, 
у которого особый статус, и на 
остров Тайвань. Последний, 
понятно, в итоге полностью 
объединится с Китаем. Это 
невыгодно Штатам, которые 
именно на Тайване создали 
самое высокотехнологич-
ное производство и пока их 
контролируют. Американцы 
долго рассчитывали, что Ки-

тай будет только производить, 
а они - разрабатывать. Но так 
не бывает долго. В итоге у Ки-
тая уже достаточно серь езные 
собственные кадры, и он те-

перь проводит само-
стоятельную поли-
тику.

И вот образовалась 
такая интересная па-
ра. Мы с Китаем ак-
тивно сотрудничаем 
на многих направле-
ниях. Причем мы для 
них не только постав-
щики сырья, в том 

числе энергетического, но 
еще и обес печиваем безопас-
ность. Ну а Китай снабжает 
нас всеми товарами, которые 
мы пока по разным причинам 
не производим сами. Соответ-
ственно, США надо взять под 
контроль и Китай и нас.

Ну, так уж исторически сло-
жилось, что для нас равно-
правное сотрудничество - это 
предпочтительное состояние, 
а они вообще не понимают, 
как сотрудничество может 
быть равноправным.

- Нужно придушить, 
и тогда уже можно сотруд-
ничать.

- Демократы исходят из то-
го, что надо добиться спер-
ва, чтобы Китай перестал нас 
поддерживать экономически. 
Потом, когда мы лишимся та-
кой поддержки, взять нас под 
контроль и дальше дожимать 
Китай, лишенный силовой 
опоры.

Республиканцы считают 
предпочтительным противо-
положный вариант. Сперва 
переманить на свою сторону 
нас. Чтобы мы ради сотруд-
ничества с ними перестали 
гарантировать безопасность 
Китая. Запугать после этого 
Китай и, взяв его под кон-
троль, уже дожимать нас.

Причем при Обаме и Байде-
не позиции демократической 
партии доведены до предела 
нелепости. Трамп отменил 
очень многие указы, и не все 
удалось отменить. Но полно-
стью отказаться от давления 
на нас Трамп не только не мо-
жет, но, похоже, и не хочет. 

Даже добиваться прекраще-
ния ликвидации террористи-
ческой организации Украина 
он намерен усилением этой 
организации до такой сте-
пени, чтобы мы испугались 
с нею связываться. Понятно, 
что мы не испугаемся, но он 
же с нашей историей знаком 
еще меньше, чем с собствен-
ной американской.

МИРОВАЯ 
ПЕРЕТРЯСКА 
ВЫГОДНА
- Тем не менее вы рады, что 

победил именно Дональд.
- Дело в том, что Трамп про-

возгласил еще в 2015 году ло-
зунг «Сделаем Америку снова 
великой». И он, в отличие от 
большинства тамошних поли-
тиков, как человек более или 
менее связанный с реальными 
производствами, понимает, 
что величие Америки опи-
ралось на их промышленное 
могущество.

И сейчас он пытается это 
могущество возрождать. По-
скольку большая часть про-
мышленных производств 
выведена, перед ним стоит 
задача их воссоздать. Имен-
но для этого он развязывает 
войны тарифов. Он рассчиты-
вает, что импортные товары 
подорожают, и станет выгод-
но производить аналогичн-
ное в самих США. Он готов 
платить любую цену.

Воссоздание американ-
ской промышленной мощи 
 радикально перестроит всю 
систему глобального разде-
ления труда. И в любом из 
реально осуществимых ва-
риантов этой системы наше 
место будет значительно луч-
ше, чем в нынешней. Поэтому, 

независимо от того, что будет 
делать Трамп непосредствен-
но в нашу сторону, то, что он 
сделает со всем миром, для 
нас выгодно.

ЗАСТАВЛЯЕМ ЗАПАД 
РАЗОРЯТЬ СЕБЯ
- Если в скором времени 

еще будут какие-то террито-
рии, оккупированные терро-
ристической организацией 
Украина, то с них постарают-
ся запустить по нам все, что 
западные наниматели этой 
организации смогут туда за-
вести. Чисто террористиче-
ский удар возможен.

Так уж исторически сложи-
лось, что мы лучше всего вою-
ем на истощение противника. 
Да, сами мы при этом тоже, 
конечно, изрядно страдаем, 
но войска противника конча-
ются быстрее наших.

- Пока толстый сохнет, 
тощий сдохнет.

- Они, толкая террористов 
на полномасштабные боевые 
действия, просто не сообрази-
ли, кто толстый, кто тощий. 
Сейчас мы успешно заставля-
ем коллективный Запад разо-
рять самого себя.

Очень надеюсь, что наши 
будут воевать так же аккурат-
но и расчетливо, как прежде. 
И, в соответствии с заветами 
Иосифа Виссарионовича Ста-
лина, давать хоть сто снаря-
дов, лишь бы сохранить жизнь 
одного человека.

У США НЕ ПОЛНЫЙ РАЗВОРОТ, А ТОЩИЙ
Анатолий ВАССЕРМАН:

 ■ И этой хватки не утратил.

- В Беларуси прошли президентские выборы, на 
которых с огромным перевесом победил действую-
щий глава государства. Можем ли мы ждать еще 
большего сближения наших стран?

- Александр Григорьевич еще до того, как стал депу-
татом Верховного Совета Беларуси в 90-м году, проя-
вил себя как очень грамотный хозяйственник. За что, 
собственно, его и избрали депутатом. И до сих пор 
хозяйственной хватки не утратил. Поэтому его избра-
ние - гарантия того, что по меньшей мере на ближай-
шие пять лет взаимодействие РФ с Беларусью будет 
беспрепятственным.

- Многие западные страны объявили еще до выбо-
ров, что они считают их нелегитимными. Это как-то 
помешает белорусам?

- Никак. Ограничения на взаимодействие Запада 
с  Беларусью вводятся уже очень давно. И совершенно 
независимо от того, какие выборы Запад признал за-
конными, а какие не признал. Еще в 1994 году, когда 
Лукашенко впервые был избран президентом, он сумел 
сразу и очень резко не понравиться Западу. Ибо пре-
кратил начатый Шушкевичем курс укладки Беларуси 
под Запад с постоянными вопросами «а в какой позе 
мы должны лечь, чтобы вам было удобнее?».

 ■ И чем их поглощение США может навре-
дить нам.

- Трамп начал объявлять тарифные войны. 
Вдруг оказалось, что ближайшие друзья, на-
пример Канада, гораздо опаснее, чем Китай. Им 
он предъявил 25 процентов, а Китаю - десять.

- Вводить на китайские товары очень уж большие 
пошлины Трамп не может, поскольку большая часть 
товаров массового потребления на его рынке имен-
но из Китая. Даже знаменитые кепки с надписью 
«Сделаем Америку снова великой» никто, кроме 
китацев, не смог произвести в нужном количестве 
быстро и дешево.

Мексика и Канада пообещали усилить контроль 
границ. Для них ввод пошлин в действие отложен 
до того момента, пока не станет ясно, смогли ли 
они выполнить свои обещания.

- В своих мечтах о Канаде Трамп не забыва-
ет - она должна стать 51-м штатом.

- Канада ему нужна прежде всего по соображе-
ниям стратегическим. Если он до нее и Гренландии 
доберется, сможет организовать северо-западный 
морской путь из Китая в Европу. Он короче северо-
восточного. То есть это будет изрядный удар по 
нашим транспортным перспективам.

Еще это позволит взять под контроль кратчайший 
путь наших баллистических ракет. Нам придется 

приложить большее усилие для развития подвод-
ной составляющей нашего стратегического ядер-
ного комплекса. А это деньги и время. Вероятнее 
всего, «коллективный Трамп» полагает, что этот 
стратегический выигрыш окупит все проблемы, 
связанные с канадской политикой.

- И еще одна «проблемная» страна - Панама. 
Получится у них сохранить свою независи-
мость?

- На бумаге независимость сохранится. Но весь-
ма вероятно, что американский контроль над Па-
намским каналом в какой-нибудь форме будет вос-
становлен. Юристы люди изворотливые, что-нибудь 
придумают. Главная причина давления - чтобы его 
суда проходили канал с меньшей оплатой, чем суда 
из других государств.

- Трамп и нам тоже пригрозил увеличением 
пошлинами и санкциями. Как Россия может 
ответить Штатам? Какие мы можем пошлины 
поднять или поставки прекратить?

- Напрямую из США мы почти ничего не получа-
ем. Они постарались ограничить если не все, то 
очень многое. И ограничить наш импорт оттуда мы 
не можем, ибо нечего ограничивать. Ограничить 
свои поставки можем, но это нам же помешает. 
Скорее всего, мы не будем ввязываться в обмен 
экономическими ударами напрямую, а, как обычно, 
придумаем что-нибудь косвенное.

«ЛУКАШЕНКО - 
ГРАМОТНЫЙ ХОЗЯЙСТВЕННИК»

ЗАЧЕМ ТРАМПУ КАНАДА И ГРЕНЛАНДИЯ? ВОПРОС РЕБРОМ

SOUZVECHE.RU
КТО МОЖЕТ СТАТЬ СЛЕДУЮЩИМ 
ПРЕЗИДЕНТОМ США? ПРИДЕТ ЛИ 

К ВЛАСТИ ИЛОН МАСК? 
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Дон начал кошмарить всех 
подряд. Так что ему хотят 
объявить импичмент.

ВО ГЛАВЕ
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Cветлана КАМЕКА

 ■ Российские иноагенты и оппо-
зиционные белорусские СМИ на-
чали сворачивать деятельность.

Вы заметили, что резко стало мень-
ше антироссийских новостей? Все 
потому, что Дональд Трамп решил 
ликвидировать главный инструмент 
американского влияния на цветные 
революции. Контора вливала гигант-
ские суммы в «развитие» государств, 
на самом деле продвигая в них аме-
риканские интересы.

- То, как тратились деньги, с таким 
уровнем мошенничества, совершен-
но необъяснимо. Коррупция достигла 
невиданного ранее уровня. Закрыть! - 
объявил президент США.

Размах коррупции колоссальный. 
Только начали расследовать, а уже 
стало понятно, что из четырех мил-
лиардов долларов для Гаити до ме-
ста назначения добралось лишь... два 
процента!

Российские «оппозиционные» жур-
налисты и «укропомойки» в истери-
ке - их отодвинули от кормушки. На 
Украине до девяноста процентов всех 
СМИ спонсировались американским 
USAID - агентством по «оказанию по-
мощи и содействия международному 
развитию» (подробнее - на стр. 4). 
Минимум шесть белорусских СМИ, 

вещавших из-за границы, уже сооб-
щили о закрытии. Затронуло отсут-
ствие денег и другие пропагандист-
ские платформы в СНГ.

Посыпалось как карточный домик 
то, что больше шестидесяти лет ра-
ботало в качестве мягкой силы на 
стороне Америки. Белый дом под-
твердил, что их штатные шавки - зна-
менитое со времен СССР «Радио Сво-
бода», ненавидящие Россию издания 
Politico, The New York Times и агент-
ство Associated Press. У всех отобрали 
многомиллионные подачки. 

«NDR, Spigel, Zeit и другие немец-
кие и мировые СМИ финансирова-
ли коррумпированные сети, кото-
рые ответственны за смену режима 
и вмешательство в выборы не только 
в США», - сообщил Илон Маск.

Больше всего от закрытия постра-
дает Украина. Почти половина бюд-
жета организации шла на эту страну. 
Наверняка в очереди на «обрезание» 
всякие «Бильды» и «Таймсы». После 
этого нам, надеюсь, перестанут рас-
сказывать про полностью независи-
мые СМИ.

И не только СМИ, целые государ-
ства. За три года Киеву выделили 30,6 
миллиарда долларов. Государствен-
ная система может рухнуть без денег 
от USAID, заявил депутат Верховной 
рады Александр Дубинский:

- Все как-то сконцентрировались 

на грантах в медиа сфере, но их рас-
пространение было куда шире. Фак-
тически не было ни одной госструкту-
ры в стране, которая бы не получала 
деньги оттуда.

 ■ Просто сменят вывеску и про-
должат вредить миру.

Член Комиссии 
Парламентского 
Собрания по меж-
дународным делам, 
миграционной поли-
тике и связям с со-
отечественниками 
Леонид СЛУЦКИЙ:

- Наиболее вопию-
щие факты работы USAID приходятся на 
годы правления Джо Байдена в различ-
ных его ипостасях пребывания во власти.

Агентство - расширенный инстру-
ментарий продвижения американских 
интересов с щупальцами практически 
по всему миру. Пытались наследить 
и в России, пока Москва не указала 
USAID в 2012-м на дверь, вскрыв попыт-
ки «влияния через распределение гран-
тов на политические процессы, включая 
выборы различного уровня и институты 
гражданского общества». И все проис-
ходящее еще раз подтверждает спра-
ведливость и обоснованность введенных 
нами законодательных мер по борьбе 
с иностранным вмешательством.

Не стоит аплодировать вдруг проснув-
шейся «сознательности» в Вашингтоне. 
Речь может идти о «смене вывески» для 
продолжения продвижения американ-
ской гегемонии.

МЯГКАЯ СИЛА 
ГРУБОЙ ГЕГЕМОНИИ

ФАКТЫ
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 ■ Зеленский начал в открытую тор-
говать Украиной. Только отдавать 
особо нечего.

Картина маслом: Зеленский разложил 
карту Украины с полезными ископаемыми 
и начал рассказывать, что может отдать 
США в обмен на новую помощь. Чернозем 
он продал давно, торг пошел за редкоземы:

- Есть золото, есть титан, марганцевые 
руды. Этому реально нет цены. То есть это 
большие деньги, очень большие. И если мы 
говорим о сделке, которую хотят американ-
цы, давайте заключим сделку. Мы только 
«за». Американцы помогли нам больше 
всех, и поэтому они должны заработать 
больше всех.

Сначала Трамп воодушевился  - надо 
брать. Но не как плату за будущие постав-
ки, а как за уже отпущенное.

- США хотят получить редкоземельные 
металлы Украины в качестве компенсации 
за оказанную помощь, - уточнил пресс-
секретарь Совета нацбезопасности Белого 
дома Брайан Хьюз. - Обсуждения сосре-
доточены на том, как лучше всего обес-
печить это погашение, и график еще не 
установлен.

Зеленский расстроился - рассчитывал 
продать воздух и воровать миллиарды 
дальше, а ему дадут расчет в зачет долгов. 

Но и тут американцы получат дырку от бу-
блика, а не редкоземы. Несметных природ-
ных богатств у голодранцев не осталось, 
все принадлежит России. Вместе с возвра-
щенными территориями «ушла» большая 
часть - по разным оценкам от пятидесяти 
до девяноста процентов - того ценного, что 
было в недрах. Поэтому главарь киевской 
хунты спешно предложил выгнать русских 
из Донбасса, так как там «много 
богатств».

Параллельно нелегитимный 
готовит свое население к пе-
ремоге.

- Заключение мира - это и 
будет победа Украины, так 
как Путин не смог захватить 
всю страну, а значит, он про-
играл, - заявил он в интервью 
британскому ITV News.

Как вам такая логика?

Трамп сообщил New York Post, что 
разговаривал с Владимиром Путиным 
по телефону. И что подготовил кон-
кретный план по прекращению войны.

- Давайте начнем эти встречи. Они 
хотят встретиться. Каждый день люди 
умирают. Убивают молодых красивых 
солдат. Молодых мужчин - таких, как 

мои сыновья. С обеих сторон. По все-
му полю боя, - обратился он к советни-
ку по нацбезопасности Майку Уолтцу.

Впрочем пресс-секретарь Крем-
ля Дмитрий Песков сказал, что не 
может «ни подтвердить, ни опровер-
гнуть» публикации о разговоре Пу-
тина и Трампа. Но раньше говорил, 

что переговоры ведутся по разным 
каналам с разными структурами.

Предположительно вице-президент 
США Вэнс встретится с Зеленским 
на Мюнхенской конференции по безо-
пасности на этой неделе.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

А КОРОЛЬ-ТО ГОЛЫЙ! ДЮЖЕ ПОТУЖНО

Не 
вырубишь 
топором

Генсекретарь НАТО Марк 
Рютте:

- Украина не проигрыва-
ет, но фронт движется 

в неправильном на-
правлении.

USAID потратило  миллиардов 
долларов на , тысячи журналистов 
из  СМИ плюс  медийных НКО. 
Спонсировало девять из десяти СМИ 
на Украине.

 ■ Трамп и Нетаньяху хотят раз-
делить палестинские 
территории.

К Трампу первым 
прибыл израильский 
премьер-министр Би-
ньямин Нетаньяху. 
Чтобы прокричать: 
США и дальше будут 
всецело поддержи-
вать Израиль.

Невероятный ци-
низм - Нетаньяху в 
подарок притащил 
золотой пейджер.

- Он символи-
зирует решение 
премьер-министра, 

к о т о р о е 
привело к 
перелому в 

войне и стало отправной точкой для 
подрыва морального духа «Хезбол-
лы», - заявил его офис.

Ответный подарок - США сообщили, 
что передадут Израилю «мать всех 
бомб». Об этом сообщил Bild. MOAB 
способна пробивать подземные укре-
пления, включая иранские ядерные 
объекты.

Вместе с Трампом они обсуждали, 

куда вывезти недобитый народ Пале-
стины. А сам сектор Газа Дон назвал 
площадкой под снос и заявил, что хочет 
взять его в «долгосрочное владение, 
очистить от туннелей, сравнять с зем-
лей» и построить там дорогие отели 
для отдыха.

Нетаньяху заявил, что Израиль под-
держивает предложения по будущему 
Газы.

СЕКТОР ГАЗА ОТБИРАЙ ПОД ОТЕЛЬНЫЙ РАЙ БЕСПРЕДЕЛ

На пейджере написано: 
«нажимать обеими руками».

РОТ НА ЗАМОК
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- Налетай, 
торопись. 
Покупай!
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 ■ Если недели моды фор-
мируют стиль в одежде на 
ближайший сезон, то круп-
нейшая в Восточной Евро-
пе выставка «Продэкспо» 
диктует тренды на рынке 
продуктов питания на це-
лый год.

КУШАТЬ ПОДАНО
Барьеры санкций и ухуд-

шившаяся логистика не ме-
шают заявляться участни-
кам из таких совсем вроде 
бы недружественных стран, 
как Италия, Франция, Литва, 
Швейцария. Вот висит грече-
ский флаг, рядом бразильцы, 
турки, китайцы широко рас-
кинулись.

- Россия - огромный рынок, 
не только продовольствия, 
которым мы сегодня сами се-
бя обеспечиваем, но и обору-
дования, препаратов, рынок 
идей и технологий. Россия об-
ладает девятью процентами 
мировых пахотных земель, 
половина чернозема нахо-
дится в нашей стране, а еще 
четверть запасов пресной во-
ды. Вместе с Беларусью мы 
производим десять процен-
тов минеральных удобрений 
в мире. С этим тоже надо счи-
таться, потому что если мы 
применим еще современные 
технологии, то начнем за-
хватывать рынок. Поэтому 
наши конкуренты, они не 
только нам готовы что-то 
продать, но и смотрят, 
как мы развиваем-
ся,  - убежден пред-
седатель Комиссии 
Парламентского Со-
брания по промыш-
ленности и торговле 
Сергей Митин.

Идти на выставку луч-
ше на голодный 
желудок: тут все 

кипит, шкварчит и ароматно 
пахнет. Шеф-повара соревну-
ются, кто оригинальнее про-
ведет свой мастер-класс. За-
висаешь возле таких стендов 
надолго. Но хочется обойти 
как можно больше. Поэтому 
успеваю узнать, как правиль-
но разбивать яйца, а вот как 
кулинар использует потом 
скорлупки - уже нет.

УГОЛЬНЫЙ СОУС
Широко представлены 

новые российские регио-
ны. Фишка - черный соус из 
 Макеевки. В составе томаты, 
перец чили, а также... пище-
вой уголь, который и придает 
приправе такой нестандарт-
ный для кетчупа цвет.

- Попробуйте, очень инте-
ресный вкус: насыщенный. 
И обжигает не сразу, а чуть 
позже. Для блюд, которые го-
товятся на огне, то есть для 
мяса, сосисок и бургеров иде-
ально подходит, - «остренько» 
рекламируют девушки свой 
товар.

Ну и конечно, какой «празд-
ник живота» без сябров? 
Они тут в каждом па-
вильоне  - 

всего на выставку приехало 
семьдесят компаний из Си-
неокой.

Производитель «номер 
один» детского питания в  Бе-
ларуси витебский «Белфуд» 
на российском рын-
ке уже десять лет, 

в основном под маркой «Ма-
ленькое счастье». Из 350 наи-
менований больше половины 
отправляются на российский 
рынок. Ассортимент тут для 
самых привередливых юных 
гурманов: от заменителей 

грудного молока, первых 
прикормов и фруктовых 
смесей до каш и творож-
ков.

- Выводим на рынок 
 новый бренд го-

тового пи-
тания для 
взрослых, - 
рассказы-
вает ком-
мерческий 
директор 
компании 

«Белфуд» 
Алексей 
З и м а н -
ков.
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Сергей МИТИН, председатель Комиссии ПС 
по промышленности и торговле:

- Наш товарооборот с Беларусью в 2024 году 
составил шестьдесят миллиардов долларов. Это 
колоссальная цифра. Белорусы, находясь между, 
с одной стороны, Европой, недружественной им, 
с ее жесткими требованиями, а с другой стороны, 
нашим рынком, который тоже сегодня обеспечен 
продуктами питания, вынуждены были очень жестко 
отнестись к таким важнейшим характеристикам, как 
эффективность, качество, цена. И поэтому они вы-
пускают очень конкурентную продукцию, с которой 

выходят на наш рынок. Мы с радостью ее берем и с удовольствием 
обмениваемся с ними технологиями.

Владимир КАШИН, заместитель председателя 
Комиссии ПС по аграрным вопросам:

- В этом году выставка вновь демонстрирует ре-
кордный масштаб. Свыше 1,8 тысячи компаний 
из 36 стран представляют широкий ассортимент 
продукции от базовых повседневных товаров до 
эксклюзивных деликатесов, органических и функ-
циональных продуктов. В условиях современных 
вызовов особую значимость приобретает укре-
пление продовольственной безопасности страны. 

«Прод экспо» вносит весомый вклад в этот процесс, способствуя раз-
витию отечественного производства, расширению ассортимента каче-
ственной и доступной продукции, формированию надежных цепочек 
сбыта. Особое внимание - деловой программе, которая охватывает 
актуальные вопросы развития пищевой индустрии, эффективных ме-
ханизмов сбыта, маркетинга инновационных технологий.

 ■ «Молочники» из бело-
русского города Поставы 
создали часть московской 
крепости.

Поставский молочный завод 
из Витебской области удивил. 
Привез в Москву… Спасскую 
башню Кремля. Целиком из сы-
ра: и звезда на шпиле, и знаме-
нитые часы, и въездные ворота. 
В основном из сливочного, а по 
бокам - сорта «Маасдам» и «Ты-
зенгауз».

От перечисления сырной про-
дукции «Бабушкиной крынки» 
так и пахнет «еврозапрещен-
кой»: жироль с лисичками, гра-
вьера с паприкой, грюйер, пар-
мезан де люкс. Все свое!

- Среди новенького  - тво-
рожный сыр. Также у нас есть 
линейка без сахара - йогурты, 
сырки и мороженое. Сейчас это 
в моде, - говорит специалист 
Марина.

Кондитерская фабрика «Спар-
так» из Гомеля тоже привезла 
целую линейку продукции без 
сахара: мини-мюсли, шоколад-
ные батончики и три вида шоко-
лада, в том числе с коллагеном 
для молодости и красоты.

- Москва и Санкт-Петербург 
выбирают премиум-сегмент. 
Но мы и карамель производим, 
и вафли, и печенье, и наборы 
конфет. Можем варьировать 
поставки в зависимости от ре-
гиона, - рассказывает о сладкой 
жизни начальник отдела ре-
кламы и маркетинга Татьяна 
Попова.

Что ж, в этом «Спартак», по-
хоже, точно чемпион!

 ■ В Бресте популярный продукт го-
товят в виде подушечек.

- У белорусских мясокомбинатов есть 
разделение: кто-то силен в «варенке», кто-
то - в деликатесной продукции. Наши ко-
зыри - сырокопченая колбаса, запеченная 
говядина, бастурма, - разъясняет началь-
ник отдела внешнеэкономической дея-
тельности Могилевского мясокомбината 
Станислав Цыганов.

«Продэкспо» - хорошая площадка, чтобы 
себя показать на самом высоком уровне.

Слуцкий мясокомбинат только заходит 
на российский рынок. Сразу с новинок.

- Это - рийет мясной: не паштет, 
а мелкорубленое мясо с натуральны-
ми добавками, сушеными, 
вялеными томатами 
и маринованны-
ми огурчиками. 
Также очень по-
пулярны наши 
консервы, которые 
представлены и на рос-
сийском рынке, и в Ка-
захстане, Узбекистане, 
Кыргызста-
не,  - нахва-

ливает начальник отдела маркетинга 
Анастасия Бендь.

Брестский мясокомбинат  - завсегда-
тай «Продэкспо». Стенд обновляется 
каждые два года. Неизменен лишь сло-
ган  предприятия «Любовь есть». Если 
в  прошлом году посетителей завлека-
ли  свежеслепленными и только что сва-
ренными  пельменями, то сейчас - пищей 
духовной: на стенде девушка исполняет 
 народную музыку на цымбалах. Невольно 
остановишься, заслушаешься. Пельмени 
тоже представлены, но в замороженном 
виде.

- У них необычная форма - в виде поду-
шечек. Есть пельмешки и для детишек 
в красочной упаковке - разрешены дието-
логами. Популярна вареная колбаса. Зна-

ете, как из детства, прям раскручивается, 
когда ее режете. Бутер-
брод получается сыт-
ный, вкусный. Ливерная 

 колбаска - тоже топ, -  после 
рассказа руководителя от-
дела продаж комбината 

Ларисы Королевой 
слюнки 
текут.

ОБЪЕДЕНЬЕ

СЛИВОЧНЫЕ ЧАСЫ 
НА СПАССКОЙ 
БАШНЕ

ПЕЛЬМЕШКИ БЕЗ СПЕШКИ ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ СКАЗАНО
Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

КАК КРЕМЛЬ В СЫРЕ КАТАЛСЯ
Аппетитная 
конструкция 
от сябров - 
звезда форума. 

Такая книга точно о вкусной и здоровой пище.

Даже самый обычный продукт 
по-особому выглядит в руках 
красивой девушки.

Никакой магии, только 
кулинарное волшебство.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru
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 ■ С помощью микроорга-
низмов белорусские ученые 
очищают воду, ликвидиру-
ют последствия разлива 
нефтепродуктов, обогаща-
ют почву и создают особые 
сладости.

ДОБРЫЕ СОСЕДИ
Расхожее выраже-

ние «человек  - ве-
нец природы» легко 
оспорить, если знать, 
кто регулирует все 
важные процессы 
на планете. Это не-
видимые глазу ми-
кроорганизмы! Как 
используются их воз-
можности, рассказал 
заместитель директора по 
научной работе Института 
микробиологии НАН Бела-
руси Александр Никитин.

- Труды микробиологов 
применяют практически 
в любой сфере?

- Микроорганизмы окружа-
ют нас повсюду и неотделимы 
от человека, приходится счи-
таться с этими невидимыми 
глазу соседями по планете. 
Я не буду останавливаться на 
болезнетворных бактериях, 
с которыми постоянно сража-
ются врачи и ветеринары. Но 
значительная часть действую-
щих веществ лекарственных 
препаратов - продукты жиз-
недеятельности микроорга-
низмов. В большинстве своем 
это генетически модифициро-
ванные организмы, произво-
дящие антибиотики, инсулин 
и его аналоги, противорако-
вые соединения, компоненты 
вакцин.

Отдельно можно упомянуть 

проби-
отики - 
живые 
б а к -
т е р и и , 
к о т о р ы е 
человек при-
нимает внутрь 
для того, чтобы 
восстановить или улучшить 
функции пищеварительной, 

иммунной и других 
систем. И совершен-
но новое направле-
ние - живые бакте-
рии с измененным 
геномом. Они смогут 
жить в кишечнике и 
прямо в нем произво-
дить лекарственные 
субстанции.

УПРУГОСТЬ 
МАРМЕЛАДА
- Без микроорганизмов не 

формируются плодородные 
почвы. Давно доказано, что 
обогащение почвы азотфик-
сирующими бактериями 
(превращают азот из атмо-
сферного воздуха в аммоний) 
позволяет на сорок процен-
тов снизить нормы азотных 
удобрений. Это снижает не 
только затраты на единицу 
урожая, но и негативное воз-
действие на окружающую 
среду. В нашем институте 
разработана целая линейка 
микробных удобрений.

Но раньше всего человек 
научился использовать ми-
кроорганизмы для приготов-
ления и повышения сохран-
ности продуктов питания. 
Кисломолочные продукты, 
квашение овощей и фруктов, 
пивоварение, хлебопечение 
и многое другое невозмож-
но без дрожжевых организ-

мов, молочнокислых и бифи-
добактерий. От стихийного 
использования «маленьких 
помощников» мы постепен-
но перешли к осознанному 
производству эффективных 
штаммов, ежедневно соз-
дающих сотни тысяч тонн 
 йогуртов, булочек, алкоголь-

ных напитков и других 
продуктов. А  десят-

ки наименований 
пищевых до-

бавок  - есте-
с т в е н н ы е 
п р од у к т ы 
жизнедея-
тельности 
бактерий.

Мы созда-
ем фермент 

инвертазу. Он 
предотвращает 

засахаривание. 
Те же зефир и мар-

мелад долго сохраняют 
упругость. Результатов очень 
ждут кондитерские предпри-
ятия.

- Почему так активно раз-
вивается промышленная 
микробиология?

- Если приведу другое назва-
ние этой отрасли - природопо-
добные технологии, вы и сами 
сможете ответить на этот во-
прос. Мы можем использовать 
почти неисчерпаемый потен-
циал мира микроорганизмов 
для создания практически лю-
бых веществ и материалов. 
Сырье находится буквально 
под ногами. При масштаби-
ровании этой биотехнологии 
мы можем выпускать пластик, 
по многим характеристикам 
превосходящий тот, что про-
изводят из нефти.

ЭКОНОМИКА 
ЗАМКНУТОГО 
ЦИКЛА
- Могут ли биотехнологии 

стать мотором для разви-
тия народного хозяйства 
страны?

- Однозначно. Если вы по-
смотрите на Цели устойчи-
вого развития, установлен-
ные Генассамблеей ООН, то 
важную роль в достижении 
практически каждой из них 
играют биотехнологии. Ин-
вестиции в эту сферу позво-
ляют создавать производства 
 завтрашнего дня, не завися-
щие от ископаемого сырья.

Работаем над технологиями 
экономики замкнутого цикла 
для сельскохозяйственной от-
расли. Начнем с улучшения 
плодородия почвы с помощью 
микробных удобрений. По-
ка они не могут полностью 
вытеснить минеральные, но 
прогресс не стоит на месте. 
С каждым годом улучшаем их 
характеристики и круг сель-
хозкультур, с которыми они 
могут использоваться.

С микробными удобрения-
ми предлагаем использовать 
бактерии, стимулирующие 
рост растений и повышающие 
их устойчивость к неблаго-
приятным факторам среды 
и  болезням. После уборки 
урожая можно обработать 
поле еще одним препаратом, 
который ускорит разложение 
остатков.

Кормовые добавки на осно-
ве живых молочнокислых 
и бифидобактерий повыша-
ют устойчивость животных 
к болезням, увеличивают их 
привесы и надои молока. Ком-
плексное использование этих 
биотехнологий в сельском хо-
зяйстве может повысить эко-
номическую эффективность 
до тридцати процентов.

НА ЗЕМЛЕ 
И В КОСМОСЕ
- Вы, наверное, слышали 

о микробиологических экс-
периментах, которые про-
вела первый белорусский кос-
монавт на борту МКС. Мы 
участвовали в подготовке 
и анализе результатов. По-
требность в космической 
биологии многократно воз-
растет при межпланетных 
перелетах и колонизации 
других планет. Над чем ра-
ботаете сейчас?

- Над увеличением сроков 
хранения биопрепаратов  - 
живые микроорганизмы не 
так просто заставить сохра-
нять свои свойства на время 
долгого хранения на складах. 
Разрабатываем новую ком-
плексную технологию очист-
ки почв и грунтов от нефти 
и нефтепродуктов - она будет 
помогать полностью ликви-
дировать аварии с разливом 
нефти и нефтепродуктов.

Также активно включились 
в переработку отходов пище-
вых производств.

- При создании медицинских разработок 
мы можем лишь помогать, создавая «био-
фабрики» по производству соединений 
с высокой биологической активностью 
или отбирая бактерии с доказанными 
лечебными и профилактическими свой-
ствами. В свое время наш институт уча-
ствовал в разработке технологий химико-
ферментативного синтеза веществ для 
лечения онкогематологических заболе-
ваний и рассеянного склероза. Эти пре-
параты выпускаются в стране и даже 

поставляются на экспорт. Сегодня раз-
рабатываются технологии синтеза новых 
противораковых соединений.

Вместе с Республиканским научно-
практическим центром детской онколо-
гии и гематологии мы установили связь 
между успешностью лечения онкогема-
тологических заболеваний и составом 
микроорганизмов, обитающих в кишечни-
ке пациентов. Связь между этими двумя 
вещами может выглядеть неочевидной, 
но наш кишечный микробиом оказывает 

существенное влияние на состояние ор-
ганизма и его способность противостоять 
различным болезням.

Не менее заманчивые горизонты от-
крывает промышленная микробио-
логия в области синтеза фармаколо-
гических субстанций с очень высокой 
 эффективностью. Недавний прорыв в об-
ласти лечения сахарного диабета и ме-
таболического синдрома - использование 
аналогов человеческого глюкагоноподоб-
ного пептида. И это стало возможным 
благодаря достижениям промышленной 
микробиологии!

- Составьте рейтинг са-
мых интересных белорус-
ских разработок в вашей 
области.

1. - На первое место я бы 
поставил комплексные 

биопрепараты для очистки 
сточных вод промышленных 
предприятий от опасных ор-
ганических загрязнителей. 
Они защищают природу от 
выбросов предприятий лако-
красочной промышленности, 
производств химических во-
локон.

2. Наши ученые смогли 
создать в пробирке 

сложную систему внекле-
точного синтеза белковых 
молекул. С ее помощью был 
синтезирован белок с очень 
сладким вкусом - браззеин. 
Несколько миллиграммов по 
сладости эквивалентны кило-
грамму сахара. Очень перс-
пективный сахарозамени-
тель, целиком натуральный, 
и побочных эффектов от него 
не может быть по определе-
нию. Отрабатываются мето-
ды синтеза вирусных частиц 
в этих бесклеточных систе-
мах, что важно для создания 
диагностических наборов 
и вакцинных препаратов.

3. Еще новинка  - ком-
плексный биопрепарат, 

защищающий городские на-
саждения от противогололед-
ных смесей. Через несколь-
ко лет это средство позволит 
практически свести к нулю за-
сыхающие и погибшие дере-
вья вдоль дорог.

4. В этом году создан 
новый концентрат для 

силосования кормов. На пер-
вый взгляд в нем нет ничего 
необычного. Однако он может 
использоваться для заготов-
ки так называемых трудноси-
лосуемых кормов с высокой 
долей бобовых культур, что 
позволяет насытить зимние 
рационы наших буренок бел-
ком. Это снижает потребности 
в покупке белковых концен-
тратов за границей. А по по-
казателям скорости силосо-
вания и сохранности кормов 
ему нет равных.

5. Произвели специаль-
ные штаммы микроор-

ганизмов, позволяющие бы-
стро наладить производство 
компонентов вакцин послед-
него поколения и веществ, 
повышающих их эффектив-
ность. Этот пункт мне очень 
хотелось бы поместить в на-
чало списка. Но, к сожалению, 
с трудом просматривается их 
доведение до готовых про-
дуктов. Внедрение новых раз-
работок в медицине требует 
огромных вложений и време-
ни на испытания.

ЗОЛОТАЯ 
ПЯТЕРКА

КИЛОГРАММ 
САХАРА В ОДНОЙ 
ЛОЖКЕ

БИОФАБРИКА ПРОТИВ ОНКОЛОГИИ ЗДОРОВЬЕ
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ВАШЕ ПЛОДОРОДИЕ!

От микроорганизмов - макроотдача: 
и лечат, и улучшают, и от плохого спасают.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Если недели моды фор-
мируют стиль в одежде на 
ближайший сезон, то круп-
нейшая в Восточной Евро-
пе выставка «Продэкспо» 
диктует тренды на рынке 
продуктов питания на це-
лый год.

КУШАТЬ ПОДАНО
Барьеры санкций и ухуд-

шившаяся логистика не ме-
шают заявляться участни-
кам из таких совсем вроде 
бы недружественных стран, 
как Италия, Франция, Литва, 
Швейцария. Вот висит грече-
ский флаг, рядом бразильцы, 
турки, китайцы широко рас-
кинулись.

- Россия - огромный рынок, 
не только продовольствия, 
которым мы сегодня сами се-
бя обеспечиваем, но и обору-
дования, препаратов, рынок 
идей и технологий. Россия об-
ладает девятью процентами 
мировых пахотных земель, 
половина чернозема нахо-
дится в нашей стране, а еще 
четверть запасов пресной во-
ды. Вместе с Беларусью мы 
производим десять процен-
тов минеральных удобрений 
в мире. С этим тоже надо счи-
таться, потому что если мы 
применим еще современные 
технологии, то начнем за-
хватывать рынок. Поэтому 
наши конкуренты, они не 
только нам готовы что-то 
продать, но и смотрят, 
как мы развиваем-
ся,  - убежден пред-
седатель Комиссии 
Парламентского Со-
брания по промыш-
ленности и торговле 
Сергей Митин.

Идти на выставку луч-
ше на голодный 
желудок: тут все 

кипит, шкварчит и ароматно 
пахнет. Шеф-повара соревну-
ются, кто оригинальнее про-
ведет свой мастер-класс. За-
висаешь возле таких стендов 
надолго. Но хочется обойти 
как можно больше. Поэтому 
успеваю узнать, как правиль-
но разбивать яйца, а вот как 
кулинар использует потом 
скорлупки - уже нет.

УГОЛЬНЫЙ СОУС
Широко представлены 

новые российские регио-
ны. Фишка - черный соус из 
 Макеевки. В составе томаты, 
перец чили, а также... пище-
вой уголь, который и придает 
приправе такой нестандарт-
ный для кетчупа цвет.

- Попробуйте, очень инте-
ресный вкус: насыщенный. 
И обжигает не сразу, а чуть 
позже. Для блюд, которые го-
товятся на огне, то есть для 
мяса, сосисок и бургеров иде-
ально подходит, - «остренько» 
рекламируют девушки свой 
товар.

Ну и конечно, какой «празд-
ник живота» без сябров? 
Они тут в каждом па-
вильоне  - 

всего на выставку приехало 
семьдесят компаний из Си-
неокой.

Производитель «номер 
один» детского питания в  Бе-
ларуси витебский «Белфуд» 
на российском рын-
ке уже десять лет, 

в основном под маркой «Ма-
ленькое счастье». Из 350 наи-
менований больше половины 
отправляются на российский 
рынок. Ассортимент тут для 
самых привередливых юных 
гурманов: от заменителей 

грудного молока, первых 
прикормов и фруктовых 
смесей до каш и творож-
ков.

- Выводим на рынок 
 новый бренд го-

тового пи-
тания для 
взрослых, - 
рассказы-
вает ком-
мерческий 
директор 
компании 

«Белфуд» 
Алексей 
З и м а н -
ков.
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Сергей МИТИН, председатель Комиссии ПС 
по промышленности и торговле:

- Наш товарооборот с Беларусью в 2024 году 
составил шестьдесят миллиардов долларов. Это 
колоссальная цифра. Белорусы, находясь между, 
с одной стороны, Европой, недружественной им, 
с ее жесткими требованиями, а с другой стороны, 
нашим рынком, который тоже сегодня обеспечен 
продуктами питания, вынуждены были очень жестко 
отнестись к таким важнейшим характеристикам, как 
эффективность, качество, цена. И поэтому они вы-
пускают очень конкурентную продукцию, с которой 

выходят на наш рынок. Мы с радостью ее берем и с удовольствием 
обмениваемся с ними технологиями.

Владимир КАШИН, заместитель председателя 
Комиссии ПС по аграрным вопросам:

- В этом году выставка вновь демонстрирует ре-
кордный масштаб. Свыше 1,8 тысячи компаний 
из 36 стран представляют широкий ассортимент 
продукции от базовых повседневных товаров до 
эксклюзивных деликатесов, органических и функ-
циональных продуктов. В условиях современных 
вызовов особую значимость приобретает укре-
пление продовольственной безопасности страны. 

«Прод экспо» вносит весомый вклад в этот процесс, способствуя раз-
витию отечественного производства, расширению ассортимента каче-
ственной и доступной продукции, формированию надежных цепочек 
сбыта. Особое внимание - деловой программе, которая охватывает 
актуальные вопросы развития пищевой индустрии, эффективных ме-
ханизмов сбыта, маркетинга инновационных технологий.

 ■ «Молочники» из бело-
русского города Поставы 
создали часть московской 
крепости.

Поставский молочный завод 
из Витебской области удивил. 
Привез в Москву… Спасскую 
башню Кремля. Целиком из сы-
ра: и звезда на шпиле, и знаме-
нитые часы, и въездные ворота. 
В основном из сливочного, а по 
бокам - сорта «Маасдам» и «Ты-
зенгауз».

От перечисления сырной про-
дукции «Бабушкиной крынки» 
так и пахнет «еврозапрещен-
кой»: жироль с лисичками, гра-
вьера с паприкой, грюйер, пар-
мезан де люкс. Все свое!

- Среди новенького  - тво-
рожный сыр. Также у нас есть 
линейка без сахара - йогурты, 
сырки и мороженое. Сейчас это 
в моде, - говорит специалист 
Марина.

Кондитерская фабрика «Спар-
так» из Гомеля тоже привезла 
целую линейку продукции без 
сахара: мини-мюсли, шоколад-
ные батончики и три вида шоко-
лада, в том числе с коллагеном 
для молодости и красоты.

- Москва и Санкт-Петербург 
выбирают премиум-сегмент. 
Но мы и карамель производим, 
и вафли, и печенье, и наборы 
конфет. Можем варьировать 
поставки в зависимости от ре-
гиона, - рассказывает о сладкой 
жизни начальник отдела ре-
кламы и маркетинга Татьяна 
Попова.

Что ж, в этом «Спартак», по-
хоже, точно чемпион!

 ■ В Бресте популярный продукт го-
товят в виде подушечек.

- У белорусских мясокомбинатов есть 
разделение: кто-то силен в «варенке», кто-
то - в деликатесной продукции. Наши ко-
зыри - сырокопченая колбаса, запеченная 
говядина, бастурма, - разъясняет началь-
ник отдела внешнеэкономической дея-
тельности Могилевского мясокомбината 
Станислав Цыганов.

«Продэкспо» - хорошая площадка, чтобы 
себя показать на самом высоком уровне.

Слуцкий мясокомбинат только заходит 
на российский рынок. Сразу с новинок.

- Это - рийет мясной: не паштет, 
а мелкорубленое мясо с натуральны-
ми добавками, сушеными, 
вялеными томатами 
и маринованны-
ми огурчиками. 
Также очень по-
пулярны наши 
консервы, которые 
представлены и на рос-
сийском рынке, и в Ка-
захстане, Узбекистане, 
Кыргызста-
не,  - нахва-

ливает начальник отдела маркетинга 
Анастасия Бендь.

Брестский мясокомбинат  - завсегда-
тай «Продэкспо». Стенд обновляется 
каждые два года. Неизменен лишь сло-
ган  предприятия «Любовь есть». Если 
в  прошлом году посетителей завлека-
ли  свежеслепленными и только что сва-
ренными  пельменями, то сейчас - пищей 
духовной: на стенде девушка исполняет 
 народную музыку на цымбалах. Невольно 
остановишься, заслушаешься. Пельмени 
тоже представлены, но в замороженном 
виде.

- У них необычная форма - в виде поду-
шечек. Есть пельмешки и для детишек 
в красочной упаковке - разрешены дието-
логами. Популярна вареная колбаса. Зна-

ете, как из детства, прям раскручивается, 
когда ее режете. Бутер-
брод получается сыт-
ный, вкусный. Ливерная 

 колбаска - тоже топ, -  после 
рассказа руководителя от-
дела продаж комбината 

Ларисы Королевой 
слюнки 
текут.

ОБЪЕДЕНЬЕ

СЛИВОЧНЫЕ ЧАСЫ 
НА СПАССКОЙ 
БАШНЕ

ПЕЛЬМЕШКИ БЕЗ СПЕШКИ ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ СКАЗАНО
Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru

КАК КРЕМЛЬ В СЫРЕ КАТАЛСЯ
Аппетитная 
конструкция 
от сябров - 
звезда форума. 

Такая книга точно о вкусной и здоровой пище.

Даже самый обычный продукт 
по-особому выглядит в руках 
красивой девушки.

Никакой магии, только 
кулинарное волшебство.

Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru
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Таисия АЗАНОВИЧ

 ■ С помощью микроорга-
низмов белорусские ученые 
очищают воду, ликвидиру-
ют последствия разлива 
нефтепродуктов, обогаща-
ют почву и создают особые 
сладости.

ДОБРЫЕ СОСЕДИ
Расхожее выраже-

ние «человек  - ве-
нец природы» легко 
оспорить, если знать, 
кто регулирует все 
важные процессы 
на планете. Это не-
видимые глазу ми-
кроорганизмы! Как 
используются их воз-
можности, рассказал 
заместитель директора по 
научной работе Института 
микробиологии НАН Бела-
руси Александр Никитин.

- Труды микробиологов 
применяют практически 
в любой сфере?

- Микроорганизмы окружа-
ют нас повсюду и неотделимы 
от человека, приходится счи-
таться с этими невидимыми 
глазу соседями по планете. 
Я не буду останавливаться на 
болезнетворных бактериях, 
с которыми постоянно сража-
ются врачи и ветеринары. Но 
значительная часть действую-
щих веществ лекарственных 
препаратов - продукты жиз-
недеятельности микроорга-
низмов. В большинстве своем 
это генетически модифициро-
ванные организмы, произво-
дящие антибиотики, инсулин 
и его аналоги, противорако-
вые соединения, компоненты 
вакцин.

Отдельно можно упомянуть 

проби-
отики - 
живые 
б а к -
т е р и и , 
к о т о р ы е 
человек при-
нимает внутрь 
для того, чтобы 
восстановить или улучшить 
функции пищеварительной, 

иммунной и других 
систем. И совершен-
но новое направле-
ние - живые бакте-
рии с измененным 
геномом. Они смогут 
жить в кишечнике и 
прямо в нем произво-
дить лекарственные 
субстанции.

УПРУГОСТЬ 
МАРМЕЛАДА
- Без микроорганизмов не 

формируются плодородные 
почвы. Давно доказано, что 
обогащение почвы азотфик-
сирующими бактериями 
(превращают азот из атмо-
сферного воздуха в аммоний) 
позволяет на сорок процен-
тов снизить нормы азотных 
удобрений. Это снижает не 
только затраты на единицу 
урожая, но и негативное воз-
действие на окружающую 
среду. В нашем институте 
разработана целая линейка 
микробных удобрений.

Но раньше всего человек 
научился использовать ми-
кроорганизмы для приготов-
ления и повышения сохран-
ности продуктов питания. 
Кисломолочные продукты, 
квашение овощей и фруктов, 
пивоварение, хлебопечение 
и многое другое невозмож-
но без дрожжевых организ-

мов, молочнокислых и бифи-
добактерий. От стихийного 
использования «маленьких 
помощников» мы постепен-
но перешли к осознанному 
производству эффективных 
штаммов, ежедневно соз-
дающих сотни тысяч тонн 
 йогуртов, булочек, алкоголь-

ных напитков и других 
продуктов. А  десят-

ки наименований 
пищевых до-

бавок  - есте-
с т в е н н ы е 
п р од у к т ы 
жизнедея-
тельности 
бактерий.

Мы созда-
ем фермент 

инвертазу. Он 
предотвращает 

засахаривание. 
Те же зефир и мар-

мелад долго сохраняют 
упругость. Результатов очень 
ждут кондитерские предпри-
ятия.

- Почему так активно раз-
вивается промышленная 
микробиология?

- Если приведу другое назва-
ние этой отрасли - природопо-
добные технологии, вы и сами 
сможете ответить на этот во-
прос. Мы можем использовать 
почти неисчерпаемый потен-
циал мира микроорганизмов 
для создания практически лю-
бых веществ и материалов. 
Сырье находится буквально 
под ногами. При масштаби-
ровании этой биотехнологии 
мы можем выпускать пластик, 
по многим характеристикам 
превосходящий тот, что про-
изводят из нефти.

ЭКОНОМИКА 
ЗАМКНУТОГО 
ЦИКЛА
- Могут ли биотехнологии 

стать мотором для разви-
тия народного хозяйства 
страны?

- Однозначно. Если вы по-
смотрите на Цели устойчи-
вого развития, установлен-
ные Генассамблеей ООН, то 
важную роль в достижении 
практически каждой из них 
играют биотехнологии. Ин-
вестиции в эту сферу позво-
ляют создавать производства 
 завтрашнего дня, не завися-
щие от ископаемого сырья.

Работаем над технологиями 
экономики замкнутого цикла 
для сельскохозяйственной от-
расли. Начнем с улучшения 
плодородия почвы с помощью 
микробных удобрений. По-
ка они не могут полностью 
вытеснить минеральные, но 
прогресс не стоит на месте. 
С каждым годом улучшаем их 
характеристики и круг сель-
хозкультур, с которыми они 
могут использоваться.

С микробными удобрения-
ми предлагаем использовать 
бактерии, стимулирующие 
рост растений и повышающие 
их устойчивость к неблаго-
приятным факторам среды 
и  болезням. После уборки 
урожая можно обработать 
поле еще одним препаратом, 
который ускорит разложение 
остатков.

Кормовые добавки на осно-
ве живых молочнокислых 
и бифидобактерий повыша-
ют устойчивость животных 
к болезням, увеличивают их 
привесы и надои молока. Ком-
плексное использование этих 
биотехнологий в сельском хо-
зяйстве может повысить эко-
номическую эффективность 
до тридцати процентов.

НА ЗЕМЛЕ 
И В КОСМОСЕ
- Вы, наверное, слышали 

о микробиологических экс-
периментах, которые про-
вела первый белорусский кос-
монавт на борту МКС. Мы 
участвовали в подготовке 
и анализе результатов. По-
требность в космической 
биологии многократно воз-
растет при межпланетных 
перелетах и колонизации 
других планет. Над чем ра-
ботаете сейчас?

- Над увеличением сроков 
хранения биопрепаратов  - 
живые микроорганизмы не 
так просто заставить сохра-
нять свои свойства на время 
долгого хранения на складах. 
Разрабатываем новую ком-
плексную технологию очист-
ки почв и грунтов от нефти 
и нефтепродуктов - она будет 
помогать полностью ликви-
дировать аварии с разливом 
нефти и нефтепродуктов.

Также активно включились 
в переработку отходов пище-
вых производств.

- При создании медицинских разработок 
мы можем лишь помогать, создавая «био-
фабрики» по производству соединений 
с высокой биологической активностью 
или отбирая бактерии с доказанными 
лечебными и профилактическими свой-
ствами. В свое время наш институт уча-
ствовал в разработке технологий химико-
ферментативного синтеза веществ для 
лечения онкогематологических заболе-
ваний и рассеянного склероза. Эти пре-
параты выпускаются в стране и даже 

поставляются на экспорт. Сегодня раз-
рабатываются технологии синтеза новых 
противораковых соединений.

Вместе с Республиканским научно-
практическим центром детской онколо-
гии и гематологии мы установили связь 
между успешностью лечения онкогема-
тологических заболеваний и составом 
микроорганизмов, обитающих в кишечни-
ке пациентов. Связь между этими двумя 
вещами может выглядеть неочевидной, 
но наш кишечный микробиом оказывает 

существенное влияние на состояние ор-
ганизма и его способность противостоять 
различным болезням.

Не менее заманчивые горизонты от-
крывает промышленная микробио-
логия в области синтеза фармаколо-
гических субстанций с очень высокой 
 эффективностью. Недавний прорыв в об-
ласти лечения сахарного диабета и ме-
таболического синдрома - использование 
аналогов человеческого глюкагоноподоб-
ного пептида. И это стало возможным 
благодаря достижениям промышленной 
микробиологии!

- Составьте рейтинг са-
мых интересных белорус-
ских разработок в вашей 
области.

1. - На первое место я бы 
поставил комплексные 

биопрепараты для очистки 
сточных вод промышленных 
предприятий от опасных ор-
ганических загрязнителей. 
Они защищают природу от 
выбросов предприятий лако-
красочной промышленности, 
производств химических во-
локон.

2. Наши ученые смогли 
создать в пробирке 

сложную систему внекле-
точного синтеза белковых 
молекул. С ее помощью был 
синтезирован белок с очень 
сладким вкусом - браззеин. 
Несколько миллиграммов по 
сладости эквивалентны кило-
грамму сахара. Очень перс-
пективный сахарозамени-
тель, целиком натуральный, 
и побочных эффектов от него 
не может быть по определе-
нию. Отрабатываются мето-
ды синтеза вирусных частиц 
в этих бесклеточных систе-
мах, что важно для создания 
диагностических наборов 
и вакцинных препаратов.

3. Еще новинка  - ком-
плексный биопрепарат, 

защищающий городские на-
саждения от противогололед-
ных смесей. Через несколь-
ко лет это средство позволит 
практически свести к нулю за-
сыхающие и погибшие дере-
вья вдоль дорог.

4. В этом году создан 
новый концентрат для 

силосования кормов. На пер-
вый взгляд в нем нет ничего 
необычного. Однако он может 
использоваться для заготов-
ки так называемых трудноси-
лосуемых кормов с высокой 
долей бобовых культур, что 
позволяет насытить зимние 
рационы наших буренок бел-
ком. Это снижает потребности 
в покупке белковых концен-
тратов за границей. А по по-
казателям скорости силосо-
вания и сохранности кормов 
ему нет равных.

5. Произвели специаль-
ные штаммы микроор-

ганизмов, позволяющие бы-
стро наладить производство 
компонентов вакцин послед-
него поколения и веществ, 
повышающих их эффектив-
ность. Этот пункт мне очень 
хотелось бы поместить в на-
чало списка. Но, к сожалению, 
с трудом просматривается их 
доведение до готовых про-
дуктов. Внедрение новых раз-
работок в медицине требует 
огромных вложений и време-
ни на испытания.

ЗОЛОТАЯ 
ПЯТЕРКА

КИЛОГРАММ 
САХАРА В ОДНОЙ 
ЛОЖКЕ

БИОФАБРИКА ПРОТИВ ОНКОЛОГИИ ЗДОРОВЬЕ
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ВАШЕ ПЛОДОРОДИЕ!

От микроорганизмов - макроотдача: 
и лечат, и улучшают, и от плохого спасают.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Елена ЛИВСИ

 ■ А выбрал самую зависимую 
профессию в мире. Но и в этой 
профессии сумел стать незави-
симым. Артист ушел из жизни 
в 95 лет. «СВ» вспоминает, по-
чему режиссеры считали его 
трудным, за что обожали зри-
тели и что он сам думал о себе.

ЛОМАЛ ШТАМПЫ
В его фильмографии насчиты-

вается 32 фильма. За такую дол-
гую жизнь могло быть в три раза 
больше! А все очень просто: он 
отказывался играть одинаковые 
роли, не хотел стать заложником 
одного образа.

Когда в 1955 году на экраны 
вышел «Овод» об итальянском 
революционере, в 26-летнего ак-
тера, харизматичного красавца-
блондина, влюбилась вся стра-
на. А он тут же перевоплотился 
в черноволосого революционера-
боксера в фильме «Мексиканец». 
Режиссеры оживились: появился 
новый герой-романтик - Стриже-
нов! Хоть блондин, хоть брюнет, 
все равно.

И началось. «Из меня пыта-
лись создать вариант западно-
европейского «романтического» 
киногероя», - вспоминал в своей 
книге «Исповедь» Олег Стриже-
нов. «Стали и дальше предлагать 
нечто подобное… А я мечтал соз-
дать на экране сложный психоло-
гический образ». К тому же после 
«Мексиканца» ему «опостылели 
брюнеты, грим по всему телу».

И тут очень удачно подвернул-

ся начинающий Григорий Чух-
рай с фильмом «Сорок первый». 
Гражданская война, женщина-
стрелок из красноармейского 
отряда должна убить белогвар-
дейского поручика, а у них лю-
бовь. Стриженов сумел сделать 
из этой истории нечто большее: 
ту самую глубокую психологи-
ческую  драму, о которой мечтал. 
Поэтому когда героиня актрисы 
Изольды Извицкой все же застре-
лила любимого (долг важнее!), 
зрители плакали.

Весь мир удивился, как русские 
могут красиво любить. Фильм 
буквально совершил переворот 
в сознании. До него эротические 
сцены в советском кино были 
немыслимы. А тут герои сидят 
у костра, едва прикрытые лох-
мотьями. Между ними искры, 
нежность… Но, о чудо, партий-
ные идеологи не запретили кино, 
потому что увидели любовь.

В Каннах фильм получил спец-
приз, актера стали приглашать 
на зарубежные съемки… Мог 
стать звездой во всем мире. Но 
чиновники отвечали: он очень 
занят.

ХОТЕЛ УДИВИТЬ
Ему стали предлагать сплошь 

роли белогвардейцев. «По дрян-
ной киношной традиции меня 
завалили сценариями, где обя-
зательно присутствовал дворя-
нин «голубой крови». Меня сочли 
эталоном офицера Белой армии, 
и если бы я пошел на поводу у ре-
жиссеров, мог бы сыграть всех 
поручиков, существовавших 
в литературе».

Стриженову опять пришлось 
ломать стереотипы. На «Мос-
фильме» собирались снимать 
первый совместный советско-
индийский фильм «Хождение 
за три моря», о тверском купце-
землепроходце, который в XV ве-
ке совершил путешествие в Ин-

дию и оставил об этом дневники. 
И Стриженов загорелся. То, что 
надо! Изучил в библиотеке все 
 записки купца. Продумал, как 
учили в театральной школе, 
все детали характера и образа, 
вплоть до аккуратной бородки, 
волжского говора и походки.

А потом узнал, что на киносту-
дии решили: Стриженов спятил. 
Ну какой из него Афанасий Ни-
китин?! Тот - косая сажень в пле-
чах, нос картошкой, этакий гру-
боватый мужик с животиком, 
который литрами пьет сбитень 
и водку, завсегдатай трактира. А  
тут - стройный интеллигент, хоть 
и метр 82 сантиметра ростом.

За него вступился индийский 
режиссер Ахмад Аббас, который 
написал сценарий. И зрители 
увидели «образованного путеше-
ственника с пытливым взглядом 
и глубоким умом».

ПРОФЕССИЯ - АРТИСТ
«Такой профессии, как артист 

кино, по-моему, вовсе не суще-
ствует. Моя профессия называ-
ется только одним словом - ар-
тист», - говорил Олег.

Он был в хорошей форме, но 
были физически тяжелые роли. 
Съемки «Сорок первого» - в пу-
стыне, сплошной песок, то хо-
лод, то жара. Пришлось сделать 
несколько дублей, лежа с голо-
вой в ледяной воде и задерживая 
дыхание, - изображал труп. Для 
«Мексиканца» брал уроки бок-
са у чемпиона и на съемках по-
лучал настоящие удары. Скакал 
на лошади. Научился фехтовать. 
Считал: в кино все должно быть 
по-настоящему.

Любил говорить: «Я всю жизнь 
мечтал о свободе! А выбрал са-
мую зависимую профессию в ми-
ре! Зависимую от всего, даже от 
собственного настроения!..» Но 
и в этой профессии сумел стать 
независимым.

УТРАТА
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ВСЕГДА МЕЧТАЛ О СВОБОДЕ
Олег СТРИЖЕНОВ:

- Он добрейший че-
ловек, - говорила жена 
Лионелла.  - Тяжелый 
он с хамами. Вот они и 
раздули про него такие 
слухи. Конечно, с ним 
непросто. Он же по го-
роскопу Лев. А значит, 
человек независимый 
и вспыльчивый.

С женой актер по-
знакомился задолго до 
того, как поженились, 

и  это тоже очень ро-
мантичная история, до-
стойная кино. Впервые 
встретились на съемках 
фильма «Овод». Она, 
совсем юная, смотрела,  
открыв рот, на съемоч-
ную площадку, а ее от-
гоняли от заграждения. 
И тут Стриженов шел из 
гостиницы. И был очаро-
ван: эти глаза, летящие 
на ветру волосы…

Думал, она дождет-
ся его после смены, но 
нет. А телефон взять не 
догадался. Всю ночь не 
спал и не мог забыть.

Прошло много лет. 
Они встретились вновь. 
Он только что развел-
ся с первой женой, 
безумно любил дочь. 
Она была замужем за 
режиссером Иваном 
Пырьевым. И решила, 

что ничего хорошего из 
этой связи не выйдет. 
 Расстались с болью 
в сердце.

Прошли еще годы. 
Он развелся со второй 
 женой, она овдовела. 
И вот они опять встре-
тились на съемках. 
И он при всех сделал 
ей предложение. Они 
прожили вместе боль-
ше полувека.

Олега Стриженова счи-
тали трудным человеком. 
И то он играть не хочет, 
и это ему не по душе. От-
казался от князя Андрея 
Болконского у самого 
 Сергея Бондарчука! Хотя 
на него давили многие, 
в том числе министр куль-
туры Екатерина Фурцева. 
Как так?!

С одной стороны, посчи-
тал, что эта роль ничего 
нового ему не даст. Ну и 
еще обиделся. Бондарчук 
целый год искал идеаль-
ного Болконского и лишь 
потом позвал Стрижено-
ва. Тот поступил хитро: до-
ждался, когда его утвер-
дят на роль, напечатают 
фото в журнале… Дока-
зал, что он лучший, и лишь 
потом заявил Бондарчуку: 
«Я никогда не буду у тебя 
сниматься!» Роль доста-
лась Вячеславу Тихонову.

Не стал играть Гамле-
та у Григория Козинцева. 
Повезло великолепному 
Иннокентию Смоктунов-
скому. А однажды Стриже-
нов получил телеграмму 
от режиссера Александра 
Зархи, который приступал 
к съемкам «Анны Каре-
ниной»: «Вы - Вронский». 
Стриженов порвал теле-
грамму.

Бывали случаи, когда 
хлопал дверью, если от-
казывались переделывать 
плохой сценарий.

- Ну и характер! - недо-
умевали все, а режиссеры 
побаивались и не связы-
вались.

А характер откуда? Из 
детства. «Голуби, спорт, 
вечные драки да кино», - 
говорил артист. Играл 
на семиструнной гитаре, 
пел, плясал, бил чечетку 
с другом Роланом Быко-
вым или выдавал «цыга-
ночку с выходом». По его 
выражению, привык быть 
«первачом».

И от родных, конечно. 
В  семье много потом-
ственных военных. Па-
па  - герой Гражданской 
и  Великой Отечествен-
ной войн, дослужился до 
полковника. Мамин отец - 
гусар, полный Георгиев-
ский кавалер, потомствен-
ный почетный гражданин 
Российской империи. 
Старший брат Борис, от 
первого брака мамы, стал 
военным летчиком, погиб 
в 1942 году.

- Многие мои роли 
кажутся мне биогра-
фичными,  - говорил ак-
тер.  - Говоруха-Отрок, 
например, напоминал мне 
отца. В фильме «Непод-
суден» я пел песню почти 
в той же летной форме, 
что тогда была на Бори-
се, и представлял, что я - 
это он.

- Отец  - человек-
характер, а характер - это 
судьба,  - объяснял сын 
Александр Стриженов. - 
Наверное, при другом ха-
рактере у него могло быть 
больше ролей.

Но когда сын спросил, 
что самое главное в его 
актерской судьбе, Олег 
Александрович ответил: 
самое главное - любовь 
зрителей. Это такое сча-
стье, которое ни с чем не 
сравнится.

РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА

НЕВЫНОСИМЫЙ ХАРАКТЕР

SOUZVECHE.RU
ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  

МАТЕРИАЛА -  
НА НАШЕМ САЙТЕ

ВМЕСТЕ С ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКИ

Всего полгода назад Александр 
Лукашенко поздравлял Олега 
Стриженова с 95-летним юбиле-
ем, а вот сейчас - соболезнова-
ния.

Стриженова в Беларуси счита-
ют национальным героем. И не 
только за хорошие роли. Он сни-
мался в 1980-х годах в Гродно 

в картине «Приступить к ликвида-
ции». Местные жители до сих пор 
 вспоминают это удивительное 
зрелище. Снимали в старых квар-
талах Гродно, на мосту через реку 
Лососянку у деревни  Лососно, на 
хуторе вблизи  поселка  Сопоцкин 
в Гродненском районе, в домах 
7 и 9 по Академической улице.

Придирчивый к ролям актер 
именно в Беларуси снялся в един-
ственной в его фильмографии 
роли милиционера.

«Я давным-давно решил, 
что у  меня все будет единож-
ды: один белогвардеец, один 
 путешественник, один «мент», 
один летчик гражданского фло-
та... А штамповать - нет, изви-
ните!»

КРАСИВАЯ ЛЮБОВЬ

В БЕЛАРУСИ ТОЖЕ СКОРБЯТ ПАМЯТЬ

Съемки «Овода» 
закончились 

романтично: главная 
героиня Марианна 

Бебутова вышла 
замуж за партнера 

по площадке.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Дикие быки, приехавшие 
на Южный Урал из Белару-
си, полностью адаптирова-
лись.

СОВРЕМЕННИКИ 
МАМОНТОВ
Живописные заснеженные 

холмы с высоты птичьего по-
лета - красота невероятная! 
А  внизу медленно бредут 
гуськом, протаптывая изви-
листые ниточки тропинок, 
мохнатые звери с изогнуты-
ми рогами. Вот такое видео 
выложил на своей страничке 
глава Респуб лики Башкор-
тостан Радий Хабиров с по-
яснением:

«Вторая зима наших зубров 
в  Мурадымовском ущелье. 
Башкортостан стал для них 
домом. За это время появи-
лось уже пять малышей. По-
смотрите, какие прекрасные, 
величественные звери!»

Мурадымовское ущелье, кто 
не знает, - богатейший при-
родный парк Южного Урала. 
Тут тебе и скалы, и пещеры, 
и долины. Пятьсот видов рас-
тений, 122 вида птиц, четыре 
вида рептилий, девять видов 
рыб и сорок видов млекопи-
тающих. Нет! Уже 41. Два года 
назад из Беловежской пущи 
сюда привезли первых зубров. 
И не прогадали.

«СЕСТРИЧКЕ» 
СКОРО ГОД
Это была целая спецопе-

рация  - зверей перевозили 
в специальных контейнерах, 
с определенной скоростью 
и по определенному маршру-
ту, чтобы «пассажирам» было 
комфортно по температуре. 
В каждом ящике  - поилка, 

кормушка. Время от времени 
огромные машины с живым 
грузом останавливались - да-
вали отдохнуть от тряски. До-
рога из Беларуси заняла около 
двух суток.

Хотели перевезти сразу во-
семнадцать особей, но ока-
залось, что часть самок бе-
ременны. Их забрали уже 
после  родов. А первый зу-
бренок родился здесь в июне 
2024 года, девочка. Ее назва-
ли по-башкирски Һылыу ай, 
что в переводе означает «се-
стричка», «красавица».

Кстати, не надо думать, 
что зубры здесь впервые. Как 
рассказал «СВ» заместитель 
директора Особо охраняе-
мых природных террито-
рий Башкортостана Фарит 
Абдуллин, мохнатые быки 
когда-то жили в этих краях.

- Это было около пятнадца-
ти тысяч лет назад, в эпоху 
плейстоцена,  - утверждает 

ученый. - И как раз на терри-
тории, где сейчас находится 
Республика Башкортостан. 
Получается, что мы просто 
возвращаем их на законное 
место в дикую природу.

Нельзя сказать, что башкир-
ский климат обрадовал пере-
селенцев. В течение двух лет 
здесь случились и аномаль-
ный холод, и непривычная жа-
ра. Но проблем с адаптацией 
не возникло. Помогла эволю-
ционная устойчивость, сфор-
мированная тысячелетиями.

РОГАТАЯ 
АТАМАНША
А еще на руку (вернее 

сказать, на копыто) сыграл 
неожиданно затянувшийся 
влажный период. Он обогатил 
местный растительный мир, 
подарив белорусским пере-
селенцам дополнительную 
кормовую базу. Чем питаются 
мохнатые быки? Травой, мо-

лодыми побегами растений, 
корой деревьев, грибами и 
лишайниками. Но больше 
всего им полюбился ковыль. 
Еды столько, что даже не по-
надобилось организовывать 
специальные кормушки.

Вожаком стаи является зре-
лая самка, у зубров так! Сло-
во женщины  - закон. Хотя 
в случае опасности именно 
самцы выстраиваются в круг, 
защищая молодняк и самок, 
оставшихся в центре. Только 
вот врагов в ущелье у них нет. 
Местные хищники побаива-
ются брутальных мохнатых 
переселенцев.

При этом грозные на вид 
зубры - животные осторож-
ные, даже пугливые. Они ста-
раются держаться подальше 
от людей, благо размеры за-
поведника позволяют. Но 
увидеть их все же можно. 
Четыре особи, в том числе 
самка с детенышем, прожи-
вают в специальном вольере, 
доступном для осмотра. Для 
туристов разработан специ-
альный маршрут «Тропою зу-
бра», который занимает при-
мерно два часа. Фотографии 
с животными только привет-
ствуются.

В ТОМ БАШКИРСКОМ ТАБУНЕ 
ЗУБР ГУЛЯЛ НА ВОЛЕ

ЗВЕРЬЕ МОЕ

Михаил 
ВАСИЛЬЕВ

 ■ «Энергонезависи-
мые» от РФ и РБ при-
балты готовятся жить 
впотьмах.

- Запасайтесь продук-
тами, водой, лекарствами 
и настольными играми, - 
обратилась к  жителям 
Эстонии представитель 
местного бюро по преду-
преждению рисков Кайса 
Нийло. Что же случилось? 
Да как обычно - прибалты 
назло России себе уши 
морозят. А именно - вы-
ходят из БРЭЛЛ: аббреви-
атура означает электри-
ческое кольцо Беларуси, 
России, Эстонии, Латвии 
и Литвы.

С 2001 года энерге-
тические системы этих 
стран работают синхрон-
но и поддерживают друг 

друга в случае аварий-
ных ситуаций. Понятно, 
что наибольшую выго-
ду от этого соглашения 
имели прибалтийские 
карлики. Но зависеть от 
России и Беларуси - фи! 
С 9 февраля договор пре-
кращает свое существо-
вание. Вышки с провода-
ми в Беларусь и Россию 
демонтируют, а с Евро-
пой синхронизируют. Ура! 
Победа! Только вот…

В случае аварии при-
балтов некому будет 
поддерживать резер-
вами. Перебои, судя по 
предупреждению Нийло, 
ожидают сразу после от-
ключения от БРЭЛЛ. Та 
же эстонская электроси-
стема соединена (пока) 
с российской с помощью 
семи линий, тогда как 
с европейской - только 
одной. Надежности ни-
какой. Причем литовские 

«друзья», через которых 
проходит ветка, хотят 
сами поиметь с этого 
 выгоду. Эстонцам при-
дется раскошелиться. 
Впрочем, им тоже не по-
завидуешь. Литовские 
аналитики хватаются за 
голову: ведь электро-
энергию придется по-
купать у  монополиста 
Польши, а у нее самые 
высокие цены в ЕС.

Для сравнения: у Фран-
ции цена вдвое ниже, 
у Швеции - втрое. В Лат-
вии тоже не лучше. Уже 
подсчитали, что электро-
энергия для населения 
с наскока подорожает 
на пять процентов - и это 
только для начала. А как 
все отразится на России 
и Беларуси? Да никак! 
Энергетическое кольцо 
не будет разомкнуто. 
 Избавившись от нена-
дежных и неблагодарных 
партнеров, оно станет 
только прочнее.

ВОТ ТЕБЕ, БАБУШКА, 
И ВЫХОД ИЗ БРЭЛЛ!

СПОКОЙНОЙ 

Мурадымовское ущелье - 
родной дом для десятков 
видов животных.

Великанам комфортно
на исторической родине.

ОБОРОНА СГ

КТО НАЖМЕТ НА «КРАСНУЮ» КНОПКУ?
Олег БАЛОБИН

 ■ Договор с Беларусью о гаран-
тиях безопасности, подписанный 
в Минске 6 декабря прошлого го-
да, Владимир Путин внес в Гос-
думу.

Ратификация документа, по словам 
спикера ГД Вячеслава Володина, 
пройдет в приоритетном порядке. До-
говор подписан по итогам заседания 
Высшего Госсовета Союзного госу-
дарства. И  в сегодняшней крайне 
неспокойной международной ситуа-
ции, когда  НАТО сконцентрировало 
на западных рубежах СГ невиданные 
прежде военные силы с явно недру-
жественными намерениями, имеет 
огромное значение. Надежный щит 
против возможной агрессии.

В документе прописан порядок дей-
ствий при возникновении реальной 
угрозы суверенитету РФ и РБ. Стороны 
берут на себя взаимные обязательства 
по защите независимости и конститу-
ционного строя страны-союзницы, по 
обеспечению целостности и непри-
косновенности территории и внешней 
границы Союзного государства. Агрес-

сия против государства - участника 
Союза рассматривается как агрессия 
против Союза в целом. Ответные меры 
предусматривают использование всех 
имеющихся сил и средств. В том числе 
российское ядерное оружие.

В документе конкретно прописаны 
особые условия, когда может быть на-
жата пресловутая «красная кнопка». 
А именно - в ответ на применение про-
тив любой из сторон ядерного оружия 
или других видов оружия массового 
поражения, а также «в случае агрессии 
против любой из сторон с использова-
нием обычного оружия, что создаст 
критическую угрозу суверенитету или 
территориальной целостности».

На территории Беларуси, как извест-
но, уже находятся тактические ядерные 
заряды РФ. Решение об их примене-
нии в случае необходимости примут 
«в заранее оговоренном сторонами 
порядке».

Тогда же в Минске, когда был под-
писан договор, Александр Лукашен-
ко предложил российскому коллеге 
разместить в РБ гиперзвуковые ком-
плексы «Орешник». Владимир Путин 
подтвердил, что их развертывание воз-
можно уже во второй половине года.

НОЧИ
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Елена ЛИВСИ

 ■ А выбрал самую зависимую 
профессию в мире. Но и в этой 
профессии сумел стать незави-
симым. Артист ушел из жизни 
в 95 лет. «СВ» вспоминает, по-
чему режиссеры считали его 
трудным, за что обожали зри-
тели и что он сам думал о себе.

ЛОМАЛ ШТАМПЫ
В его фильмографии насчиты-

вается 32 фильма. За такую дол-
гую жизнь могло быть в три раза 
больше! А все очень просто: он 
отказывался играть одинаковые 
роли, не хотел стать заложником 
одного образа.

Когда в 1955 году на экраны 
вышел «Овод» об итальянском 
революционере, в 26-летнего ак-
тера, харизматичного красавца-
блондина, влюбилась вся стра-
на. А он тут же перевоплотился 
в черноволосого революционера-
боксера в фильме «Мексиканец». 
Режиссеры оживились: появился 
новый герой-романтик - Стриже-
нов! Хоть блондин, хоть брюнет, 
все равно.

И началось. «Из меня пыта-
лись создать вариант западно-
европейского «романтического» 
киногероя», - вспоминал в своей 
книге «Исповедь» Олег Стриже-
нов. «Стали и дальше предлагать 
нечто подобное… А я мечтал соз-
дать на экране сложный психоло-
гический образ». К тому же после 
«Мексиканца» ему «опостылели 
брюнеты, грим по всему телу».

И тут очень удачно подвернул-

ся начинающий Григорий Чух-
рай с фильмом «Сорок первый». 
Гражданская война, женщина-
стрелок из красноармейского 
отряда должна убить белогвар-
дейского поручика, а у них лю-
бовь. Стриженов сумел сделать 
из этой истории нечто большее: 
ту самую глубокую психологи-
ческую  драму, о которой мечтал. 
Поэтому когда героиня актрисы 
Изольды Извицкой все же застре-
лила любимого (долг важнее!), 
зрители плакали.

Весь мир удивился, как русские 
могут красиво любить. Фильм 
буквально совершил переворот 
в сознании. До него эротические 
сцены в советском кино были 
немыслимы. А тут герои сидят 
у костра, едва прикрытые лох-
мотьями. Между ними искры, 
нежность… Но, о чудо, партий-
ные идеологи не запретили кино, 
потому что увидели любовь.

В Каннах фильм получил спец-
приз, актера стали приглашать 
на зарубежные съемки… Мог 
стать звездой во всем мире. Но 
чиновники отвечали: он очень 
занят.

ХОТЕЛ УДИВИТЬ
Ему стали предлагать сплошь 

роли белогвардейцев. «По дрян-
ной киношной традиции меня 
завалили сценариями, где обя-
зательно присутствовал дворя-
нин «голубой крови». Меня сочли 
эталоном офицера Белой армии, 
и если бы я пошел на поводу у ре-
жиссеров, мог бы сыграть всех 
поручиков, существовавших 
в литературе».

Стриженову опять пришлось 
ломать стереотипы. На «Мос-
фильме» собирались снимать 
первый совместный советско-
индийский фильм «Хождение 
за три моря», о тверском купце-
землепроходце, который в XV ве-
ке совершил путешествие в Ин-

дию и оставил об этом дневники. 
И Стриженов загорелся. То, что 
надо! Изучил в библиотеке все 
 записки купца. Продумал, как 
учили в театральной школе, 
все детали характера и образа, 
вплоть до аккуратной бородки, 
волжского говора и походки.

А потом узнал, что на киносту-
дии решили: Стриженов спятил. 
Ну какой из него Афанасий Ни-
китин?! Тот - косая сажень в пле-
чах, нос картошкой, этакий гру-
боватый мужик с животиком, 
который литрами пьет сбитень 
и водку, завсегдатай трактира. А  
тут - стройный интеллигент, хоть 
и метр 82 сантиметра ростом.

За него вступился индийский 
режиссер Ахмад Аббас, который 
написал сценарий. И зрители 
увидели «образованного путеше-
ственника с пытливым взглядом 
и глубоким умом».

ПРОФЕССИЯ - АРТИСТ
«Такой профессии, как артист 

кино, по-моему, вовсе не суще-
ствует. Моя профессия называ-
ется только одним словом - ар-
тист», - говорил Олег.

Он был в хорошей форме, но 
были физически тяжелые роли. 
Съемки «Сорок первого» - в пу-
стыне, сплошной песок, то хо-
лод, то жара. Пришлось сделать 
несколько дублей, лежа с голо-
вой в ледяной воде и задерживая 
дыхание, - изображал труп. Для 
«Мексиканца» брал уроки бок-
са у чемпиона и на съемках по-
лучал настоящие удары. Скакал 
на лошади. Научился фехтовать. 
Считал: в кино все должно быть 
по-настоящему.

Любил говорить: «Я всю жизнь 
мечтал о свободе! А выбрал са-
мую зависимую профессию в ми-
ре! Зависимую от всего, даже от 
собственного настроения!..» Но 
и в этой профессии сумел стать 
независимым.

УТРАТА
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ВСЕГДА МЕЧТАЛ О СВОБОДЕ
Олег СТРИЖЕНОВ:

- Он добрейший че-
ловек, - говорила жена 
Лионелла.  - Тяжелый 
он с хамами. Вот они и 
раздули про него такие 
слухи. Конечно, с ним 
непросто. Он же по го-
роскопу Лев. А значит, 
человек независимый 
и вспыльчивый.

С женой актер по-
знакомился задолго до 
того, как поженились, 

и  это тоже очень ро-
мантичная история, до-
стойная кино. Впервые 
встретились на съемках 
фильма «Овод». Она, 
совсем юная, смотрела,  
открыв рот, на съемоч-
ную площадку, а ее от-
гоняли от заграждения. 
И тут Стриженов шел из 
гостиницы. И был очаро-
ван: эти глаза, летящие 
на ветру волосы…

Думал, она дождет-
ся его после смены, но 
нет. А телефон взять не 
догадался. Всю ночь не 
спал и не мог забыть.

Прошло много лет. 
Они встретились вновь. 
Он только что развел-
ся с первой женой, 
безумно любил дочь. 
Она была замужем за 
режиссером Иваном 
Пырьевым. И решила, 

что ничего хорошего из 
этой связи не выйдет. 
 Расстались с болью 
в сердце.

Прошли еще годы. 
Он развелся со второй 
 женой, она овдовела. 
И вот они опять встре-
тились на съемках. 
И он при всех сделал 
ей предложение. Они 
прожили вместе боль-
ше полувека.

Олега Стриженова счи-
тали трудным человеком. 
И то он играть не хочет, 
и это ему не по душе. От-
казался от князя Андрея 
Болконского у самого 
 Сергея Бондарчука! Хотя 
на него давили многие, 
в том числе министр куль-
туры Екатерина Фурцева. 
Как так?!

С одной стороны, посчи-
тал, что эта роль ничего 
нового ему не даст. Ну и 
еще обиделся. Бондарчук 
целый год искал идеаль-
ного Болконского и лишь 
потом позвал Стрижено-
ва. Тот поступил хитро: до-
ждался, когда его утвер-
дят на роль, напечатают 
фото в журнале… Дока-
зал, что он лучший, и лишь 
потом заявил Бондарчуку: 
«Я никогда не буду у тебя 
сниматься!» Роль доста-
лась Вячеславу Тихонову.

Не стал играть Гамле-
та у Григория Козинцева. 
Повезло великолепному 
Иннокентию Смоктунов-
скому. А однажды Стриже-
нов получил телеграмму 
от режиссера Александра 
Зархи, который приступал 
к съемкам «Анны Каре-
ниной»: «Вы - Вронский». 
Стриженов порвал теле-
грамму.

Бывали случаи, когда 
хлопал дверью, если от-
казывались переделывать 
плохой сценарий.

- Ну и характер! - недо-
умевали все, а режиссеры 
побаивались и не связы-
вались.

А характер откуда? Из 
детства. «Голуби, спорт, 
вечные драки да кино», - 
говорил артист. Играл 
на семиструнной гитаре, 
пел, плясал, бил чечетку 
с другом Роланом Быко-
вым или выдавал «цыга-
ночку с выходом». По его 
выражению, привык быть 
«первачом».

И от родных, конечно. 
В  семье много потом-
ственных военных. Па-
па  - герой Гражданской 
и  Великой Отечествен-
ной войн, дослужился до 
полковника. Мамин отец - 
гусар, полный Георгиев-
ский кавалер, потомствен-
ный почетный гражданин 
Российской империи. 
Старший брат Борис, от 
первого брака мамы, стал 
военным летчиком, погиб 
в 1942 году.

- Многие мои роли 
кажутся мне биогра-
фичными,  - говорил ак-
тер.  - Говоруха-Отрок, 
например, напоминал мне 
отца. В фильме «Непод-
суден» я пел песню почти 
в той же летной форме, 
что тогда была на Бори-
се, и представлял, что я - 
это он.

- Отец  - человек-
характер, а характер - это 
судьба,  - объяснял сын 
Александр Стриженов. - 
Наверное, при другом ха-
рактере у него могло быть 
больше ролей.

Но когда сын спросил, 
что самое главное в его 
актерской судьбе, Олег 
Александрович ответил: 
самое главное - любовь 
зрителей. Это такое сча-
стье, которое ни с чем не 
сравнится.

РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА

НЕВЫНОСИМЫЙ ХАРАКТЕР

SOUZVECHE.RU
ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  

МАТЕРИАЛА -  
НА НАШЕМ САЙТЕ

ВМЕСТЕ С ТРЕТЬЕЙ ПОПЫТКИ

Всего полгода назад Александр 
Лукашенко поздравлял Олега 
Стриженова с 95-летним юбиле-
ем, а вот сейчас - соболезнова-
ния.

Стриженова в Беларуси счита-
ют национальным героем. И не 
только за хорошие роли. Он сни-
мался в 1980-х годах в Гродно 

в картине «Приступить к ликвида-
ции». Местные жители до сих пор 
 вспоминают это удивительное 
зрелище. Снимали в старых квар-
талах Гродно, на мосту через реку 
Лососянку у деревни  Лососно, на 
хуторе вблизи  поселка  Сопоцкин 
в Гродненском районе, в домах 
7 и 9 по Академической улице.

Придирчивый к ролям актер 
именно в Беларуси снялся в един-
ственной в его фильмографии 
роли милиционера.

«Я давным-давно решил, 
что у  меня все будет единож-
ды: один белогвардеец, один 
 путешественник, один «мент», 
один летчик гражданского фло-
та... А штамповать - нет, изви-
ните!»

КРАСИВАЯ ЛЮБОВЬ

В БЕЛАРУСИ ТОЖЕ СКОРБЯТ ПАМЯТЬ

Съемки «Овода» 
закончились 

романтично: главная 
героиня Марианна 

Бебутова вышла 
замуж за партнера 

по площадке.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Дикие быки, приехавшие 
на Южный Урал из Белару-
си, полностью адаптирова-
лись.

СОВРЕМЕННИКИ 
МАМОНТОВ
Живописные заснеженные 

холмы с высоты птичьего по-
лета - красота невероятная! 
А  внизу медленно бредут 
гуськом, протаптывая изви-
листые ниточки тропинок, 
мохнатые звери с изогнуты-
ми рогами. Вот такое видео 
выложил на своей страничке 
глава Респуб лики Башкор-
тостан Радий Хабиров с по-
яснением:

«Вторая зима наших зубров 
в  Мурадымовском ущелье. 
Башкортостан стал для них 
домом. За это время появи-
лось уже пять малышей. По-
смотрите, какие прекрасные, 
величественные звери!»

Мурадымовское ущелье, кто 
не знает, - богатейший при-
родный парк Южного Урала. 
Тут тебе и скалы, и пещеры, 
и долины. Пятьсот видов рас-
тений, 122 вида птиц, четыре 
вида рептилий, девять видов 
рыб и сорок видов млекопи-
тающих. Нет! Уже 41. Два года 
назад из Беловежской пущи 
сюда привезли первых зубров. 
И не прогадали.

«СЕСТРИЧКЕ» 
СКОРО ГОД
Это была целая спецопе-

рация  - зверей перевозили 
в специальных контейнерах, 
с определенной скоростью 
и по определенному маршру-
ту, чтобы «пассажирам» было 
комфортно по температуре. 
В каждом ящике  - поилка, 

кормушка. Время от времени 
огромные машины с живым 
грузом останавливались - да-
вали отдохнуть от тряски. До-
рога из Беларуси заняла около 
двух суток.

Хотели перевезти сразу во-
семнадцать особей, но ока-
залось, что часть самок бе-
ременны. Их забрали уже 
после  родов. А первый зу-
бренок родился здесь в июне 
2024 года, девочка. Ее назва-
ли по-башкирски Һылыу ай, 
что в переводе означает «се-
стричка», «красавица».

Кстати, не надо думать, 
что зубры здесь впервые. Как 
рассказал «СВ» заместитель 
директора Особо охраняе-
мых природных террито-
рий Башкортостана Фарит 
Абдуллин, мохнатые быки 
когда-то жили в этих краях.

- Это было около пятнадца-
ти тысяч лет назад, в эпоху 
плейстоцена,  - утверждает 

ученый. - И как раз на терри-
тории, где сейчас находится 
Республика Башкортостан. 
Получается, что мы просто 
возвращаем их на законное 
место в дикую природу.

Нельзя сказать, что башкир-
ский климат обрадовал пере-
селенцев. В течение двух лет 
здесь случились и аномаль-
ный холод, и непривычная жа-
ра. Но проблем с адаптацией 
не возникло. Помогла эволю-
ционная устойчивость, сфор-
мированная тысячелетиями.

РОГАТАЯ 
АТАМАНША
А еще на руку (вернее 

сказать, на копыто) сыграл 
неожиданно затянувшийся 
влажный период. Он обогатил 
местный растительный мир, 
подарив белорусским пере-
селенцам дополнительную 
кормовую базу. Чем питаются 
мохнатые быки? Травой, мо-

лодыми побегами растений, 
корой деревьев, грибами и 
лишайниками. Но больше 
всего им полюбился ковыль. 
Еды столько, что даже не по-
надобилось организовывать 
специальные кормушки.

Вожаком стаи является зре-
лая самка, у зубров так! Сло-
во женщины  - закон. Хотя 
в случае опасности именно 
самцы выстраиваются в круг, 
защищая молодняк и самок, 
оставшихся в центре. Только 
вот врагов в ущелье у них нет. 
Местные хищники побаива-
ются брутальных мохнатых 
переселенцев.

При этом грозные на вид 
зубры - животные осторож-
ные, даже пугливые. Они ста-
раются держаться подальше 
от людей, благо размеры за-
поведника позволяют. Но 
увидеть их все же можно. 
Четыре особи, в том числе 
самка с детенышем, прожи-
вают в специальном вольере, 
доступном для осмотра. Для 
туристов разработан специ-
альный маршрут «Тропою зу-
бра», который занимает при-
мерно два часа. Фотографии 
с животными только привет-
ствуются.

В ТОМ БАШКИРСКОМ ТАБУНЕ 
ЗУБР ГУЛЯЛ НА ВОЛЕ

ЗВЕРЬЕ МОЕ

Михаил 
ВАСИЛЬЕВ

 ■ «Энергонезависи-
мые» от РФ и РБ при-
балты готовятся жить 
впотьмах.

- Запасайтесь продук-
тами, водой, лекарствами 
и настольными играми, - 
обратилась к  жителям 
Эстонии представитель 
местного бюро по преду-
преждению рисков Кайса 
Нийло. Что же случилось? 
Да как обычно - прибалты 
назло России себе уши 
морозят. А именно - вы-
ходят из БРЭЛЛ: аббреви-
атура означает электри-
ческое кольцо Беларуси, 
России, Эстонии, Латвии 
и Литвы.

С 2001 года энерге-
тические системы этих 
стран работают синхрон-
но и поддерживают друг 

друга в случае аварий-
ных ситуаций. Понятно, 
что наибольшую выго-
ду от этого соглашения 
имели прибалтийские 
карлики. Но зависеть от 
России и Беларуси - фи! 
С 9 февраля договор пре-
кращает свое существо-
вание. Вышки с провода-
ми в Беларусь и Россию 
демонтируют, а с Евро-
пой синхронизируют. Ура! 
Победа! Только вот…

В случае аварии при-
балтов некому будет 
поддерживать резер-
вами. Перебои, судя по 
предупреждению Нийло, 
ожидают сразу после от-
ключения от БРЭЛЛ. Та 
же эстонская электроси-
стема соединена (пока) 
с российской с помощью 
семи линий, тогда как 
с европейской - только 
одной. Надежности ни-
какой. Причем литовские 

«друзья», через которых 
проходит ветка, хотят 
сами поиметь с этого 
 выгоду. Эстонцам при-
дется раскошелиться. 
Впрочем, им тоже не по-
завидуешь. Литовские 
аналитики хватаются за 
голову: ведь электро-
энергию придется по-
купать у  монополиста 
Польши, а у нее самые 
высокие цены в ЕС.

Для сравнения: у Фран-
ции цена вдвое ниже, 
у Швеции - втрое. В Лат-
вии тоже не лучше. Уже 
подсчитали, что электро-
энергия для населения 
с наскока подорожает 
на пять процентов - и это 
только для начала. А как 
все отразится на России 
и Беларуси? Да никак! 
Энергетическое кольцо 
не будет разомкнуто. 
 Избавившись от нена-
дежных и неблагодарных 
партнеров, оно станет 
только прочнее.

ВОТ ТЕБЕ, БАБУШКА, 
И ВЫХОД ИЗ БРЭЛЛ!

СПОКОЙНОЙ 

Мурадымовское ущелье - 
родной дом для десятков 
видов животных.

Великанам комфортно
на исторической родине.

ОБОРОНА СГ

КТО НАЖМЕТ НА «КРАСНУЮ» КНОПКУ?
Олег БАЛОБИН

 ■ Договор с Беларусью о гаран-
тиях безопасности, подписанный 
в Минске 6 декабря прошлого го-
да, Владимир Путин внес в Гос-
думу.

Ратификация документа, по словам 
спикера ГД Вячеслава Володина, 
пройдет в приоритетном порядке. До-
говор подписан по итогам заседания 
Высшего Госсовета Союзного госу-
дарства. И  в сегодняшней крайне 
неспокойной международной ситуа-
ции, когда  НАТО сконцентрировало 
на западных рубежах СГ невиданные 
прежде военные силы с явно недру-
жественными намерениями, имеет 
огромное значение. Надежный щит 
против возможной агрессии.

В документе прописан порядок дей-
ствий при возникновении реальной 
угрозы суверенитету РФ и РБ. Стороны 
берут на себя взаимные обязательства 
по защите независимости и конститу-
ционного строя страны-союзницы, по 
обеспечению целостности и непри-
косновенности территории и внешней 
границы Союзного государства. Агрес-

сия против государства - участника 
Союза рассматривается как агрессия 
против Союза в целом. Ответные меры 
предусматривают использование всех 
имеющихся сил и средств. В том числе 
российское ядерное оружие.

В документе конкретно прописаны 
особые условия, когда может быть на-
жата пресловутая «красная кнопка». 
А именно - в ответ на применение про-
тив любой из сторон ядерного оружия 
или других видов оружия массового 
поражения, а также «в случае агрессии 
против любой из сторон с использова-
нием обычного оружия, что создаст 
критическую угрозу суверенитету или 
территориальной целостности».

На территории Беларуси, как извест-
но, уже находятся тактические ядерные 
заряды РФ. Решение об их примене-
нии в случае необходимости примут 
«в заранее оговоренном сторонами 
порядке».

Тогда же в Минске, когда был под-
писан договор, Александр Лукашен-
ко предложил российскому коллеге 
разместить в РБ гиперзвуковые ком-
плексы «Орешник». Владимир Путин 
подтвердил, что их развертывание воз-
можно уже во второй половине года.

НОЧИ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я - гражданин Рос-
сии. Срок действия 
моего водительско-
го удостоверения ис-
тек в  июле 2022 года, но 
его продлили на три года. 
Продлят ли срок действия 
водительских прав в оче-
редной раз?

 
Николай САМОСЕЙКО, 

юрист:
- Постановлением прави-

тельства РФ в апреле 2022 
года срок действия водитель-
ских удостоверений, который 
истекал с 1 января 2022 года 
по 31 декабря 2023-го, был 
продлен на три года. Анало-
гичные постановления при-
нимались в 2023 и 2024 го-
дах. Такое решение удобно 
водителям и направлено на 
снижение нагрузки на органы 
МВД, бизнес и граждан.

Водители, срок действия 
водительских прав которых 
был продлен автоматиче-
ски в 2022 году на три года, 
в 2025-м должны пройти про-
цедуру переоформления до-
кумента.

Ведь из разъяснения сле-
дует, что в следующий раз 
заменить права нужно бу-
дет через три года, начиная 
отсчет срока с предыдущей 
даты окончания прав. Напри-
мер, если 10-летний срок за-
кончится 1 июля 2022 года, 
то документы на новые пра-
ва нужно подать до 1 июля 
2025 года.

Процедура замена прав 
проста. Водителю надо прой-
ти медкомиссию, заплатить 
пошлину и прийти в ГАИ за 
новым удостоверением.

Водителям, которые будут 
управлять транспортным 
средством с недействитель-
ными правами, грозит штраф 
до пятнадцати тысяч рублей 
и лишение права управлять 
автомобилем до восстанов-
ления удостоверения.

Напомню, в России стало 
возможным предъявить води-
тельское удостоверение со-
труднику ГАИ в электронном 
виде. Такая функция появи-
лась после обновления при-
ложения «Госуслуги Авто». 
Само изображение водитель-
ского удостоверения вместе 
с фотографией водителя под-
гружается автоматически 
из базы Госавтоинспекции. 
Предъявить его и свидетель-
ство о регистрации автомо-
биля в виде QR-кодов мож-
но нажатием одной кнопки. 
При этом стоит помнить, что 
инспектор вправе потребо-
вать и оригинал документа. 
Штраф за забытое водитель-
ское удостоверение - пятьсот 
рублей.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 15.45, 21.15, 00.10 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
09.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: кто ты, Трамп?» (12+)
10.30, 21.30 «Минск - Москва» (12+)
11.25 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
12.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
13.15 «ПОСЛЕДНИЙ ЗАБОЙ» (16+)
15.20, 18.20, 00.20 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45 «ТИШИНА» (12+)
21.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ДУША МОЯ МАРИЯ» 

(12+)
23.30 «Беларусь. Главное» (12+)
00.30, 04.50 «Культ культуры. 

Екатерина Дулова» (12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 21.15, 
00.10 «Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
08.30, 12.30 «Беларусь. Главное» 

(12+)
09.00, 00.30, 04.50 «Наши люди. 

Виталий Третьяков» (12+)
10.30, 21.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.25 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
13.30 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
15.20, 18.20, 00.20, 03.15 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45 «ТИШИНА» (12+)
22.00, 03.30 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» 

(6+)
23.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Алеся». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.30, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 21.15, 00.40 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 08.30, 12.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
09.00, 01.00 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
11.20 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
13.30 «ДУША МОЯ МАРИЯ» (12+)
15.20, 18.20, 00.20, 20.50, 00.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45 «ТИШИНА» (12+)
21.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.15 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
02.00 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 00.10 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 10.30, 12.30 «Минск - Москва» 

(12+)
08.30 «Беларусь. Главное» (12+)
09.00 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой (с субтитрами)» (12+)
11.20 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

13.30 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
15.20, 18.20, 23.50, 00.20, 03.15 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.55 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
21.10, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: как отстоять нашу 
Победу?» (12+)

22.05, 03.30 «ПОСЛЕДНИЙ ПРИКАЗ 
ГЕНЕРАЛА» (16+)

01.30, 05.15 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
15.45 «Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 10.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
08.30, 12.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Есть вопрос» (12+)
11.20 «По реке Мае. Маршрутом 

романа Григория Федосеева 
«Смерть меня подождет» (12+)

13.15 «ПОСЛЕДНИЙ ПРИКАЗ 
ГЕНЕРАЛА» (16+)

15.20, 18.20, 00.20, 03.15 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45, 21.15, 00.10 «Горячая точка» 

(16+)
18.55 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
21.30, 01.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.25 «ВАНЕЧКА» (16+)
00.30 «Культ культуры. Андрис Лиепа 

(с субтитрами)» (12+)
02.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Храмой» (12+)

08.50 «Курилы - русская земля. От 
«А» до «Я» (12+)

09.45 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
17.25 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: как отстоять нашу 
Победу?» (12+)

21.30 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» 
(16+). 1943 год. Советское 
командование отправляет в тыл 
врага разведывательную группу 
во главе с капитаном Тенегиным. 
Задача наших бойцов - уничтожить 
секретную лабораторию, где 
фашисты проводят опыты 
над военнопленными с целью 
создания препарата, способного 
во много раз увеличить силу 
и выносливость человека. Но 
на пути бесстрашного отряда 
стоят солдаты рейха, которые 
уже испытали на себе действие 
нового препарата… Получится 
ли справиться с поставленной 
задачей?

23.25 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
04.00 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 

(0+)

07.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)

11.20 «СЫН ПОЛКА» (12+)

13.40 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

20.30 «Наши люди. Николай Бурляев 

(с субтитрами)» (12+)

21.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» 

(16+). Легендарная история 

о героической обороне Брестской 

крепости - именно она приняла на 

себя первый удар вероломного 

вторжения немецко-фашистских 

захватчиков 22 июня 1941 года. 

Это рассказ о трех главных очагах 

сопротивления. Их возглавляли: 

командир полка Петр Гаврилов, 

комиссар Ефим Фомин и начальник 

9-й погранзаставы Андрей 

Кижеватов.

00.10 «СЫН ПОЛКА» (12+)

02.35 «ВАНЕЧКА» (16+)

04.30 «ДУША МОЯ МАРИЯ» (12+)

21 февраля 22 февраля 23 февраля
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ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Семен Багдасаров расскажет, создадут ли на 
Ближнем Востоке государство в противовес Рос-
сии, кто в Иране готовит переворот, зачем НАТО 
борется за Южный Кавказ и кому выгоднее всего 
переворот в Сирии.

Анатолий Вассерман - о том, по какой причине 
Илон Маск не сможет стать президентом. Когда 
глава США разгонит свою команду. Как России 
остаться самой большой страной. И почему войска 
РФ начали двигаться быстрее.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Юные спортсмены начина-
ют ставить рекорды чуть ли не 
с пеленок.

ХОРОШАЯ ДЕВОЧКА 
ЛИДА
Обладающих суперспособно-

стями ребятишек мы по привычке 
называем вундеркиндами. Само 
это слово произошло из немецко-
го языка. «Вундер» - чудо. «Кин-
дер» - дети. Что-что, а чу-
деса такие самородки 
демонстрируют порой 
действительно сказоч-
ные. Какие взрослым 
и не снились. В том 
числе в спорте.

В самом начале 
января в Книге 
рекордов России 
появилась новая 
запись. Ее ав-
тор  - Лида Ко-
т е л ь н и ко в а , 
второклассни-
ца из Перми. 
Самая обык-
новенная на 
вид девчон-
ка, но об-
ладающая 
потрясаю-
щей фи-
зической 

силой. Настоящая богатырша, 
хоть и маленькая. Отжалась от 
пола за один подход - только вду-
майтесь! - 1510 (!) раз. Таким об-
разом она обновила собственный 
феноменальный результат, уста-
новленный в мае прошлого года. 
Тогда она остановилась на цифре 
1501. И вот - новое достижение. 
Щелкает рекорды как орешки. 
Причем в масштабах всей пла-
неты. Ведь ее результат - лучший 
в мире среди женщин. На дан-

ный момент рекордсменкой 
является фитнес-тренер 

из Австралии Ева Кларк, 
но ее результат намного 
меньше - всего 1200 раз. 
Чтобы рекорд юной рос-
сиянки признали в ми-

ре, его нужно 
зарегистриро-

вать в  «Книге 
Гиннесса», 

но для это-
го ее пред-
ставители 

должны 
присут-
с т в о -

вать на 
м е с т е 

исторического действия, что тре-
бует существенных затрат.

НА ДОСКЕ С ГВОЗДЯМИ
Удивительно, на свет она появи-

лась совсем крохой. По рассказам 
родителей, весила всего два кило-
грамма восемьсот граммов. Зато 
ее здоровье у врачей никаких во-
просов не вызывало. У Лиды есть 
брат на три года старше. Папа 
и  мама - люди спортивные. Дома 
установлен турник. Первый раз 
родители поняли, что их дочка 
обладает недюжинной силой, ког-
да Лиде было четыре годика. Од-
нажды, копируя брата, малышка 
подошла к турнику и с легкостью 
подтянулась десять раз. И пошло-
поехало.

Занималась акробатикой. 
Сейчас - дзюдо и греко-римской 
 борьбой. Мальчишки, даже по-
старше, боятся выходить против 
нее на ковер. Приложит так, что 
ой-ой-ой.

Но отжимания - ее конек. Да-
же экстремальные. В прошлом 
мае установила еще один рекорд: 
отжалась двадцать раз на доске - 
внимание! - с гвоздями. При этом 
сама юная рекордсменка скром-
но говорит, что не гонится за до-
стижениями. Ей это просто ин-
тересно.

 ■ Все начиналось с «любавчиков».

Кто сказал, что метание ножей - не женское де-
ло? Еще какое женское. Мужчины нервно курят 
в сторонке.

Доказательство - мировой рекорд Любавы Яков-
левой. Имя-то какое красивое, нежное, истинно 
русское. Так вот, в День физкультурника в родной 
Самаре она за пять минут метнула в цель 88 но-
жей. Лезвия, вонзаясь в дерево мишени, дрожали. 
А народ, толпившийся вокруг, восторженно ахал и 
хлопал в ладоши. Ведь эти чудеса меткости показы-
вала «чингачгукша», которой - только не падайте со 
стула - всего лишь пять лет. Удивляться, впрочем, 
нечему. Забавы с  колюще-режущими предметами 
у них семейное. Папа Андрей Яковлев - аж вось-
микратный чемпион мира по спортивному метанию 
ножей. Старший брат Егор завоевывал этот титул 
дважды. Мама Дарья Кувалдина - спортивный су-
дья. Любава - достойный продолжатель семейных 
традиций. На первых порах, когда она была совсем 
крохой, папа мастерил специально для нее легень-
кие ножички, в шутку называя их «любавчики». 
Теперь она метает нормальные снаряды весом 
200 граммов. И бьет рекорд за рекордом. Первый 
установила уже в три года, послав в цель 37 но-
жичков за пять минут. С тех пор сноровки у юной 
спортсменки явно прибавилось. Тренируется по 
два часа каждый день. Овладела в совершенстве 
и синхронным упражнением. В четыре года за те 
же пять минут - двадцать четыре точных попадания. 
Метала с двух рук одновременно. И вот - новое до-
стижение на Дне физкультурника. Которое она на-
верняка скоро превзойдет. Но не ножами едиными 
увлекается девчушка. Как говорится, талантливый 
человек талантлив во всем, за что ни возьмется. 
Когда вырастет, она хочет стать актрисой. И уже 
сейчас играет в двух спектаклях в одном из мест-
ных театров, за что вполне официально получает 
зарплату. Поет в детском хоре. Рисует. Осваивает 
езду на лошадях. И в компьютере бесцельно не 
просиживает. Телефоном и планшетом тоже не 
пользуется. Есть занятия намного интереснее, где 
можно проявить себя. Да так, что о тебе узнает 
вся страна.

 ■ Школьных учите-
лей будущий чемпион 
видит только на экза-
менах.

ОТОДВИНУЛ 
АРГЕНТИНЦА
На проходившем не-

давно в Нью-Йорке чем-
пионате мира по бы-
стрым шахматам весь 
пьедестал заняли рос-
сияне. «Золото» выиграл 
Володар Мурзин, само-
учка из Нижнего Тагила, 
которому всего-то восем-
надцать лет.

Тем временем к пер-
вым ступеням, ведущим 
на вершину шахматного 
Олимпа, приближается 
еще одно молодое даро-
вание из России. Даже 
не молодое, а  совсем 
юное  - девятилетний 
Роман Шогджиев уста-
новил мировой рекорд. 
Он стал самым юным 
шахматистом в истории, 
выполнившим первую 
норму международного 
мастера. Предыдущее 
достижение принадле-
жало аргентинскому вун-
деркинду Фаустино Оро. 
Чтобы получить между-
народный статус, норму 
нужно выполнить триж-
ды. Рома уверен, что ему 
это удастся уже в 2025 
году. И, значит, он по-
бьет еще один мировой 
рекорд. А там и до зва-

ния гроссмейстера рукой 
подать. Тем более что 
дяденек-гроссмейстеров 
чудо-паренек уже не раз 
обыгрывал на разных 
турнирах.

Началось же все слу-
чайно. Вместе с отцом 
разбирали как-то вещи 
на балконе. Там оказа-
лась коробка с шахма-
тами.

- Что это? - спросил он 
у родителей.

Папа рассказал, объ-
яснил, как ходят фигуры. 
После чего мальчишка, 
что называется, пропал. 
Чуть ли не спал с доской 
под подушкой. Скоро па-
па уже не мог обыграть 
четырехлетнего сына.

ВПЕРЕД, 
ЗА КОРОНОЙ
С тех пор почти все 

свое время Рома посвя-
щает шахматам. Играет 
не меньше восьми часов 
в день. Даже в школе 
учится дистанционно  - 
чтобы больше времени 
оставалось на освое-
ние новых комбинаций 
и стратегий. Школьных 
учителей он видит только 
во время экзаменов. При 
этом у него всего одна 
тройка - по английскому. 
Остальные все - пятерки 
и четверки. И время на 
соцсети не транжирит:

- У меня и телефона 

даже нет. И в компью-
тере, кроме школьных 
предметов, только шах-
маты,  - рассказывает 
вундеркинд.

Но он вовсе не глухой 
ботаник-домосед, как мо-
жет показаться. И  в фут-
бол с мальчишками ре-
жется во дворе. А еще 
занимается плаванием 
и айкидо.  Физическая 
силенка  помогает вы-
держивать без проблем 
многочасовые партии. 
Роман уже трижды ста-
новился чемпионом Рос-
сии - и в своей категории, 
и  среди ребят постарше. 
И дважды подряд выи-
грывал детское первен-

ство мира, что до него 
не удавалось ни одному 
мальчишке на планете. 
Дело за взрослой ко-
роной. И судя по тому, 
как стремительно Ро-
ма берет одну вершину 
за другой, вариант, что 
он сможет стать самым 
молодым обладателем 
высшего титула, пред-
ставляется вполне ре-
альным. Главное  - не 
зазнаваться и не почи-
вать на уже добытых 
лаврах. И не  забывать, 
что большой успех - это 
лишь один процент та-
ланта, остальное - труд. 
Истина  прописная, но ра-
ботает на все сто.

СПАЛ СО СЛОНОМ ПОД ПОДУШКОЙ
УЧЕНИЦА ЧИНГАЧГУКА
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МАЛЕНЬКИЕ, ДА УДАЛЕНЬКИЕ

ШАХМАТЫ

Результаты юной спортсменки не под силу 
превзойти даже крепким мужчинам. 

Любимая фигура 
Романа на черно-
белой доске – конь.

Ножички для папы и дочки - забава семейная.

Николай ОБЕРЕМ
ЧЕНКО/kpm

edia.ru
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я - гражданин Рос-
сии. Срок действия 
моего водительско-
го удостоверения ис-
тек в  июле 2022 года, но 
его продлили на три года. 
Продлят ли срок действия 
водительских прав в оче-
редной раз?

 
Николай САМОСЕЙКО, 

юрист:
- Постановлением прави-

тельства РФ в апреле 2022 
года срок действия водитель-
ских удостоверений, который 
истекал с 1 января 2022 года 
по 31 декабря 2023-го, был 
продлен на три года. Анало-
гичные постановления при-
нимались в 2023 и 2024 го-
дах. Такое решение удобно 
водителям и направлено на 
снижение нагрузки на органы 
МВД, бизнес и граждан.

Водители, срок действия 
водительских прав которых 
был продлен автоматиче-
ски в 2022 году на три года, 
в 2025-м должны пройти про-
цедуру переоформления до-
кумента.

Ведь из разъяснения сле-
дует, что в следующий раз 
заменить права нужно бу-
дет через три года, начиная 
отсчет срока с предыдущей 
даты окончания прав. Напри-
мер, если 10-летний срок за-
кончится 1 июля 2022 года, 
то документы на новые пра-
ва нужно подать до 1 июля 
2025 года.

Процедура замена прав 
проста. Водителю надо прой-
ти медкомиссию, заплатить 
пошлину и прийти в ГАИ за 
новым удостоверением.

Водителям, которые будут 
управлять транспортным 
средством с недействитель-
ными правами, грозит штраф 
до пятнадцати тысяч рублей 
и лишение права управлять 
автомобилем до восстанов-
ления удостоверения.

Напомню, в России стало 
возможным предъявить води-
тельское удостоверение со-
труднику ГАИ в электронном 
виде. Такая функция появи-
лась после обновления при-
ложения «Госуслуги Авто». 
Само изображение водитель-
ского удостоверения вместе 
с фотографией водителя под-
гружается автоматически 
из базы Госавтоинспекции. 
Предъявить его и свидетель-
ство о регистрации автомо-
биля в виде QR-кодов мож-
но нажатием одной кнопки. 
При этом стоит помнить, что 
инспектор вправе потребо-
вать и оригинал документа. 
Штраф за забытое водитель-
ское удостоверение - пятьсот 
рублей.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 15.45, 21.15, 00.10 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
09.00 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: кто ты, Трамп?» (12+)
10.30, 21.30 «Минск - Москва» (12+)
11.25 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
12.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
13.15 «ПОСЛЕДНИЙ ЗАБОЙ» (16+)
15.20, 18.20, 00.20 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45 «ТИШИНА» (12+)
21.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ДУША МОЯ МАРИЯ» 

(12+)
23.30 «Беларусь. Главное» (12+)
00.30, 04.50 «Культ культуры. 

Екатерина Дулова» (12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
12.15, 13.15, 15.45, 21.15, 
00.10 «Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
08.30, 12.30 «Беларусь. Главное» 

(12+)
09.00, 00.30, 04.50 «Наши люди. 

Виталий Третьяков» (12+)
10.30, 21.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
11.25 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
13.30 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
15.20, 18.20, 00.20, 03.15 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45 «ТИШИНА» (12+)
22.00, 03.30 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» 

(6+)
23.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
02.00 «Люди плато Путорана» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. «Алеся». 

Музыкальная программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.30, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 21.15, 00.40 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 08.30, 12.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
09.00, 01.00 «Наши люди. Виталий 

Третьяков» (12+)
10.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
11.20 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
13.30 «ДУША МОЯ МАРИЯ» (12+)
15.20, 18.20, 00.20, 20.50, 00.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45 «ТИШИНА» (12+)
21.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00, 03.15 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
02.00 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Нежность». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 00.10 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 10.30, 12.30 «Минск - Москва» 

(12+)
08.30 «Беларусь. Главное» (12+)
09.00 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой (с субтитрами)» (12+)
11.20 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

13.30 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
15.20, 18.20, 23.50, 00.20, 03.15 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.55 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
21.10, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: как отстоять нашу 
Победу?» (12+)

22.05, 03.30 «ПОСЛЕДНИЙ ПРИКАЗ 
ГЕНЕРАЛА» (16+)

01.30, 05.15 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Это 
здорово». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10, 21.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 12.15, 
15.45 «Горячая точка» (16+)

06.30, 07.30, 17.30 Мультфильм (0+)
06.35, 10.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
08.30, 12.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Есть вопрос» (12+)
11.20 «По реке Мае. Маршрутом 

романа Григория Федосеева 
«Смерть меня подождет» (12+)

13.15 «ПОСЛЕДНИЙ ПРИКАЗ 
ГЕНЕРАЛА» (16+)

15.20, 18.20, 00.20, 03.15 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

16.00 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
18.45, 21.15, 00.10 «Горячая точка» 

(16+)
18.55 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
21.30, 01.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
22.00, 03.25 «ВАНЕЧКА» (16+)
00.30 «Культ культуры. Андрис Лиепа 

(с субтитрами)» (12+)
02.00 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Храмой» (12+)

08.50 «Курилы - русская земля. От 
«А» до «Я» (12+)

09.45 «БЕЗ СЛЕДА» (12+)
17.25 «ЗНАК БЕДЫ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным: как отстоять нашу 
Победу?» (12+)

21.30 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» 
(16+). 1943 год. Советское 
командование отправляет в тыл 
врага разведывательную группу 
во главе с капитаном Тенегиным. 
Задача наших бойцов - уничтожить 
секретную лабораторию, где 
фашисты проводят опыты 
над военнопленными с целью 
создания препарата, способного 
во много раз увеличить силу 
и выносливость человека. Но 
на пути бесстрашного отряда 
стоят солдаты рейха, которые 
уже испытали на себе действие 
нового препарата… Получится 
ли справиться с поставленной 
задачей?

23.25 «ИВАН БАБУШКИН» (12+)
04.00 «ГЛАВНЫЙ КАЛИБР» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 

(0+)

07.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)

11.20 «СЫН ПОЛКА» (12+)

13.40 «ОТРЯД СПЕЦИАЛЬНОГО 

НАЗНАЧЕНИЯ» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

20.30 «Наши люди. Николай Бурляев 

(с субтитрами)» (12+)

21.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» 

(16+). Легендарная история 

о героической обороне Брестской 

крепости - именно она приняла на 

себя первый удар вероломного 

вторжения немецко-фашистских 

захватчиков 22 июня 1941 года. 

Это рассказ о трех главных очагах 

сопротивления. Их возглавляли: 

командир полка Петр Гаврилов, 

комиссар Ефим Фомин и начальник 

9-й погранзаставы Андрей 

Кижеватов.

00.10 «СЫН ПОЛКА» (12+)

02.35 «ВАНЕЧКА» (16+)

04.30 «ДУША МОЯ МАРИЯ» (12+)

21 февраля 22 февраля 23 февраля

17 февраля 18 февраля 19 февраля 20 февраля
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Семен Багдасаров расскажет, создадут ли на 
Ближнем Востоке государство в противовес Рос-
сии, кто в Иране готовит переворот, зачем НАТО 
борется за Южный Кавказ и кому выгоднее всего 
переворот в Сирии.

Анатолий Вассерман - о том, по какой причине 
Илон Маск не сможет стать президентом. Когда 
глава США разгонит свою команду. Как России 
остаться самой большой страной. И почему войска 
РФ начали двигаться быстрее.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Юные спортсмены начина-
ют ставить рекорды чуть ли не 
с пеленок.

ХОРОШАЯ ДЕВОЧКА 
ЛИДА
Обладающих суперспособно-

стями ребятишек мы по привычке 
называем вундеркиндами. Само 
это слово произошло из немецко-
го языка. «Вундер» - чудо. «Кин-
дер» - дети. Что-что, а чу-
деса такие самородки 
демонстрируют порой 
действительно сказоч-
ные. Какие взрослым 
и не снились. В том 
числе в спорте.

В самом начале 
января в Книге 
рекордов России 
появилась новая 
запись. Ее ав-
тор  - Лида Ко-
т е л ь н и ко в а , 
второклассни-
ца из Перми. 
Самая обык-
новенная на 
вид девчон-
ка, но об-
ладающая 
потрясаю-
щей фи-
зической 

силой. Настоящая богатырша, 
хоть и маленькая. Отжалась от 
пола за один подход - только вду-
майтесь! - 1510 (!) раз. Таким об-
разом она обновила собственный 
феноменальный результат, уста-
новленный в мае прошлого года. 
Тогда она остановилась на цифре 
1501. И вот - новое достижение. 
Щелкает рекорды как орешки. 
Причем в масштабах всей пла-
неты. Ведь ее результат - лучший 
в мире среди женщин. На дан-

ный момент рекордсменкой 
является фитнес-тренер 

из Австралии Ева Кларк, 
но ее результат намного 
меньше - всего 1200 раз. 
Чтобы рекорд юной рос-
сиянки признали в ми-

ре, его нужно 
зарегистриро-

вать в  «Книге 
Гиннесса», 

но для это-
го ее пред-
ставители 

должны 
присут-
с т в о -

вать на 
м е с т е 

исторического действия, что тре-
бует существенных затрат.

НА ДОСКЕ С ГВОЗДЯМИ
Удивительно, на свет она появи-

лась совсем крохой. По рассказам 
родителей, весила всего два кило-
грамма восемьсот граммов. Зато 
ее здоровье у врачей никаких во-
просов не вызывало. У Лиды есть 
брат на три года старше. Папа 
и  мама - люди спортивные. Дома 
установлен турник. Первый раз 
родители поняли, что их дочка 
обладает недюжинной силой, ког-
да Лиде было четыре годика. Од-
нажды, копируя брата, малышка 
подошла к турнику и с легкостью 
подтянулась десять раз. И пошло-
поехало.

Занималась акробатикой. 
Сейчас - дзюдо и греко-римской 
 борьбой. Мальчишки, даже по-
старше, боятся выходить против 
нее на ковер. Приложит так, что 
ой-ой-ой.

Но отжимания - ее конек. Да-
же экстремальные. В прошлом 
мае установила еще один рекорд: 
отжалась двадцать раз на доске - 
внимание! - с гвоздями. При этом 
сама юная рекордсменка скром-
но говорит, что не гонится за до-
стижениями. Ей это просто ин-
тересно.

 ■ Все начиналось с «любавчиков».

Кто сказал, что метание ножей - не женское де-
ло? Еще какое женское. Мужчины нервно курят 
в сторонке.

Доказательство - мировой рекорд Любавы Яков-
левой. Имя-то какое красивое, нежное, истинно 
русское. Так вот, в День физкультурника в родной 
Самаре она за пять минут метнула в цель 88 но-
жей. Лезвия, вонзаясь в дерево мишени, дрожали. 
А народ, толпившийся вокруг, восторженно ахал и 
хлопал в ладоши. Ведь эти чудеса меткости показы-
вала «чингачгукша», которой - только не падайте со 
стула - всего лишь пять лет. Удивляться, впрочем, 
нечему. Забавы с  колюще-режущими предметами 
у них семейное. Папа Андрей Яковлев - аж вось-
микратный чемпион мира по спортивному метанию 
ножей. Старший брат Егор завоевывал этот титул 
дважды. Мама Дарья Кувалдина - спортивный су-
дья. Любава - достойный продолжатель семейных 
традиций. На первых порах, когда она была совсем 
крохой, папа мастерил специально для нее легень-
кие ножички, в шутку называя их «любавчики». 
Теперь она метает нормальные снаряды весом 
200 граммов. И бьет рекорд за рекордом. Первый 
установила уже в три года, послав в цель 37 но-
жичков за пять минут. С тех пор сноровки у юной 
спортсменки явно прибавилось. Тренируется по 
два часа каждый день. Овладела в совершенстве 
и синхронным упражнением. В четыре года за те 
же пять минут - двадцать четыре точных попадания. 
Метала с двух рук одновременно. И вот - новое до-
стижение на Дне физкультурника. Которое она на-
верняка скоро превзойдет. Но не ножами едиными 
увлекается девчушка. Как говорится, талантливый 
человек талантлив во всем, за что ни возьмется. 
Когда вырастет, она хочет стать актрисой. И уже 
сейчас играет в двух спектаклях в одном из мест-
ных театров, за что вполне официально получает 
зарплату. Поет в детском хоре. Рисует. Осваивает 
езду на лошадях. И в компьютере бесцельно не 
просиживает. Телефоном и планшетом тоже не 
пользуется. Есть занятия намного интереснее, где 
можно проявить себя. Да так, что о тебе узнает 
вся страна.

 ■ Школьных учите-
лей будущий чемпион 
видит только на экза-
менах.

ОТОДВИНУЛ 
АРГЕНТИНЦА
На проходившем не-

давно в Нью-Йорке чем-
пионате мира по бы-
стрым шахматам весь 
пьедестал заняли рос-
сияне. «Золото» выиграл 
Володар Мурзин, само-
учка из Нижнего Тагила, 
которому всего-то восем-
надцать лет.

Тем временем к пер-
вым ступеням, ведущим 
на вершину шахматного 
Олимпа, приближается 
еще одно молодое даро-
вание из России. Даже 
не молодое, а  совсем 
юное  - девятилетний 
Роман Шогджиев уста-
новил мировой рекорд. 
Он стал самым юным 
шахматистом в истории, 
выполнившим первую 
норму международного 
мастера. Предыдущее 
достижение принадле-
жало аргентинскому вун-
деркинду Фаустино Оро. 
Чтобы получить между-
народный статус, норму 
нужно выполнить триж-
ды. Рома уверен, что ему 
это удастся уже в 2025 
году. И, значит, он по-
бьет еще один мировой 
рекорд. А там и до зва-

ния гроссмейстера рукой 
подать. Тем более что 
дяденек-гроссмейстеров 
чудо-паренек уже не раз 
обыгрывал на разных 
турнирах.

Началось же все слу-
чайно. Вместе с отцом 
разбирали как-то вещи 
на балконе. Там оказа-
лась коробка с шахма-
тами.

- Что это? - спросил он 
у родителей.

Папа рассказал, объ-
яснил, как ходят фигуры. 
После чего мальчишка, 
что называется, пропал. 
Чуть ли не спал с доской 
под подушкой. Скоро па-
па уже не мог обыграть 
четырехлетнего сына.

ВПЕРЕД, 
ЗА КОРОНОЙ
С тех пор почти все 

свое время Рома посвя-
щает шахматам. Играет 
не меньше восьми часов 
в день. Даже в школе 
учится дистанционно  - 
чтобы больше времени 
оставалось на освое-
ние новых комбинаций 
и стратегий. Школьных 
учителей он видит только 
во время экзаменов. При 
этом у него всего одна 
тройка - по английскому. 
Остальные все - пятерки 
и четверки. И время на 
соцсети не транжирит:

- У меня и телефона 

даже нет. И в компью-
тере, кроме школьных 
предметов, только шах-
маты,  - рассказывает 
вундеркинд.

Но он вовсе не глухой 
ботаник-домосед, как мо-
жет показаться. И  в фут-
бол с мальчишками ре-
жется во дворе. А еще 
занимается плаванием 
и айкидо.  Физическая 
силенка  помогает вы-
держивать без проблем 
многочасовые партии. 
Роман уже трижды ста-
новился чемпионом Рос-
сии - и в своей категории, 
и  среди ребят постарше. 
И дважды подряд выи-
грывал детское первен-

ство мира, что до него 
не удавалось ни одному 
мальчишке на планете. 
Дело за взрослой ко-
роной. И судя по тому, 
как стремительно Ро-
ма берет одну вершину 
за другой, вариант, что 
он сможет стать самым 
молодым обладателем 
высшего титула, пред-
ставляется вполне ре-
альным. Главное  - не 
зазнаваться и не почи-
вать на уже добытых 
лаврах. И не  забывать, 
что большой успех - это 
лишь один процент та-
ланта, остальное - труд. 
Истина  прописная, но ра-
ботает на все сто.

СПАЛ СО СЛОНОМ ПОД ПОДУШКОЙ
УЧЕНИЦА ЧИНГАЧГУКА

ПО ЛЕЗВИЮ
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МАЛЕНЬКИЕ, ДА УДАЛЕНЬКИЕ

ШАХМАТЫ

Результаты юной спортсменки не под силу 
превзойти даже крепким мужчинам. 

Любимая фигура 
Романа на черно-
белой доске – конь.

Ножички для папы и дочки - забава семейная.

Николай ОБЕРЕМ
ЧЕНКО/kpm

edia.ru
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече

Как раз в эти самые 
дни, с 4 по 11 февраля, 
восемьдесят лет назад 
проходила знаменитая 
Ялтинская конферен-
ция. У Сталина на ру-
ках были сплошь тузы. 
У остальных - в лучшем 
случае короли, это у Руз-
вельта. У Черчилля - од-
ни шестерки. Советские 
войска находились все-
го в шестидесяти кило-
метрах от столицы Тре-
тьего рейха. Тогда как 
союзникам до Берлина 
оставалось еще целых 
шестьсот верст. Рузвельт 
и  Черчилль прекрасно 
понимали, кто в  итоге 
окажется главным по-
бедителем. А победите-
лю не диктуют условия. 
С ним аккуратно догова-
риваются на выгодных 
для него позициях.

Черчилль, правда, про-
бовал ерепениться. На-

пример, насчет Запад-
ной Украины вместе со 
Львовом.

- Но Львов никогда 
не был даже в составе 
 Российской империи,  - 
возмущался Черчилль.

- А Варшава была,  - 
парировал Сталин, явно 
намекнув, что в случае 
чего Москва может про-
двинуть свою границу 
еще дальше на Запад.

Черчилль сразу прику-
сил язык.

Особой темой ста-
ла Германия. Черчилль 
предлагал уничтожить 
всю промышленность 
и на веки вечные превра-
тить Германию в сельско-
хозяйственные задворки 
Европы. Рузвельт и Ста-
лин были против. Руз-
вельт - понятно: амери-
канский капитал еще до 
войны здорово вложился 
в немецкую экономику. 
Неспроста американ-
ские бомбардировщики, 
превращавшие в руины 
целые германские горо-
да, ни одной бомбой не 
тронули предприятия, где 
крутился заокеанский 
 капитал.

Но решающее слово 
оставалось за Стали-
ным. Дядя Джо, как на-
зывали его в Вашинг-
тоне и Лондоне, был 
прагматиком. Понимал, 
что союз с буржуинами 
не вечен. И при новом 
обострении именно Вос-

точная Германия окажет-
ся ключевым форпостом 
СССР в глубине конти-
нента. И форпост должен 
быть крепким, с сильной 
промышленностью, а не 
сельхозразмазней. Так 
что бывшая гэдээров-
ская пионерка и ком-
сомольская активистка 
Ангела Меркель, вякаю-
щая теперь на Россию, 
должна быть благодарна 
вождю за свое счастли-
вое детство. За то, что 
училась в институте, а не 
копалась от рассвета до 
заката на какой-нибудь 
картофельной планта-
ции. 

Большая тройка за вре-
мя войны встречалась 
трижды  - в Тегеране, 
Ялте, Потсдаме. И вся-
кий раз на территории, 
подконтрольной Москве. 
В Иран мы еще в 1941 
году ввели войсковой 
контингент, чтобы обе-
зопасить южный фланг. 
Потсдам в 1945-м зани-
мали части Красной ар-
мии. Про Ялту и говорить 
нечего. Кстати, Черчилль 
предлагал вместо Ялты  
шотландский Эдинбург. 
На что Сталин отшутил-
ся, сказав, что ему будет 
не очень комфортно себя 
чувствовать среди муж-
чин в юбках.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Олег БАЛОБИН.
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